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SECRETARÍA 
 
(B 248) Convoca Agricultura a impulsar el consumo de leche en México 
En el marco del Día Mundial de la Leche, que se celebra este 1 de junio, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural convocó a la industria a impulsar el consumo del lácteo y 
productos derivados entre la población mexicana, por los beneficios que aporta a la salud. De 
acuerdo con cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), la 
dependencia federal informó que la producción nacional de leche de vaca fue de 13 millones 
239 mil 779 toneladas en 2021, un aumento de 2.3 por ciento respecto a las 12 millones 943 
mil 123 toneladas de un año atrás. La Jornada, 12 / Impulso, 5 / Excélsior, 28, Ovaciones, 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002518nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002046nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003811nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022004252nc.pdf 
https://www.notimx.mx/2022/06/convoca-agricultura-impulsar-el-consumo.html  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/01/sociedad/preven-importar-23-de-leche-para-cubrir-
demanda-de-este-ano-siap/  
https://udgtv.com/noticias/mexico-ofertara-16-mil-millones-litros-leche-2021-impulsar-nutricion/ 
https://arzatenoticias.com/index.php/2022/06/01/falta-detonar-potencial-productivo-de-leche-en-sur-
sureste-del-pais/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/32386/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico 
https://enfoqueagropecuario.com/2022/06/01/invitan-a-celebrar-el-dia-mundial-de-la-leche/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
http://agroregion.com/articulo?id=1350 
https://vozinformativa.com/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
https://hojaderutadigital.mx/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
https://periodicoelporvenir.com/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
https://argonmexico.com/2022/06/01/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
https://cxunews.com/2022/06/01/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
https://coneme.com.mx/2022/06/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/ 
https://www.informeconfidencial.mx/nacional/un-vaso-de-leche-para-compartir/  
https://www.altorre.com/post/entrega-sader-y-fnd-recursos-para-el-fondo-de-garant%C3%ADa-de-
pueblos-ind%C3%ADgenas  
https://www.eloccidental.com.mx/local/al-ano-cada-mexicano-consume-124.3-litros-de-leche-
8371177.html  
https://www.voragine.com.mx/2022/06/01/convoca-agricultura-a-impulsar-consumo-de-leche-en-mexico/  
https://wradio.com.mx/radio/2022/06/02/sociedad/1654123292_645888.html  
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-agricultura-a-impulsar-consumo-de-leche-en-mexico/  
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/posts/149259461006967/  
https://brioagropecuario.com/2022/06/01/dia-mundial-de-la-leche-el-sector-lacteo-mexicano-como-
potencia-economica-y-alimentaria/ 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002518nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002046nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003811nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022004252nc.pdf
https://www.notimx.mx/2022/06/convoca-agricultura-impulsar-el-consumo.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/01/sociedad/preven-importar-23-de-leche-para-cubrir-demanda-de-este-ano-siap/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/01/sociedad/preven-importar-23-de-leche-para-cubrir-demanda-de-este-ano-siap/
https://udgtv.com/noticias/mexico-ofertara-16-mil-millones-litros-leche-2021-impulsar-nutricion/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/reconoce-amlo-lealtad-de-la-marina-en-materia-de-seguridad/
https://www.informeconfidencial.mx/nacional/un-vaso-de-leche-para-compartir/
https://www.altorre.com/post/entrega-sader-y-fnd-recursos-para-el-fondo-de-garant%C3%ADa-de-pueblos-ind%C3%ADgenas
https://www.altorre.com/post/entrega-sader-y-fnd-recursos-para-el-fondo-de-garant%C3%ADa-de-pueblos-ind%C3%ADgenas
https://www.eloccidental.com.mx/local/al-ano-cada-mexicano-consume-124.3-litros-de-leche-8371177.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/al-ano-cada-mexicano-consume-124.3-litros-de-leche-8371177.html
https://www.voragine.com.mx/2022/06/01/convoca-agricultura-a-impulsar-consumo-de-leche-en-mexico/
https://wradio.com.mx/radio/2022/06/02/sociedad/1654123292_645888.html
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-agricultura-a-impulsar-consumo-de-leche-en-mexico/
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/posts/149259461006967/
https://brioagropecuario.com/2022/06/01/dia-mundial-de-la-leche-el-sector-lacteo-mexicano-como-potencia-economica-y-alimentaria/
https://brioagropecuario.com/2022/06/01/dia-mundial-de-la-leche-el-sector-lacteo-mexicano-como-potencia-economica-y-alimentaria/
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https://www.ganaderia.com/destacado/dia-mundial-de-la-leche-el-sector-lacteo-mexicano-como-
potencia-economica-y-alimentaria  
https://soyagropecuario.com/Post/Dia-Mundial-de-la-Leche/1397  
https://reporte32mx.com/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico-por-alicia-
valverde/  
https://campoyturismo.com/2022/06/02/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/  
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-agricultura-a-impulsar-consumo-de-leche-en-
mexico/?fbclid=IwAR2YxZu6WUq1bYz5wcY0FXP3PjqDAUEa7NQMBrvoYZ1HmjEZsYRF5bSujUY  
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/149259421006971/ 
https://twitter.com/CampoyTurismo/status/1532197711948066816 
https://twitter.com/reporte32mx/status/1532162557099794432  
https://twitter.com/vozinformativa1/status/1532079739116081153  
https://twitter.com/PorvenirCuitzeo/status/1532079537529430019  
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1532073492342251520  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1532065796759130112  

 
(B-248) La SADER convocó a impulsar el consumo de leche en México 
La SADER convocó a impulsar el consumo de leche en México luego de que se informara que 
cada mexicano consume al año en promedio 103.3 litros de leche, cifra menor al promedio 
mundial. La razón por la que se reportó una disminución en el consumo de leche se debe a 
que los padres de familia no alimentaron exclusivamente con este producto a los pequeños 
durante sus clases en casa. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=95290749 
01/06/22 Televisión: Es Negocio con Carlos Mota, Canal-40, 14:35 hrs. 
http://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_01062022/01062022020046nc.mp4  
01/06/22 Noticias de Ida y Vuelta de las 16:00 hrs. (TV- Canal 40) 16:35 

 
Mosaico Rural / ¡Urge! reactivar la infraestructura agropecuaria de México / Luis P. 
Cuanalo Araujo 
El Gobierno de México ha destinado una parte importante de sus esfuerzos para recuperar al 
campo mexicano, donde por décadas se abandonó a pequeños agricultores, al autoconsumo 
y se marginaron zonas productivas del sur- sureste. El agro ahí va en este sexenio, focalizando 
algunos apoyos por parte de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), en 
temas como el acompañamiento de bienes públicos como el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) y la investigación e innovación científicas. 
Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003042nc.pdf 

 
Reconoce el Presidente que hay Indagatoria sobre Segalmex  
Por primera ocasión, el presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció la posibilidad de 
que se haya cometido fraude en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y aseguró que 
se están investigando los señalamientos. EL desfalco en Segalmex, dependiente de La 
SADER, podría ser hasta de 10 mil millones de pesos. La Jornada, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002345nc.pdf 

https://www.ganaderia.com/destacado/dia-mundial-de-la-leche-el-sector-lacteo-mexicano-como-potencia-economica-y-alimentaria
https://www.ganaderia.com/destacado/dia-mundial-de-la-leche-el-sector-lacteo-mexicano-como-potencia-economica-y-alimentaria
https://soyagropecuario.com/Post/Dia-Mundial-de-la-Leche/1397
https://reporte32mx.com/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico-por-alicia-valverde/
https://reporte32mx.com/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico-por-alicia-valverde/
https://campoyturismo.com/2022/06/02/convoca-agricultura-a-impulsar-el-consumo-de-leche-en-mexico/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-agricultura-a-impulsar-consumo-de-leche-en-mexico/?fbclid=IwAR2YxZu6WUq1bYz5wcY0FXP3PjqDAUEa7NQMBrvoYZ1HmjEZsYRF5bSujUY
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-agricultura-a-impulsar-consumo-de-leche-en-mexico/?fbclid=IwAR2YxZu6WUq1bYz5wcY0FXP3PjqDAUEa7NQMBrvoYZ1HmjEZsYRF5bSujUY
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/149259421006971/
https://twitter.com/CampoyTurismo/status/1532197711948066816
https://twitter.com/reporte32mx/status/1532162557099794432
https://twitter.com/vozinformativa1/status/1532079739116081153
https://twitter.com/PorvenirCuitzeo/status/1532079537529430019
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1532073492342251520
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1532065796759130112
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=95290749
http://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_01062022/01062022020046nc.mp4
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003042nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002345nc.pdf
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Caso Segalmex: van por culpables con auditoría forense en Diputados 
La Cámara de Diputados recomendó a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que lleve 
a cabo nuevas y más profundas revisiones al ejercicio del gasto público realizado por 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) en el 2020, que presentó irregularidades por 
cinco mil 640.7 millones de pesos y que no ha podido justificar fehacientemente. Para tal 
efecto, los legisladores han pedido la realización de auditorías forenses de cumplimiento a la 
dependencia. La Razón de México, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003156nc.pdf 
 
Segalmex habría desviado millones de pesos en simulación de rentas y reparación de 
bodegas 
La Fiscalía General de la República sigue una investigación sobre fraudes reportados por 
Auditoría Superior de la Federación y la Función Pública en Segalmex, Seguridad Alimentaria 
de México, y que ascenderían a 10 mil millones de pesos. Una de las variantes de un posible 
desvío de recursos en Segalmex se dio en la simulación de rentas y reparaciones de bodegas 
e inmuebles en todo el país. 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/segalmex-habria-desviado-millones-de-pesos-en-
simulacion-de-rentas-y-reparacion-de-bodegas/ 

 
Sinaloa y Segalmex respaldan al agro 
El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, y el director de Segalmex, Leonel Cota Montaño, 
acordaron una serie de apoyos para el sector agrícola y pecuario del estado. Entre los 
acuerdos está la compra por parte de Diconsa de 521 mil toneladas de maíz y 5 mil toneladas 
de frijol. Además, se instalarán dos centros de acopio de leche fresca, uno en Mazatlán y otro 
en Ahome. Excélsior, 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003815nc.pdf 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
En el marco del #DÍaMundialDeLaLeche, @femeleche organizó el foro “El Reto de la 
Producción”, donde reiteramos nuestro compromiso c/ este producto de alta prioridad p/ 
@Agricultura_mex y el @GobiernoMX. Seguimos avanzando en acciones q fomentan su 
producción y consumo en México. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1532161977979650049 

 
@femeleche 
Agradecemos el mensaje del Secretario @vmva1950 por el #DiaMundialDeLaLeche 
#woldmilkday  @WorldMilkDay @Masleche @Agricultura_mex 
https://twitter.com/femeleche/status/1532150278136512513  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003156nc.pdf
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/segalmex-habria-desviado-millones-de-pesos-en-simulacion-de-rentas-y-reparacion-de-bodegas/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/segalmex-habria-desviado-millones-de-pesos-en-simulacion-de-rentas-y-reparacion-de-bodegas/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003815nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1532161977979650049
https://twitter.com/femeleche/status/1532150278136512513
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@vmva1950 
Acompañamos a nuestro presidente @lopezobrador_ en la conmemoración del 
#DíaDeLaMarinaNacional. Desde @Agricultura_mex agradecemos y reconocemos la valentía 
y el patriotismo de hombres y mujeres que salvaguardan nuestros mares y nuestros recursos 
naturales. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1532067615597731840 

 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Convenio de Coordinación para realizar acciones de verificación e inspección 
vinculadas al control de la movilización agropecuaria, acuícola y pesquera, que celebran 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Nuevo León. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653933&fecha=02/06/2022#gsc.tab=0 

 
Convenio de Coordinación para realizar acciones de verificación e inspección 
vinculadas al control de la movilización agropecuaria, acuícola y pesquera, que celebran 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Tlaxcala. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653934&fecha=02/06/2022#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Coinciden estudios en efectos adversos del glifosato, pese a amplio uso mundial 
Hasta 2020, al menos mil 108 artículos científicos documentaron los efectos dañinos a la salud 
y el medio ambiente por el uso del glifosato, mientras en el país se ha reducido la importación 
del herbicida y este año se adquirirán del exterior 8 mil 263 toneladas, casi seis veces menos 
que en 2018, cuando las importaciones fueron de 49 mil toneladas. Esta sustancia está 
asociada al cultivo de transgénicos, pero también se utiliza en huertos de aguacate, limón, 
entre otros alimentos, para eliminar la maleza. La reducción de los permisos de importación 
son "parte del proceso de disminución escalonada de importaciones de glifosato que culminará 
en 2024 con su prohibición total", de acuerdo con el decreto presidencial de 2020. La Jornada 

12 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002538nc.pdf 

 
Más empleo pero en peores condiciones 
En comparación con hace un año, 1.9 millones de personas más tienen un empleo,  así lo 
demuestran los datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) creada por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía CINEGI) publicados el 31 de mayo pasado.  

https://twitter.com/vmva1950/status/1532067615597731840
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653933&fecha=02/06/2022#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653934&fecha=02/06/2022#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002538nc.pdf
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Por lo que se incluye además de la población que labora en micro-negocios no registrados o 
sector informal a otras modalidades análogas como los ocupados por cuenta propia en la 
agricultura de subsistencia, así como a quienes laboran sin seguridad social y cuyos servicios 
son utilizados por unidades económicas registradas. Capital,20 / Reporte Índigo, 1 / La Jornada,  11 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003217nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003173nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002492nc.pdf 

 
Aprueba Cabildo de Metepec Ley Seca durante el Paseo de la Agricultura 
Para el Paseo de la Agricultura a llevarse a cabo el próximo martes 7 de junio en el municipio 
de Metepec, no se permitirá la venta y distribución gratuita de bebidas alcohólicas en botella 
cerrada o al copeo en los establecimientos y la vía pública, decisión aprobada por el Cabildo 
de la demarcación. Heraldo Estado de México, 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003740nc.pdf 

 
Correspondencia / El correo ilustrado 
Precisiones sobre adeudo a productores de cebada en Zacatecas: Productores de cebada de 
Zacatecas exigen $5 millones a Grupo Modelo, publicada en la sección de Estados de la 
edición de ayer en el periódico que usted atinadamente dirige, me permito hacer las siguientes 
precisiones: 1. Grupo Modelo no tiene ningún adeudo con los agricultores que ayer se 
manifestaron afuera de nuestra cervecería en Zacatecas. 2. Grupo Modelo hace agricultura 
por contrato, tanto con personas físicas como morales. Los agricultores tienen la posibilidad 
de hacer convenios directos con Grupo Modelo, siempre y cuando cumplan con los requisitos 
establecidos. La Jornada, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002294nc.pdf 

 
Tribuna Libre / El Orador 
EL CABILDO DE METEPEC, aprobó en sesión ordinaria aplicar Ley Seca para el martes 7 de 
junio del presente año, fecha en que se llevará a cabo en la cabecera municipal, el Paseo de 
la Agricultura en honor a San Isidro Labrador. El Órgano colegiado, prioriza la festividad en un 
ambiente de paz para el disfrute de las familias y visitantes del municipio de Metepec. La 

Tribuna, 2  
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022001287nc.pdf 

 
El Contador 
La Asociación Mexicana de Entidades Financieras Especializadas, presidida por Enrique 
Bojórquez Valenzuela, nos adelantó la realización de la Primera Semana AMFE de Educación 
Financiera con la que, del 21 al 23 de este mes, se ofrecerán al público charlas y talleres 
gratuitos. Participarán la Amafore, AMIS, Buró de Crédito, Círculo de Crédito, Condusef y el 
Inmujeres, así como las financieras 4Finance, Agropecuaria Financiera. Excélsior, 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003673nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003217nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003173nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002492nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003740nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002294nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022001287nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003673nc.pdf
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Pesos y Contrapesos / El mundo laboral mexicano / Arturo Damm Arnal 
En el caso de los niveles de ingreso, dado el cambio en los niveles del salario mínimo, el INEGI, 
de cuyos Indicadores de Ocupación y Empleo tomo la información, omitió la comparación con 
abril de 2021. El 11.7 (12.0) en el primario, el de la explotación y aprovechamiento directo de 
recursos naturales: agricultura, ganadería, silvicultura, caza y pesca. Por el ámbito de la unidad 
económica el 11.7 (12.0) % de la PO laboró en el ámbito agropecuario. El 83.4 (83.6) en el no 
agropecuario. La Razón, 18 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003208nc.pdf 

 
 

GANADERÍA 
 
La porcicultura de Jalisco contaría en breve con un fondo de aseguramiento de 3,000 
mdp. 
Con el objetivo de incrementar la protección de la porcicultura jalisciense contra las 
enfermedades exóticas, principalmente la Fiebre Porcina Africana (FPA), la Unión Regional de 
Porcicultores (URPJ) del estado se reunió con el gobernador Enrique Alfaro Ramírez para 
discutir la creación de un nuevo fondo de aseguramiento. 
https://www.porcicultura.com/destacado/la-porcicultura-de-jalisco-contaria-en-breve-con-un-fondo-de-
aseguramiento-de-3-000-mdp 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Exigen vigilar a vaquita marina 
Frente a la misión de observadores de alto nivel de CITES (Convención sobre el Comercio 
Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres), pescadores organizados 
del Alto Golfo de California denunciaron la falta de acciones del gobierno mexicano para 
combatir la pesca ilegal de totoaba y salvar a la vaquita marina de la extinción. Excélsior, 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003941nc.pdf 

 
Topolobampo es puerta industrial a Sinaloa: Vargas 
Topolobampo es la puerta de la industria a Sinaloa, un puerto con personas productivas y que 
representan a un sector social muy importante como son los pescadores, afirmó el presidente 
municipal de Ahorne, Gerardo Vargas. "Topolobampo es un puerto bellísimo, como bien lo dijo 
nuestra secretaria de Pesca no es nomás El Maviri, es todo el conjunto de playas, pero lo más 
valioso que tiene esta sindicatura es su gente". 24 Horas, Redacción, 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003729nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003208nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/la-porcicultura-de-jalisco-contaria-en-breve-con-un-fondo-de-aseguramiento-de-3-000-mdp
https://www.porcicultura.com/destacado/la-porcicultura-de-jalisco-contaria-en-breve-con-un-fondo-de-aseguramiento-de-3-000-mdp
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003941nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003729nc.pdf
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ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Vinculan casos de hepatitis con fresas mexicanas 
Las autoridades sanitarias en Estados Unidos y Canadá investigan un brote de hepatitis que 
podría estar vinculado con fresas orgánicas frescas producidas por la empresa mexicana 
FreshKampo. En comunicado conjunto difundido durante el fin de semana, la Administración 
de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés) y la Agencia 
de Salud Pública de Canadá señalaron que los casos detectados en Minnesota, California y 
Canadá ocurrieron después de que las personas consumieron fresas de las marcas 
FreshKampo yH-E-B. La Jornada 21 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002806nc.pdf 
 
Lista en Vietnam la primera vacuna contra la Fiebre Porcina Africana 
El Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural de Vietnam informó sobre el desarrollo exitoso 
de una vacuna contra la Fiebre Porcina Africana (FPA), la cual tiene, señalaron, potencial para 
ser comercializada de forma local e internacionalmente. Phung Duc Tien, titular del organismo, 
explicó que la vacuna garantiza una inmunidad de seis meses ante el virus, por lo que es eficaz 
para salvaguardar a la industria porcícola a nivel mundial.  
https://www.porcicultura.com/destacado/lista-en-vietnam-la-primera-vacuna-contra-la-fiebre-porcina-
africana 

 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Disparará alimentos escasez de fertilizante 
La caída en las importaciones de fertilizantes impactará la producción de hortalizas y granos, 
lo que originará una mayor inflación en los alimentos. El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) 
y Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) advirtieron que el menor uso de fertilizantes 
reducirá en cuatro meses la producción de hortalizas y granos, lo que presionará los precios 
de los alimentos. La causa del desplome de los fertilizantes es que el precio se disparó a partir 
de la invasión de Rusia a Ucrania, que son los principales productores pero que han visto 
paralizados sus embarques. Reforma 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022004405nc.pdf 
 
Las familias enfrentan la carestía 
Las familias enfrentan la carestía Adquirir marcas que cuestan menos, comprar bienes como 
frutas y verduras por piezas, ya no comprar carne y estar pendiente de forma constante por 
ofertas que fijen los establecimientos comerciales son algunas de las estrategias que están 
siguiendo muchas familias mexicanas que resienten el Impacto de la alta inflación que se vive 
en toda la República Mexicana.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002806nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/lista-en-vietnam-la-primera-vacuna-contra-la-fiebre-porcina-africana
https://www.porcicultura.com/destacado/lista-en-vietnam-la-primera-vacuna-contra-la-fiebre-porcina-africana
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022004405nc.pdf
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Una alternativa con la que es diferentes estrategias para posible ahorrar a la hora de ahorrar, 
entre las que destaca surtir la despensa es optar estar al pendiente de las por el consumo de 
marcas ofertas, acudir a centrales de libres, de acuerdo con amas abasto, además de 
satisfacer de casa consultadas por necesidades y no antojos. Excélsior, 25 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003764nc.pdf 

 
Fiebre aviar pega al abasto de huevo 
El cierre a la importación de huevo entre los estados de Chihuahua, Coahuila y Durango ha 
comenzado a afectar a los diversos municipios chihuahuenses, donde una cartera de 30 
blanquillos llega a alcanzar hasta los 90 pesos. A finales del mes de mayo, la Asociación de 
Avicultores de Chihuahua informó que debido al problema de la fiebre aviar que se registra en 
Coahuila y Durango, se cerraba la importación del huevo para evitar riesgos en esta entidad. 
Dicha situación comenzó a provocar que en algunos municipios el producto se agotara y en 
otros, como es el caso de Ciudad Juárez, el costo se elevó hasta los 94 pesos en algunos 
establecimientos, lo que representa un incremento de hasta 20%. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/fiebre-aviar-pega-al-abasto-de-huevo 

 
Granizada devasta producción de aguacate en Uruapan, Michoacán 
Una intensa granizada registrada esta tarde en una parte del municipio de Uruapan dejó 
afectaciones en viviendas y en huertas de aguacate. Habitantes y productores reportaron que 
Santa Ana Nuevo Zirosto fue la zona más afectada, en donde la caída de granizo y los fuertes 
vientos devastaron gran parte de la producción del oro verde. Los empresarios aguacateros 
consultados dijeron a EL UNIVERSAL que la producción fue afectada casi en su totalidad. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/granizada-devasta-produccion-de-aguacate-en-uruapan-
michoacan 

 
Trigo en Chicago cae a mínimo de dos meses 
El trigo en Chicago cayó por segunda sesión consecutiva el miércoles a un mínimo de casi dos 
meses, ya que el mercado evaluó las conversaciones diplomáticas para desbloquear los 
puertos ucranianos, mientras las lluvias en las llanuras estadounidenses aumentaron la presión 
sobre los precios. El maíz siguió la baja, cayendo a un mínimo de nueve semanas, mientras 
los agricultores estadounidenses se pusieron al día con la plantación después de una siembra 
lenta al principio. En tanto, la soya subió respaldada por las expectativas de una mayor mezcla 
de biocombustibles en Estados Unidos. El Economista 20  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002246nc.pdf 
 
Dinero / Coca-Cola aumenta precios/ Enrique Galván Ochoa 
A partir del próximo lunes, Coca- Cola Femsa, de acuerdo con el servicio de información de 
Forbes, aplicará un aumento de 6.6 % en todo su portafolio de bebidas, que incluye refrescos 
de cola, de sabores, productos lácteos y bebidas no carbonatadas, a fin de compensar el 
aumento de las materias primas como PET y endulcorantes.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003764nc.pdf
https://www.eluniversal.com.mx/estados/fiebre-aviar-pega-al-abasto-de-huevo
https://www.eluniversal.com.mx/estados/granizada-devasta-produccion-de-aguacate-en-uruapan-michoacan
https://www.eluniversal.com.mx/estados/granizada-devasta-produccion-de-aguacate-en-uruapan-michoacan
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002246nc.pdf
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Así, la Coca-Cola de 600 mililitros no retornable, el formato de mayor venta, pasará de 15 a 16 
pesos. Al final del día, no es necesariamente una mala noticia, beneficia la salud, aunque los 
consumidores dejarán de comprar cualquier cosa con tal de no privarse de una coca. La 

Jornada, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002567nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
"Lanza Biden guiño a AMLO por Cumbre" 
El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, desea de forma muy personal que su homólogo 
mexicano Andrés Manuel López Obrador participe en la próxima Cumbre de las Américas aún 
cuando la cooperación bilateral no sería afectada si no acude, aseguró ayer la Casa Blanca 
Sin hacer pública la lista final de invitados a la reunión, que se realizará en Los Ángeles la 
próxima semana, la Casa Blanca reveló haber entablado pláticas respetuosas con el Gobierno 
de López Obrador sobre su solicitud de que Cuba Venezuela y Nicaragua fueran invitadas. 
Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022004095nc.pdf 

 
Director del CIDE cometíó plagio en texto académico 
Al menos cinco párrafos del artículo "Determinants of Sectoral Import in Manufacturing 
Industry: A panel Data Analysis", de los investigadores y expertos en comercio exterior del 
Ministerio de Economía de Turquía, Caner Colak, Selman Tdkpunar y Yasin Uzun, publicado 
en 2014, fueron tomados y publicados sin dar el crédito a los autores, por el doctor José 
Antonio Romero Tellaeche, director del Centro de Investigación y Docencia Económicas A.C. 
(CIDE), en un artículo para la Atlantic Review of Economics (AROEC),' en septiembre de 2019. 
El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003366nc.pdf 

 
Inseguridad y acarreo, riesgos para la elección 
Enfrascados hasta la ofensa por sus pronósticos electorales, que anticipan ganarán, 
senadores y diputados federales observan los comicios en Aguascalientes, Tamaulipas y 
Durango como focos rojos, de acuerdo con los debates y propuestas con punto de acuerdo 
que intentaron impulsar para que la Comisión Permanente del Congreso de la Unión alzara la 
voz. Excélsior, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003622nc.pdf 

 
Banxico ve menor crecimiento y aún alta inflación 
El Banxico recortó nuevamente su proyección de crecimiento para la economía y ahora estima 
para 2022 un avance de 2.2% en su escenario central, desde 2.4% previsto hace tres meses, 
en un entorno de mayores riesgos al alza para la inflación, informó Victoria Rodríguez.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022002567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022004095nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003366nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003622nc.pdf
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La gobernadora del banco central expuso que se descarta una recesión, pues los pronósticos 
para los próximos años son de crecimiento. El Financiero, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003842nc.pdf 

 
 

PRESIDENCIA 
 
Tras las puertas del poder / 2024: AMLO no sólo exigirá lealtad, sino continuidad a su 
candidato / Roberto Vizcaíno 
Se dará trabajo como aprendices con un sueldo mensual de 3 mil 600 pesos a 2 millones 300 
mil jóvenes desempleados; se sembrarán un millón de hectáreas de árboles frutales y 
maderables para crear 400 mil empleos permanentes; se apoyará a productores del campo 
con precios de garantía y fertilizantes baratos; se entregarán créditos a la palabra para la 
ganadería, la pequeña y mediana empresa; se ofrecerá una canasta básica de alimentos para 
combatir el hambre; se realizarán acciones de desarrollo urbano en colonias marginadas de 
las ciudades del país. El Independiente, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022001758nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022003842nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_02062022/02062022001758nc.pdf
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Cuatro degradadas instancias 
federales engendraron la 
falsa coartada ecológica 
del Tren Maya. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Cinco manos 
en el ecocidio
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de amor-odio” - P. 16
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que no exige en términos 
de Estado” - P. 31

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 Cuatrocientas noventa y 
nueve personas catalogadas por 
el FBI como “terroristas” fueron 
detenidas cuando querían cruzar 
la frontera desde México en tres 
años y medio, de acuerdo con una 
investigación de MILENIO en in-
formes de la Agencia de Aduanas 
y Protección Fronteriza, el De-
partamento de Estado y el propio 
Buró Federal de EU.

Después de los acontecimien-
tos del 11 de septiembre de 2001, 
con los atentados de Al Qaeda que 
dejaron dos mil 977 muertos o 
desaparecidos, las medidas de se-
guridad cambiaron y el objetivo 
principal del FBI es detener “per-
sonas de las que se sospecha razo-
nablemente que estén involucra-
das en terrorismo”, como reza el 
mensaje en su lista concentrada 
de “los más buscados”. PAGS.  6 Y 7

Cazó EU a 499 terroristas en la 
frontera con México desde 2019

Migración. Los atentados del 11-S transformaron las medidas de prevención y ahora el FBI detiene en los 
cruces a “todas las personas sospechosas razonablemente de estar involucradas” en ese tipo de delitos

Ahora, tiroteo en Tulsa
Asesina a cuatro en hospital 
de Oklahoma y se suicida
AP Y EFE - PAGS. 6 Y 7

Cumbre de las Américas
Biden espera que AMLO no 
falte: Consejo de Seguridad
ADYR CORRAL - PAG. 10

Golpe inflacionario
BBVA: subieron las remesas, 
pero no rinden más en casa
K. GUZMÁN Y S. RODRÍGUEZ - PAG. 15

Pandemia. Libra Shanghái el confinamiento
Una multitud de jóvenes y niños se lanzaron a las calles de Shanghái con el anuncio del fin del confina-
miento por el rebrote del coronavirus en ese puerto. En tanto, la OPS alertó sobre un incremento de 75% 
de contagios por covid en México en una semana y pueden hacer crisis por huracanes. NG HAN GUAN/AP

E. DE LA ROSA Y L. LUGO, CDMX

 El decreto presidencial 
deberá sortear peticiones de am-
paro y desde ya el mercado negro 
por páginas de internet. PAG. 8

Mercado negro y lluvia de 
amparos en puerta por la 
prohibición de vapeadores

Más de 50%, en CdMx
Invertirán 19 mil mdd en 
desarrollos inmobiliarios
K. GUZMÁN Y C. OCHOA - P. 14

Humo blanco. Amber 
pierde juicio y deberá 
pagar 10.3 mdd a Depp

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

LA MEGAMARCHA, LOS RECLAMOS UNIVERSITARIOS Y SUS IMPLICACIONES
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La reforma de Echeverría (1972-1975)

ASIGNATURAS O CAMPOS FORMATIVOS

ADEMÁS. Ceneval. Los exámenes de ingreso, a prueba. Unesco. Sobre la Conferencia Mundial de Educación Superior. Visionario. Carlos Fuentes, educador.
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UdeG: presupuesto, 
autonomía y grilla
Marcha y conflicto

AMÍLCAR SALAZAR, CHILPANCINGO

 La misión arrancó bien, 
con acuerdos con municipios y 
Guerrero, pero relevos en el go-
bierno acabaron con el plan. PAG. 4

Médicos cubanos 
conocieron hace 
10 años la miseria 
de La Montaña

P. 22
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Víctimas del recorte 
presupuestal

NACIONAL

El primer año de la 
administración de la panista 
Maru Campos en Chihuahua 
se ha caracterizado por un 
severo recorte presupuestal 
de varios millones de pesos 
en áreas indispensables 
como la atención de 
niños víctimas del crimen, 
población indígena, 
migrante 
y vulnerable 

16

INDIGONOMICS  

A pesar de que el número de 
empleos se ha recuperado tras 
el golpe asestado por la crisis 
sanitaria, los nuevos trabajos 
creados se caracterizan por la falta 
de prestaciones, acceso a servicios 
de salud y bajos salarios 

26
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Más empleo pero en 
peores condiciones 

Factores como una mala alimentación y la falta de actividad 
física inciden en que las personas padezcan obesidad 
y posteriormente diabetes; para contrarrestar estos 

problemas, es importante bajar de peso para tener una mejor 
calidad de vida y evitar otras enfermedades

12

más que un
dulce problema

































 

 

 



ES OFICIAL: mayo fue el mes mas sangriento
de este año, pues se registraron 2 mil 472 asesinatos
en México. Con ese dato, ¿con qué cara se presentarán
hoy en la mañanera Rosa Icela Rodríguez y Ricardo
Mejía Berdeja?
RESULTA muy complicado creerles sus "resultados"
a la secretaria y al subsecretario de Seguridad federal,
cuando los propios registros oñciales demuestran
que la realidad que viven día a día los mexicanos
es la de la violencia y la inseguridad.
MÁS DE una vez el Presidente ha presumido que este
gobierno es el primero en el que todos los días, a las 6
de la mañana, se revisan las cifras de seguridad.
La pregunta es de qué sirve que se desmañanen
en Palacio Nacional, si la delincuencia los sigue
madrugando.

• • •

EL FALLO de la Suprema Corte en favor del INE
es más que un asunto legal: es un recordatorio al
Presidente, a su gabinete y a los legisladores de la
4T de que su poder no es absoluto. Y que, aunque
no les guste a algunos, la ley es la ley.
LA ORDEN de restituir el presupuesto por supuesto
llega tarde, no só.lo porque ya pasó la mitad del año,
sino por todo lo que significó el recorte en cuanto
a golpeteo contra el instituto con el pretexto de la
revocación de mandato. Pese a eso, la decisión en
la SCJN es una buena noticia para la República.
PORQUE en el fondo la intención del gobierno federal

y de sus mínions en la Cámara de Diputados no era
fomentar la austeridad, sino debilitar y desprestigiar a
la autoridad electoral. Y aunque esa amenaza se man
tiene, la Suprema Corte, al menos por ahora, les pone
un alto a los afanes imperiales de Palacio Nacional.

• • •

EN UNOS DÍAS comenzará en Oslo la EVS35, que es
el mayor encuentro internacional de la industria de ve
hículos eléctricos. No sólo acuden ejecutivos automo
trices, sino también proveedores, científicos, académi
cos, activistas y, claro, funcionarios de diversos países.
OBVIAMENTE la reunión no es para tomar café, sino
para impulsar el crecimiento de una red comercial y
tecnológica, cada vez más importante a nivel mundial.
A lo mejor el embajador mexicano, Ulises Canchóla,
podría mandar a alguien a tomar notas. Vaya, por algo
Noruega, que es el mayor país petrolero de Europa,
ya no hace refinerías. Algo se les podrá aprender.

• • •

¿QUÉ HORA ES? La que usted diga, señor Presidente.
Ahora salió Andrés Manuel López Obrador con que
quiere eliminar el horario de verano porque provoca
daños a la salud física y mental de las personas. Un
supuesto estudio de la Secretaría de Salud afirma
que el cambio de horario puede provocar depresión,
infartos, fatiga, insomnio, irritabilidad y hasta ganas
de suicidarse. Igual que la mañanera.
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NO SÓLO hoy
andarán movidos en la
Secretaría de Movilidad
por los bloqueos de
transportistas. Dicen
que desde hace días
andan moviéndole...

¡al organigrama!

SEGÚN esto, Nadjeli
Babinet dejó la
dirección de Licencias
y Operación del
Transporte ante las
grandísimas áreas
de oportunidad (por
no tener que decirles
de fea forma) que
hay en el Sistema de
Movilidad Integrada y
su respectivo manejo
de recursos.

SU LUGAR lo ocupará
Fernanda Rivera,
quien antes estaba
en Seguridad Vial y
Sistemas de Movilidad
Urbana Sustentable.

A este último puesto
llega Guillermo Ávila
Reséndiz, quien no
niega su cercanía con la
Secretaría de Gobierno.

Y ESTE último dato

no es poca cosa, pues
cuentan que todos
los movimientos
no se decidieron

precisamente en las
oficinas de Alvaro
Obregón, sino que
—¡ouch! — la plana llegó
resuelta desde fuera.

• • •

¿QUÉ NO es la
Oposición quien critica
más ferozmente los

viajes de proselitismo
a distintos estados que
ha hecho últimamente
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum?

LA PREGUNTA viene

a cuenta (¿o debe
decirse a "cuento"?)
porque ayer al Alcalde
panista de 5 J, Santiago
Taboada, se le hizo más
importante estar en
Tamaulipas apoyando
a su candidato

que quedarse en
la demarcación.

Y TODO, en ombligo
de semana laboral.

Ojalá que, de perdida,
¡haya pedido el
descuento de día!
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SAT desatado

Hacienda está arañando dinero

para que AMLO siga con su clientela
electoral y sus dudosas obras.

//¦ Pero, papá! ¡Esa mujer con la
Ique usted quiere casarse está to
da agujerada!". Tal cosa le dije

ron los hijos de don Zenón y sobre
todo las hijas cuando el maduro se
ñor, viudo, les anunció su propósito
de contraer segundas nupcias. La no
via, en efecto, gozaba de merecida fa
ma pública Había tenido trato con la
mitad de los hombres del pueblo, y la
otra mitad aguardaba turno con fun
dadas esperanzas. Pero don Zenón
sabía que la muchacha era de buen
fondo, y que sería una buena esposa
Así, cuando sus hijos le dijeron aque
llo de que la mujer estaba toda aguje
rada dio una contestación al mismo
tiempo sabia y terminante Respondió:
"Qué importa No laquiero para cargar
agua". Frase al mismo tiempo llena de
sentido común y pragmatismo. Lo di
go por Nonito, ingenuo joven que no
sabía nada de las cosas de la vida Se
casó y fue de luna de miel con su fla
mante desposada Al regreso del viaje
nupcial los amigos de Nonito le pre
guntaron, curiosos y traviesos, cómo
le había ido con su novia "¡Muy bien!
respondió él, feliz Actuó de tal ma
nera que estoy seguro de que una de
estas noches me permitirá que le ha
ga el amor"... El SAT está desatado. De
organismo recaudador se ha converti

do en instrumento persecutor. Incon
tables mexicanos, los más de ellos de
condición económica débil, han reci
bido requerimientos de cobro que los
hacen tener que acudir a las oficinas
de la dependencia a fin de aclarar su
situación. Este lunes pasé a las 7 de la
mañana frente al edificio del SAT de
mi ciudad, camino a Radio Concierto,
y vi una larga fila de mujeres y hom
bres que habían madrugado y esta
ban ahí desde hacía horas esperando
a que se abrieran las puertas del local
para entrar, seguramente con temor
e inquietud, a averiguar la causa por
la cual fueron citados. Pienso que los
cobradores están hurgando hasta en
los últimos rincones, y arañando aquí
y allá a efecto de sacar dinero de don
de pueden para dárselo a López Obra
dor y que pueda seguir manteniendo
su clientela electoral y costeando sus
costosas, suntuosas y dudosas obras.
Lo único bueno de todo esto tan malo
es que AMIA) se está enajenando ta
voluntad de cientos de miles de ciu
dadanos cuya tranquilidad y paz se
han visto alteradas con estos reque
rimientos hacendarlos que en ocasio
nes toman forma de citatorios policia
cos. En eso consiste el populismo: con
una mano da; con la otra quita Y si da
uno quita dos. Por ahora sigamos en

el tren en el cual nos ha hecho subir
la 4T. La siguiente estación es la rui
na del país... Lo prometido es deuda
(Los pesimistas dicen que más bien es
duda). Cumplo mi promesa de narrar
hoy un cuento con alto contenido si
calíptico... Cierto maduro y riquísimo
magnate llegado de un país de orien
te se prendó de una bella cali girl oc
cidental y le propuso matrimonio. La
hermosa daifa no se sentía atraída por
los lazos de himeneo, de modo que
puso onerosas condiciones antes de
darle el sí a su ardiente galán. Le dijo:
"El hombre que se case conmigo debe
comprarme un departamento frente a
Central Park en Nueva York, una villa
en la Toscana, un hotel en París, un jet
privado, un yate y una bolsa grande de
pan de pulque de Saltillo". "¡Complo,
complo!" exclamó con vehemencia
el pretendiente. "Además añadió la
mesalina debe regalarme cinco ani
llos de brillantes, cuatro ajorcas de
rubíes, tres brazaletes de esmeraldas,
dos collares de perlas y una tiara de
diamantes". "¡Légalo, légalo!" pro
rrumpió el magnate. "También con
cluyó la mujer, el hombre que con
migo se case deberá tener 30 centíme
tros de varonía". Prometió el oriental,
arrebatado: "¡Coito, coito!"... (No le
entendí)... FIN.
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Debo estar loco.

Pasado ya el sobresalto del coronavirus se
están volviendo a abrir los caminos que
antes de la pandemia recorría este juglar.

La última semana peroré en Tampico,
Guadalajara y Puerto Vallaría, y terminé la
jornada con sendas pláticas el domingo:
por la mañana una, en Monclova; por la
tarde otra, en Saltillo, mi ciudad.

A mis años debería estar yo en un sillón,
con una cobijita en las rodillas, bebiendo
a sorbos lentos una tacita de té de

manzanilla o yerbanís. Pero el camino
me llama todavía, y a pesar de los ruegos
de mi esposa, mis hijos y mis nietos, y de
los afectuosos consejos de mis buenos
amigos, no puedo desoír su voz.

Y es que del camino traigo recuerdos
hermosísimos que me acompañarán
el resto de mi vida. Bien sé que pronto
habré de estar si bien me va en un

sillón, con una cobijita en las rodillas,
bebiendo a sorbos lentos una tacita de té

de manzanilla o yerbanís. Pero entonces
podré decirme a mí mismo con amorosa
nostalgia tibia y suave:

¿Te acuerdas?

iHasta mañana!...
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Retenes
Para el Presidente, el que
existan retenes en todo el país
con civiles armados, en vías
federales y locales, reteniendo
a quien pase y correteando
soldados, es de lo más
común y corriente.

Quién surte las armas no

importa. Tampoco en dónde
se adquieren uniformes
tácticos. Retenes a plena luz
del día, desde hace tiempo
y en todos lados, sin que nadie
haga nada.

¿De verdad no pasa nada
o así quieren que pase?

José Luis García

Ciudad de México
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¿Amenazas a Alito?

El Presidente insiste en que no son iguales,
pero la manera en que una gobernadora
de la 4T utiliza grabaciones ilegales sugiere
que son peores.

"No me van a doblar. Aquí estoy
y sigo firme al frente del PRT'.

Alejandro Moreno, Alito

No sé realmente si a Alito se la
sentenciaron: si lo amenaza
ron para tratar de forzarlo a

apoyar la contrarreforma eléctrica del
presidente López Obrador. Lo que sí
queda claro es que resulta muy fácil
chantajear a un presidente del PRI que
tiene mucha cola que le pisen.

Layda Sansores, la gobernadora
de Campeche, parece haber recibido
el encargo de la Cuarta Transforma
ción de sacar los trapitos al sol de su
paisanó, Alejandro Moreno. Si bien no
está entre sus funciones de gobierno
atacar a un líder de la oposición, se ha
dedicado a divulgar sistemáticamen
te una serie de grabaciones con ese
propósito. La primera muestra á Ali
to quejándose de Cinépolis por haber
dado "solo" 25 millones de pesos al
PRI para la campaña por Michoacán
de 2021. En otra, el líder pide que se
presione a los proveedores del parti
do para que entreguen productos sin
pago. Sobre los periodistas afirma:
"No hay que matarlos a balazos, pa
pá, hay que matarlos de hambre". La
última grabación hasta ahora exhibe
una serie de operaciones financieras
con las que Alito trata aparentemente
de ocultar bienes y dinero. Layda di
ce que tiene más de 60 horas de estas
grabaciones y que las seguirá dando a

conocer gradualmente en su progra
ma Martes de Jaguar.

Alito ha revirado con el argumen
to de que el gobierno lo amenazó pa
ra que los diputados del PRI votaran
a favor de la contrarreforma eléctrica
Su aseveración la respaldó también
con una grabación de una conversa
ción telefónica, con Manuel Velasco,
senador por el Partido Verde y exgo
bernador de Chiapas, quien le habría
dicho que "nuestro amigo, nuestro
hermano", "el número dos", presu
miblemente el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Her
nández, "habló con su jefe enfrente
de mí, que si no jalabas, que se iban
a ir con todo". Velasco añadió: "Yo
aquí tengo jefe, y pues ya mi jefe [di
ce] que su jefe dijo: si jalan, jalamos,
y lo que quieran adelante, y no, pues
a como nos toque".

Cinépolis ha negado haber dado
dinero al PRI. Alito y Velasco, a su
vez, han afirmado que sus grabacio
nes han sido sacadas de contexto. No
hay indicios, sin embargo, de que los
audios sean falsos o estén alterados. Sí
es claro que todas las grabaciones son
ilegales. Veremos si la FGR se atreve a
presentar acusaciones contra los dos
responsables o si protege a Sansores.

El Presidente señaló ayer que no
ordenó que se amenazara a Alito. Es
bueno que lo niegue, porque esa ac
ción sería inaceptable para un primer
mandatario. <cYo no me meto en eso",
dijo, y añadió que lleva más de un año

sin hablar con Velasco, aunque el sena
dor no dice en la grabación que haya
estado con el Presidente y el secretario
de Gobernación de manera presencial
cuando este "habló con su jefe enfren
te de mí". La conversación pudo haber
sido telefónica.

Las grabaciones demuestran que
Alito tiene el lenguaje y la educación
de un troglodita y que es un dirigente
que le hace un enorme daño al PRI y
a la alianza de la oposición. Debería
ya haber renunciado. Pero la manera
sistemática en que Layda ha presen
tado estas grabaciones ilegales sugiere
la posibilidad de que, efectivamente, el
gobierno le esté cobrando una factura.
La versión de que se le chantajeó em
bona perfectamente con las grabacio
nes y la información disponible.

El presidente López Obrador ha
hecho un enorme esfuerzo para de
mostrar que "No somos iguales". La
manera en que una gobernadora de
la 4T está utilizando grabaciones ile
gales para demoler políticamente al
presidente de un partido de oposición,
sin embargo, sugiere que sí lo son... o
quizá peores.

• HOMICIDIOS

El número de homicidios dolosos pa
recía haberse estabilizado e incluso
empezado a bajar, pero en mayo se re
gistraron 2,472 casos, la mayor cifra de
este 2022. Es muy pronto para saber si
es el inicio de una tendencia, pero la
cifra es inquietante.

Fecha: 02/06/2022

Página: 10

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 63,344

Página 6 de 7



Acapulcazo con caigo a los
contribuyentes
::::: Quienes dicen que no hay nada mejor que
un viaje a Acapulco se equivocan, pues es aún
mejor si no cuesta y se paga con recursos pú
blicos. Los afortunados son los miembros del
sindicato de la Secretaría de Relaciones Exte
riores, que exigió que su congreso general or
dinario se realice en Acapulco, con todo paga
do para 150 de sus agremiados. Nos muestran
que en la licitación A005000999E292Q22 se
detalla que la SRE acaba de pagar un contrato
por más de 2.5 millones para esta reunión sin
dical, en donde además "del transporte, se pa
gó el hospedaje para los 150 trabajadores por
cinco días cuatro noches, y desayuno, comida
y cena para todos, además de la renta de un
salón. ¿Y la austeridad republicana?

¿Seguirá fhme la alanza opositota
luego de las elecciones?
::::: Nos comentan que dentro del PAN hay vo
ces que piden replantear la alianza electoral
con el PRI y el PRD después de las elecciones
del domingo. Nos hacen ver que son persona
jes que siempre han tenido sus reservas res

pecto a los beneficios de esa
coalición, y más ahora, a la
luz de los recientes escánda
los que involucran a uno de
los dirigentes de los parti
dos, el priista Alejandro
Moreno. Esos panistas asey. guran que una eventual
alianza PANMovimiento

Alejandro Ciudadano sería mejor op
Moreno ción para que la oposición

llegue con fuerza a las elec
ciones de 2024. Sin embargo, las encuestas
muestran que la única manera de que los opo
sitores den batalla a Morena y sus aliados, es
con una alianza en el que estén PANPRIPRD
y MC. Ya se verá cómo sale esta alianza en los
comicios del domingo y qué tan firme está.
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Termina la campaña, ¿iniciara la
investigación?
::::: Las campañas llegaron a su fin. Sin embar
go, en Durango, nos hacen ver, aún hay mu
cha historia que contar, pues en d caso de la
candidata de Morena, Marina Vitela, salió a
luz que posee 25 propiedades con valor supe
rior a los 75 millones de pesos y la existencia
de una presunta triangulación de recursos. In
dependientemente del resultado, doña Marina
tendrá que dar amplias explicaciones sobre su
patrimonio y los señalamientos de que otorgó
a sus hijos contratos durante su gestión como
alcaldesa de Gómez Palacio. Siguiendo los
principios de cero tolerancia a la corrupción
de la autollamada Cuarta Transformación, se
impone una investigación a fondo.

ta Fiscalía para la Pataletas
Políticas
::n: Nos platican que tras la denuncia penal
que interpuso el líder de Morena, Mario Del
gado, contra los diputados que rechazaron la
reforma eléctrica, los opositores ya tienen listo
su contragolpe. Se trata de una denuncia de
hechos constitutivos de delito, también ante
la FGR contra el gobierno federal. Nos dicen
que la querella va en el sentido de la probable
comisión de trata de personas y explotación
laboral bajo la fachada de "Misiones médicas
cubanas". La queja la presentará el panista
Gabriel QuadrL Nos hacen ver que la FGR
ya debería pensar en abrir una Fiscalía Espe
cializada en Pataletas Políticas.
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EL
CABALLITO

Diputados van por ocho
magistrados para la CDMX
::::: Nos cuentan que diputados del Congreso
de la Ciudad de México, cuyo presidente de la
Mesa Directiva es el morenista Héctor Díaz
Polanco, alistan para ei 8 de junio un periodo

extraordinario de sesiones
para sacar algunos de los
pendientes que tienen, en
tre ellos, el nombramiento
de ocho magistrados al Tri
bunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México, que
preside Rafael Guerra. Los
aspirantes, cuya lista remitió
el Consejo de la Judicatura,
serán entrevistados este 2 y
3 de junio, y entre ellos es

tán propuestos Diana Carmena y José Luis
Fernández Palacios. Ahora bien, veremos si
los legisladores aprovechan para avalar otros
temas en cartera, como los relativos a comba
tir la violencia de género o endurecer penas
contra la discriminación.

Héctor Díaz

Polanco

¿Mano negra en falta de
agua en cuajimaipa?
::::: Nos plantean que hay sospechas de que
pudo haber "mano negra" detrás de las pro
testas por falta de agua en el Tianguillo, en
Cuajimaipa, que incluyeron la toma de válvu
las que afectaron el suministro a las comuni
dades de Cruz Blanca, La Pila y Acopilco. Nos
detallan que hay un grupo que quiere contro
lar esos equipos, que en teoría deben ser ope
rados por las autoridades de la alcaldía, para
llevar agua a su comunidad aunque provo
quen escasez en poblaciones vecinas. El tema,
nos dicen, se agrava porque hay estiaje y pues
no alcanza para todos. Lo que llama la aten
ción es que la demarcación, a cargo del priista
Adrián Rubaleava, lleva pipas al Tianguillo,
pero ahí las rechazan. De ahí la duda sobre la
actuación de esos grupos.
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Pelean unidad de genero en el
Instituto electoral del Edomex
::::: La consejera del Instituto Electoral del
Estado de México (BEEM), Karina Ivonne
Vaquera Montoya, no quita el dedo del ren
glón y recordó que siguen en deuda con la
H creación de la Unidad Téc

nica que Atienda la Violen
cia Política en contra de las
Mujeres, pese a que fue or
denada por la Legislatura
local y todavía no está lista,
entre otros puntos, por la
resistencia de los propios in
tegrantes del Consejo Gene
ral del TF.F.M. Doña Karina
afirmó que es muy proba
ble que haya mujeres can
didatas contendiendo por

la gubematura mexiquense el próximo año,
y que la unidad deberá brindar atención no
sólo a quienes se postulen, sino a precandi
datas, mujeres defensoras de derechos polí
ticos, servidores públicos y periodistas. Ahí
está el pendiente.

Karina Ivonne

Vaquera
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"Patrulleros morenistas'... ¿salen
más corruptos que protectores?
::::: A quien sus colaboradores lo han dejado
mal parado, nos platican, es al presidente
municipal de Ahorne, Sinaloa, Gerardo Var

gas Landeros (Morena),
pues aún contra la legisla
ción vigente, hace medio
año pintó las patrullas de su
municipio en tonos guin
das, como los de su partido,
argumentando que así en
viaría un mensaje a los ciu
dadanos de "seguridad real
y justicia". No obstante, nos
dicen, al de la Cuarta Trans
formación poco le duró el

gusto, pues cada vez suman más las denun
cias por abuso de autoridad, corrupción y ex
torsiones en contra de ciudadanos por parte
de los policías municipales y de tránsito. Pero
eso no es todo, nos añaden, pues ante esta si
tuación, el edil se vio obligado a justificar y
asegurar que todo marcha bien y que, en todo
caso, estas quejas tienen su origen en que "los
ciudadanos ahora sí se animan a denunciar".
¿Le creemos?

Gerardo
Vargas

De cambios y malos recuerdos
::::: Todo parece indicar, nos comentan, que
los cambios en el gobierno de Morelos, con la
llegada de abogados a la Secretaría de Gobier

no y en la Oficina de la Gu
bernatura, resultaron fun
cionales y satisfactorios para
el gobernador Cuauhté
moc Blanco Bravo (PES),
porque ambos son reactivos
a los movimientos de gru
pos políticos y promotores
del diálogo, contrario a sus
predecesores —entre ellos el
exmánager de Blanco, José
Manuel Sauz Rivera—,

quienes prácticamente eludían los conflictos
y evitaban involucrarse a fondo. ¡Al final no
hay mal que por bien no venga!

Cuauhtémoc
Blanco
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las "mentirltas" del alcalde
::::: Desde Chiapas nos cuentan que quien ni
la burla perdona es el presidente municipal
de Tuxtla Gutiérrez, Carlos Morales Váz

quez, luego de que hace
unos días dijo que estaba
contento porque el río Sabi
nal, que atraviesa la ciudad,
estaba cada vez más "lim
pio", lo que de inmediato le
valió críticas y cuestiona
mientos de quienes le recor
daron al morenista que no
hay forma de que hablara
con la verdad, sobre todo
porque por este cuerpo de

agua desemboca el drenaje de unas 600 mil
personas y, como este problema no ha sido
atendido, lo mejor sería hacer su chamba o
callar. ¡Auch!

Carlos Morales
Vázquez
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SALVADOR A
GARCÍA SOTO WK.
SERPIENTES Y ESCALERAS

AMLO no va a Los Ángeles
Aunque no lo ha comuni 

cado oficialmente al go
bierno de Estados Uni

dos, el presidente López Obra
dor ya tomó la decisión de que no
asistirá personalmente a la
Cumbre de las Américas en Los
Ángeles el próximo lunes, cuan
do se inaugura el evento conti
nental organizado con la Casa
Blanca. En su equipo más cerca
no ya se da por hecho que quien
llevará la representación de Mé
xico a esta cumbre será el can

ciller Marcelo Ebrard, quien ha
estado realizando gestiones in
tensas con el secretario de Esta
do, Antony Blinken, para tratar
de aminorar el impacto qué ten
drá la ausencia del mandatario
mexicano.

A pesar de las propuestas que
presento Washington, a través
del embajador Ken Salazar, para
convencer al presidente de que
asistiera personalmente a la
Cumbre, entre ellas la posibili
dad de aceptar que Cuba estu
viera representada a nivel de su
ministro de Relaciones Exterio
res, López Obrador no cedió en
su posición de la inclusión total
de los gobiernos del continente,
aun cuando sabía que el caso de
Venezuela era intransitable para
Estados Unidos, porque ellos no
reconocen la presidencia de Ni
colás Maduro, sino que asumen
como presidente legítimo de ese
país a Juan Guaidó; además de

que Nicaragua y Daniel Ortega
ya se habían autodescartado.
En Washington, si bien no tie

nen aún una comunicación ofi

cial de Palacio Nacional, tam
bién ya dan por hecho que Mé
xico no estará representado por
su presidente en Los Ángeles, y
aunque intentaron por todas las
vías convencerlo, al final la con
firmación del presidente de Bra
sil, Jair Bolsonaro, y del de Ar
gentina, Alberto Fernández, ha
rá que dos de los tres países más
grandes e influyentes de Améri
ca Latina sí participen y estén
presentes en esta Cumbre de las
Américas, lo cual atenuará, para
los organizadores, la ausencia de
López Obrador.
Áun así y aunque Ebrard haya

estado operando con la Casa
Blanca para "suavizar" el desaire
del presidente López Obrador,
nadie tiene claro de qué manera
impactará esta decisión la rela
ción con el presidente Joe Biden,
que al final es a quien finalmente
desprecia el mandatario mexi
cano que, defendiendo su posi
ción de "inclusión de todos los
países" emprendió una estrate
gia que, en vez de haberla nego
ciado en privado con su homó
logo estadunidense o haber asis
tido a la Cumbre y ahí dar su dis
curso de rechazo a la política de
exclusión de Estados Unidos,
pareció más un intento de alen
tar posiciones antiestaduniden

ses en el continente y en algún
momento hasta promover un
boicot a la Cumbre.
Por lo pronto, a reserva de sa

ber si la ausencia de López Obra
dor en Los Ángeles afecta o no la
relación entre presidentes, lo
que sí es un hecho y eso lo em
piezan a advertir dentro del pro
pio gobierno, es que la primera
víctima de este desaire sería la
Cumbre de Líderes de América
del Norte, que se prevé realizar
para noviembre de este año y de
la cual le toca ser anfitrión a Mé
xico. ¿Vendría Biden a una cum
bre con López Obrador en terri
torio mexicano después de que
éste, primero le confirmó, des
pués le condicionó y al final le
rechazó la invitación a la Cum

bre de las Américas a partir de
este lunes?

Difícilmente ocurriría y pen
sar en una Cumbre de América

del Norte solo entre López Obra
dor y Justin Trudeau es prácti
camente imposible, porque al
mandatario mexicano no le cae
nada bien su homólogo cana
diense y al parecer la animadver
sión es mutua. Así que esa po
dría ser una primera consecuen
cia de la ausencia el lunes del
presidente mexicano en Los Án
geles. Las otras no se ven aún cla
ras, pero no hay duda que las ha
brá... Los dados mandan Ser

piente Doble. Caída libre. •
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Las transas de Morena
durante la Revocación
deMandato

diversos hallazgos relacio
nados con el mecanismo de
Revocación de Mandato del
Presidente de la República.
El estudio tuvo como fin

indagar si los partidos políti
cos cumplieron con la obliga
ción "de abstenerse de aplicar
recursos derivados del finan
ciamiento público y privado
para la realización de activi
dades tendientes a la obten
ción del voto, con el propósito
de influir en las preferencias
de los ciudadanos en el pro
ceso de Revocación".
Se turnaron solicitudes

de información al SAT, a la
Comisión Nacional Banca

ria y a la UIF, entre otros or
ganismos. Se detectaron
triangulaciones, depósitos
realizados desde el ex

tranjero, uso de presta
nombres y pagos no
aclarados a decenas de
personas que se regis
traron para recolectar
firmas para llevar a ca
bo la Revocación.
Entre las perlas de

tectadas por la Unidad
Técnica de Fiscalización
del INE está el pago de 17
millones 75 mil 300 pesos,

durante la etapa de difusión
del proceso de Revocación, a
Regeneración, "el periódico
de las causas justas y el pue
blo organizado", que es en
realidad un órgano al servi
cio de Morena.

Se detectaron egresos por
130 millones de pesos por
concepto de pago a estos re
presentantes. Sin embargo, el
partido reportó, por este mis
mo concepto, gastos por más
de 200 millones de pesos.
Se trata de un informe que

detalla irregularidades, errores
y omisiones encontradas has
ta el momento, mientras sigue
en curso la investigación. El
documento deja ver que, en
un intento de llevar adelante la

Revocación ese capricho pre
sidencial vestido de "demo

cracia participativa", el partido
de los moralmente superiores
echó mano, en realidad, de los
viejos trucos, las viejas transas
de siempre. •

El 18 febrero de 2022,
Raúl tenía solo once
pesos en su cuenta.

Ese día le cayeron tres
depósitos que sumaban
289 mil pesos: ese mis
mo día le pagó a un
proveedor 288 mil 515
pesos por la contrata
ción de un anuncio es
pectacular que llama
ba a la gente a votar du
rante la jornada de Re
vocación de Mandato.

Algo semejante había
ocurrido con Luis Humber
to. El 14 de febrero despertó
con 17,298.60 pesos en su
cuenta. Una semana des

pués recibió una transferen
cia por 7,500 dólares: poco
más de 140 mil pesos.
El mismo día, Luis Hum

berto contrató un especta
cular por el que pagó 144,257
pesos. Ese espectacular
también llamaba a apoyar al
Presidente, para que este
continuara en el cargo.
A principios dé febrero de

este año, Idalio era poseedor
de 39,368 pesos. El día 21 re
cibió 100,980 pesos, por
concepto de "abono transfe
rencia enlace préstamo".
El análisis de su cuenta de

mostró que Idalio no tenía ca
pacidad para cubrir un prés
tamo de esa naturaleza Pero
eso no importa: al día siguien
te Idalio le pagó100,980pesos
a Comercializadora Laredo
Billboards. El motivo: la con
tratación de un anuncio en es
pectacular en apoyo al Presi
dente durante el proceso de
Revocación de Mandato.
El 28 de febrero, Isidro te

rna 2,200 pesos en su cuen
ta. Milagrosamente le caye
ron dos depósitos que suma
ban 109,000 pesos. Presa del
mismo entusiasmo que los
ciudadanos anteriores, Isi
dro contrató ese día un
anuncio espectacular.
¿Qué creen? También tenía

como fin promover el proceso
de Revocación de Mandato.
De los 109 mil pesos recibidos,
Isidro pagó 105, 998.
Su cuenta volvió a quedar

con una suma modesta, pero el
espectacular contratado fue
uno de los 654 contabilizados

por el INE en las avenidas prin
cipales de capitales ubicadas en
22 entidades de la república
El INE acaba de dar a co

nocer un documento de más

de cien hojas que contiene
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Prohibido prohibirJaJaJa

"No hay nada que incre
mente más la lujuria que lo

prohibido"
Blanca Miosi.

Dice el presidente que
en su administra
ción está prohibido

prohibir, pero a la menor
provocación muestra su ver
dadero talante autoritario.
Quiso prohibir, por ejem

plo, los amparos para sus
obras emblemáticas con un

decretazo parecido a una de
esas dictaduras bananeras
que tanto admira, al final, la
Corte le dio palo.
Prohibió contratar far

macéuticas mexicanas pa
ra comprar medicinas,
porque "sospechó" de co
rrupción. Nunca hubo ni
investigación ni pruebas y
el resultado fue un desa
basto criminal de medica
mentos que ha costado ya
miles de vidas.

Le prohibe a la Fiscalía,
que de autónoma tiene lo
que López Obrador tiene de
cosmopolita, investigar los
casos de corrupción en su
administración, le prohibe
tocar a Bartlett, a Delfina, a
Guevara, a su hermano Pío,
a sus hijos con vida de mi
llonarios o a las otras tantas
fichas de la 4T que resulta
ron peores que las del perio

do neoliberal.

A los militares les prohi
be hacer su chamba, los co
loca de tapete para el cri
men organizado que des
borda de sangre el país y los
humilla con tareas ajenas a
su vocación.

A la mayoría de sus fun
cionarios les ha prohibido
hablar con la prensa porque
él encarna todo, él lo sabe to
do y él lo comunica todo.
Prohibió que cualquier

funcionario gane más di
nero que él, sin importar el
grado de especialización o
lo complejo de sus traba
jos; la consecuencia: se
abarató la burocracia con
perfiles incompetentes y
acciones ineptas que salie
ron más caras que los suel
dos prohibidos.
Prohibe apoyar a las or

ganizaciones de la socie
dad civil porque las consi
dera fifís, neoliberales o
hasta traidoras de la patria,
aunque la realidad es que
al presidente le chocan los
estudios, los números, la
técnica y la ciencia.

Prohibió comprar vacu
nas de manera anticipada y
prohibió alentar el uso del
cubrebocas durante la pan
demia, gracias a eso termi
namos como uno de los peo
res países en el mundo en
acumulación de casos y
muertes por Covid19.
Y ahora, un exfumador

empedernido como él,
prohibe los vapeadores y
cigarros electrónicos, que
han demostrado ayudar a
dejar el tabaco o a conver
tirse en una alternativa
menos dañina para mu
chos fumadores.
Su nuevo veto termina

fomentando un peligroso
mercadó negro y todo
apunta a que, a fin de cuen
tas, como pasó con el de
cretazo, López Obrador
terminará con otra derrota
en la Corte.

A mí no me vengan con
ese cuento de que "prohibi
do prohibir."

DE COLOFÓN. Es cierto, en
muchos países se analiza el
costo beneficio del horario
de verano, aquí el presidente
lo quitará, simplemente,
porque nunca le gustó.
Cuando fue jefe de Go

bierno estuvo a punto de es
tablecer un diferente huso
horario en la capital con el
consiguiente ridículo de te
ner que cambiar la hora en
tre una calle y otra de la zona
conurbada. Eso de que cau
sa infartos y hasta provoca
suicidios parecen, más bien,
sus "otros datos".

Y todavía faltan 851 días pa
ra que termine el sexenio. •

@LuisCardenasMX
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El presidente es exhibido
como un capo de la política
El mensajero es Ma

nuel Velasco. Un ge
neroso mensajero:

no creo que alguien tenga
duda de que el dinero en
efectivo que recibieron en
sobres amarillos los herma

nos Pío y Martín López
Obrador venía del goberna
dor de Chiapas, Manuel Ve
lasco. El que hacía las entre
gas y las grababa en video
era uno de sus más cerca
nos operadores, David
León. Velasco fue por años
una fuente de financia
miento ilegal del hoy presi
dente López Obrador. En
los polémicos videos, Pío lo
dice claramente: los billetes
que agarra son para su her
mano Andrés Manuel.

En la campaña presiden
cial de 2018, cuando su par
tido apoyaba al candidato
priista José Antonio Meade,
Manuel Velasco jugó para
López Obrador. Velasco fue
estratégico para que el Par
tido Verde abandonara al
PRI su aliado por más de
una década y se juntara
con Morena. Hoy, el senador
Velasco es uno de los opera
dores centrales del gobierno
en el Senado, interlocutor
con la oposición.

Lo acabamos de escuchar
con claridad en la grabación
de una llamada telefónica
privada divulgada por el di
rigente nacional del PRI,
Alejandro "Alito" Moreno.
En ella, Velasco comunica al
líder priista un recado del
presidente de México que
recibió vía el secretario de
Gobernación: si el PRI no
aprueba la contrarreforma
energética de López Obra
dor, "se van a ir con todo"
contra ti. Añadió el revela
dor detalle de que el ataque
tendría como punta de lanza
a la gobernadora de Campe
che, Layda Sansores.
Sucedió tal cual. El PRI no

votó a favor y lagobernadora
ha presentado cuatro graba
ciones de conversaciones

privadas que exhiben a "Ali
to" cometiendo cuatro deli
tos. En la primera confiesa
un delito electoral: 25 millo
nes de dinero privado para la
campaña. En la segunda
confiesa enriquecimiento
ilícito: "te pongo mi avión".
En la tercera confiesa sus

ataques a la libertad de ex
presión con corrupción: "a
los periodistas hay que ma
tarlos de hambre". Y en la
cuarta confiesa un esquema
de evasión fiscal. En res
puesta, el dirigente priista
presentó el audio de su tele
fonema con el senador Ve
lasco.
Este es uno de esos casos

en los que todos están di
ciendo la verdad. Pienso que
son verdad el dinero, el
avión, la evasión fiscal y el
apetito represor de "Alito",
tanto como es verdadera la
amenaza del presidente
AMLO contra un dirigente
opositor que votó en contra
de su reforma, tan verdadera
que se ha cumplido al pie de
la letra. Es verdad que el go
bierno es capaz de grabar las
conversaciones privadas de
un dirigente opositor para
chantajearlo, tanto como el
dirigente opositor que graba
los diálogos privados con un
operador del gobierno.
Es un festín de violacio

nes a la ley avalado desde las
más altas esferas del poder
en México. Es el operador
estrella de la oposición exhi
bido como un mapache co
rrupto. Es el presidente de
México exhibido como un
capo de la política.
Lo dicho: al final del cami

no,la Historialoestá esperan
do, frotándose las manos.

SACIAMORBOS

En la Fiscalía, ¿los audios de
"Alito" diciendo que recibe
dinero ilegal van antes que
los videos de Pío recibiendo

dinero ilegal? •
historiasreportero@gma¡icom
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¿Qué se juega la oposición en
las elecciones del 5 de junio?
El golpe que recibió la

oposición después del
abrumador triunfo de

López Obrador y de Mórena,
parece haber resultado en un
noqueo del que, tras más de
tres años de gobierno, no se
recupera. Cada partido polí
tico ha padecido de forma
distinta la pérdida de poder,
no sólo por los espacios que
ahora ocupa Morena, sino
por la enorme dificultad que
la oposición parece presentar
en la renovación de cuadros,
pero sobre todo en la defini
ción de una propuesta de
agenda para el futuro que su
meentusiasmosyquegénere
empatia entre los miles de
votantes que han quedado
desencantados con Morenay
el gobierno oficialista.
Tan desacostumbrados

están a dar pelea electoral
sin contar con la infraestruc
tura de gobiernos municipa
les y locales, que sus apues
tas para gobernadores y al
caldes no han conseguido la
fuerza suficiente para darle
la batalla al partido en el po
der. Los casos en los que lo

han logrado son excepcio
nales y la elección del pró
ximo domingo es funda
mental para que defiendan
con uñas y dientes algo de lo
que todavía conservan.
En el caso del Partido Ac

ción Nacional, que gobierna
cuatro de las seis entidades

que tendrán jornada electo
ral, su apuesta por hacer
alianza ha debilitado clara
mente la lógica de tener una
línea ideológica distintiva y
autónoma Fundirse con el

PRI y el PRD los ha obligado
a privilegiar el pragmatismo
frente a lo que alguna vez lla
maron la agenda del bien co
mún de la que hoy no queda
más que el referente. El PRI
también ha prostituido sus
espacios del espectro político,
y si algún día jugó a ser el cen
tro, ahora que para sus alian
zas expuestas tiene una mano
con el PAN y la otra con el
PRD, la tendencia hacia la de
recha se le ha vuelto inevita
ble. La izquierda está abando
nada. Sabemos que Morena
es cualquier cosa, pero no es
de izquierda. Por otro lado, el.

PRI con esa capacidad meta
mórfica con la que consigue
colocar cuadros y aprovechar
la fuga de liderazgos para fu
sionarse discretamente con
Morena, también sostiene
alianzas con el partido del go
bierno, que sinsertan eviden
tes le han redituado en la pro
tecciónyblindajedevariosde
sus integrantes más notorios,

incluido el expresidente Enri
que Peña Nieto.
Las encuestas dan nota de

un pronóstico devastador
para la oposición si, como
anuncian, Morena se queda
con cinco de las seis gober
naturas en disputa, y el PAN
conserva Aguascalientes.
Es un hecho que ni al PAN

ni al PRI les alcanza la iden
tidad propiaparaganar un es
tado sin alianzas o sin la in

fraestructura de gobierno.
Han dejado pasar el tiempo,
sin trabajar a fondo en un ma
nifiesto mea culpa que al me |
nos les sirva para realizar una
reflexión al interior de sus ins
titutos para asumir que el

triunfo de López Obrador no
se debe únicamente a su te
nacidad política, sino en bue
na medida a los abusos, la co
rrupción y errores profundos
que tanto el PRI como el PAN
cometieron cuando ellos te

nían el sartén por el mango.
El cinismo con el que ope

raron sigue tan vigente, que
en tres años no hemos podi f
do ver una sola declaración

de autocrítica consensuada y
pública Tampoco hay visos
de que se hayan planteado la
incorporación de liderazgos
frescos. Les urgen caras y vo
ces con trayectorias intacha
bles, con propuestas alterna ¿
tivas para atender la pobreza; 1
para detener la militarización
y sustituirla por una estrate
gia de seguridad civil sólida y >
de largo plazo; para empujar
la agenda de género que mo
viliza consciencias.

No tienen mucho que ha m
cer de aquí al domingo, la 
República Mexicana se va
pintando de guinda. Tal vez
con tanto fracaso acumula^
do, ahora sí echen sus barbas i
a remojar. •ai

@MaiteAzuela
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ILo que no fue en tu año... El presidente Andrés
•Manuel López Obrador adelantó que cuando se

retire de la política vivirá de las regalías por la venta
de sus libros y de su pensión del ISSSTE. A dos años
y cuatro meses de que termine su gestión como Pre
sidente de la República, confirmó que no tiene apego
al dinero, tampoco a las cosas materiales y confió en
que el dinero que tiene le alcance, ya que afortuna
damente en Palenque, Chiapas, donde vivirá después
de jubilarse, el estilo de vida no es muy caro. Voy a te
ner derecho a una pensión cuando me retire (...) can
celo mi teléfono y desaparezco, porque uno no debe
tener tanto apego ni al dinero ni al poder", expresó. Y
lo creemos. Pero, ¿cuántos en la 4T siguen al pie de la
letra estos principios?

2 Vientos de paz. Por unanimidad, la Primera
•Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN), donde Arturo Zaldívar es presidente, invalidó
el presupuesto asignado al Instituto Nacional Electoral
y ordenó a la Cámara de Diputados justificar el recor
te que se aplicó este 2022. Al resolver la controversia
constitucional, el proyecto elaborado por el ministro
Juan Luis González Alcántara Carrancá, estableció
que, de no justificarse el recorte, se deberán otorgar los
24 mil 649 millones 593 mil 972 pesos, que, original
mente, solicitó el INE para su operación este año. Los
legisladores de Morena deberán pensar otras estrate
gias, pero los recursos no se tocan. Si le bajaran de nivel
al conflicto la 4T y Lorenzo Córdova, mejor país sería.

3 Cambio de verdad. Cónsules y embajadores
•mexicanos distribuidos alrededor del mundo,

ganan el mismo salario en la época de la 4T. De acuer
do con información obtenida en la Plataforma Na
cional de Transparencia, se refleja que el embajador
de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma,

percibe 132 mil 07 pesos brutos, lo que equivale a 93
mil 652 pesos netos. Misma percepción tiene Blanca
Elena liménez, embajadora de México en Francia;
Alejandro García Moreno Elizondo, embajador en
Colombia o Agustín GarcíaLópez Loaeza, embaja
dor en Singapur. Es decir, sin considerar factores geo
gráficos y espaciales, los embajadores perciben lo
mismo. Otro gran acierto.

4 Cosecha. Durante un recorrido por Zitlala, Gue
rrero, el edil de Acapulco, Luis Walton, recal

có que el mismo presidente Andrés Manuel López
Obrador ha resaltado el gran trabajo que ha hecho
Marcelo Ebrard al frente de la Cancillería, lo que lo
coloca en la mejor posición frente a sus compañeros
y compañeras aspirantes. Pero no sólo es decir, es ha
cer. Así que agradeció la adherencia al proyecto por
parte de la Asociación Ganadera de Zitlala, donde se
ha comenzado a generar trabajo en favor de Ebrard.
Walton realiza una gira por todo Guerrero, misma
que, en sus palabras, le ha permitido acercar a distin
tos liderazgos sociales y organizaciones de la sociedad
civil que apoyan al canciller. Afianzando el futuro...
5 Cruel desmentido. Alfredo Ramírez Bedolla,

•gobernador de Michoacán, aseguró que la enti
dad "no está bajo la metralla del crimen organizado" y
señaló que la inseguridad se debe a la guerra contra el
narcotráfico iniciada en sexenios pasados, pero que ya
se mantiene un nuevo programa para combatirlo. En
Aguililla, advirtió que no cederá en la lucha contra los
criminales. Desde Silvano Aureoles, el municipio no
había tenido presencia de un gobernador, y eso es un
punto a favor, pero tiene en contra Ramírez Bedolla
la respuesta de los criminales, pues mientras dice que
va por recuperar la región de Tierra Caliente, seis per
sonas fueron asesinadas en Morelia y dejaron cuerpos
en dos puntos. ¿Se acaba o no la violencia, señor?
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BUHOS
¿Los buhos sólo se guían por su vista para cazar o también
usan el olfato?

R. Los búhos no tienen sentido del olfato, por lo que no pueden
"oler" a las presas. Casi todas las aves rapaces diurnas (águi
las, halcones, etcétera) son igual que los búhos, por lo tanto,
tampoco tienen sentido del olfato.

MANUAL O ELÉCTRICO
Don Alfredo, mi hija quínceañera insiste en que le compre
un cepillo de dientes eléctrico porque así se limpia mejor
los dientes. Creo que está exagerando, ¿qué sabe usted de
esto?

R. Doña madre de quinceañera, en este caso, le tengo que dar
la razón a su hija. Múltiples estudios han demostrado que se
logra una mejor limpieza de dientes con el cepillo eléctrico
que con el movimiento de su mano.
Aprovecho para pasarle este dato: la mayoría de la gente se
toma 45 segundos para lavarse los dientes. Los expertos re
comiendan que una buena limpiada de dientes debe tomar 2
minutos, manualmente.

ACTOR

¿A quién se reconoce como el primer actor en la historia?

R. Desde musicales de secundaria hasta éxitos de taquilla de
Hollywood, los actores de todo el mundo tienen una deuda con
Thespis. Según fuentes griegas antiguas, el poeta fue el primer
actor de la historia (después de todo, es el origen de la palabra
thespian). Antes de Tespis, los artistas de teatro generalmente
contaban historias desde sus perspectivas.

Pero Tespis cambió el juego cuando empezó a contar historias

interpretando a un personaje, no sólo a sí mismo. Su trabajo
en el siglo VI a. C. también condujo al desarrollo innovador de
la tragedia griega, un formato que ha influido en la narración
de historias y el teatro desde entonces.

DESAPARECIOOS
¿Cuántos desparecidos hay en México?

R. Se calcula que entre finales de los años 60 hasta estas fechas
han desaparecido alrededor de 100,000 mexicanos, la ma
yoría hombres. Los casos de desapariciones se han disparado
desde 2007, después de que el expresidente Felipe Calderón
enviara al Ejército a las calles para luchar contra los narcotra
ficantes, desatando una ola de violencia con la que la actual
administración sigue lidiando (Reuters). La oración crítica en
este párrafo es: "...enviara al Ejército a las calles...".

FRASES EN FRANCÉS
¿Me podría decir cuál es el significado completo de estas fra
ses (creo) en francés?

R.
Carte blanche. si le dan carta blanca, tiene autoridad ilimitada.

Fauxpas: esto es un error social. Cuida tus modales si no quie
res cometer un paso en falso.

Bon voyage. sencillamente significa "buen viaje".

Fait accomplL esto se refiere a algo que todo el mundo espera
o que ya se ha decidido. Es un hecho consumado que Claudia
se presente (a pesar de todo) como candidata.

En masse, utiliza este término al describir las acciones de un
grupo grande.
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Las mujeres del PAN
para la CDMX
En el Partido Acción Nacional no quieren dejar nada al azar
para las elecciones de 2024 en la Ciudad de México, y si bien
todo mundo apuesta por el alcalde Santiago Taboada para
buscar suceder a Gaudia Sheinbaum, no es la única opción.

Aunque cada que puede afirma que la administración pú
blica no es precisamente lo suyo y que se siente más cómodo
en el ámbito legislativo, nadie puede dar por muerto al jefe
de los susplritos azules en la capital, Jorge Romero Herrera.

Si los panistas se deciden por un hombre para candidato
en la ciudad, indudablemente que el aspirante saldrá de entre
el alcalde en Benito Juárez y el líder de su fracción en San
Lázaro, quienes al final se medirían para ver quién de los dos
está mejor posicionado.

Esto no quiere decir que estén enfrentados ni mucho me
nos —al menos no ahora—, sino que están articulando lo que
probablemente será la alianza Va por la Ciudad, con miras al
relevo dentro de dos años. Cierto que también le han dicho
a Mauricio Tabe, alcalde en Miguel Hidalgo, que se ponga
a correr para ver si pinta, pero nadie se traga ese cuento y
está claro que la definición estará entre Taboada y Herrera.

Y dependiendo de las negociaciones por las candidaturas
al Estado de México y a la Presidencia de la República, en
una de ésas pudieran ceder el lugar al alcalde de Cuajimal
pa, Adrián Rubalcava, cosa que se ve poco probable, pues
el PAN siente que es su momento en la CDMX.

Independientemente de las dudas que Rubalcava les pu
diera generar por su cercanía de los últimos tiempos con
el morenismo, de la mano del diputado local Fernando
Mercado, quien lo acercó a Claudia Sheinbaum para fu
mar la pipa de la paz.

Pero si las circunstancias de la negociación llevaran al PAN
a inclinarse por una mujer, hay tres en la lista: la alcaldesa en

Alvaro Obregón, Lía Limón; y las senadoras Kenia López
Rabadán y Xóchitl Gálvez.

En ese escenario quizá la que tendría más posibilidades
sería Lía, pues lleva genes priistas, pasado panista y políticas
sociales afines al PRD, lo cual le ayudaría a ser aceptada por
los simpatizantes de la alianza de partidos.

La opción de López Rabadán, aunque sería la más panis
ta de todas, tiene el inconveniente de que no se ha probado al
frente de un gobierno, además de que no tiene arraigo entre
los capitalinos, pues su trabajo ha sido más en el legislativo
federal. El caso de Xóchitl se ve aún más remoto, y dicen que
los azulitos se animarían a lanzarla solamente que vieran la
situación muy a contracorriente frente a Morena, y lo que
necesitaran fuera jalar votos para el Congreso y las alcaldías.

Sólo así entrarían las mujeres del PAN, que no están del
todo descartadas.

CENTAVITOS

Quizá sea casualidad, pero después de que circuló la foto
de René Bejarano con Adán Augusto López Hernández,
como cascada empezaron a llover diversas instantáneas del
secretario de Gobernación con personajes políticos de va
rios colores y sabores. Aunque en apariencia las fotos son
muy casuales, todos se aprestan a subirlas de inmediato a
sus redes, como fue el caso del exalcalde moreno de Cuau
htémoc, Néstor Núñez, y del diputado local de ese mis
mo partido, Temístocles Villanueva, quienes presumen su
encuentro. Pero para que vean que hay pluralidad, Adán
Augusto también se fotografió ayer con el exconsejero Jun
dico de Miguel Ángel Mancera, Manuel Granados, con quien
coincidió en Polanco. Que nadie vaya a pensar que es campa
ña del funcionario de la 4T, pero por todos lados se aparece.
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El divorcio del Primor
La batalla electoral de este 5 de junio en seis estados se re
cordará como el momento en que escaló una guerra fratri
cida entre Morena y el PRI que, como suelen ser las disputas
de familias políticas, consiguió sacar su peor cara. Es una
lucha sin cuartel por el poder territorial hacia la sucesión
presidencial, pero también un punto de inflexión de la po
larización que amenaza la sobrevivencia del viejo partido
hegemónico frente a la nueva supremacía morenista.

El futuro del PRI está en riesgo por su extinción en los
estados y un constante trasvase de cuadros y operadores
a Morena, exgobernadores y la aproximación de sus man
datarios estatales, como los de Oaxaca e Hidalgo, al poder
presidencial. Si en los primeros años de López Obrador
confiaron en un acuerdo tácito para jalar juntos sin alianza
formal, la guerra de audios entre la gobernadora morenista
Layda Sansores y el líder priista, Alejandro Moreno, marca
el momento del divorcio.

Morena va con todo para avanzar sobre los rastrojos del
PRI como terreno fértil para extender su dominio político y
vencer las resistencias del bloque opositor. El PRI ya no le re
presenta la utilidad de antes a medida que se achica el juego
formal de la pluralidad con la división del sistema de partidos
en dos bloques irreconciliables. Como tercera fuerza políti
ca, el PRI había sido una especie de bisagra para mantener
abiertos espacios de negociación y el acuerdo de reformas,
hasta el naufragio de la eléctrica. Es el lugar que hoy busca
ocupar MC como tercera vía frente a la política de bloques.

El PRI puede ser el que más pierda en las urnas el próxi
mo domingo con la derrota en dos fuertes bastiones, Oa
xaca e Hidalgo, donde siempre ha gobernado. Pero en esta
disputa también ha perdido credibilidad su dirigencia con la
exhibición del lenguaje y las prácticas mañosas de Moreno.
Su sucesora en el gobierno de Campeche, Layda Sansores,
ha conducido un ataque contra su imagen a través de la
difusión de grabaciones que lo exhiben como un político
corrupto que habría aprovechado el cargo para lavar dine
ro, defraudar al fisco, a sus familiares, y hasta despreciar a
la prensa.

El tipo de político que acabó por representar el mundo
de la política y, en particular, de aquel "Nuevo PRI" de Peña
Nieto que Morena desplazó en 2018 con la pala de los es
cándalos de corrupción de sus gobernadores. El perfil de
la política que Morena rechaza en su narrativa de cambio,
pero del que tampoco puede distanciarse con el pragma
tismo de la Cosa Nostra, denuncias por traición a la patria
contra quienes piensen diferente o amenazas a sus oposito
res, como refleja el audio del contraataque de Alito, de una
conversación con el senador del Verde, Manuel Velasco.

Esta grabación también corrobora que el baile del Primor
tocaba sus últimas melodías con la reforma eléctrica y la
decisión priista de ir con el bloque opositor. Como en casi
toda pelea entre familias políticas, el gobierno y su partido
tampoco salen bien librados por ventilarse sus métodos po
líticos, como la delación, advertencia o amenazas de riesgos
a quien interfiera en su proyecto. Y más importante, la es
casa utilidad del PRI si sus hombres fuertes ya están de su
lado, como deja ver su cobertura territorial. Si se confirman
los resultados de los sondeos, Morena sumará entre 4 y 5
estados, y gobernará a más del 60% de la población.

La ruptura familiar, sin embargo, creo que se explica,
sobre todo, por la lógica de la polarización que —como ha
reclamado López Obrador— obliga a definirse sin medias
tintas ni espacios para la pluralidad hacia el encontronazo
con el bloque opositor en 2024. Aunque al PRI le cuesta
cada vez más ganar distritos electorales y estados, su vo
tación total —unos 9 millones de votos en 2018— es un

terreno de oportunidad para recuperar los 10 millones de
votos que llevaron a Morena a retroceder en el Congreso y
la CDMX en 2021.

Los pronósticos del próximo domingo cierran cada vez
más espacios a la pluralidad, como el valor en que se asentó
la democratización y que hoy se sustituye por la exclusión
y el enfrentamiento. Por ello, los resultados pueden prefi
gurar el choque de trenes en 2024 entre el pluripartidismo,
que se niega a morir, y el partido hegemónico, que pugna
por volver.
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Durante años, la publicidad exterior se ha
mantenido como una de las actividades bá
sicas de comunicación entre la sociedad,
no obstante, al paso de los mismos se han
desarrollado diversos problemas en torno
a ella, como la saturación en
espacios públicos, la falta de
regulación y del cumplimien
to de las normas existentes, y
otros factores que han puesto
en riesgo el bienestar y la se
guridad de las personas y del
medio ambiente.

e
Entre sus efectos negativos
se encuentra la contamina
ción visual y la contamina
ción lumínica, que provocan
afectaciones a la salud de las

personas, pues existen estu
dios que relacionan casos de
estrés, dolor de cabeza y acci
dentes de tránsito a causa de
la saturación publicitaria en
exteriores.

Cabe señalar que, en lo que
respecta a la Ciudad de Mé
xico, en los años 90, del siglo
pasado, tuvo lugar una sobre
exposición de publicidad que
llenó de anuncios sus calles
y avenidas principales, con
taminando la imagen urbana
y atentando contra el disfrute
del espacio público aéreo.

Lo anterior hizo evidente la

necesidad de regular dicha ac
tividad a fin de asegurar que se
realizara de manera responsa
ble y ordenada, en un ejercicio
de beneficio mutuo y armónico
para todos los sectores involucrados.
No obstante, no se habían registrado

grandes avances hasta el gran acierto de
la jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum, quien tuvo a bien
enviar al Congreso capitalino la propuesta

de una nueva Ley de Publicidad Exterior en
la Ciudad de México, misma que en días re
cientes fue avalada por la mayoría de las y
los legisladores, siendo un ejemplo de ejer
cicio democrático al incluir la participación

de la sociedad civil organizada.

Dicha ley sienta las bases ha
cia una publicidad exterior
responsable, pues refuerza
los mecanismos de revisión y
supervisión mediante la crea
ción de un padrón de empresas
y publicistas; busca disminuir
la contaminación visual y los
riesgos en la seguridad de las
personas, derivados de instala
ciones irregulares o peligrosas;
y evita la exhibición de anun
cios publicitarios de conteni
do sexista y cualquier otro que
incite o sugiera algún tipo de
violencia.

Por otra parte, incentiva la
protección al medio ambien
te, toda vez que no permite
la exhibición de publicidad
en áreas de valor ambiental
y exige el uso de materiales
biodegradables en los medios
publicitarios.

O
Si bien es preciso garantizar el
respeto a todas las formas de
expresión, es imprescindible
asegurar que éstas se realicen
con pleno respeto a los dere
chos, la integridad y la seguri
dad de todas las personas, así

como al derecho de las mismas a gozar de
un medio ambiente sano, por lo que, con
esta nueva ley, se da un paso importante
hacia una ciudad más segura y ordenada
y se garantiza el derecho constitucional al
espacio público.

No se habían

registrado
grandes avances
hasta el gran
acierto de la jefa
de Gobierno
de la Ciudad de
México, Claudia
Sheinbaum,
quien tuvo
a bien enviar

al Congreso
capitalino
la propuesta de
una nueva Ley
de Publicidad
Exterior
en la Ciudad
de México.

Ante nueva ley, pactarían
bajar anuncios. Excélsior.
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Los alimentos y bebidas con bajos conteni
dos calóricos contribuyen al combate de la
obesidad y sobrepeso.
El adecuado uso de estos productos,

siempre que hayan sido aprobados por los
órganos y autoridades de ries
gos sanitarios de nuestro país,
así como por el fomento de la
actividad física, puede contri
buir a los mexicanos a redu
cir sus niveles de sobrepeso y
obesidad.
Los azúcares añadidos se

agregan durante el procesa
miento de los alimentos (como
la sacarosa o la dextrosa), ali
mentos envasados como edul
corantes (como el azúcar de
mesa), azúcares de jarabes y
miel, además de azúcares de
jugos concentrados de frutas o
vegetales.

Un edulcorante es toda sus

tancia química capaz de dar sa
bor dulce a un alimento o una
comida; incluir edulcorantes
en la dieta diaria, sustituyendo
total o parcialmente el azúcar,
contribuye a frenar la obesidad
que a tanta gente le afecta en
la vida y la salud. Además, el
uso de ingredientes como los
edulcorantes puede ayudar a
reducir las calorías de algunos
alimentos.

Según la Real Academia
Española (RAE), se define el azúcar como
una sustancia cristalizada utilizada para
endulzar.

En cambio, un edulcorante es aquella
sustancia que endulza los alimentos, bebi
das o medicamentos, ya sea de origen na
tural (como la miel o el azúcar) o sintético
(sacarina, aspartamo, etcétera).

Por tanto, el pasado 15 de febrero del año

en curso, presenté una iniciativa en la que
se reforman los artículos 112,113,115, 212 y
215 de la Ley General de Salud, cuya pro
puesta es que las compañías alimentarias
establezcan cada porcentaje que tiene de

azúcares añadidos y edulco
rante; es importante para que
la población pueda elegir qué
comer o tomar, principalmente
en bebidas que tienen ambos y
no especifican qué porcentaje
tienen de cada uno, siendo da
ñino para la salud.
Aquí la situación es cuándo

lo van a considerar necesario;
todos los alimentos y bebidas
que causen daños a la salud
deberían tener una leyenda e
imágenes de las enfermedades
que pueden causar.

Es necesario, como en el
caso de los cigarros donde hay
imágenes fuertes sobre los da
ños que causa su consumo y,
aunque pensemos que la gente
no hace caso, cada vez hay más
personas que quieren dejar de
fumar, no dejemos de buscar
alternativas para la prevención
de la salud, hay que agotar to
dos los medios posibles.

En la marca o denominación
de los productos no podrán in
cluirse clara o veladamente
indicaciones con relación a en
fermedades, síndromes, signos

o síntomas, ni aquellos que refieran datos
anatómicos o fisiológicos.

Lo importante es prevenir los riesgos.

* Senador de la República
por el estado de Puebla.

Todos
los alimentos

y bebidas que
causen daños
a la salud
deberían tener

una leyenda e
imágenes de las
enfermedades

que pueden
causar.

EDULCORANTES:

• Un edulcorante es

toda sustancia química
capaz de dar sabor
dulce a un alimento
o una comida.

Por esta importante
razón debes disminuir tu
consumo de azúcar.
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A la pregunta de si el crimen organizado con
trola a toda la población, se contesta senci
llamente, no. Pero también es fácil concluir
que con el abstencionismo basta menos del
20% del electorado para manipular cualquier
elección.

La economía informal en nuestro país tie
ne capturados cuando menos a 15 millones
de mexicanos. Lo último que ellos quieren es
un gobierno que aplique la ley. Se sienten có
modos con un gobernante que, a cambio de
votos, enarbole el principio prohibido prohibir.

En los 90, el vencido candidato señaló fu
ribundamente a las autoridades que le deja
ron sin patrocinador. Al huir Cabal Peniche,
el tepetiteco tuvo que encontrar a quienes
sufragaran "desinteresadamente" la más
larga y costosa campaña que
un mexicano alguno haya des
plegado. Desde la esquina del
rencor, el desempleado denun
ció cómo con los programas
sociales se compraban desca
radamente voluntades. Así no
se puede competir equitativa
mente, espetaba.
Ya derrotado, el tabasqueño

entendió, tras recorrer el país
sin poner un peso, que los par
tidos tradicionales no habían
explotado la enorme veta del dejar hacer,
dejar pasar, pero aplicado al inframundo.
Sí, la máxima del liberalismo, llevada a las
actividades irregulares, ahí, donde el dinero
sucio es ajeno a explicaciones, y no se sujeta
a control de autoridad alguna.

La feria del efectivo se convirtió en una
catarsis. La Macuspana omertá es sencilla de
entender, si te capturan, negaré toda relación
contigo o tus métodos. Bejarano, Ponce y to
dos los que juraron el pacto supieron cum
plir, y jamás han tenido que pasar penurias.
Se trata de una secta que no tiene una única
biblia, podría llenar estantes.
Andando los caminos de Michoacán y el

ahora Triángulo del Bienestar, encontró a
quienes les viene bien un amigo Presiden
te. Fue entonces cuando en campaña se hizo

oficial el anuncio de la cesación de hostilida
des y la cómplice tolerancia. El mensaje fue
tan público como inequívoco.
La ruta del fraude electoral se enterró

tan profundo, que pasa por debajo del INE,
mientras éste mira al cielo. En eso, no puedo
sino coincidir con López, pero por distintas
razones, el organismo debió evolucionar,
perder esa enorme burocracia armada por
cuotas y componendas, y modernizarse. Hoy
se sabe que basta con controlar la mesa de
casilla para poder manipular la elección. Se
ha puesto como objetivo a los funcionarios
que hacen el cómputo. Si te preguntas cuán
tas mesas pueden ser amagadas, la respuesta
es, las necesarias.
¿Realmente se cree que los indefensos

ciudadanos harán frente a pre
siones para no contar votos a
modo? No se acusa a nadie, sal
vo de no querer ser mártir elec
toral. La técnica desarrollada
por Elba sigue vigente y cose
chando resultados, pero ahora,
con otro tipo de infiltrados. Me
pregunto, cuáles son las segu
ridades con que cuenta un fun
cionario electoral para poner el
pecho, no sólo en la jornada co
micial, sino el día que sigue y el

que sigue.
El conteo controlado a distancia por

cámaras, bajo supervisión anónima, tendría
mucho mejores resultados, aunque tarde
o temprano las mafias hackearían el siste
ma. Aun así, sin duda la tecnología ofrece
mejores garantías que la ingenua y populista
táctica de confiar ese trabuco a ciudadanos
de a pie.

No hicimos nada, o al menos no lo nece
sario, para evitar tener un padrón de man
tenidos, entregados a la dádiva mensual.
Algunos viven el sueño de opio que, con de
pósitos regulares, sabe a democracia.

El día 5 se festejará el ingenuo ejercicio. El
próximo domingo no sólo se mostrará INEpto
e INEficiente, sino que ahora aparecerá INEr
me ante la nueva realidad electoral.

Hoy se sabe
que basta con
controlar la
mesa de casilla

para poder
manipular
la elección.
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Para comprender en su justa magnitud el peso creciente del Cártel
de Sinaloa en el país e incluso el respeto con que es tratado por
esta administración, hay que poner muchas cosas en contexto.

Ayer murió a los 83 años en la cárcel federal de Butner, Caroli
na del Norte, en Estados Unidos, Gilberto Rodríguez Orejuela, a
quien le decían El Ajedrecista y fue el principal líder del Cártel de
Cali. Rodríguez Orejuela había sido extraditado a Estados Unidos
en 2004, condenado a 30 años de cárcel y su salud se deterioró
rápidamente. Finalmente, murió como consecuencia de un cán
cer de colon y próstata en prisión.

El Cártel de Cali nació a fines de los 70, principios de los años
80. Muy rápidamente esa organización criminal se convirtió en
el principal proveedor de cocaína en Estados Uni
dos, junto con otro grupo con el que terminaron en
medio de una guerra brutal, el Cártel de Medellín,
que encabezaba Pablo Escobar.

Sus métodos de operación eran completamen
te diferentes. Mientras Rodríguez Orejuela quería
verse discreto, como un empresario de éxito, inclu
so en el ámbito del fútbol, Pablo Escobar prefería
la política (fue diputado y quería ser presidente), los
espectáculos, las actrices de moda, quena conver
tirse en una especie de Robin Hood envuelto en una
aureola criminal muy violenta.
Tanto que en una alianza, nunca reconoci

da oficialmente, se unieron contra Escobar los
Rodríguez Orejuela y el Cártel de Cali, las áreas
de seguridad del gobierno de Colombia y las de Es
tados Unidos. Pablo Escobar, perseguido por todos, murió el 2
de diciembre de 1993.

Para esa fecha, El Mayo Zambada lleva ya más de una década
en el narcotráfico. Si los orígenes de los grandes cárteles mexi
canos hay que buscarlos en los primeros años 80 con Miguel
Ángel Félix Gallardo. Rafael Caro Quintero y Ernesto Fonseca,
el asesinato del agente de la DEA, Enrique Camarena, cerró toda
esa etapa, en la que sólo sobrevivió hasta principios de 1989 Félix
Gallardo. En esa trama, todavía como personaje secundario, ya
estaba El Mayo Zambada.

Ellos también habían tenido un acuerdo con agencias de Es
tados Unidos, fue el famoso IránContras, mediante el cual ese
grupo criminal entrenaba y aprovisionaba de armas a la contra
nicaragüense en Honduras a cambio de poder transportar la co
caína que les llegaba de Colombia, particularmente del cártel de
Pablo Escobar. El operador del intercambio en Honduras era
Matta Ballesteros, un hombre de confianza de Escobar. Todo
terminó en un desastre diplomático y político que involucró
agencias y grupos criminales. Camarena y el periodista Manuel
Buendía supuestamente fueron asesinados porque descubrieron

esa trama. Pero también desaparecieron en los cuatro, cinco años
siguientes, todos los principales protagonistas de aquella opera
ción. El sucesor de Félix Gallardo fue Amado Carrillo, El Señor
de los Cielos. La muerte, el 2 de diciembre de 1993, de Pablo
Escobar dejó muy debilitadas las relaciones con Medellín y emer
gió con toda su fuerza la relación con el Cártel de Cali. Comenzó
un cambio de la relación de fuerzas muy importante. Dos jefes
de Amado eran Ismael El Mayo Zambada, un hombre ya con
experiencia en el negocio, y Joaquín El Chapo Guzmán, que es
caló rápidamente a jefe de grupo, duramente enfrentados con los
Areliano Félix Un tercer personaje, con enorme peso en aquellos
años, era El Azul Esparragoza.

El atentado contra El Chapo (1993) había cam
biado el juego. Esa muerte coincidió con la persecu
ción y caída de Pablo Escobar, con el inicio de una
dura persecución contra los Areliano Félix, la caída
de García Ábrego y sus socios del Cártel del Golfo.
Desde 1995, Amado Carrillo comenzó a dejar cada
vez más en manos de sus socios las operaciones del
Cártel de Juárez, hasta que terminó muerto en un
quirófano, no se sabe si por una traición o una orden
de sus subordinados, en julio de 1997.

Todo ese tiempo, quienes reconstruyeron la re
lación con el Cártel de Cali y copiaron su forma de
operar discreta, sin tratar de ser demasiado conoci
dos, fueron dos personajes, El Azul Esparragoza y El
Mayo Zambada El Chapo estaba en la cárcel y se es
capó de Puente Grande hasta enero de 2001. Pero El

Mayo y El Azul se convirtieron en los dos principales narcotraf ¡can
tes a la muerte de Amado. Desde 1994, el narcotráfico colombiano
estaba estrechamente ligado con el mexicano. Un personaje central
en la operación del Cártel de Cali en México fue Helmer El Pacho
Herrera, que fue quien estableció los lazos con los grupos mexi
canos y también los puso en relación con las redes de distribución
que tenía Herrera en Estados Unidos, sobre todo en Nueva York.

En 2004, todo ese entramado se derrumbó para el Cártel de
Cali, luego de que habían sido detenidos o abatidos todos sus
líderes y Gilberto Rodríguez Orejuela y su hermano Miguel ter
minaron extraditados a la Unión Americana. A ellos les sucedió el
Cártel del Norte del Valle, que también heredó la relación con el
Cártel de Sinaloa. Pero el negocio de la droga ya había cambia
do, el tráfico de cocaína seguía, pero había llegado el auge de las
metanfetaminas y ahora del fentanilo.

Todo cambió, el único que ha sobrevivido inmune a todos esos
cambios y a siete presidentes, siete administraciones en México,
es El Mayo Zambada, eso por sí mismo debería explicar muchas
cosas. Hay otro sobreviviente, Caro Quintero, pero la suya es
otra historia.

Todo cambió,
el único que
ha sobrevivido
inmune a los

cambios y a siete
presidentes, siete
administraciones
en México, es El
Mayo Zambada.
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¿Guerra sucia?
• Corrupto, y de ahí nos seguimos: mentiroso, traidor,
deshonesto.

"Campaña o guerra electoral: los tiempos en los que todos
tratan de exaltar las propias virtudes y se extrapolan hi
perbólicamente los errores del contrincante. Para ambos
fines, se recurre a la exageración. Si se habla de honestidad,
también se le agrega decencia, pudor, rectitud. Si se quiere
señalar al otro (todos acusan a todos de exactamente lo
mismo), la estrategia es la misma. Corrupto, y de ahí nos
seguimos: mentiroso, traidor, deshonesto. Lo mismo, pero
con más crema. Y se vale. Para eso son también las campa
ñas. Sin embargo, nuestros políticos aún no han terminado
de curtir su piel. Les gusta el halago, pero reprochan los
señalamientos que no les son favorables. Se acusan, adjeti
van esta estrategia como un recurso bajo, aunque al mismo
tiempo estén preparando su armamento. No son capaces
de reconocer que eso, lo que llaman "guerra sucia", habita y
define cualquier contienda electoral en el mundo democrá
tico. La diferencia es que, en las democracias adultas, ma
duras, la guerra se orquesta y se ejecuta sin recriminaciones
por su naturaleza. Pero en una democracia como la nuestra,
tan adolescente y berrinchuda, los políticos "se llevan", pero
"no se aguantan", porque, a pesar de que todos juegan con
las mismas reglas y en la misma cancha, todos se espantan
cuando las utiliza el otro...".

O
Lo anterior lo escribimos hace

más de cuatro años, iniciaba la
carrera electoral para la sucesión
presidencial de 2018. Lo traigo a
cuenta porque ayer terminó la
campaña rumbo a la renovación
de seis gubernaturas este domin
go, campaña que encontró en sus
dos últimas semanas, bastantes

elementos para escandalizar a
uno y otro lado: acusaciones de
abuso de poder y confianza, de
mal uso de recursos públicos
para favorecer a ciertos candida
tos o lo más estridente, los au
dios que revelaron que los usos
y costumbres son los mismos en
cualquier partido, hasta entre los
que se espantan de lo que hoy
señalan del gobierno federal.
Y, repetimos, la democracia

también es eso: guerra sucia. Son los audios filtrados y las
acusaciones que ayudan a retratar mejor a los personajes
que desean participar en la vida pública y activa del país.
Que no se nos olvide eso. Si bien las leyes electorales fue
ron aprobadas por las fuerzas políticas en un descuido de
creer que sólo podrían sacarle provecho a su favor, hoy son
justo estas leyes las que los evidencian y exponen su hipo
cresía. Qué bueno que Layda Sansores exhiba a Alejandro
Moreno, qué bueno que Alejandro Moreno lo haga con el
senador Manuel Velasco. Lo que sigue siendo un lastre, es
la hipocresía con la que todos actúan.
La reforma electoral anunciada por Andrés Manuel

López Obrador tendría que estar pensada en ese sentido:
en la sacudida de las mojigaterías que limitan la operación
política. Queramos o no, lo que sucedió en los últimos días
con los audios filtrados por la gobernadora de Campeche y
el dirigente nacional del PRI, es signo de una democracia a
la que le sobran reglamentos anticuados que sólo alimenta
falsamente la idea del buen comportamiento, como si eso
garantizara un ejercicio político pulcro, uno que, además
no existe en ninguna parte del mundo. Más democracia,
menos hipocresía.
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Se acusan,
adjetivan
esta estrategia
como un recurso

bajo, aunque
al mismo

tiempo estén
preparando su
armamento.
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Política de "principios"
El lunes, en su conferencia mañanera, el presidente
Andrés Manuel López Obrador hizo una recomendación
a su homólogo estadunidense Joe Biden, con motivo de la
indefinición sobre qué países serán finalmente invitados a
la Cumbre de las Américas, a celebrarse en Los Ángeles.
"Cuando hay que decidir entre eficacia política y

principios, debe uno siempre inclinarse por los principios,
porque si no ¿qué somos?", le mandó decir.

El tema de los principios es recurrente en el discurso del
mandatario. Cuando se discutía la reforma constitucional
en materia eléctrica, varias veces lanzó un reto a los
legisladores del PRI para que se definieran entre "la política
privatizadora de Carlos Salinas de Gortari" y la defensa de
los bienes de la nación, "como lo hicieron los expresidentes
Lázaro Cárdenas y Adolfo López Mateos".

Un posicionamiento en ese sentido, dijo entonces López
Obrador a los priistas, "ayudaría más que mil palabras", en
alusión a una declaración reciente de su coordinador en
San Lázaro, el diputado Rubén Moreira, quien acababa de
decir que su partido había adoptado una ideología de centro
izquierda y había roto con los postulados del neoliberalismo.

Si el PRI votaba contra la reforma eléctrica advirtió el
Presidente, estaría yendo contra sus orígenes, porque se
ría ir "en contra del pensamiento y la acción de Cárdenas
y López Mateos".

El martes, al revelarse uno de los entretelones de la dis
cusión de la reforma eléctrica, quedó de manifiesto que
López Obrador quizá no se detuvo en exhortos de carác
ter ideológico en su afán de lograr que el PRI apoquinara
los votos que faltaban para que se aprobara su iniciativa.

El líder tricolor Alejandro Moreno dio a conocer un audio
en el que el senador Manuel Velasco quien ha presumi
do su cercanía con el Presidente le transmitió un presun
to mensaje del secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, quien lo instaba a colaborar con la reforma. A decir

de Velasco, el titular de Bucareli, quien lo mandó llamar,
habló con López Obrador en su presencia y éste habría di
cho que si el PRI "no jalaba", se irían con todo contra su líder.
Ayer, en la mañanera, López Obrador negó la versión

de Velasco:

"No es cierto, yo no me meto en eso, nunca lo he hecho,
es un asunto de principios, de ideales, de moral", dijo. "Tiene
como dos o tres años que no platico con Manuel Velasco.
Lo saludé el día de la inauguración del aeropuerto Felipe
Ángeles", agregó.

En redes sociales hay evidencia de tres encuentros que
tuvo el coordinador de los senadores del Partido Verde con
el secretario de Gobernación durante el mes de abril, cuan
do se votó la reforma en la Cámara de Diputados, que no
alcanzó la mayoría necesaria.
Velasco detalló que preocupaba al gobierno la próxima

realización de un "consejo" en el PRI, en el que los legisla
dores serían amenazados con la expulsión del partido en
caso de que votaran a favor de la reforma lopezobradorista.
No veo razón para que Velasco mintiera en la plática

telefónica con Moreno. ¿Para qué le diría algo que el líder
del PRI podría descubrir como falso una vez que hablara con
Adán Augusto López? Además, como es público, Moreno
ha sido sometido al escarnio, después del rechazo de la
iniciativa presidencial, mediante la divulgación de audios
de conversaciones suyas.
Por cierto, debe uno preguntarse cómo se obtuvieron

dichas grabaciones, ya que el propio Presidente ha
asegurado que en su gobierno no se espía a los políticos
de la oposición.
Sería una barbaridad que los principios de los que ha

bla a menudo el Ejecutivo incluyeran no sólo la grabación
y divulgación de conversaciones privadas sin autorización
judicial, sino el chantaje de "irse con todo" contra quienes
se niegan a hacer realidad sus prioridades. Porque, según yo,
ese tipo de prácticas responden más a la eficacia política, la
cual, a decir suyo, resulta desaconsejable, pues en caso de
optar por ella "¿qué somos?".
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Historia de una traición
Dice el presidente López Obrador que "no es cierto" que le
haya mandado un recado a Alito Moreno —vía el senador
Manuel Velasco— en el que amenaza al priista de "irse con
todo" en su contra si la bancada tricolor en San Lázaro no
votaba a favor de ¡la reforma eléctrica!

"Yo no me meto en eso. Nunca lo he hecho. Es un asunto

de principios, de ideales, de moral", aseguró en la mañanera.
¿Entonces, Manuel Velasco miente? ¿Adán Augusto

López, titular de la Segob, no lo usó como mensajero para
advertir lo que se le venía al dirigente del PRI, como se es
cucha en el audio, autentificado por el senador del Verde?

Lo que ha ocurrido, después de que el PRI votó en contra
de la reforma eléctrica parece confirmar las amenazas de las
que habló Velasco.
Al dirigente del PRI le han sacado, uno tras otro, los

trapitos al sol. La gobernadora morenista de Campe
che, Layda Sansores, no cesa de filtrar grabaciones, obte
nidas ilegalmente, que lo exhiben como transa y hambreador
de periodistas. Moreno asegura que están manipuladas.

En el audio con Velasco, que dio a conocer el priista en la
sede nacional del partido, se escucha al senador cuando le
advierte a Alito que María de la Luz Mijangos, titular de la
Fiscalía Anticorrupción, recibió instrucciones de trasladarse
a Campeche para investigarlo.

Sansores confirmó a Reforma que la Fiscalía ya investi
ga a Moreno por enriquecimiento ilícito, lavado de dinero y
defraudación fiscal, en pleno proceso electoral.

Así se las gastan los que se dicen "diferentes".
* Lo que sigue es una historia de traición. Ocurrió en Sinaloa.
Dejó al descubierto lo poco confiables que son los convenios
firmados, de puño y letra, por Mario Delgado, presidente
nacional de Morena, y Citlalli Hernández, secretaria general.

Los dos dirigentes habían suscrito, de cara a las eleccio
nes del 2021, un convenio con el Partido Sinaloense (PAS),
que utilizaron paraposicionarse en el estado. No cumplieron.

El convenio, al que tuvimos acceso, incluye una cláusula
que a la letra dice:

"En todos los municipios en los que se vaya en candidatu
ra común, ambas organizaciones (Morena y el PAS) declaran
su voluntad manifiesta de formar cabildos y administraciones

incluyentes, representadas por miembros idóneos de las dos
agrupaciones.

"El mismo comportamiento debería aplicarse en la inte
gración del gobierno estatal, siempre observando idoneidad
en los perfiles".

Al PAS le aplicaron la cultura de "úsese y tírese". Les pro
metieron ocho diputaciones locales, seis municipios, entre
ellos Mazatlán, y un cargo en el gabinete estatal.

Sólo les cumplieron al principio. Luego les arrebataron,
seduciéndolos, a tres diputados; desconocieron los acuerdos
de Mazatlán; y cesaron a Héctor Melesio Cuén, secretario
t Salud y fundador del PAS, por órdenes del goberna
r Rubén Rocha, valiéndose de mentiras.

E "Morena no respeta su palabra. No conoce el honor. Lo
qiie menos soporto son las traiciones", nos dice Cuén. Re
mata; "Nosotros sí tenemos palabra".
•$a Suprema Corte "pateó" para el miércoles de la semana
que entra el análisis de las controversias sobre el desafuero
qel gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca.
. El aplazamiento parece una decisión sensata. Mañana
cierran campañas y en Tamaulipas eligen gobernador el do
mingo. El fallo de los ministros puede, en uno u otro sentido,
¡¿fluir en las urnas.
í Fuentes cercanas al PAN nos aseguran, sin embargo, que
lá ponencia viene favorable al mandatario estatal y que, por
eso, la "patearon" hasta después de los comicios, ¿será?
*;A propósito. Fuentes del máximo tribunal nos cuen
tan que Lorena Pérez Romo y Alejandra Spitalier Peña
son las candidatas que empuja el presidente de la
SCJN, Arturo Zaldívar, para el Consejo de la Judicatura,
órgano que se encarga de la organización y disciplina del
Poder Judicial.
J. El consejo se integra por siete miembros. Tres son desig
r^dos por el pleno del Tribunal Supremo, dos por el Senado,
>íuno más por el Paresidente de la República.
;* consejo le faltan dos miembros. Uno debe designar el
¿nado y el otro el pleno de la Corte. ¿Será que Zaldívar bus
cá controlarlo? No sea mal pensado...
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La ausencia de Alito y otros
No lo vimos ayer en Hidalgo, tampoco en Oaxaca, en
Quintana Roo ni en Durango. En medio de una tempes
tad de audios, el dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, fue el gran ausente en los multitu
dinarios cierres de campañas estatales. Menos acudió a
apoyar a los abanderados de su alianza con el PAN en Ta
maulipas y Aguascalientes. ¿Y dónde estará Alito?, fue la
pregunta ayer entre quienes acudieron a la Plaza de Toros
Vicente Segura, de Pachuca. Hubo, según los organizado
res del evento, más de 20 mil asistentes, pero no estuvie
ron el líder nacional, ni Rubén Moreira, ni Ornar Fayad...
Sólo aparecieron en el estrado los exgóbers Osorio Chong,
Núñez Soto y Olvera Ruiz.

Bulean en redes a Sedeña

por "photoshopear"
La Secretaría de la Defensa Nacional fue ayer objeto de
críticas que rayaban en el bullying, esto luego de que un in
ternauta descubrió que las fotografías que difundió la de
pendencia que encabeza Luis Cresencio Sandoval en
relación con cuatro personas detenidas tenían Photoshop,
es decir, tenía imágenes sobrepuestas "para aparentar una
presentación como las de García Luna". En las imágenes,
se ve a las y los detenidos parados de espaldas a una mesa
donde, según el boletín 68/2022, había 60 mil pastillas de
fentanilo, 5.4 kg de fentanilo en polvo y 7.3 kg de heroína.

La jugada de Samuel
Luego de que los colectivos feministas lo han hecho ver
su suerte, pues hasta las puertas del Palacio de Gobierno
le han incendiado, el góber de Nuevo León busca congra
ciarse con otros sectores de la sociedad. Primero quiso
verse muy aliado de los protectores de animales, al vetar
la ley que consideraba patrimonio cultural las peleas de
gallos y las corridas de toros. Y ahora vetó la llamada ley
antibicis. Samuel García dio revés a la legislación que
impedía a los municipios irse por la libre en la construcción
de ciclovías. Sólo que pequeño detalle los vetos del rock
star de Instagram se dieron fuera de los plazos legales. A
ver si no se los tumban.
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Educación, una prioridad
Mientras los actores políticos están concentrados en las
elecciones del domingo, llama la atención que los senado
res del PT manifestaron su preocupación, en la Comisión
Permanente, por la deserción y el rezago educativo que
enfrentan los estudiantes producto de la pandemia de Co
vid19. La bancada que coordina Geovanna Bañuelos
pone el dedo en la llaga sobre un problema gigante que
nadie ve. Ante ello, los petistas presentaron una reforma a
la Ley General de Educación, la cual propone que los estu
diantes que interrumpieron sus estudios obtengan apoyos
que garanticen su educación.

Tuitearalo loco
Tropezón de la diputada del PAN Sandra Valenzuela. A
través de su cuenta de Twitter envió un mensaje de solida
ridad a Sandra Cuevas, pero en lugar de poner la cuenta de
la alcaldesa de Cuauhtémoc, puso el usuario de una maes
tra catalana que nada tiene que ver con el asunto. Ya des
pués corrigió y mencionó a la cuenta correcta. Dicen que la
intención es lo que cuenta.

Efectos secundarios
Voces advierten que con la prohibición de los vapeadores
se abre un nuevo negocio para el crimen organizado, ya
que se propicia el tráfico de estos dispositivos. Atrás quedó
el discurso de "prohibido prohibir", y en su lugar llegó el
impedimento por decreto, y de paso inaugura un nuevo
mercado negro en el país.
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Domingo electoral: parteaguas

No vayan a decir des
pués que no tuvieron
oportunidades, que los

partidos de oposición sufrieron
mucho desgaste con las "batallas
legislativas" (reforma eléctrica,
rechazada / reforma electoral,
rechazada). No vayan a argu
mentar que el embate continuo
del gobierno (auténtico) y de
Morena impidieron hacer mejo
res campañas.
El domingo será un momento

capital para medir la fuerza de
Morena sin AMLO en la boleta,
aunque presente como a él le
gusta a manera de espíritu
gobernante.
Será esencial porque permitirá

medir, sin esquivos ni sombras
distractoras, la auténtica poten
cia de la oposición como alianza,
su capacidad movilizadora, su
operación en campo después de
las aplastantes victorias more
nistas recientes.

Y a juzgar por los números,
no pinta bien para la alianza Va
por México en colectivo, pero
tampoco para el PRI, PAN y PRD
en lo individual como fuerza

política.
En noviembre del 2021, el

marcador era 60 (seis contun
dentes victorias del partido
en el poder contra cero de la
oposición;

Para diciembre ya se esbozaba
un 51, con una pírrica pero em
blemática victoria para el PAN
(Aguascalientes), que, hasta la
fecha, parece mantener.
Para febrero y marzo, se con

sideraba un 42 e incluso, mi
lagroso, un 33, lo que parecía
indicar que la oposición había
movilizado a sus huestes, ope
rado en campo, construido can
didaturas sólidas.

A unos cuantos días de la jor
nada, todo pinta para una victo
ria contundente de Morena.

Sí, hay mucho dinero repar
tido pensiones adelantadas,
adultos mayores, jóvenes, ma
dres pero nada que el PRI y el
PAN no conocieran. Es decir,
Morena ha sabido construir su
clientelismo.

Más allá de lo que el gobierno,
en su posición de poder y ejerci
cio del presupuesto ha operado,
queda la evidencia de una oposi
ción pobre, débil, frágil, que no
trabajó lo suficiente.
Vamos por partes. El PRI pa

rece haberse concentrado en

la añeja negociación a puerta
cerrada, a cambio de votos para
iniciativas de ley. Mucho se dijo
acerca de la defensa del histó

rico bastión hidalguense, que
hoy jueves, parece perdido para
el tricolor por primera vez en su

historia en esa entidad. Los ca

balleros priistas de Hidalgo, los
Osorio Chong, los Núñez Soto,
Penchvna... desaparecidos. El
señor Fayad actual goberna
dor cargará a cuestas con el
sanbenito de haber entregado la
plaza a Morena.
Alito Moreno, enfrascado

como está en grabaciones pro
pias y ajenas, soportando el
fuego del oficialismo poderoso
ante el incumplimiento de pro
mesas, propias y del gobierno,
perdió el foco en su defensa, en
aguantar la metralla, en admi
nistrar la derrota mediante la

negociación por Hidalgo. El re
sultado es deplorable: el PRI per
derá todo, según los números.
Y en Oaxaca, el señor Murat

el joven, no se olvide del viejo
tigre de mil batallas presumirá
de su sabiduría para hacer polí
tica y de la buena, dijo pero el
hecho es que también entregó la
plaza. Dicen que quiere ser em
bajador, como Quirino.
Un legado de este domingo

será un PRI pateado, ningu
neado, que olvidó cómo conec
tar con la ciudadanía y cómo
presentar candidatos mediana
mente atractivos. Una banderilla

más a un toro muy mareado en
la arena, con mucha sangre per
dida y pullas debilitantes.
Alito podrá envolverse en la

bandera y entregarse en el altar
del sacrificio para enfrentar pro
cesos criminales, o esconderse
en una madriguera nacional
o extranjera para lamerse las
heridas de su fracaso y su pobre
liderazgo.
¿Queda algo para el PRI

después de un domingo de
derrotas?

Olvidar sus tiempos de gloria
y fuerza mayoritaria, el soberbio
orgullo de poner y quitar en todo
el país, para conformarse con

un rol semejante al del Verde en
tiempos recientes
La historia del PAN tampoco

es halagüeña. Si consolida su
victoria en Aguascalientes 
como se pronostica saldrá con
un simbólico resultado después
de perder Quintana Roo y Ta
maulipas. Es decir, otra fuerza
política que extravió el toque, la
cercanía, el discurso, el contacto
con la ciudadanía. Carecen de

narrativa, no quieren enfren
tarse de frente como oposición.
Del PRD, mejor ni para qué de

dicarle un poco de tinta, puesto
que no pinta ni en las boletas.
Difiero de los morenistas oron

dos, presumidos y pagados de sí
mismos hay muchos quienes
darán lectura a los números del

domingo como un inconfundi
ble resultado plebiscitario a la
supuesta transformación y a la
gestión de AMLO.
No es verdad. Hay mucho di

nero invertido en programas so
ciales, mucho gasto "ajustado",
según reportes de Hacienda,
de dineros para varios presu
puestos, que fueron destina
dos a otros fines justo en esta
temporada electoral. Morena
operó, movió sus fichas, aceitó
la maquinaria y demostró que
en esto de las elecciones, sabe
cómo se "motivan" las volunta
des. El clientelismo a su máxima

expresión.
Pero el parteaguas consiste

en demostrar que ni el PRI ni el
PAN fueron capaces de "aventar
la casa por la ventana" para pre
venir, neutralizar y evitar una
victoria de Morena que afiance
su paso hacia el 2024.
Así, señores de la oposición, ni

cómo hacerle.

Pobres campañas, candidatos
medianos, alianza débil, puede
todo junto pavimentar las victo
rias de Morena este domingo.
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La narcoguerra porTamaulipas(yII)
La lucha por la gubernatura

de Tamaulipas es entre
Américo Villareal, de Mo

rena, y César Augusto Verástegui,
de la alianza PANPRIPRD. Pero
detrás de las urnas se está dando

otra lucha, entre el Cártel del Golfo
y una amalgama de organizacio
nes criminales menores, y el Cártel
deSinaloa, que quiere aprovechar
la coyuntura para ocupar la plaza
El botín es mayúsculo y se escribe
con la letra mayúscula A, de adua
nas. Diecinueve de las 50 adua
nas en el país se encuentran en
Tamaulipas, y entre Nuevo Laredo
yReynosa, dos de sus ciudades
fronterizas, se concentra 30% de
las operaciones nacionales.
El campo de batalla paralelo al

electoral encuentra espacios en
la inestabilidad tras el asesinato

de Sergio Carmona Angulo en
noviembre pasado en los subur
bios de Monterrey, que tenía el
control de esas dos aduanas y de
otras tres, Matamoros, Camargoy
Piedras Negras. El negocio, según
conocedores de la actividad ilegal
en las aduanas, asciende a medio
billón de pesos, casi la mitad de
la recaudación acumulada en las

aduanas mexicanas el año pasado,
que llegó a la cifra histórica de casi
un billón y medio de pesos. Entre
las 10 aduanas que más recauda
ron se encuentran tres tamaulipe
cas, y de ellas, dos estaban bajo el
control de Carmona Angulo.
Carmona Angulo financió a lí

deres de los principales partidos
políticos, a funcionarios, y en los
últimos tres años fue mecenas de

Morena. Durante este tiempo su
fortuna se multiplicó al haberse

El negocio de ¡a
actividad ilegal en las
aduanas ascendería
a medio billón de

pesos

El asesinato de Sergio
Carmona alteró el

statu quoynoha
habido un relevo gue
las controle

ampliado al contrabando, introdu
ciendo combustible, mayoritaria
mente de la refinería de Deer Park,
enHouston, adquirida reciente
mente por Pemex, que no pagaba
impuestos. Personajes influyen
tes en la Ciudad de México, de
acuerdo con personas que cono
cen de esas operaciones ilegales,
tenían la mayor participación del
negocio y lo protegían.
Para Carmona Angulo, la utili

dad salía del precio por cada pipa.
Comenzó con mil 500 dólares
cada una, aunque llegó a subirla
a 4 mil dólares. Los precios altos
no se mantuvieron por el subsidio
del gobierno federal a la gasolina,
que provocó que el combustible
costara menos en México que en
Estados Unidos, lo que ralentizó el
contrabando de manera temporal
Pero aun así, los mil 500 dólares
eran un negocio redondo para
todos.

De acuerdo con quienes cono
cieron su operación, de ese total,
la mitad se quedaba en las manos
de Carmona, que no era desprecia
ble, pues por las aduanas que con
trolaba pasaban semanalmente
unas mil 700 pipas. De esta forma
se embolsaba unos 2 millones 550
mil dólares cada siete días. El 50%

restante se repartía de la siguiente
forma: la mitad de ese porcentaje
se quedaba en la aduana, para
repartirse entre funcionarios y
agentes que tenían alteradas las
básculas, 15% entre funcionarios
estatales y otro 15% entre las orga
nizaciones criminales con el con

trol de la plaza. El 20% restante de
esa mitad iba para los municipios
alrededor de la aduana y para la
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Guardia Nacional.

El negocio daba una rentabili
dad compartida, pero comenzó a
alterarse después de que Carmona
Angulo rompió su vieja relación
con el gobernador Francisco Javier
García Cabeza de Vaca en 2019, y
se vinculó a Morena, a través de su
publirrelacionista, Erasmo Gonzá
lez, diputado por Ciudad Madero
y presidente de la poderosa Comi
sión de Presupuesto del Congreso,
quien lo presentó con el líder na
cional del partido, Mario Delgado,
a quien le financió su campaña
por la dirigencia, e inyectó dinero
en los estados donde le indicaba

que lo hiciera. Sólo en dos de ellos
hizo peticiones adicionales de que,
a cambio, le dieran contratos en
Tamaulipas, donde, en venganza
contra el gobernador, financió
campañas para presidentes mu
nicipales y el Congreso local Mo
rena ganó siete de ocho alcaldías y
la mayoría legislativa, y Sinaloa,
donde propuso a Américo Villa
rreal como delegado del partido.
Ese movimiento fue un desafío

para las organizaciones crimi
nales en Tamaulipas. Al hacer
Morena candidato a la guberna
tura a Villarreal, una apuesta de
Carmona Angulo, sus opositores
comenzaron a señalar que sería
la entrada del Cártel de Sinaloa al
estado. Todo crujió al desequili
brarse el control de territorios. En
Nuevo Laredo lo tiene el Cártel del
Noreste, que es una escisión de Los
Zetas; en Reynosa se ha venido po
sicionando el Cártel Jalisco Nueva
Generación; en el centro y sur del
estado se encuentra el Cártel del
Golfo, que tuvo un desprendi
miento absorbido por el gobierno
estatal al formar el Grupo de Ope
raciones Especiales, una fuerza
de tareas de acción rápida. En esa

región también se encuentran
Los Zetas, con quien el Grupo de
Coordinación Tamaulipas vinculó
desde hace años a Verástegui.
El asesinato de Carmona Angulo

alteró el statu quo y, hasta la fecha,
no ha habido un relevo poderoso
que controle las aduanas. El costo
de las gasolinas entre México y
Estados Unidos ha permitido que
no se agudicen los enfrentamien
tos en la lucha por las aduanas,
pero no se cree que esta situación
perdure mucho tiempo más. La
variable es la percepción de que, si
Villarreal gana la gubernatura, se
abrirá la puerta para la llegada del
Cártel deSinaloa.
De las seis elecciones que hay el

domingo, la de Tamaulipas es la
que más atención y preocupación
ha causado, no en México, sino en
Estados Unidos, donde la DEA in
vestigó a Carmona Angulo desde
hace dos años y fue acumulando
evidencia de la presunta vincu
lación de esos dos candidatos a

gobernador y de García Cabeza de
Vaca, con los cárteles de la droga.
Documentos del gobierno esta
dounidense incluyen testimonios,
registros de operaciones ilegales,
fotografías de reuniones e inter
cepciones de comunicaciones que
sustentan las presunciones.
Asimismo, tiene una indagato

ria sobre los pasajeros de vuelos
en un avión de Carmona Angulo
donde viajaron, presuntamente,
Delgado, funcionarios federales,
de Sinaloa, SonorayTamaulipas,
así como, al menos, 10 personas
consideradas "cercanas" al presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor. Tamaulipas arde por dentro,
pero dependiendo del resultado,
se verá si explota en más violencia
o se mantiene el estado de cosas

vigente hasta ahora.
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Te voy a hablar
en clave

M: Compadre.
A: Dime,

compadre.
M: Te voy a hablar en clave,

¿ok?
A: Juega.
M: Vi al número 2.

A: ¿A Jorge Emilio?
M: ¿Qué pasó? Él es mi nú

mero 1, ¡EL único y verdadero
número 1! Imagina que nos
están grabando, me quita la
credencial del Verde y luego
qué vendo.
A: Ah, perdón, qué wey, sí,

¿a cuál número 2?
M: Al de México, tú me

entiendes.

A: Hmmm... ¡ah!, ya, creo
que ya, ¿y?, ¿qué cuenta?, ¿ya
no aguanta al número 1?
M: Oh, espérate. Escucha. Lo

vi preocupado. Se enteraron
de que expulsarás a los que
voten en contra. Dice que qué
pasó, que ya habían acordado.
Que si no cumples te sueltan a

la gobernadora.
A: Mira, hermano, no cum

plieron nada. Nunca le ce
rraron la puerta a Ornar, así
que Hidalgo se empantanó.
En Quintana Roo cumplimos,
nos salimos de la alianza ahí
en ese bisne ustedes dos van

juntitos, felices verdes y more
nos, no te hagas, pero, ¿qué
hay para mí? Ni un terrenito
en Tulum. En vez de eso, pu
ras promesas, puro "es que te
conviene", pero también luego
luego amenazan con que si no,
me van a echar a la goberna
dora, y encima hasta dicen que
no la pueden controlar; pues
eso hubieran pensado antes de
hacerla candidata. Yo aquí es
toy, pero en vez de hablarme
bonito, se van con mi número
2, pues a ver si les cumple.
M: Tú y yo somos hermanos.

Por eso me buscaron.

A: Te buscaron porque tú
les debes y ya no sabes cómo
hacer para que te perdonen, y
ellos se aprovechan de tus an
sias de quedabien, no te hagas.
M: Hermano, al tema: ¿sí

vas a expulsar a los que voten
en contra?
A: Awebo.
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"Si ¡os apoyo, qué
gano, ¿que luego
me traten como a

Ricardo, que ni estatus
de corcholata le dan?"

M: No te calientes, granizo.
Mira, mejor arréglate. A poco
no quieres estar como yo: que
si la prensa publica una inves
tigación de que faltan cientos
de millones de pesos por apa
recer de cuando fui gobierno,
ni a la mañanera llega el tema.
Que si luego dicen que millo
nes de pesos desaparecieron
en camionetas de resguardo
y hasta facturamos el servi
cio, no te diré que me felicitan
por creativo, pero nadie de
ellos me retira el habla en el

Congreso y ni el SAT me pide
cuentas. ¿De verdad no te late
esta vida, hermano? ¿Neta
no mames con eso de que te
creíste lo de ser oposición?
A: Tengo el partido y ellos

lo necesitan. ¿Qué ofrecen?
¿Nada? Ni al número 1 he
visto. Si los apoyo, qué gano,
¿que luego me traten como

a Ricardo, que ni estatus de
corcholata le dan? Estaré

pendejo.
M: Te van a romper la madre

con tus propiedades.
A: No es nota, ya ha salido

en Reforma y qué pasó, nada,
quién lee los periódicos, pin
ches muertosdehamhre, gra
cias al Presidente ya ni modelo
de negocio tiene la prensa, en
eso sí deberíamos firmar todos

los partidos un pronuncia
miento a favor del Peje.
M: Jeje. Te pasas. Pero plis,

un favor, de compadre a com
padre: llámale al 2 y dile que
yo te pasé el mensaje, es más,
que te rogué. Luego no me va
yan a balconear también a mí.
A: Yo les digo: vino su em

pleado a decirme que por
qué no me vuelvo también
empleado, pero pos orita
no veo que les alcance para
contratarme.

M: ¡No te digo! ¿Neta ya te
crees opositor? MuyHeberto
Castillo, o qué.
A: Oh, pos que me hablen

bonito, o qué, a la primera di
remos que sí, ni que fuera del
Verde.

M: ¡Compadre!
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Más para los que ganan menos en el SNTE

El haber conseguido un
incremento salarial por
arriba de la inflación es

un gran logro, sobre todo en
tiempos en donde los recursos
públicos son escasos y los que
hay, atienden otras prioridades.
Él SNTE, comandado por Al

fonso Cepeda Salas, vive una
etapa de fortalecimiento, luego
de que padeció momentos de
estigmatización por culpa de
anteriores dirigencias encabe
zadas por Elba Esther Gordillo.
Ahora, en la administración

del presidente López Obrador,
se han cristalizado viejas de
mandas de los mentores, como
la basificación a 550 mil traba

jadores de la educación que cu
brían interinatos u obtener que
ninguno gane menos de 13 mil
200 pesos mensuales.
El magisterio logró un au

mento promedio de 8.3 por
ciento, lo que de suyo es una de
las mayores conquistas sindi
cales que haya logrado, por lo
menos en los últimos 30 años,
considerando la inflación y el
universo total de profesores
beneficiados.

La petición inicial del sindi
cato fue que el incremento sala
rial fuera superior al porcentaje
de la inflación, que en 2021 ce
rró en 7.36 por ciento.
Desde luego, inicialmente se

contrapropuso por parte del
gobierno que el aumento a los
salarios fuera de 6.4 por ciento,
empero se ajustó conforme a las
indicaciones del presidente.
De un margen de 6.4 por

ciento de incremento, a una
aportación adicional de parte de
la Secretaría de Hacienda para
otorgar 1 por ciento a los tra
bajadores de la educación con

mejor salario; un 2 por ciento al
segmento que está en un nivel
intermedio, y un 3 por ciento a
los que perciben menor sueldo,
fue la conquista del magisterio.
En entrevista concedida a

Crónica, Alfonso Cepeda Salas
informó que se formaron tres
grandes grupos de rangos sa
lariales; uno, que llega al 7.66
por ciento de incremento, otro,
al 8.3 por ciento, y los demás, al
9.3 por ciento, lo que da un pro
medio aproximado del 8.3 por
ciento de incremento salarial.

Otro beneficio otorgado a 300
mil trabajadores de "plaza de
jornada" (manualidades, inten
dentes, conserjes, secretarías,
administrativos), cuyo salario
es de 6 a 6 mil 500 pesos, fue
un incremento salarial sin pre
cedentes, a 12 mil 500 pesos
mensuales.
Este incremento de casi el

cien por ciento a trabajadores
del gobierno es inédito en pleno
siglo XXI.
"Nos satisface enormemente

que compañeros que tenían
sueldos muy bajos, vean un in
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cremento tan importante; creo

que es la mejor noticia recibida
en mucho tiempo, que digni
fica y genera mejores condicio
nes de vida a todo este universo

de compañeros", acotó Cepeda
Salas.

Ahora el pendiente en la
agenda de trabajo son los tra
bajadores de la educación que
llegan a trabajar por horase
manames, y perciben sus in
gresos de esta forma; dice que
su aspiración es que todos los
maestros de México tengan pla
zas de tiempo completo.
Hasta hace ocho años el SNTE

padecía de serios rezagos sa
lariales, al tiempo de estar so
metido al yugo del charrismo
sindical, sin embargo, paulati
namente y más con el arribo a la
Secretaría General del SNTE de

Alfonso Cepeda, se ha logrado
democratizar todos los proce
sos de elecciones de cuadros

de dirigencia mediante el voto,
directo y nominal, lo que ha
permitido renovar parte de los
comités delegacionales, de
legados al Congreso, comités
seccionales y al propio Comité
Ejecutivo Nacional y cuyo epí
logo en este proceso será su re
levo en 2024.

La democracia sindical del

SNTE debe ser replicada en
todos los sindicatos del país en
favor de sus agremiados y por
supuesto de la productividad
del ente en donde prestan sus
servicios.

El maestro Cepeda dijo que la
democratización es una tarea

ardua pero muy satisfactoria;
los trabajadores sindicalizados
tienen que formar parte de las
decisiones en su gremio.
"Así como aspiramos a que

lo decidido por los gobiernos
estatales y a nivel nacional, sea
lo que el pueblo determine a
través de consultas o encuestas
como ordenamientos o man

datos para sus gobernantes;
entonces igual debe ser en los
sindicatos sin duda, en toda
la vida sindical", advierte el
dirigente.
Desde luego estas concesiones

y conquistas deben ser corres
pondidas con el esfuerzo del
magisterio en revertir la deser
ción escolar, que de 5 millones
de estudiantes, ahora han re
gresado a las aulas por lo menos
la mitad, por ello, el reto es que
retornen el mayor número de
niños yjóvenes a la brevedad
posible.

Fecha: 02/06/2022

Página: 31

Area cm2: 363

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 95,178

Página 10 de 15



En un país de realidad es
trujante, que por momen
tos parece plagado de

fosas, kilómetros y kilómetros
de territorio que tras la bús
queda dolorida de las familias
quedan como cuencas vacías de
ojos que fueron apagados, nos
toca poner el máximo de aten
ción a niñas y niños.
No podemos normalizarlo.

Que para sobrevivido y preve
nirse, niñas y niños no lo tengan
que ver "normal". Que no se nos
adormezca la indignación, y
que no nos acabe envolviendo el
manto de la resignación pasiva.
No podemos aceptar que se sien
tan inseguros en su propia cua
dra, en el campito, en el sendero
hacia la escuela... que sus es
pacios de juego deban ser todos
distintas formas del encierro.

Con la alarma desatada por
la tragedia ocurrida en Uvalde,
la comunidad texana en la que
hubo un mortífero tiroteo, hay
una consternación que puede
ofuscar, al menos, en dos án
gulos: uno, centrar los esfuer
zos en la vigilancia de objetos
peligrosos, en lugar del cuidado
y seguimiento de lo socioemo
cional, y dos, renunciar a que la
escuela sea espacio privilegiado
de bienestar y reconstrucción de
la paz.
La demencia de las armas

disponibles en el vecino país,
y a veces en este, puede llevar
a la falsa salida: desterremos

objetos peligrosos en las aulas

Violencia y niñez

y los patios, y para ello hay que
rebuscar en las cosas de las ni

ñas y los niños. Es obvio que por
definición no se deje cabida a las
armas en una escuela, pero en
lugar de tomarnos el esfuerzo
de la atención socioemocional

permanente y cercana, y de la
auténtica alianza entre las fami

lias y los docentes para descar
tar no sólo los objetos de riesgo,
sino las actitudes de violencia y
desconsideración, la falsa salida
que se reactiva es la revisión, la
pérdida de confianza y la inva
sión que representa hurgar en
bolsas y mochilas.
La mal llamada "mochila se

gura" es un despropósito edu
cativo y, en sentido estricto,
otra forma de violencia. Es algo
de tal relevancia que quedó

plasmado en un criterio de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación: ".. .el programa 'Mo
chila Segura' es contrario a los
derechos fundamentales a la

legalidad y a la seguridad jurí
dica, contenidos en el artículo
16 de la Constitución General, al
operar sin sustento legal alguno,
quedando sujeto al libre arbi
trio de las autoridades educati

vas, ante la ausencia de reglas
claras y formales que normen la
posibilidad y contenido de los
procedimientos que involucra",
define la Tesis Ia. V/2022 (10a.)
de la Primera Sala de la SC JN,
publicada el 4 de febrero de este
año. Estaremos educando a que
nuestras hijas e hijos vean "nor
mal" que en su espacio cotidiano
de desarrollo se tienda a la cri

Fecha: 02/06/2022

Página: 31

Area cm2: 422

1 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón

Costo: 110,648

Página 11 de 15



minalizacióncomo elocuente
mente han denunciado nuestros

colegas de la Red por los Dere
chos de la Infancia en México

(REDIM) y queden sujetos a la
desconfianza y descalificación.
¿De veras es solución? ¿Dónde

está el límite? La aplicación
de la clasificación referida al

Protocolo para la protección y
cuidado de niñas, niños y ado
lescentes en la revisión de útiles

escolares pone en la lista de
"objetos prohibidos" a pistolas y
cuchillos, pero también hebillas,
piedras, desodorantes en aero
sol, barniz de uñas, fajas y mu
letas sin prescripción. ¿De qué
tamaño? ¿Una concha de una
colección está permitida o pro
hibida? ¿Y las ligas y los clips?
Si no queremos llegar a listas
interminables y ridiculas, debe
mos mirar más a las actitudes y
situaciones que a los objetos que
potencialmente puedan usarse
para lastimar.
Y ahí entra el segundo punto.

La escuela tiene la vocación de

laboratorio social, de refunda
ción de la comunidad. Si la es
cuela no educa para cuidarnos
y respetarnos, todas sus bancas,
sus libros (que también pueden
arrojarse contra otra compa
ñerita), sus planes y progra
mas sobran. Ya en el siglo XVII

el educador checo Juan Amos

Comenio tuvo la visión de que
la verdadera paz, que se nutre
de la justicia, tenía que ser una
de las misiones centrales de la
escuela.

¿Queremos que niñas y niños
estén a salvo? Todas y todos que
remos eso; si la escuela no sólo
les refugia en sus muros, sino les
hace protagonistas, favorece en
concreto la empatia y la cola
boración, el autoconocimiento
y el autocuidado, la mitigación
de la violencia tiene esperanza.
Mis compañeras de REDIM han
demostrado con datos duros que
las víctimas en la niñez de la
violencia la sufren fundamen

talmente en la calle, y hasta en
sus casas, y excepcionalmente
en la escuela.

Pero en un país de fosas, en
lugar de favorecer que en toda
escuela de contexto difícil se

amplíe la jornada y se viva el
crecimiento y el descubrimiento
en forma serena y a su ritmo, las
injustas decisiones de las autori
dades los echan a la calle, donde
está el riesgo más severo, sin
comida y a medio día... aban
donados a su suerte. No es con

"mochila segura", sino con aten
ción socioemocional y alimen
tación y horario extendido que
en realidad haremos algo al res
pecto. No el Estado policial que
llega intramuros de los plante
les, sino una ética de cuidado en
comunidades que sólo así son
verdaderas escuelas.
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La hora del empresariado
N EL SECTOR privado hay dos bandos: los "duros"
y los "anticonfrontadores", los "industriales" y los
'concesionarios".
Están enfrentados sobre cuál debe ser la actitud "in

teligente y sabia" a adoptar de cara a los dos años que
le quedan de gobierno a Andrés Manuel López Obrador y
frente a las elecciones federales del 2024.
La discusión incluso va al fondo: cuestionan si el actual Con

sejo Coordinador Empresarial (CCE) y sus 14 organizaciones,
con su más de 2 mil asociaciones en todo el país, los representa y
está siendo "la voz" que la iniciativa privada requiere para cam
biar las políticas populistas de la 4T y controlar al próximo Eje
cutivo desde el nuevo Congreso.
Hasta ahora ganan los "anticonfrontadores", los que creen

que es mejor no pelear con el obradorismo, los concesionarios
del gobierno, ya sea en medios electrónicos o en obras públicas
de infraestructura.

Dicen que no hay mal que dure más de dos años y que hay que
"aguantar", porque un mayor enfrentamiento va en contra de
las empresas. Paciencia es la divisa de este grupo.
Pero en los organismos y en los negocios privados se gesta

una verdadera revolución en cuanto el papel que están jugando ya los empresarios en el camino a la
madre de todas la batallas: el 2024.
Este grupo que cruza sectores de la industria y el comercio, así como grandes, pequeñas y medianas

empresas, ya tiene una red de más de mil grupos en todo México haciendo encuestas para identificar
quiénes serán los líderes sociales que irán a puestos de elección popular.

Juan Sánchez Navarro
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Este grupo plantea que el CCE se faje los pantalones, se arme de valor y deje de ser complaciente con
este gobierno. Es una estructura al margen de la cúpula de cúpulas.
Recuerdan que el Consejo, surgido el 5 de agosto de 1976 y que tuvo como primer presidente a Juan

Sánchez Navarro, irrumpió en la vida nacional a consecuencia del asesinato del empresario Eugenio
Garza Sada por la Liga Comunista 23 de Septiembre.
Pero también por el intervencionismo del entonces gobierno de Luis Echeverría en la economía,

medidas populistas, leyes para controlar la inversión extranjera en México y el acercamiento con los
gobiernos de Cuba y Chile, que encabezaban Fidel Castro y Salvador Allende.
En aquel grupo estuvieron Marcelo Garza Sada, Ricardo Margáin Zozaya, Frank V. Lo

retta y Manuel J. Clouthier, que tenía muy claro el objetivo para el que nacían: influir en la política
del gobierno.
Se trata de agrupar, representar y procurar los intereses del sector privado mexicano para defender

la libertad de emprender y su primer propósito era "coordinar las actividades y actitudes de los orga
nismos empresariales, léase Concamin, Concanaco, Coparmex, AMIS, Asociación de Banqueros y el
Consejo Mexicano de Negocios.
El grupo de "los duros", el que piensa que este gobierno no cree en la libertad empresarial, ni en las

instituciones, y que el deterioro en materia de seguridad, salud y confianza será grave al final del 2024,
considera que los 14 organismos empresariales deben quedar en libertad y asumir cada uno posicio
nes de oposición a la 4T para contrarrestar el papel del CCE, muy alineado a los designios de López
Obrador.

EL PRIMER JUZGADO de Distrito en Materia de Concur

sos Mercantiles, a cargo de Olga Borja Cárdenas, emitió
justo ayer la sentencia de reconoci
miento de créditos de Altán Redes. La

empresa que dirige Salvador Álva
rez registró un total de 106 prestamis
tas. Los más importantes son Nafinsa
y Bancomext que dirige Luis Antonio
Ramírez, Banobras que lleva Jorge
Mendoza, Huawei de Ren Zhengfei,
Nokia de Pekka Lundmarky el China
Development Bank que preside Zhao
Huan. Asimismo figuran Axtel de Ar
mando Garza Sada y Megacable de Javier Robinson
Bours. Apunte también al International Finance Corpora
tion, Operbes, AT&T, Banca Mifel, Tata, ICAFluor, Mar
catel, México Tower Partners, White & Case, Garrigues y
Greenberg Trauring, entre muchos más. Tras esta sen
tencia viene ahora armar el convenio de acreedores, cuya
aprobación puede llevar tres meses más, con lo cual la
compañía podría estar saliendo del concurso mercantil ha
cia septiembre.

Salvador
Álvarez
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Y MIENTRAS UNOS salen otros entran. Es el caso de Cré
dito Real, que está enfilándose ya hacia una reestructura
financiera con sus bonistas muy posi
blemente bajo el Capítulo 11 de la Ley
de Quiebras de Estados Unidos. Fac
tor determinante para llegar a buen
puerto es la renuncia que está presen
tando a la presidencia del Consejo de
Administración de la compañía Án
gel Romanos Berrondo. Con este
movimiento la sociedad financiera de

objeto múltiple, que arrastra pasivos
superiores a los 50 mil millones de pe
sos, tomará un rumbo independiente totalmente de la fa
milia de José Luis y Eduardo Berrondo Ávalos. Por lo
que se sabe, ya está en la etapa final de las negociaciones
para solventar las deudas garantizadas con sus bonistas.
Estamos hablando de BlackRock, BNP Paribas, Credit Agri
cole, Manulife, Fidera, Doubline, UBS y Muzinich & Co. Ro
manos llevó el timón de Crédito Real en los últimos cinco

años y su salida era obligada ahora que la financiera va a
entrar a un proceso de reorganización.

EL SISTEMA FERROVIARIO se ha convertido en una posi
ción estratégica en la 4T. Lógico, si nos atenemos a que
el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador impulsa el Tren Maya,
el Tren del Istmo de Tehuantepec, el
Tren MéxicoToluca y la moderniza
ción del Metro en la CdMx. Precisa
mente hasta su caída en el Sistema

de Transporte Colectivo, Florencia
Serranía tenía una fuerte ascenden
cia en la Dirección General de Desa

rrollo Ferroviario y Multimodal, que
dirige Manuel Gómez Parra, quien
ha aguantado hasta ahora todos los movimientos en la Se
cretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transpor
tes. Hoy quien tiene una ascendencia en esa cartera es el
senador Ricardo Monreal a través de Pastora Margari
ta Ramírez Ruíz, directora de Obras y Contratos. Fue la
secretaria de Obras de Zacatecas cuando lo gobernó aquél.
Es el área que lleva las cuatro licitaciones que valen unos
40 mil millones de pesos. La de los 787 kilómetros del Co
rredor Transístmico y sus 613 puentes.

Angel Romanos
Berrondo

Ricardo
Monreal
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FOCA. La aplica
ción del horario de
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el Insabi garantizan
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tarabina a lo cual
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ambos medicamen
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Se solicita candidato
opositor en buen estado

No se necesita ser gran observador de la po
lítica nacional para saber que la organiza
ción "Sí por México", integrada, entreoirás
personalidades, por el activista social Clau
dio X. González y el expresidente de la Co

parmex, Gustavo de Hoyos, es una institución acérrima
opositora de Andrés Manuel López Obrador y de su go
bierno de la 41. "Sí por México" es la impulsora de la coa
lición "Va por México" que en esta columna hemos llama
do "Alianza Tamalera", puesto que está constituida por los
partidos de dulce (PAN), de chile (PRI) y de manteca (PRD),
tres institutos políticos a los que en los últimos tiempos se les
ha diagnosticado tener la salud deteriorada y están caren
tes de un hombre fuerte y carismático, un líder con imagen
de honesto, capaz de causar simpatía entre la ciudadanía.

Basta un paneo por los máximos dirigentes de los tres
partidos para saber que ninguno de ellos reúne las con
diciones necesarias para enarbolar la candidatura de la
oposición rumbo al 2024. Marko Cortés, paradójicamen
te el jerarca blanquiazul es gris y da la impresión que sus
órdenes no las acata ni Alexa; el dirigente tricolor, Alejan
dro Moreno, Alito, es un buen receptor de bótox pero no
de votos, su cola es más larga que su lengua y su lengua
más pestilente que su cola; el dirigente del sol azteca, Jesús
Zambrano, bastante trabajo tiene con sostener el derruido
cascarón de su partido, además es un extraño en los me
dios de comunicación, más ausente que un vegano en un
asado familiar.

Por éstos motivos, de cara a la elección presidencial del
2024, los susodichos empresarios Claudio X. y Gustavo
buscan afanosamente que a la alianza "Va por México"
se le una el partido Movimiento Ciudadano, para formar
un bloque opositor inusitado contra la 4T y su supremo di
rigente, López Obrador. Esta pretensión está basada en un
análisis de X. González: "En términos de votos absolutos,
a nivel nacional, la oposición, es decir la "Coalición Va

por México" más Movimiento Ciudadano, tuvieron cerca
de 2 millones más de votos que Morena y sus aliados. Es
decir, en voto total, el ó de junio (del 201 8), la oposición
venció al oficialismo". Además, opina este redactor, el diri
gente antagonista debe de estar consciente que el partido
naranja tiene nombres y hombres mejor posicionados an
te el electorado que los que puedan aportar los tres parti
dos mencionados.

Por los motivos aquí expuestos, hace ocho días (absurda
manera mexicana de decir hace una semana) Claudio X
González, viajó a Jalisco, uno de los enclaves de MC don
de sostuvo reuniones con el sector empresarial y con grupos
de mujeres y reiteró la invitación al partido Movimiento Ciu
dadano para unirse al opositor frente amplio tretapartidista.

Según leí en la la sección Bajo Reserva, de El Univer
sal, "la posibilidad de que Movimiento Ciudadano se su
me a la alianza opositora de PANPRI y PRD en 20224 exis
te aunque está condicionada a varios factores, entre ellos,
la manera en la que el presidente nacional del PRI, Alejan
dro Moreno salga de las filtraciones que Morena ha reali
zado de algunas de sus conversaciones (...) Nos aseguran
que si el tema del presidente del PRI se complica, MC no es
tá dispuesto a arriesgarse y mantendrá su postura de ir solo,
pues asegura tener perfiles fuertes como los gobernadores
de Nuevo León, Samuel García, y de Jalisco, Enrique Alfaro,
además del alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio".
Si el deseo de la dirigencia de "Sí por México" no se

consolida, no se sorprenda usted si lee un anuncio en los
periódicos: Se solicita candidato presidencial opositor en
buen estado. Requisitos: carisma y buena reputación. Infor
mes con Claudio X González y/o Gustavo de Hoyos. No
es necesario experiencia ni que tenga bicicleta.

Punto final

Combinaciones peligrosas: Ignorancia y poder. Soberbia y
dinero. Tos y diarrea.
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San Antonio, Texas. El presidente Andrés
Manuel López Obrador dice que no asisti
rá a la 9a Cumbre de las Américas, que se
realizará en Los Angeles, California, del ó
al 10 de junio, si el gobierno del presidente

estadounidense Joe Biden no invita a todos los gober
nantes americanos.

Lo paradójico del caso es que AMLO, que presume
de ser el gran defensor de la democracia de México
y el mundo y quisiera ser recordado como un nuevo
Apóstol de la Democracia, al mismo tiempo protege
los intereses de tres dictadores de izquierda que día
tras día se burlan de los principios democráticos que
supuestamente guían al gobierno de la 4T.
Sobre el dictador en turno de Cuba, Miguel

DíazCanel, AMLO dijo hace una semana que "es un
hombre íntegro, una persona con principios, una gen
te honesta".

Para él es una buena persona quien, de acuerdo
con diversos reportes de organizaciones defensoras
de los derechos humanos, incluida la Oficina del Alto
Comisionado de los Derechos Humanos de la Orga
nización de las Naciones Unidas, preside un gobier
no que en 2021 continuó "reprimiendo y castigando
prácticamente cualquier forma de disenso y crítica pú
blica" y que "respondió con una represión brutal en
julio del año pasado", cuando "miles de cubanos sa
lieron a las calles para participaren manifestaciones
históricas en protesta por las restricciones de larga
data a los derechos en el país, la escasez de comida

y medicamentos y la respuesta del gobierno ante la
pandemia deCovid19" (Human Rights Watch, Infor
me Mundial 2022, Cuba Eventos de 2021).

Para justificar la presencia del dictador venezolano
a su toma de posesión, el 1 de diciembre de 201 8,
Andrés Manuel dijo que: "Somos amigos de todos los
pueblos y de todos los gobiernos del mundo".
Pero, ¿puede ser él amigo de un represor que es

presidente de su país gracias a un inmenso fraude
electoral como el que supuestamente se realizó en
2006 para favorecer a Felipe Calderón?
Sobre Venezuela, el Informe Mundial 2022 de

Human Rights Watch anota: "El gobierno de Nico
lás Maduro y sus fuerzas de seguridad son responsa
bles de ejecuciones extrajudiciales y desapariciones
forzadas de corta duración y han encarcelado a opo
sitores, juzgado a civiles en tribunales militares, tortu
rado a detenidos y reprimido a manifestantes (...) La
falta de independencia judicial ha facilitado que es
tos delitos queden impunes. Las autoridades judicia
les han participado o sido cómplices de los abusos".

En lo que a Nicaragua se refiere, AMLO pidió que
su gobierno respete los derechos humanos, lo que le
valió que el hijo del dictador lo llamara cobarde. El
citado Informe de Human Rights Watch señala que
"Desde que asumió en 2007, el gobierno del presi
dente Daniel Ortega ha desmantelado prácticamen
te todos los controles institucionales al poder presi
dencial (...) las autoridades detuvieron y procesaron
arbitrariamente a críticos del gobierno y opositores,
incluidos candidatos presidenciales, periodistas, abo
gados, representantes campesinos, empresarios y lí
deres estudiantiles. Siguen impunes los abusos poli
ciales cometidos durante la feroz represión de 201 8
(...) son las severas restricciones a la libertad de ex
presión y de asociación...".
Este es el trío dictatorial que AMLO apoya. ¿Por

qué, si él es el gran demócrata?
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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A mediados del año pasado, antes de cual
quier polémica pública, el embajador Es
teban Moctezuma Barragán atendió a los
representantes legales de SacTum, la em
presa estadounidense que explota un ban

co de materiales pétreos en Playa del Carmen, en la Ri
viera Maya.

La filial de Vulcan Materials tiene ciudadanos mexica
nos en su cuerpo directivo y su representación legal. Y en
primera instancia habían acudido a la embajada de Es
tados Unidos en México para requerir apoyo ante lo que
consideraron embates de las autoridades de Quintana

Roo y la Profepa. Con la Secretaría de Economía había
escasa interlocución desde que acudieron al arbitraje in
ternacional, a finales del sexenio de Enrique Peña Nieto.

Los primeros acercamientos, de acuerdo con fuentes
familiarizadas con este caso, ocurrieron con el empresa
rio Daniel Chávez, presidente Grupo Vidanta y asesor
honorífico del Ejecutivo federal para los proyectos de in
fraestructura, quien a finales del año pasado intervino
en las negociaciones con el sector hotelero sobre el tra
zo del Tren Maya; en la localización y construcción del
aeropuerto deTulum, y recientemente en la propuesta de
transformación de los tres terrenos de Calica y el puerto
de Punta Venado, frente a Playa del Carmen en un pro
yecto turístico que abrirá grandes oportunidades de ne
gocio para los desarrolladores turísticos de la zona.

La prioridad, entonces y ahora, era evitar que las ope
raciones fueran suspendidas. Entre grandes inversionis
tas de Vulcan Materials están Blackrock y Vanguard. A
los directivos de SacTum sorprendió entonces la brusque
dad del embajador Moctezuma Barragán, pero no asu
mieron mayores problemas. Mal diagnóstico.
En el último trimestre, el CEO de Vulcan Materials,

Tom Hill, ha sido recibido en Palacio Nacional. Ambas

ocasiones, por intermediación del embajador de Esta
dos Unidos en México, Ken Salazar. Derivado de la pos
tura de las autoridades mexicanas, tienen claro que sólo
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, ha tenido una actitud de entendimiento.
Y es que no fue casualidad que mientras se tenía la

reunión fue filtrada una carta de los senadores pedían
al presidente estadounidense Joe Biden aplicara medi
das inmediatas contra la retórica empresarial de López
Obrador, algo que fue mal recibido en Palacio Nacional.

Las negociaciones de Vulcan Materials con los funcio
narios mexicanos para lograr un acuerdo han sido in
fructuosas. Y justo hace un mes, el presidente instruyó a
la Semarnat a frenar la extracción de materiales pétreos
en la zona de Playa del Carmen y la exportación vía ma
rítima de piedra caliza y derivados desde Punta Venado
hacia el sur de Estados Unidos. Lo cierto es que la com
pañía estadounidense tiene todos los permisos para rea
lizar su actividad e incluso unos días antes habían reci

bido el permiso aduanal por tres años por parte del SAT.
Las presiones no han cesado. Ante el escenario ad

verso, también se ha confirmado que además de los dos
fondos estadounidenses, existen intereses de dos despa
chos de abogados, CreelGarcía Cuellar y Covington,
para llevar el caso hasta las últimas consecuencias del
arbitraje internacional.

Efectos secundarios
ULTIMATUM. Para insistir en su exigencia de un ajuste en
la tarifa mínima para peseros, microbuses y taxis de alqui
ler, pero sobre todo para forzar una respuesta de las au
toridades capitalinas, el FAT cerrará este jueves diferentes
vialidades de la capital de la República. "Si movilizara
un usuario en los transportes del Gobierno de la Ciudad
como la Red de Transporte de Pasajeros (RTP) en 2020
era de 13.59 pesos, por qué quieren que nosotros lo mo
vamos con sólo 5 pesos", cuestionan los transportistas. Y
agregan que el costo por mover a ese mismo pasajero en
el Trolebús es de 30.14 pesos. ¿Será? Los dirigentes de
FAT aseguran que hay una total falta a la palabra de los
subsecretarios de Gobierno y del Transporte, Ricardo y
Luis Ruiz, respectivamente, además de Martí Batres que
los respaldó en las reuniones sostenidas el pasado abril.
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Palacio quiere invencible
maquinaria electoral
Pese a la triunfal narrativa, hubo insatisfacción

en Palacio Nacional por los resultados de las
elecciones de junio de 2021 y consultó con
un asesor de irreprochable confianza: su hi
jo Andrés.

Se decidió asignar el manejo de los programas so
ciales y los superdelegados a Carlos Torres, con cla
ros lineamientos de cómo aprovechar electoralmente
el gran poder que otorgan a quien los controla.
Sólo responde y acuerda con el presidente López

Obrador, nadie más, consciente que, bien aprove
chados, los superdelegados pueden ser poderosa e
invencible maquinaria electoral que permitiría gober
nar varios sexenios.

Inflación, la gran variable para el 24
Afirman los economistas que la inflación que agobia
a la economía de México es muy compleja, pues la
componen factores estructurales y factores externos y
creen que no podrán contenerla, sólo atemperar sus
dañinos efectos.

Anuncia Banco de México que, si bien la econo
mía parece recuperar dinamismo, la inflación consi
dera que para que del 7.68 de inflación anual del
pasado mayo se pase a la meta del 3%, habrá que
esperar al primer trimestre del 2024.

Eso sería marzo del 2024, a dos meses de la elec
ción presidencial y, si las alzas de precios atizan el
descontento, la inflación podría ser variable que anu
laría los planes tejidos con tanto arte durante un sexe
nio. La realidad ganaría a la narrativa.
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La avanzada ciencia de México
Según informaciones de ayer, el doctor Jorge Alco
cer, secretario de Salud y la jefa de Gobierno de CD
MX serían los autores del estudio en que posiblemen
te se apoye la decisión presidencial para cancelar el
horario de verano.

Dicen que provoca infarto y tendencias suicidas,
entre otros males, lo cual sorprendió a muchos, por
que en el mundo mundial, que dicen algunos, hay 70
países con horario de verano.
Deben sancionar a sus científicos, por no descu

brir lo que descubrieron los científicos mexicanos, por
que sólo los malquerientes conservadores pueden su
poner que sean políticas las conclusiones del estudio
mexicano.

Notas en remolino

De acuerdo con las estadísticas del Inegi, hay reacti
vación económica. Si la ve usted bien y despacio, des
cubrirá que la receta del siglo pasado para sortear di
ficultades económicas funciona maravillosamente: las
emigración y sus benditas remesas y la informalidad
que todavía es mayor al 50% de la economía... Al ge
neral Sandoval, titular de Sedeña, le conviene acele
rar el levantamiento del censo de los damnificados por
el huracán Agatha, para evitar que cuando termine el
censo ya hasta se secó el lodo de los deslaves... Ya
descubrió el secretario de Gobernación Adán Augus
to López el lado no glamoroso del cargo. Por lo pronto
su gente ya se pregunta: ¿de parte de quién?... De vez
en vez el oficialismo revive las figuras de los expresi
dentes Ernesto Zedillo y Enrique Peña Nieto. Cada uno
sus fijaciones... Al secretario de Desarrollo Económi
co de CDMX Fadlala Akabani alguien debe recordar
se que la experiencia de los locatarios es que cada
vez que los funcionarios hablan de "regularizarlos" se
trata de sacarles dinero... El poeta Manuel Machado
pensaba quizá en el INE y la 4T cuando dijo: "Fatigas,
pero no tantas, que a fuerza de muchos golpes hasta
el hierro se quebranta" ...
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Al margen

Carstens para presidente

Juan María Naveja
¡naveja@hotmail.com

López Obrador parece que se quiere
convencer de que tiene buenos can
didatos, pero no es así, tanto Marce
lo Kbrard como Claudia Slieinbauin

huelen a sangre...
C Agustín Carstens

Carstens, candidato
a la Presidencia de

la República? Así se
sugirió en Twitter, se

guramente sin el conocimiento e interés
del gerente general de Banco de Pagos
Internacionales.

Sin embargo, por ahí va la cosa pa
ra la oposición si quiere ganar las elec
ciones de 2024, necesitan de un can
didato capaz de levantar al país del
desastre que dejará López Obrador en
seguridad, salud, educación, inversión,
infraestructura, pobreza y división so
cial; es decir se necesita un TITÁN con
la experiencia y conocimiento como
para revertir el caos en el corto plazo.
O sea un aspirante con la gracia y

otra cosita, que lo acepten de buena
gana los partidos y su militando, por
que a decir verdad en este momento
ninguno de los que se mencionan por
el PRI, PANyPRD la libran.
Lo de Carstens sirve para confirmar

que se tiene que buscar en la reser
va de mexicanos con buenos éxitos a
cuestas y el exgobernador del Banco
de México y exsecretario de Hacienda
es uno de ellos, otro pudiese ser Julio
Frenk.

Contra lo que muchos creen hay

tiempo para hacer una lista de 10 o
1 2, entrevistarlos, analizar virtudes y
defectos y, sobre todo, contar con su
interés de enfrentar una contienda que
será en superlibre, con Morena hacien
do acopio de todos los recursos y brin
cándose todos los límites.

Y no se trata de ganar por ganar, lo
ideal es que el próximo sea un presi
dente de transición, interesado solo en
el país, que no tenga tentaciones par
tidistas, que se den los pasos para un
verdadero gobierno de coalición, para
que los partidos tengan tiempo para re
estructurarse con miras al 2030.

Para lo bueno y para lo malo hay
que observar lo que está sucediendo
en Colombia, que por cierto eviden
cia que la segunda vuelta no es ningu
na garantía, es muy probable que ga
ne Rodolfo Hernández, quien llegó con
poco tiempo a la contienda, sin apoyo
partidista, ni grandes gastos, le ha bas
tado la inconformidad de la sociedad.

El ánimo colectivo se deja llevar por
acciones momentáneas, como ocurre
con LillyTéllezy Luis Donaldo Colosio.
La senadora ha encontrado en el par
lamento un campo adecuado para sus
talentos, pero no tiene una experiencia
administrativa ni de gobierno. El presi
dente municipal de Monterrey es dema
siado joven, y no lo comparen el presi
dente de Chile, primero que libre bien
el encargo actual.
López Obrador parece que se quie

re convencer de que tiene buenos can

didatos, pero no es así, tanto Marcelo
Ebrard como Claudia Sheinbaum hue

len a sangre, la línea 12 los va a mar
car por lo que les resta de vida y en el
caso de la jefa de gobierno hay que
agregar la tragedia del colegio Enrique
Rébsamen.

En esas condiciones, la mejor car
ta de Morena parece que será Adán
Augusto López Hernández por su inne
gable cercanía con el presidente, pero
aún él a su paso porTabasco dio mues
tras de intolerancia.

¿Y Monreal? Ya veremos hacia dón
de se encamina.

Con los partidos de oposición pa
sa casi lo mismo, de momento solo se
puede tomar en serio a Enrique de la
Madrid y Ricardo Anaya, los dos con
experiencia y trayectoria, pero su vincu
lación partidista es una desventaja pa
ra una candidatura, la buena noticia es
que son jóvenes y una senaduría sería
un buen paso hacia 2030.
Con todo y sus pérdidas, PAN, PRI y

PRD tienen estructuras que pueden re
componerse si de por medio hay un
candidato que no polarice y pueda
ganar.
En su recorrido Claudio X. Gonzá

lez, Gustavo de Hoyos y grupos que los
acompañan saben de mexicanos con
las atribuciones para construir una can
didatura ganadora, que entre bromas
y veras no son pocos los Agustín Cars
tens o Julio Frenk, pero hay que hacer
la tarea.
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Rayuela
Qué bueno es que

reconozcan y, mejor aún,
que ofrezcan que no
habrá impunidad.
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La soledad de Sheinbaum £ Continuidad de la

4T 0 Los funcionarios que ahora velan armas
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
PARA QUIENES OBSERVAN de

cerca el transcurrir de la adminis
tración de Claudia Sheinbaum en la
capital del país, la jefa de Gobierno
no ha logrado consolidar un equipo

que le permita empeñarse en hacer una carre
ra electoral sin contratiempos de fondo.

NO OBSTANTE, EL análisis también explica
que la mandataria puede ser la única garante
de que el proyecto de la 4T continúe sin per
turbarse, pero no halla mayores respaldos
entre quienes hoy están cerca de ella.

EL SECRETARIO DE Gobierno, Martí Batres,
no la acompañará porque tiene sus propias am
biciones. Llegado el momento, el funcionario
que por todos los medios ha tratado de des
pojarse de la toga de talibán que se le impuso
desde hace mucho tiempo, buscará arribar al
Ejecutivo local impulsado principalmente por
su ego, así que si Sheinbaum sabe contar...

OMAR GARCÍA HARFUCH ha permanecido
agazapado, pero hay muchas voces que le pro
ponen ir en pos de la jefatura de Gobierno y,
aunque sólo suene a broma, el jefe de la policía
nos cuentan ya se la ha creído.

Y NO SE puede pensar en muchos otros inte
grantes del gabinete porque no se visualiza un
equipo que pueda responder a un reto tan fuer
te y complejo como la campaña presidencial.

LOS EJEMPLO SON obvios. ¿Qué podría ha
cer el señor Lajous hoy al frente de la Secre
taría de Movilidad para proyectar una buena
imagen de la doctora Sheinbaum o por apoyar
la de la mejor manera, si con muchas dificulta
des logra entender qué pasa en la ciudad?

¿QUÉ SE PUEDE hacer desde el lado de la co
municación si de pronto se desatan entrevistas
sin ton ni son que hablan de desesperación más
que de la sucesión de un proyecto de gobierno
que ha dado resultados en la capital?

QUEDA POCA GENTE que seguramente
está dispuesta a comprometerse con una tarea

como la campaña presidencial que viene. La
secretaria de Salud, Oliva López, seguramente

está en esa lista, lo mismo quien encabeza el
DIF local, Estela Damián.

TAMPOCO HABRÍA MUCHOS alcaldes de
cididos a respaldar la candidatura de la jefa de
Gobierno; en cuanto a eso, habrá que arreglar
muchos problemas que ahora no son visibles,
pero que saldrán a la luz en cuanto se caliente
más la arena política.

POR TANTO, ESTE parece ser el momento
adecuado para que la doctora Sheinbaum
construya o reconstruya el equipo que habrá
de diseñar las estrategias que aplique. Pero
hoy se dice en muchos ámbitos que la jefa de
Gobierno está sola. ¿Será?

De pasadita

TENGA MUCHO CUIDADO hoy al salir de
casa. Los dueños del transporte concesionado
pretenden ahorcar la ciudad, más en un gesto
del golpeteo contra el gobierno que en la bús
queda de un precio justo por su trabajo.

RECORDEMOS QUE LA gasolina está
subsidiada y que ese sería el gasto mayor que
hacen los transportistas, quienes por otro lado
deberían saber que el aumento en el precio del
pasaje significa incrementar el de casi todo,
además del empobrecimiento de casi todos.

EN OTRAS PALABRAS, aumentar tarifas sería
poner en boca del monstruo de la inflación el pla
tillo más preciado, pero también, y eso es grave,
buscar la forma de desacreditar los esfuerzos he
chos desde el gobierno para evitar que nos coma.

LOS TRANSPORTISTAS SABEN que es casi
imposible que se les conceda decapitar el tra
bajo de contención del gobierno, y también sa
ben que con su movimiento lo que se busca es
demostrar que esta administración es incapaz
de resolver un problema como el que plantean.

LA POSTURA DE las autoridades parece
firme y seguramente será avalada por la pobla
ción en general; por eso, ojalá no se dejen las
decisiones de fondo al secretario de Movilidad,
que apenas y sabe de bicicletas.
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Luego del domingo electoral // "Líderes VXMX,
desgastados // Morena (Delgado), renovación J
Shetnbaum, "laJefa"concertadora
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL EPISODIO DE Alito y las audio
grabaciones coloca a la alianza clau
dista (PRI, PAN y PRDloquequeda)
en una angustiosa precariedad de
cuadros directivos y de "méritos"

políticos y sociales a proponer en futuras cam
pañas: sumido Alejandro Moreno en el lodo y
en la inminencia de perder dos gubernaturas
más (Oaxaca e Hidalgo, con la agravante de no
haber podido contrarrestar la sumisión de los
gobernadores de estos estados a los planes y
ofertas guindas), el triciclo denominado Va por
México se queda con dos ruedas.

PERO MARRO CORTÉS tampoco pasa por
momentos cumbre, sino lo contrario, mante
nido en el cargo más por necesidades de apa
riencia de institucionalidad que por efectividad
política, y de Jesús Zambrano y su fideicomiso
de liquidación del sol azteca, ni qué decir, pues
constituye una aportación ínfima al rodar de
ese triciclo sin ruedas, un lastre que fanfarro
nea con la esperanza de no ser aplastado, al
igual que Alito.

LOS DOS ÚNICOS activos reales de Va por
México (PRI y PAN como partidos, con la me
dición que se les quiera adjudicar) entrarán,
luego de las elecciones del siguiente domingo,
en una etapa de turbulencia interna que podría
llevar al relevo de sus dirigentes tan deficita
rios, Alito y Marko.

EL CAMPECHANO ES insostenible y el pa
nista es una figura casi de decoración, aunque
cierto es que, a fin de cuentas, el mando, el
diseño de la estrategia y la recaudación de
fondos rumbo a 2024 están a cargo del diri
gente tripartidista real, Claudio X. González,
a nombre de los portafolios de inversión que
complotan en busca de impedir la continuidad
de Morena en Palacio Nacional.

EN CASO DE que se cumplan los vaticinios
generalizados, que asignan al partido de la
presunta regeneración nacional cuando menos
cuatro de las seis gubernaturas a elegir este
domingo, el poder acumulado de tesorerías
estatales para las siguientes campañas electo
rales será apabullante, pero Morena, es decir,

Palacio Nacional (donde reside el verdadero
motor e imán electoral), necesita renovar la
esperanza mediante un giro en sus prácticas
internas, es decir, remover cuadros directivos
desgastados (Mario Delgado, por antonoma
sia), colocar una pieza de refresco, esperanza
dora, y prometer que errores pasados y recien
tes serán subsanados.

TAL VEZ EL proceso de restauración del par
tido oficial se inicie con la convocatoria emitida
por Bertha Luján, presidenta del Consejo
Nacional de Morena, para realizar una sesión
ordinaria el próximo sábado 11.

UNA CORRIENTE INTERNA, que se ha
agrupado como Convención Nacional Morenis
ta, ha expresado su beneplácito porque en el
orden del día de esa sesión se ha incorporado
la demanda de analizar y, en su caso, aprobar,
un "plan de acción para la reorganización de
Morena como partidomovimiento para recu
perar su institucionalidad en todos los órganos
de conducción y dirección municipal, distrital,
estatal y nacional, respectivamente" (https://
bit.ly/3aC87AU).

FUNDAMENTAL EN ESE proceso de reorga
nización y relanzamiento morenista será que
no se recurra a las trampas para impedir o dis
torsionar tal sesión de Consejo. Convocar a tal
sesión, largamente escamoteada, es un paso
adelante, pero será un retroceso si triunfan la
simulación y el conservadurismo internos.
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Y, 5) EN la pelea interna de Morena por 2024
es observable la asignación de un papel, por
encima del institucionalmente chilango, hacia
Claudia Sheinbaum. Ha estado recibiendo a ac
tores políticos de la llamada 4T como si hubie
ra una decisión superior de que ella resuelva o
haga amarres importantes.

EL EJEMPLO MÁS reciente se dio al recibir a

los tres aspirantes a la gubernatura del estado
de México, uno de los cuales, Horacio Duarte,
tuiteó que él, Delfina Gómez e Higinio Gómez
se habían reunido con "la Jefa" y sostuvieron
"el compromiso de construir en unidad la
transformación del Edomex en 2023" (https://
bit.ly/SNNKELf). ¿Por qué hacer esos "com
promisos" ante "la Jefa" y difundirlos abierta
mente? ¡Hasta mañana!
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Hora de definir
Con la novedad de que se siguen apuntando mandata rios a la Cumbre de las Américas que
organiza Estados Unidos. Ahora fue Alberto Fernández, de Argentina, y, por cierto, amigo
y aliado relevante del Gobierno de México, el que confirmó su asistencia al evento estelar
del presidente Joe Biden, con quien tuvo ayer una conversación telefónica de 25 minutos.
Fernández había respaldado en días pasados la posición de AMLO de que se invitara a todos
los países, pero ayer cómo iba a decir que no ante la cortesía de la llamada. Por cierto que
ayer mismo Juan González, director sénior para el Hemisferio Occidental del Consejo de
Seguridad de la Casa Blanca, declaró que "el presidente de EU quiere muy personalmente
al Presidente de México allí", aunque también rechazó que se pueda afectar la relación si no
va. La hora de la definición está cerca, muy cerca.

Cae otro pez mancerista
La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México informó ayer sobre la detención de
Miguel "N", exservidor público de la Secretaría de Seguridad Pública en la pasada admi
nistración, cuando Raymundo Collins era su titular. Se trata de un exfuncionario más del
gobierno que encabezó Miguel Ángel Mancera del 2012 al 2018. Es cosa de recordar que
actualmente están sujetos a proceso Miguel Ángel Vázquez, quien fue subsecretario de
Capital Urbano, y Julio César Serna, quien era uno de los principales operadores del ahora
coordinador de la bancada del PRD en el Senado. Dicen los que saben que la Fiscalía capi
talina tiene en la mira a otros peces entre gordos y semigordos de la gestión del ahora sena
dor, como el propio Raymundo Collins, quien aún no la libra. Y más aún, quienes conocen
el asunto aseguran que aún no está descartado que el largo brazo de la justicia capitalina
alcance a otros exfuncionarios.

Que no habrá restituc ón de fondos al INE
Nos comentan que si para muchos la decisión en la Corte de anular el recorte presupuestal
al INE y de dar un plazo de 30 días para que los diputados analicen y aprueben de nueva
cuenta la partida para el instituto abría posibilidades de que se le restituyeran fondos, re
sulta que no tanto. Y es que el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
Sergio Gutiérrez Luna, ayer aseguró que el resolutivo del máximo tribunal obliga o a pro
nunciarse sobre motivar reforzada y técnicamente la decisión de recortar presupuesto o a
autorizar recursos adicionales. ¿Y por cuál se decantó? Sí, por la primera: "Por más estridencia
tuitera que hagan, seguramente la mayoría parlamentaria reforzará los motivos para negarle
más recursos al INE. El recorte prevalecerá y los recursos ahorrados se destinarán a necesi
dades más importantes que los sueldos estratosféricos de Lorenzo y Ciro". Uf.

Fuerzas Armadas ante el huracán
Así que ayer partió hacia Oaxaca una parte importante de las Fuerzas Armadas al frente de
las cuales están el general Luis Cresencio Sandoval y el almirante Rafael Ojeda para lle
var ayuda a los afectados por la devastación que dejó el paso del huracá nAgatha, en acciones
que forman parte de la aplicación del Plan DNIIIE. Nos dicen que el gran despliegue incluyó
120 vehículos, ocho helicópteros y cinco aviones del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos,
Secretaría de Marina y Guardia Nacional, en los municipios afectados. También viajaron
dos mil 864 elementos que, entre otras acciones, habían entregado dos mil 790 raciones
alimenticias y desalojado a 80 personas de lugares de riesgo. La presencia de las Fuerzas
Armadas representa siempre un gran apoyo para la población damnificada y los primeros
pasos que se tienen que dar para reconstruir lo devastado.
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Adiós Horario de Verano
Y hablando de horas, resulta que desde ayer por la mañana algo se está tambaleando y no
es precisamente candidato, alcalde ni dirigente partidista. No. Se trata del Horario de Vera
no, esta política de ahorro de energía que ayer recibió un descontón mañanero cuando el
Presidente informó que comienza la revisión de la misma. Aunque, por lo pronto, aclaró ya
que "es mínimo el ahorro y es considerable el daño a la salud", antes de anunciar que daría
a conocer un estudio al respecto. Su instrucción se cumplió un poco más tarde y resulta
que el cambio de horario, de acuerdo con el análisis en el que trabajaron las secretarías de
Energía y Salud y la CFE, está relacionado con afectaciones psicoemocionales y hasta con
aumento de infartos. Así que ése podría perfilarse como el argumento para bajarle el switch
al Horario de Verano. Adiós.

Penosa "auct ocracia"
Nos cuentan que el pleito que se traen el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, y
personajes de la Cuarta Transformación, mediante la difusión de audios, refleja, para mu
chos, el bajo nivel que tiene un sector de nuestra clase política. Es lamentable que una man
dataria estatal, como lo es la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, que está obligada
a respetar la legalidad, divulgue con toda naturalidad una y otra vez comunicaciones
privadas, a sabiendas que hacerlo es un delito. Pero es igual de lamentable quey4/zto, el pre
sidente de un instituto político cuyo fin es acceder a cargos de poder, responda de la misma
forma, como quien aplica la ley del taitón. Hay quien se pregunta si a partir de ahora los
mexicanos nos tendremos que acostumbrar a observar riñas callejeras, con infinidad de
golpes bajos, con quienes deberían de salvaguardar la institucionalidad.
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Amber Heard difamó a

su exmarido Johnny
Depp, así lo dictaminó el
jurado.

El juicio más mediático de este año
llegó a su fin, fue entre los actores de
Hollywood, quienes desde hace unos
años revelaron las enormes diferencias

que existían en su vida sentimental.
Los siete miembros del jurado deli

beraron que Heard actuó con "malicia"
y debe indemnizar a su exmarido Depp
con 15 millones de dólares por daños,
tras una demanda por difamación in
terpuesta contra su exesposa, quien
publicó un artículo en The Washington
Pos?donde lo acusaba, sin mencionarle,
de violencia doméstica.

El mismo jurado falló a favor de la
contrademanda presentada por Heard
luego que el abogado de Depp calificó
sus acusaciones como un engaño y le
otorgó a la actriz dos millones de dóla
res en indemnización.

Tras el fallo, la actriz ha dicho sen
tirse "devastada". Por su parte, el actor
ha expresado en un comunicado que
el jurado le ha "devuelto la vida" y que
se siente "verdaderamente humillado".

No debemos olvidar que este juicio
no resuelve si en realidad Depp gol
peaba a su esposa, como lo relató ella
cuando estuvo en el estrado.

Todo se centró en si ella cometió di

famación o no por revelar a un medio
lo que ocurría al interior de su hogar.

Para llegar a un veredicto, el jura
do civil de siete integrantes tenía que
alcanzar una decisión unánime. Deli

beraron por unas 12 horas a lo largo de
tres días.

Se consideró que el artículo en
cuestión, publicado en 2018, se refería
a Depp y que sus afirmaciones eran
"falsas", "diseñado" por ella para hacer
daño a su expareja, con quien estuvo

casada poco menos de un año y medio.
Para muchos el vencedor fue el

actor, aunque el jurado le dio la razón
a Heard en uno de los tres cargos de su
contrademanda.

Pero este es sólo uno de los diversos

capítulos que han enfrentado ambos
actores, pues se espera que Heard pre
sente una apelación.
Johnny Depp indicó que la acu

sación de su exmujer en la que se re
fiere a "una figura pública que repre
senta el abuso doméstico" ha tenido

un impacto devastador en su carrera,
debido a que aseguró que Hollywood

le dio la espalda tras este escándalo,
y más tras el movimiento #MeToo
que destapó centenares de casos de
abuso sexual en la industria del cine.

Depp no ha hecho una película
desde julio de 2020. Una de sus nego
ciaciones que terminó por este caso
fue la que tenía con Disney, pues la
franquicia confirmó que no contará
más con la estrella para sus películas.

Pero qué tanto en realidad puede
estar un actor de este nivel preocupado
por sus acciones, las mismas que fue
ron desaprobadas en el último día del
juicio, ya que mientras Heard se pre
sentó ante la corte de Virginia, Depp lo
hizo vía remota desde Londres, donde
acudió a un concierto de rock.

En 2009, la pareja se conoció du
rante el rodaje de The Rum Diaries
y vivieron un romance intenso. Se
casaron en 2015, al principio, pare
cía que todo era perfecto y que la
pareja tenía una vida feliz y relajada,
pero, sólo unos años después, Amber
Heard pidió el divorcio del actor y lo
acusó de haberla golpeado en varias

ocasiones.

Ella aseguró que el actor tenía un
problema con el alcohol y las drogas, y
que se convertía en un monstruo vio
lento cada vez que consumía.

Tras el divorcio, en el comunicado
conjunto que enviaron tras poner fin
al matrimonio, reconocieron haber te
nido una relación "pasional y volátil en
ciertas ocasiones, pero siempre marca
da por el amor".

En 2018, el periódico The Sun pu
blicó un artículo en el que llamaron al
actor "golpeador de esposas", y para
Johnny Depp, esa fue la gota que derra
mó el vaso. El actor decidió demandar

al periódico por difamación y llevar a
todos los involucrados a un juicio en el
que se decidiría si la publicación había
difamado al actor.

En el juicio presentó los testimo
nios de Johnny Depp, quien aseguró
ser la víctima de una mujer violenta
y manipuladora, Amber Heard, quien
negó haber mentido y presentó foto
grafías que comprobaban la violencia
que vivió, y de otras personas al caso
que defendían al actor e incluso propo
nían que Elon Musk había causado los
golpes y moretones de Heard.

Heard describió a Depp como un
hombre celoso y violento, cuyo com
portamiento errático provocado por el
uso de las drogas derivó en constante
maltrato. La actriz describió diversas

ocasiones en las que se sintió amena
zada por el actor.

Detalló que Depp la violentaba
verbalmente, negándole ver a sus ami
gos, siendo celoso de sus coestrellas y
compañeros, y que en múltiples oca
siones la golpeaba repetidamente.
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Shannon Curry, psicóloga clínica y
forense contratada por los abogados
de Johnny Depp, dijo que examinó los
registros de salud mental de Heard y
la evaluó personalmente durante 12
horas en diciembre de 2021.

Y los abogados de Heard aseguran

que este diagnóstico no es confiable,
ya que la psicóloga fue contratada
por los abogados de Depp y, por lo
tanto, no es objetiva.

Un simple divorcio terminó en los
reflectores, en un show mediático en
el que hasta el momento las dos partes
han salido lastimadas.
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CRIMENES DE GUERRA

POR JACQUELINE L HOIST TAPIA•

Y sí, las guerras se tratan de someter y de
dominar y para lograrlo hay que elimi

nar al enemigo, es por eso que son detes
tables y aunque hay un dicho que dice que
en la guerra todo se vale, la verdad es que
no es así, en el Derecho Internacional Públi
co y el Derecho Internacional Humanitario,
enlaguerrahayreglasquelosEstadosysus
combatientes están obligados a acatar.

Existen tratados internacionales, como los Convenios de
Ginebra y el Estatuto de Roma, que, de manera general, esta
blecen normas que buscan prevenir y castigar actos inhuma
nos en el contexto de los conflictos armados. Entre las reglas
que establece el Derecho Humanitario están no atacar a civiles
y cierto tipo de infraestructuras como hospitales, escuelas y
lugares que sean considerados como Patrimonio de la Huma
nidad. Es decir, buscan hacer de lo violento menos violento.

Pero lo cierto es que los acuerdos se violan con gran faci
lidad y hoy por ejemplo, en la Fiscalía de Ucrania tiene regis
trados alrededor de 11,000 crímenes de guena cometidos por
soldados rusos. Aunado a esto, en medios de comunicación no
cesan testimonios de la destrucción de parques, hospitales y
pequeñas aldeas en Ucrania, así como civiles que son abatidos
estando en estado de indefensión. No es casualidad que todos
estos crímenes se estén cometiendo a diestra y siniestra, ya
que Rusia no forma parte del Estatuto de Roma, por lo tanto,
sería muy complicado enjuiciar a los responsables de estos
crímenes. Por otro lado, siendo Rusia miembro del Consejo de
Seguridad de la ONU, podría vetar cualquier intento de sanción
por parte de Ucrania y la comunidad internacional, como lo ha
hecho.
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Sin embargo, apenas hace unos días, y con tres meses des
pués de la invasión de Rusia a Ucrania, ocurrió el primer juicio
por crímenes de guena contra un soldado ruso. Un joven de
tan sólo 21 años fue sentenciado por el gobierno ucraniano a
cadena perpetua el mes pasado y con razón, al matar a un civil
de 62 años en la aldea de Chupaknivka.

¡ Es la estupidez de la guena! Un joven que hoy debería de
estar en la universidad y disfrutando de su juventud, no vol
verá a gozar de ella, al igual que al hombre que asesinó, y es
que, de no haber existido la guena, ambos continuarían con
sus proyectos de vida, porque antes de esto no eran enemigos.

El escenario es complicado y eso lo hace aún más dolo
roso, si escarbamos hasta la raíz de por qué se cometen estos
crímenes de guena, como HannaArendtmenciona, no es que
las personas necesiten ser malvadas para cometer crímenes
atroces, sólo basta incentivar una obediencia ciega y promover
la violencia para crear personas capaces de cometer atrocida
des sin pensar en las consecuencias. El sargento ruso Vadim
Shishimarin declaró y aseguró frente al tribunal que le disparó
al hombre siguiendo la orden de un superior, pues éste estaba
usando su celular y la conjetura fue que podría estar señalando
la ubicación de las fuerzas rusas a las ucranianas, Claro siempre
está la posibilidad de no seguir una orden y más aún cuando
ésta es injusta y atenta contra la vida de una persona y enton
ces enfrentar las consecuencias de la desobediencia, pero la
guerra es la guerra y la verdad es que ahí todo se vale.

Este suceso reabre el debate sobre la situación de los crí

menes de guena en este conflicto que, a pesar de suscitarse en
2014, la invasión que tuvo lugar a inicios de este año ha recru
decido la violencia y causado la muerte de miles de personas.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Faceboolc Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline.lhoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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ALERTA OPS AUMENTO
DE CONTAGIOS POR COVID

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Contra el optimismo guberna
mental que priva, en particular

entre funcionarios del sector salud, la
Organización Panamericana de la Sa
lud alertó que de acuerdo a reportes
recibidos, por tercera semana conse
cutiva, México registró un incremen
to del 75 por ciento de personas con
signos y síntomas de contagios por
Covid que, aun cuando es todavía
manejable, podría desatar crisis.
Ciro Ugarte, director de Emergencias de Salud de ese
organismo, reveló que ese repunte fue de cinco mil 200
a doce mil nuevos casos, de acuerdo a los reportes reci
bidos, si bien esos aumentos son relativos comparados
con semanas de alta transmisión de la pandemia, es ne
cesario mantener medidas preventivas y de salud pública,
al señalar que "cuando se relajan medidas preventivas y
de saludcomo ha ocurrido en la Ciudad de México y en
otras del interior se incrementan los riesgos".
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DE ESTO Y DE AQUELLO...

El Banco de México volvió a recortar su pronóstico de
crecimiento económico del país este año, de entre 2.4 a
2.2, a 1.6 y 2.8, según el informe trimestral eneromarzo,
aunque la gobernadora del mismo, Victoria Rodríguez,
declaró que no advierte una "recesión de horizonte" y
espera que la inflación, que en el segundo trimestre llegó
a 7.6 por ciento, descienda el resto del año.
No descartó, sin embargo, que en algún momento pu
diera haber un incremento a la tasa de interés "por enci
ma de lo que hemos observado históricamente", que es
lo que estiman los analistas que ocurriría si la inflación
no logra ser frenada con las medidas que el gobierno fe
deral puso en marcha ya que algunos productos que su
puestamente no encarecerían, en vez de bajar de precio,
se incrementaron.

Hueca, hueca, sonó esa declaración del director sénior
para el Hemisferio Occidental del Consejo de Seguridad
de la Casa Blanca, Juan González, de que asista o no el
presidente López Obrador a la Cumbre de las Américas
que el gobierno de Estados Unidos organiza y se inicia
el lunes en Los Ángeles, "la cooperación bilateral no se
verá afectada".

Por lo pronto, después de que la Comisión Reguladora
de Energía, le impuso una multa de nueve mil 145 millo
nes de pesos a la empresa española Iberdrola por haber
violado la derogada Ley del Servicio Público de Energía
Eléctrica por presuntos ilícitos que aquella negó, sanción
que podría imponerse a otras, inversionistas estadouni
denses en el sector eléctrico se aprestan a responder si
también se les aplican cuantiosas sanciones.
Tras el cierre de sucias campañas de candidatos a go
bernadores en seis entidades federativas en que habrá
elecciones el próximo domingo, en la que se dieron con
todo, se espera que de aquí a ese día, ni tampoco a lo largo
de esa jornada, haya violencia.

fcarderias@pulsopolitico. com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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NIÑAS TRANS. MÁS ALLÁ
DEL DEBATE

POR BERNARDO BOLAÑOS

Tal vez ya deberíamos pasar de la
discusión entre las transfeminis

tas y sus detractores a la constatación
de algunos hechos. Sea como sea que
definamos "mujer" y "hombre", correr
de la casa a un menor de edad, con el
argumento de que "¡es un degenera
do!" o de que cayó en las garras de la
ideología de género, es un delito. El de
lito de abandono de personas. También
es, legalmente, un incumplimiento de
obligaciones alimentarias (comida pe
ro también vestido y techo). Además es
discriminación.
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Y, sin embargo, sobran padres mexicanos que echan a sus
hijos a la calle, por vestirse o hacerse llamar distinto a su
sexo. El Estado y la sociedad civil mexicanos ni siquiera
tenemos que esperar contar con una nueva ley para pro
teger a esos menores. Ahí están las fiscalías y los tribunales.

Según Femando Savater, la "ideología trans" que "ofre
ce a los niños desde los 4 años o antes la posibilidad de
«elegir» su sexo y modular su género" es "una de las peo
res perversiones (sic) educativas (que cuenta con el apoyo
contagioso de las redes sociales pero también de docentes
y médicos sin escrúpulos)". El filósofo español se apoya en
dos psicoanalistas francesas, Eliacheff y Masson, autoras
del libro La fabricación del niñotransgénero. Según ellas,
los menores sufren debido a las redes sociales, a un bom
bardeo publicitario que hace atractivo el cambio de sexo,
una moda que confiere atención a quien la necesita.

Pero esas opiniones no cambian el derecho penal y
civil. Cuando los padres se enfrentan a un menor de edad
que exige cambiar su acta de nacimiento, de Juan a María
o viceversa, tienen dos opciones: pueden tratar de con
vencerle de que es víctima del contexto, de las redes y las
modas. En ese caso, pueden intentar comprarle ropa neu
tra, dejarle elegir su corte de pelo y su deporte (box, ballet,
etcétera). Esto es, renunciar a estereotipos de masculini
dad y femineidad. O bien, los padres tienen la opción de
aceptar lo que pide la menor y acompañarla al Registro
Civil. Es decir, pueden ayudarle a cambiar de género si ello
es legalmente posible en el lugar donde viven.

Resolver ese primer dilema forma parte de la liber
tad de un papá y de una mamá. Pretender criminalizar a
padres ordinarios, quizá religiosos, por actuar así en una
primera etapa es inconecto. Comparar esas primeras re
acciones familiares con terapias de conversión o, en el ex
tremo opuesto, con una "perversión" (como hace Savater)
es exagerado.

Pero esto cambia cuando la primera estrategia no fun
ciona y una niña no acepta meramente dejar de usar falda
y exige ser legalmente un niño trans.

En este último caso, no sé de qué sirvan las especula
ciones de Savatery las francesas. Moda o no moda, cromo
somas o no, la vida de la persona es primero. Los padres
que toleran que su hijo acabe viviendo en la calle, antes
que concederle un cambio de género, arruinan su exis
tencia. Son culpables de delitos. Aunque los progenitores
tengamos un margen de reacción para proteger a nuestros
hijos, no es así para perjudicarlos.

bernardo. bo!anos@razon. com. mx
Twitter: @bemardobolanos
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EN UN BATIDILLO
No es la primera vez que los actores políticos

entran en un batidillo. Nadie pide que se
comporten como santos, lo que pasa es que en las
úl timas semanas la política se ha convertido en un
espectáculo lamentable, lo cual repercute en los
ánimos ciudadanos.

En la política como en la vida el que no quiere ver fantasmas
que no salga en la noche. La política es un toma y daca intermi
nable en la sistemática lucha por el poder, la cual puede llevar
a coyunturas fuera de toda proporción.

Bajo el actual escenario es difícil que surjan circunstancias
que pudieran atemperar los ánimos. Más bien hemos entrado
en terrenos en que para hacer política pareciera que hay que
fustigar, atacar, evidenciar, insultar e increpar al adversario.

No se vislumbra cómo pueda cambiar el estado de las cosas.
Más bien en el día con día se ahondan las diferencias sin que
nadie busque al menos un mínimo de entendimiento.

La oposición responde de manera muy básica, porque
desde el 2018 materialmente no ha podido meter las manos
en ningún asunto, uno de sus mejores momentos fue frenar la
Reforma Eléctrica en el Congreso.
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Morena entre su poder y su intransigencia tiene a la oposi
ción en los gritos y desplantes más que en el debate.

El Presidente es, como hace un buen tiempo no sucedía, el
abrumador fiel de la balanza. Es quien determina lo que es y
lo que no es, lo cual provoca que sus seguidores extiendan la
política presidencial sin reparar en el más mínimo debate, ava
sallan porque las circunstancias sin la menor duda se los permi
ten, no porque necesariamente tengan la razón.

A esto sumemos que la oposición vive bajo el síndrome de
que el pasado la condena. Cada vez que el Presidente es seña
lado o criticado por la oposición su mejor recurso para defen
derse es apelar al pasado de la oposición con el cual le baja la
guardia e inmoviliza.

No hay manera de elevar el nivel del debate, porque en el
fondo no hay interés por ello. La política se ha metido en plei
tos de callejón sin salida. La provocación le permite al gobier
no y a Morena dirigir la agenda y colocar a todos a la defensiva.
La estrategia ha dado resultado y solamente será susceptible
de cambio en la medida en que los procesos electorales carn
bien el mapa político; la elección del domingo pasa por estas
interpretaciones.

El pleito que se traen los campechanos Layda Sansores y
Alejandro Moreno lo han trasladado a nivel nacional. Es escan
daloso en sí mismo, porque se trata de grabaciones que eviden
cian las formas en que se ha movido el presidente del PRI.

La gobernadora ha instrumentado un espectáculo semanal.
Lo ha hecho a la manera del Presidente. Asegura que la "gente"
es la que le hace llegar las grabaciones y que lo único que hace
es dar a conocer la información, "ni modo que la guarde en un
escritorio", dijo ayer.

En medio de todos estos escenarios al presidente de More
na le dio por demandar ante la devaluada Fiscalía a las diputa
das y los diputados que votaron en contra de la Reforma Eléctri
ca por "traición a la patria", que en el fondo no es otra cosa que
una acusación por ver otros escenarios. El hecho va perfilando
lo que puede venir con la propuesta de Reforma Electoral.

En el camino el gobernador de Sinaloa lanza una declara
ción que no ay uda a entender la compleja situación en materia
de seguridad. En algo que parece la búsqueda de quedar bien
con el Presidente, dijo que Calderón seguramente mandó a ins
talar el retén donde detuvieron a periodistas.

De cara a las elecciones del domingo la política está en las
profundas aguas de los ataques, el descrédito, filtraciones,
con dosis de batidillo, y con una oposición que el domingo de
nuevo pudiera ser avasallada.

RESQUICIOS
El Presidente ha estirado la liga con la Cumbre de las Américas.
Lo que en un primer momento se interpretó como una estra
tegia de integración panamericana se acabó diluyendo ante los
intereses y la negativa de asistir de aquéllos a quien defendía
López Obrador; a estas alturas no tiene sentido su ausencia.

Twitter: @JavierSolorzano
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Que entusiasmado con el
destape que le hizo Andrés Ma
nuel López Obrador hace un
par de semanas y el debate in
terno del PRI, el gobernador
de Oaxaca, Alejandro Murat,
aprovechó el acto de campa
ña el domingo pasado del aspi
rante de su partido a sucederlo,
Alejandro Aviles Alvarez, para
convertirlo en un mitin propio
en el que ratificó su intención
de ser el abanderado del tri
color mientras sus huestes lo

aclamaban al grito de "¡Presi
dente!", lo que ya motivó la in
quietud de otros apuntados en
Insurgentes Norte.

Que a tres meses de con
cluir su gestión como presiden
te de la Cámara de Diputados,
el morenista Sergio Gutiérrez
Luna respondió con un tuit a la

resolución de la Corte sobre la
invalidez de la reducción pre
supuestal al INE y sostuvo que
"el recorte prevalecerá", exhi
biendo su fobia: "los recursos
ahorrados se destinarán a ne

cesidades más importantes que
los sueldos estratosféricos de

Lorenzo Córdova y Ciro Mu
rayama"... aunque no faltaron
los que le reprocharon la incon
gruencia entre esa austeridad y
su campaña anticipada con es
pectaculares en Veracruz.

Que mientras muchos dan
por segura una candidatura
centralista en el Estado de Mé

xico, el senador Higinio Mar
tínez operó para que la jefa
de Gobierno capitalina, Clau
dia Sheinbaum, lo recibiera el
martes pasado en su calidad de
coordinadora política del Pre

sidente en la zona metropolita
na junto a Horacio Duarte Oli
vares y Delfina Gómez, a fin de
dialogar y ofrecer cancha parej a
para 2023. La anfitriona solo di
jo que "fue una comida cordial
con tres amigos texcocanos".

Que otro en campaña, Ri
cardo Monreal, llamó a los
contendientes a "bajarle dos
rayitas" porque las descalifica
ciones y las acusaciones falsas,
como los espionajes, son ile
gales y "una falta de confianza
y de honor a la palabra". Ayer,
por cierto, circuló en redes so
ciales una videosemblanza del

zacatecano, que incluyó aspec
tos de su carrera y también mo
mentos con AMLO y con sus
adversarios en turno, Claudia
Sheinbaumy Marcelo Ebrard,
rumbo a la sucesión de 2024.^™
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Animalismo y otras prohibiciones
Muy pronto las corridas de toros serán prohibidas en Ciudad de México, eso que
ni qué. Los animalistas estarán de fiesta. En un jardín festejarán haciendo un
asado y comerán suculentos trozos de carne de anímales traídos de Neptuno

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil leyó la noticia: unjuez fe
deral ordenó suspender los
espectáculos taurinos en la

Plaza México: "se concede la suspensión
provisional para el efecto de que mientras
se dicte la resolución de suspensión defini
tiva, las autoridades responsables se abs
tengan de ejecutar los actos impugnados
paralo cual deberán suspenderse de inme
diato los espectáculos taurinos en la Alcal
día Benito Juárez en la Ciudad de México,
así como el otorgamiento de permisos para
realizar dichos espectáculos".
Muy pronto las corridas de toros serán

prohibidas en la Ciudad de México, eso que
ni qué. Los animalistas estarán de fiesta.
En un jardín festejarán haciendo un asado
y comerán suculentos trozos de carne de
animales traídos de Neptuno. Decía Sava
ter que un motivo más para envidiar a los
animales es que ellos no tienen que sopor
tar alos animalistasy nosotros sí. Oiganes
to: "tratar bien a un animal no es tratarle

como a una persona, sino de acuerdo a la
condición y característica de su animali
dad, muchas veces conseguidas abase de
ingenio y paciencia por la cría humana".
La cosa está tan desquiciada, medita Ga

més, que los animalistas están felices, co
mo si hubieran ganado dinero, los hubie
ran premiado, o fueran vacas con sus cen
cerros y rumiaran una victoria.

Animales y personas
Ahora resulta que hay que tratar a los ani
males como personas. Gil les dice, óiganlo
bien: los animales no tienen derechos. ¿Es
tamos? ¿Esto nos permite maltratarlos?
No, de ningún modo, les conferimos cuida
dos, los hacemos crecer y ponemos nues
tra felicidad en ellos, y los necesitamos. Si
los animales, escribía Savater, tienen dere
chos, ¿por qué no un caballo podría ser se
nador? El de Calígula se llamaba Incitatus.

"Lo hermoso y enigmático de los animales,
lo conmovedor me atrevería a decir, es que
comparten con nosotros la vida y el mun
do, sufren y disfrutan y tiene que esforzar
se por no perecer, pero no son como noso
tros: no padecen un conflicto permanente
consigo mismos, no argumentan su vida Si
fuesen casi humanos, poseedores de dere
chos y deberes, víctimas de intoleranciay
deudores de la felicidad, perderían su ma
yor encanto para mí. La mayor lección que
aprendo de ellos es que se puede vivir la
atrocidad de laviday mantenerse inocen
te o, mejor dicho, desconocer la culpa".
Estas opiniones de Savater se encuen

tran en el libro Sólo integral (Ariel, 2022).
Animalistas: acérquense no teman, nadie

vaadarle capote aun toro, ningúnjockeyle
dará fuetazos a un caballo y sobre todo, na
die comerá carne de cerdo, pobres cerdos y,
además, nadie se atreverá a que dos caballos
jalen una carreta o unos perros un trineo.
Al parecer, Gamés no ha sido claro: le

gustan los toros, las carreras de caballos y
los perros. Si a usted le gusta hablar con su
mascota, hágalo, faltaba más, Gil lo hace,
pero no cree que su perra sea un ser huma
no. Qué molestos los animalistas, de ver
dad, qué fastidio.

Vapores prohibidos
Gilga lo leyó en su periódico MILENIO
en una nota de Omar Brito, Nilsa Hernán
dez y Cristina Ochoa: "el presidente An
drés Manuel L(i)ópez Obrador firmó un
decreto que prohibe la circulación y ven
ta de cigarros electrónicos y vapeadores.
Esto luego de recibir un premio de manos
del representante interino en México de la
OMS". Gil pensó que el Presidente recibía
un premio por el manejo que su gobierno
hizo de la pandemia Qué, de que se quejan,
neoliberales. El subsecretario López Ga
tell aplaudió hasta reventarse las palmas
de las manos. Así lo hacen los cretinos, les
sangran las manos.
A Gil no le gusta esta idea común de

que los ciudadanos sean tratados como
adolescentes conflictivos: a tu cuarto sin

cenar, y ni se te ocurra usar tu vap. Desde
luego el padre no sabe que el vap es de ma
riguana. Dejen tranquilas a las personas,
permitan que sean los ciudadanos capa
ces de tomar sus propias decisiones. El
gran padre ha dicho que se prohibe, pues
se prohibe. Y además en el Zócalo no se fu
ma, se sabe que es un espacio cerrado y pe
ligroso. Es que de veras.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Montaigne: "Prohibir algo es despertar el
deseo".

Gils'enva
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Punto de partida

Las espirales conducen de ciertaforma al pun
to de partida, el lienzo inacabado de la demo
cracia mexicana estálejos de declararse ma
duro y ni siquiera se da cuenta de su propio
desajuste.

Alo largo de los últimos años, sólo dos cuerpos institu
cionales se han reforzado dentro del Estado mexicano: las
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fuerzas armadas y el partido en el poder. Pese al tiempo,
somos una sociedad que no exige en términos de Estado.
Al fallar éste en sus deberes básicos, lo arroj amos al espa
cio de la futilidad y su vacío es ocupado por la forma más
básica de demagogia: la que afirma estar bien.
La política debe alejar los riesgos de

la violencia, el secretario formalmente
encargado de la política interior niega la
violencia sin hacer política. Desde Pala
cio y en Gobernación se minimiza el con
trol territorial de la delincuencia organi
zada: qué es un retén, qué son muchos,
qué ha sido la violencia en medio del ras
tro nacional. La institucionalización de
la criminalidad se da cuando el Estado

confunde expansión territorial con gobernabilidad.
Si en buena parte del mundo las turbulencias políticas

de la última década se dieron de la mano de posturas nom
bradas antisistema, México vive las propias en la entrega
absoluta a los estandartes del sistema mismo. No son los

nombres, aunque cada uno de los recurrentes estén ins

critos en el almanaque de la mexicanidad. Es la venalidad
—cualidad de lo vendible—, herramienta para quien apro
vecha la puerta abierta de la debilidad estructural que es
el desencanto. De él vendrá la adecuación al caos. Nos afe
rramos a ser un país seducido por la retórica que depende

de la negación cultural a diferenciar
Estado de gobierno y donde la tradi
ción política solo piensa en términos
de presencia
El que no se transfieran las mayo

res fallas de Palacio a sus candidatu

ras, es reflejo de nuestra pobre cultu
ra democrática. No hay costo político
yes reducido en opinión pública.
Cuánto valen en este país las decla

raciones pugnando por la muerte de partidos, sean cuales
sean. Poco se encuentra más vivo en México que la peor
forma de partidismo, la que hace de la negación una carac
terística y política pública.
Este es un camino que debimos dej ar atrás hace más de

veinte años.
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Las batallas por la
bici en Nuevo León

Montado en una bicicleta de montaña

en la que atravesó la Macroplaza de
Monterrey, el gobernador de Nuevo

León, Samuel García, llegó ayer al mediodía alas puertas
de la Oficialía de Partes en el Congreso de Nuevo León.
De propia mano acudió a entregar la notificación del veto
que decidió ejercer en contra de las modificaciones que el
Congreso hizo a la Ley de Movilidad.
En mayo, a propuesta de un diputado panista, se apro

bó la que se conoce como "leyantibici', una modificación
que condiciona a los municipios en la construcción de ci
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clovías, en lo que parece una reforma hecha a modo para
impedir que en el municipio de San Pedro, el más próspe
ro del país, se siga avanzando en la construcción de carri
les exclusivos parabicicletas.
Lo insólito en esta ocasión es que sea el propio gober

nador el que encabezó la manifestación en contra, con
lo que atiende el llamado que le hicieron la Academia de
Arquitectura de Monterrey, el Colegio de Ingenieros de
Nuevo León, el Distrito Tec y las organizaciones La Ban
queta Se Respeta, el Movi miento de Ac
tivación Ciudadana, Pueblo Bicicletero
y el Consejo Cívico de Instituciones de
Nuevo León.
Agrupaciones que consideraron a es

ta reforma como una iniciativa antide

rechos "al condicionar cualquier obra
de infraestructura ciclista a una factibi

lidad otorgada por el Instituto de Movi
lidad yAccesibilidad Estatal", lo que vul
nera la autonomía que el artículo 115 de la Constitución
otorga a los municipios, además de perpetuar el camino
que ese estado lleva desde hace décadas en favor de una
sola forma de movilidad.

Como dice Miguel Treviño, alcalde de San Pedro Gar
za García: "Hay una inercia en una ciudad como ésta que
ha caminado en la dirección equivocada en los últimos 50

años, no solamente en perjuicio al peatóny al ciclista, sino
también al transporte público que tendría que ser el me
dio más importante de transporte para que la metrópoli
funcione. Todo el enfoque ha estado en darle ventaja a la
movilidad en automóvil".
Para Samuel García: "¡Cómo no íbamos a vetarla! Lo

que estamos alegando es que, en la Constitución federal
en el artículo 115, el municipio es el que tiene facultad de
regular las ciclovias, entonces, aunque esto me daría más

poder, es incorrecto, ilegal".
"Esta ley viola muchos principios

de movilidad. Hoy en día el ciclista y el
peatón están por encima de los carros,
y esto es un obstáculo, un retroceso a
labici", dijo el gobernador.
San Pedro es el municipio más mo

torizadodelpaís:conl32 mil habitan
tes, el Diagnóstico de Seguridad Vial
de San Pedro Garza García 20152019

señala que hay registrados 127 mil 802 vehículos con mo
tor, es decir, casi uno por persona.
No es laprimerabatalla, pues desde hace más de una dé

cada hay un fuerte movimiento ciudadano en favor de los
peatones, enpro de banquetas dignas y por el mejoramiento
del transporte público, además delimpulsode labiciy por la
construcción de ciclovias. Ojaláy ganen esta batalla
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Soros en Davos

Las declaraciones de George Soros en Davos,
hechas a principios de la semana pasada, han
sido reproducidas en todas las redes, en todos

los medios, sobre todo sin duda por su carácter escandalo
so. Sonenefecto escandalosas,pero tambiénsonciertas. Por
esovale lapenaque volvamos aellas, con más calma
Soros nació en 1920 con el nombre de Gyórgy

Schwartz en un país que acababa de desaparecer con la
Gran Guerra: el Imperio de AustriaHungría. A los 13
años vivió, y sobrevivió, la ocupación nazi de Hungría (su
familia era judía) y alos 15 años vivió, y sobrevivió, la inva
sión soviética de Budapest (su padre había sido prisione
ro en Rusia). Es lo primero que habría que notar, que So
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ros es un sobreviviente, con una experiencia de vida muy
distinta a la de la mayoría de las personas que vivimos en
Occidente. Porque la mayoría de estas personas hemos
vivido un mundo en el que, a pesar de todo, por ya cerca
de un siglo, ha prevalecido la estabilidad y la paz, y hemos
llegado a creer que así será siempre. Pero la estabilidad y
la paz pueden desaparecer.
Sus declaraciones en Davos fueron detonadas por la

guerra en Ucrania. "La invasión puede haber sido el co
mienzo de una tercera guerra mundial
y nuestra civilización", dijo, "es posible
que no la sobreviva". La gente en el foro
lo escuchaba, sombría. Lo que decía era
escandaloso, pero también cierto. Por
eso es tan importante que las decisio
nes que tomen los países involucrados
sean correctas. El presidente de Estados
Unidos acaba de anunciar que enviará a
Ucrania misiles que pueden en principio
llegar al interior de Rusia. Es una decisión equivocada.
"El mundo está desgarrado entre dos sistemas de vida

que están diametralmente opuestos", agregó. "La socie
dad abiertay la sociedad cerrada". Soros huyó de Hungría
al fin de la guerra; vivió en Londres, donde estudió con un
profesor también austrohúngaro, también nacionaliza
do inglés: Karl Popper, quien elaboró esa distinción en su

libro La sociedad abierta y sus enemigos. Ese desgarra
miento no terminó con el siglo XX: va a marcar, marca ya,
el siglo XXL "El día de hoy, China y Rusia representan la
amenaza más grande a la sociedad abierta".
China atraviesa un momento delicado. "Xi Jinping

guarda una culpa en secreto. No dij o nunca al pueblo chi
no que había sido inoculado con una vacuna diseñada pa
ra combatir la variante original de Wuhan, pero que ofre
ce poca protección contra las nuevas variantes". El con

finamiento en China para frenar el
covid ha provocado que la economía
caiga por un despeñadero, pero ellíder
no puede confesar su erroren vísperas
de su tercera elección, este otoño, co
mo presidente de la República Popu
lar de China.

"La guerra ha marginado a un segun
do plano la lucha contra el cambio cli
mático. Pero los expertos nos dicen que

estamos fracasando, que el cambio climático está apunto de
serirreversible. Eso podría serelfin de nuestra civilización".
Vivimos hoy más que nunca, en efecto, una tensión entre la
necesidad de acción global colectiva, para enfrentarproble
mas como el cambio climático, y la aspiración creciente de
reconstruir la comunidad política tras las fronteras nacio
nales. Todo esto es escandaloso, y es cierto.

"El mundo está
desgarrado entre

dos sistemas de vida
diametralmente

opuestos"
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La caída del PRI, la buena y la mala
La caída libre del PRI

parecería no tener
fin. La difusión del
audio de conversa
ciones telefónicas

de Alejandro Alito More
no, su actual dirigente, con
firma la degradación ética
y política de un partido que
nunca se caracterizó por su
probidad, es cierto, pero sí al
menos por su oficio. Se asumió
que el PRI había tocado fondo
tras los descarados escándalos

en el sexenio pasado de gober
nadores como Roberto Borge,
Javier Duarte y César Duarte,
de Quintana Roo, Veracruz y
Chihuahua, respectivamen
te. La voracidad de todos ellos

resultó tan desmesurada que
violó incluso las permisivas
reglas no escritas de la clase
política. Los tres se encuen
tran en la cárcel, con lo cual
se asumió que el PRI habría
aprendido la lección. Pero lo
que oímos en los audios de Ali
to, ex mandatario de Campeche y
miembro de esa carnada descrita

como la nueva generación de go
bernadores priistas, revelaría que
lejos de lavarse la cara, el partido
coronó tales conductasy las llevó
a la dirigencia misma.
Beatriz Paredes, Manlio Fabio

Beltrones u Osorio Chong, pre
sidentes anteriores, entre otros,
ciertamente no practicaron la
austeridad franciscana, pero po
seían oficio y un sentido de res
ponsabilidad para con su propio
partido. Algo que en el caso de

Alito parece completamente su
bordinado a sus ambiciones eco

nómicas y políticas personales.
No solo es grave que un per

sonaje como él presida la terce
ra fuerza política de México. Es
más grave aún el hecho de que
eso reflej a no solo la degradación
de un partido, sino de la política
misma en nuestro país. Es decir,
personajes como A/itohan existi
do siempre, pero el sistema solía
destinarles papeles de apoyo en
la operación política y en tareas
de financiamiento ilegal. El he
cho de que los Borge, los Duarte
y los Alitos comenzaron a tomar
las riendas de ese instituto polí
tico no es solo producto de la ha
bilidad personal, sino del cambio
de las reglas deljuego en las prác
ticas políticas, y del encumbra
miento de la transa y el cinismo
como atributos fundamentales

para escalar.
Los que crecimos padeciendo

los excesos y abusos de un régi
men de partido único difícilmen
te lamentaremos el desplome del
PRI. Pero la manera en que esta
caída está sucediendo entraña
tres consecuencias no necesaria

mente saludables para México.
1. Mercenarios en control de

las elecciones. Para su desgra
cia, a diferencia del PAN, la fuer
za electoral del PRI reside allá

donde Morena le supera, lo que
les condena a perder una elec
ción tras otra. Lo más probable
es que se transforme en un parti
do parecido al Verde, aunque con

más fuerza. Es decir, un conten
diente destinado no a ganar elec
ciones por sí mismo, sino a con
vertirse en (in)fiel de la balanza
para darle el triunfo a otro. Y si
el PVEM con su 5 por ciento de
intención de voto histórico ya
era un factor preocupante, 15 o
17 por ciento que aún representa
el PRI significa que cerca de una
quinta parte de la votación po
tencial estaría en manos de mer

cenarios de la política: partidos
que hace tiempo perdieron iden
tidad ideológica y capacidad de
competir, salvo para convertirse
en cheques en blanco cotizables
al mej or postor. Un tema por de
más preocupante parala vida de
mocrática de México.
2. Incapacidad del sistema

para procesar la inconformi
dad social. La frecuente toma

de casetas, el bloqueo de vías de
comunicación e incluso la reten

ción de autoridades, incidentes
que ahora están proliferando,
pueden ser atribuibles al estilo
personal de gobernar de Andrés
Manuel López Obrador, pero en
el fondo son resultado del des
mantelamiento de los mecanis

mos de control social que ejercía
el viejo orden político. Podemos
festejar el fin del corporativis
mo charro o el eclipse del clien
telismo ejidal y campesino de
las organizaciones priistas, pe
ro es obvio que cumplían tareas
de control del conflicto y gober
nabilidad que no han sido reem
plazadas. Los grupos sociales
inconformes han percibido que
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los canales tradicionales de ne

gociación y cooptación están ro
tos. Las recientes protestas de los
trabajadores de Pemex abren un
frente que nos habíamos acos
tumbrado a dar por descontado:
la disciplina del sector obrero.
En una sociedad sana, el declive
de un orden autoritario es sus

tituido por el surgimiento de un
entramado de instituciones que
ofrecen salida a los conflictos y
vías de expresión a las diferen
cias. Lo que antes se resolvía por
la represión y la cooptación ahora
debería conseguirse gracias a re
glas claras y consensos. En Méxi
co no ha sucedido así o, al menos,
no con la velocidad necesaria (so
bre este tema publiqué, en este
espacio, un extenso texto el mar
tes pasado que he sintetizado en
este párrafo).
3. Filtraciones y guerra su

cia desde el poder. Y cuando
hablamos de la degradación de

la política no debemos sosla
yar que eso incluye la manera
en que la opinión pública se
ha enterado de la "calidad"
moral de Alito: mediante la

divulgación de grabaciones
ilegales filtradas por adversa
rios políticos que pertenecen
al partido en el poder. Es de
cir, la exhibición de las malas
prácticas de los políticos no
obedece a un mejoramiento
de la capacidad de monitoreo
de la sociedad civil, de los me
canismos de transparencia o de
la independencia de la prensa,
como debería ser en una socie
dad democrática, sino al juego
sucio de la propia clase política.
Se trata de grabaciones ilegales
que dan cuenta de tácticas de es
pionaje más que deleznables. Ya
era preocupante el hecho de que
Ricardo Anaya, ex presidente del
PAN, esté sujeto a procesos pe
nales por iniciativa de la Fisca
lía General de la República, una

institución ética y políticamen
te cuestionada por el uso faccio
so de sus facultades. Concreta
mente en este caso, el hecho de
que su incriminación proceda de
un testigo protegido como Emi
lio Lozoya y un j uez ya mostró las
inconsistencias de las supuestas
evidencias, sientan preocupantes
precedentes. No se trata de que
las malas prácticas de Alito o de
Anaya, cabezas de corrientes po
líticas opositoras, deban quedar
impunes u ocultas, sino de evitar
que los aparatos de Estado se ce
ben exclusivamente en casos de

corrupción, si los hubiera, en los
que intervienen rivales, converti
dos en blancos políticos.
En suma, el eclipse del viejo

PRI no es algo que habremos de
lamentar. Lo que sí es deplorable
es que no todas las implicaciones
de este desplome y la manera en
que está sucediendo sean sanas o
buenas noticias para la democra

El que Moreno
presida la tercera
fuerza política en
el país refleja la
degradación de
ésta en México
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Cinco manos
en el ecocidio

Para efectos judiciales y la previsible se
cuela ministerial con probables conse
cuencias administrativas y penales, la

conducta de instancias federales de la 4Tfrente a las

obras del Tren Maya reúne abundantes elementos de
una acción concertada.
Conspiraron para que el servicio se inaugure en di

ciembre de 2023 aunque implique la devastación de
áreas como la del Tramo Cinco (paralelo a la costa en
tre Playa del Carmeny Tulum) y daños irreparables ala
reserva natural de Río Secreto.
Por eso el juez Primero de Distrito en Yucatán con

cedió la suspensión definitiva (que sigue siendo litiga
ble) del amparo solicitado por ambientalistas y ordenó
la suspensión de los trabaj os.
Las maniobras en las siete secciones del trazo co

menzaron sin la manifestación de impacto ambiental
a que obligan las leyes, pero continuaron gracias al de
creto presidencial que acomodó el tren entre las obras
"de interés público y "seguridad nacional".
Fue hasta el reciente 17 de mayo cuando el Fondo

Nacional de Turismo presentó ala Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, "para su evaluación",
la MIA que tardíay mañosamente pergeñó el Instituto
de Ecología del (antineoliberal) Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología, y en una edición extraordinaria
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de su Gaceta Ecológica, la Se
marnat se aventó la esquizoide
fregadera de afirmar que el tra
mo es viable, pese a sus poten
ciales impactos durante la eta
pa de construcción, y sueña con
que podrán ser mitigados en la
etapa de operación.
Sobre la posibilidad de un acci

dente, advirtió que de no tomar
se las medidas de seguridad en los cruces de superficie
"puede haber accidentes con consecuencias mortales...
También que, sin correcto mantenimiento preven

tivo de las vías y los vagones, puede ocurrir un desca
rrilamiento...

Reconoce además que "existen gran cantidad (sic)
de dolinas, cenotes, microcúpulas kársticas, lagunas y
llanuras de inundación, con dimensiones de metros y
hastakilómetros, presentando formas circulares, alar
gadas e irregulares" y "una conexión entre las descar
gas en la zona de la costa y el impacto producido por
actividad antropogénica, por lo que es indispensable
proponer medidas de mitigación al ecosistema de "ce
notes, descargas de agua en la playay en las lagunas", y
verificar el balance hídrico local, para minimizarla al
teración de los escurrimientos superficiales, reducirlas
áreas de infiltración y revisar el manejo de aguas resi
duales y otros contaminantes.
Nada que evite sino solo atempere el avisorable de

sastre, porque los impactos son adversos, pero "no sig
nificativos", pese a que, en un suelo frágil y poroso, el
polémico tren cruzará por selva virgen sobre un delica
do sistema de cuevas, cavernas y cenotes que abastecen
de agua dulce al preciado Gran Acuífero Maya.
Contra toda lógica, entonces, la Semarnat aprobó,

sinbases y a destiempo, la continuación de las obras.
Su alcahueta negligencia explica la firmeza con que

el juez Adrián Novelo concedió el amparo defínitivoy
parara la obra...
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"Jalas o vamos
con todo"

La frase debería inscribirse
en el muro de la ignominia
de la política mexicana. Ha

bría sido pronunciada en el Palacio de
Covián por el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López. El destina
tario fue Alej andró Moreno, presiden
te del PRI y el mensajero, su compadre,
Manuel Velasco, líder de los senadores
del Partido Verde.

La amenaza no tiene ambigüedades:
o Moreno evitaba que el Consejo Políti

esta persecución política no pasa des
apercibido: a unos cuantos días de los
comicios para gobernador que se cele
brarán en seis entidades.
Cabe imaginar que Moreno tiene

cola que le pisen y también que en el
gobierno lo supieron siempre. De lo
que no había evidencia tan contun
dente es de la impunidad selectiva
que, con motivos inmorales, se ope
ra desde la Presidencia de la Repú
blica por medio de la fiscalía general.
No en balde desde la Presidencia se
  defiende con tanto

denuedo al titular de

esa dependencia.
Este país donde

nadie miente se ha

vuelto un lugar muy
hipócrita. La corrup

ción no es un mal que se pretenda
erradicar sino un arma para doblegar
voluntades en función de objetivos
políticos y electorales.
Zoom: No se han hecho públicas

otras llamadas que confirmen el mo
dus operandi mañoso registrado en
esa conversación, pero seguramente
las hay.

co Nacional del PRI promoviera el voto
contra la reforma eléctrica, o bien, des
de la fiscalía general se abriría un expe
diente en su contra para encarcelarlo.
La conversación tiene tono gansteril

yes creíble. Velasco informa a Moreno
que María de la Luz Mijangos, fiscal es
pecializada en combate a la corrupción,
ya visitó Campeche con objeto de reca
bar información útil para la extorsión.
Manuel Velasco agrega en esa comu

nicación que la amenaza no viene del se
cretario de Gobernación, sino directa
mente del Presidente.

Moreno respondió
a su compinche que él
no se iba a dejar ame
drentar. La reunión del
consejo se llevó a cabo
y ahí cerraron filas los
priistas contra la reforma eléctrica
Casi dos meses después, Layda

Sansores, gobernadora de Campeche,
presentó sendas denuncias en con
tra de Moreno ante la fiscal Mijangos
donde el líder del PRI es acusado de

corrupción y peculado, entre una lar
ga lista de delitos.
El tino del momento en que ocurre
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La paliza
que viene
T1

odo indica que la oposici on
va a llevarse una paliza en
las elecciones del domingo

que viene.
No quiero negar la eficacia electo

ral del oficialismo, pero creo que la
verdadera artífice de sus derrotas se

rá la oposición.
La razón: no haberse unido y acu

dir fragmentada a las urnas. Todo in
dica que el oficialismo ganará cinco de
las seis gubernaturas enjuego y, si le va
mal, sólo cuatro.

Entre más rápido abandonen los
partidos su narcisismo partidario, más
rápido se beneficiarán de las alianzas
que la fragmentación política exige pa
ra triunfar en las urnas.

El proceso de alianzas empezó en
México hace un tiempo, pero sólo a par
tir de 2018, las alianzas se volvieron un
asunto de supervivencia para los parti
dos antes dominantes: PAN, PRI y PRD.
Estos partidos se aliaron por pri

mera vez en 2021 y
recuperaron, como
alianza, competitivi
dad y peso en la polí
tica del país.
De haberse unido

entonces Movimiento Ciudadano, es
taríamos viendo hoy con claridad, en el
Congreso y en los gobiernos estatales,
la condición minoritaria del gobierno.
En las elecciones del próximo do

mingo los partidos de oposición per
derán como partidos lo que hubieran
podido ganar como alianza.
Habrán tornado una posible victo

ria en una ominosa paliza, de la que les
costará recobrarse.

La oposición parece llamada a ganar
Aguascalientes y si le va bien, Duran
go. Perderá Hidalgo, Oaxaca, Quintana
Roo y Tamaulipas.
Si la oposición hubiera reunido todas

sus fuerzas en candidaturas comunes,
el resultado hubiera podido ser al revés.
Habría ganado cuatro y perdido dos. Es
to dicen los números de la intención de

voto de las encuestas, veremos los votos
reales el domingo.
La oposición se ha

portado en estas elec
ciones como si no su

piera sumar, como si
quisiera perder en vez
de ganar. De concre
tarse lapaliza, se la habrá ganado apulso.

Los partidos solos valen cada vez me
nos votos. Sus crisis han dado lugar en
muchos países a procesos de fragmen
tación partidaria La fragmentación, a su
vez, ha creado la necesidad de alianzas
electorales.

Tanto que podría decirse que la nueva
unidad de competencia electoral no son
los partidos, sino las alianzas y las coali
ciones.
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Presidente, ni
abrazos ni balazos

No me grabes cuando te
estoy grabando, ¡miserable!

Florestán

orno candidato, Andrés Manuel Lo
I pez Obrador repetía que al llegar a la

Presidencia terminaría la violencia,
lo que ha incumplido.
Entonces hablaba conla ligereza de un opositor

en campaña, como si nunca fuera a ganar. Pero la
victoria del 2 de julio de 2018 confrontó sus dichos
con la realidad, que se impuso como siempre.
Ya como presidente ha sostenido su políti

cacontralainseguridad enunafrase, abrazos% no
balazos, y no en una estrategia
Y ha llegado a decir que tiene que proteger a

los delincuentes porque también son seres hu
manos, como si sus víctimas por decenas de mi
les no lo fueran, para agregar un ¿qué quieren?
¡que los mate!
Y no, Presidente, no. No se trata de darles abra

zos ni balazos, ni de protegerlos ni de matarlos,
como plantea enlos extremos. Nadie le ha pedido
que los mate pero tampoco que los abrace.
Esa no es la opción para una política pública

de seguridad que las cifras confirman que no ha
funcionado. Al día de ayer sumaban 122 mil 231
homicidios dolosos en lo que va de su gobierno.
Ya superó los 60 mil 200 del sexenio de Vicen

te Fox, los 120 mil 463 con Felipe Calderón y va
en camino, de mantener la tendencia, de rebasar
los 156 mil 88 de Enrique Peña Nieto.
Queda, pues, claro, que los abrazos y no bala

zos no han dado el resultado al que se comprome

tió y entre unos, los abrazos, y los otros, los bala
zos, está la implementación de una eficaz política
pública contra la violencia que ya no sé si le dará
tiempo o si aún tenga la voluntad política.
Pero unafrase, por más que se repita, no ha re

suelto esta crisis, incontenible.

RETALES

1. HORARIO. La Secretaría de Salud publicó una
serie de males que asegura provoca el horario de
verano y no sé cómo hemos podido sobrevivir
millones de mexicanos enlos últimos 26 años,
se implemento en 1996. Y todo porque a López
Obrador nunca le ha gustado. Ayer dijo que son
más los daños a la salud que los beneficios econó
micos, y que por eso adiós al cambio de horario
que infructuosamente quiso eliminar en 2001,
cuandofuejefe de Gobierno;
2. AUDIOS. Hablar por teléfono nunca ha sido
confiable porque en México todos graban: el go
bierno federal, el de Ciudad de México, los de los
estados, embajadas, particulares. Si no, que se lo
pregunten a los que han balconeado o amenaza
do con un audio. A Alej andró Moreno lo grabaron
y él grabó a Manuel Velasco y así. Con esto, la polí
tica se degrada y se confirma que lo peor siempre
puede empeorar; y
3. TIEMPOS. La Primera Sala de la Corte tenía
listado para ayer el desafuero del gobernador pa
nista de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca, pero los ministros se acordaron que el do
mingo hay elecciones y lo pospusieron una sema
na. De haber fallado a favor o en contra hubiera
influido en las elecciones de ese estado.

Nos vemos mañana, pero en privado
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No nos importa la
ley (y así nos va)

T?
^¦4 1 deterioro de la vida pu

i blica en este país es estre
mecedor: centenares de

automovilistas son asaltados en las ca

rreteras, los comerciantes deben pagar
cuotas semanales alos delincuentes pa
ra poder seguir operando sus negocios,
hay miles y miles de desaparecidos, las
mujeres son asesinadas, los secuestros
de personas de bien se multiplican, las
mafias criminales controlan comarcas
enteras del territorio nacional...

partido hegemónico y valedor de la
llamada "dictadura perfecta" termi
nó por edificar instituciones como
el Instituto Federal Electoral y por
trasmitirle democráticamente el po
der a la oposición.
El gran tema es que no hemos logra

do instaurar un Estado de derecho sóli

do, una sociedad regida por las normas
legales. Los antiguos regímenes contri
buyeron, ciertamente, a la edificación
de instituciones debidamente republi
canas. Pero, caramba, la gran asignatu

ra pendiente de Mé
xico es el respeto a la%de parte £ unM y
otros. Y, consecuente
mente, la posibilidad
real y concreta, para
los ciudadanos, de vi

vir en un país en el que no tienen lugar
atracos, robos, secuestros y asesinatos
porque al final del camino se aparece
siempre un comisario del Estado al que
el infractor debe rendir cuentas.
Los abrazos de la 4T van en sen

tido opuesto. Y, miren, México se ha
vuelto la tierra prometida de la delin
cuencia...

Pero, extrañamente, la escalofrian
te realidad del mal es algo que los mexi
canos aceptamos como parte de la nor
malidad que vivimos todos los días.
En estos mismos momentos, millo

nes de votantes se disponen a refren
dar su apoyo a un régimen que no sólo
no da resultados —faltan medicamen

tos, la cancelación del Seguro Popular
dejó sin servicios sanitarios alos con
ciudadanos más desfavorecidos, hay
más pobreza, la economía no crece, la
corrupción se ha disparado, el mane
jo de los asuntos pú
blicos es desastroso,etcétera, etcétera—
sino que sigue en la
ruta de desmantelar
absolutamente todas
las estructuras edifi
cadas a lo largo de años enteros de es
fuerzos ciudadanos.

México nunca ha sido un país real
mente moderno, es decir, desarrolla
do. Los logros de los antiguos gober
nantes, sin embargo, no deben de ser
descartados lapidariamente porque,
después de todo, el PRI que tanto po
dríamos denostar en su condición de
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Chapoteando
en el lodo de

nuestra grilla

Aveces, sumergidos en el
país de ilegalidades, impu
nidad ytransas de todos los

tamaños, damos por normal, dej a de in
dignar para volverse tan solo un espectá
culo, algunas de las cosas que suceden con
nuestros protagonistas de la vidapública
Les buscamos explicaciones com

plicadas, citando libros, acudiendo a
grandes autores sobre la política.
La verdad es que, en la mayoría

de esos casos, son solo ilegalidades y
chanchullos para joder al de enfrente.

En esas andamos.

Habría que regresar a cosas básicas.
Unagobernadora Sí, una gobernadora,
con todo lo que eso significa en términos
de poder local, utiliza recursos y medios
del estado para en un programa exhibir
audios que nopudieronser grabados más
que de manera ilegal parapelearsey exhi
biraunexgobernadordesuestadoyaho
rapresidente de unpartido de oposición.
Por cierto, en el último de dichos

espacios la gobernadora aprovechó —
por qué no— para pelearse con algún
funcionario de la FGRy el periodista
que lo entrevistó, Ciro Gómez Leyva,
porque se había hablado de si pudiera
haber delitos en lo que está haciendo
la gobernadora.
¿Por qué no? ¿Quién la va a parar?
En medio de esa guerrita inmunda

entre campechanos, nos damos cuen
ta de que el espiado gusta de grabar las
conversaciones con sus amigos. Y en
tonces nos da a conocer la grabación
de una conversación suya con un ex go
bernador de Chiapas y ahora senador
de la República donde aquel le pasa un
mensaje del secretario de Gobernación

de que los del PRI tienen que votar por
la reforma eléctrica ose irán "con todo"
contra él.
Por cierto, en esa llamada uno du

da si el presidente del PRI es el presi
dente del PRI por el lenguaje que uti
liza —ya lo habíamos escuchado en
las otras llamadas—.

Y uno duda de que el chiapaneco
sea en verdad tan amigo de su compa
dre, que en esa llamada se hace pasar
por estadista (no se rían), no dice una
sola grosería y no sospecha ¡que lo es
tán grabando!

O a lo mej or sí son muy cuates y com
padres y fue una conversación guiona
dapara hacer quedar mal a los mencio
nados. Vaya usted a saber.
Hago un sumario: involucrados en el

lío de filtraciones de audios interveni

dos: dos ex gobernadores, uno de ellos
ahora senador, el otro presidente de
uno de los principales partidos políti
cos. Una gobernadora en funciones.
Mencionados: el secretario de Go

bernacióny "su j efe".
¿Qué vaapasar contodo esto? Nada El

noble oficio de la política, dicenacá
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Refutaciones a ex
colaborador de Ebrard

Deben estar preocupados en la Secretaría de
Relaciones Exteriores por las secuelas electorales
que el espurio acuerdo de Ebrard pudiera tener en
la próxima elección presidencial, junto con tantas
pifias en nuestras relaciones exteriores, ya no diga
mos el asunto de la Línea 12 que, por cierto, atribu
yen a López Casarín la publicación del libro excul
patorio del ex jefe de Gobierno, que circuló en 2014
como La verdad de Marcelo.
Y están molestos por la crítica informada que for

mulamos a errores de política exterior y por el mal
trato a colegas del Servicio Exterior Mexicano.
La Ebrardcesión, el estigma de haber cedido so

beranía a Estados Unidos en asuntos migratorios
internos de México, al permitir que nuestro territo
rio se haya convertido "gratuitamente" en la sala de
espera de cientos de miles de migrantes solicitan
tes de asilo que viven en condiciones deplorables
en nuestro país, quedará marcada en la gestión del
canciller de México.

Y por encima del vergonzoso entreguismo, la
humillante burla de Trump, no a Ebrard ni a López
Obrador, sino a México.

Réplica
Con respecto a la columna Acuerdo migratorio es
purio (05/05/2022) de Agustín Gutiérrez Canet, se
recibió una solicitud de réplica, la cual se atiende a

continuación

Javier Joaquín López
Casarín solicita precisar
que él no es "operador ni
representante del secre
tario de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard
Casaubon. Por lo tanto,
no fui arropado ni recibí
instrucciones del canci
ller del Gobierno de Mé
xico; no intervine en 're
uniones clandestinas'; y
no realicé un activo pa
pel en las negociaciones
del programa migratorio
Permanezca en México.

"No he tenido ningu
na intervención con al

gún acuerdo o con nego
ciaciones relacionadas

con la política migratoria del Gobierno de México.
Hago del conocimiento que en cuanto al libro Bor
der Wars (que se menciona en la columna), los pro
pios editores del mismo (Simón & Schuster) reco
nocieron que no se me entrevistó y que cuestión é el
carácter que se me asignó en las negociaciones so
bre la política migratoria, en las cuales no intervine.
"Resulta inexacto que goce de inmunidad por ser

diputado federal. Lo correcto es que todo diputado
federal goza de fuero constitucional. Finalmente,
se deberá precisar que no negocié ni operé ningún
acuerdo migratorio por lo que mi intervención en
los eventos del 19 de octubre, 20 de noviembre y 1 de
diciembre, todos de 2018, no tuvieron ninguna rela
ción con el programa Permanezca en México".

Ebrard, el empresario Javier López
Casarín sí participó en conversacio

nes con el gobierno de Donald Trump en el espurio
programa "Permanezca en México", que el desig
nado canciller aceptó y así convirtió a nuestro país
en el patio trasero migratorio de Estados Unidos, a
cambio de 4 mil millones de dólares para el desarro
llo en Centroamérica que Trump nunca entregó, tal
como lo reconoció el martes pasado el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
En relación con la columna Acuerdo migratorio

espurio, del 5 de mayo
de 2022, el ahora dipu
tado del Verde dijo, en
una carta dirigida a MI
LENIO, que no negoció
nada sino su jefe, en lo
cual tiene razón, y que
no fue representante de
Ebrard, lo que es falso.
Allí está la fotografía

oficial del Departamento
de Estado en la que el ciu
dadano López Casarín,
sin ningún cargo oficial, sí
participó,está sentadoala
derecha de Ebrard, frente
a la delegación estadu
nidense encabezada por
Mike Pompeo, en la reu
nión celebrada en el Club
de Banqueros el 19 de oc
tubre de 2018,43 días antes de la toma de posesión del
nuevo gobierno de AMLO (Verfotografiaadjunta).
Allí está el video del noticiero Imagen en el que

López Casarín acompaña a Ebrard esperando lalle
gada de Pompeo y de otros funcionarios estaduni
denses a la casa de campaña del Presidente electo,
en la colonia Roma, el 13 de julio de 2018.
López Casarín niega con dichos, hechos compro

bados. Es entendible lalealtad a su antiguojefe, pe
ro no se puede caer en el absurdo de negar la reali
dad sin faltar ala verdad.

Ahí están los datos duros en los que se basa el au
tor de SinAtaduras con pruebas irrefutables: fuente
bibliográfica sólida, testigos serios, fotografías rea
les y documentos auténticos.
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Sacudirse la modorra

La campaña por el gobierno del Edo
mex del 2023 ya comenzó.
Más vale que todos los interesados

se sacudan la modorra para evitar es
capadas irremontables de sus rivales.
En Morena, por ejemplo, el Grupo

Texcoco, un ente de tres cabezas, Del
fina Gómez, Higinio Martínez y Hora
cio Duarte, trabajan en la campaña to
dos los días.

Su objetivo es cercar al presiden
te López Obrador para que seleccione

a la corcholata mexiquense dentro
de Grupo Texcoco, que no vea para
otro lado.

Buscando aliados llegaron al Palacio
del Ayuntamiento, para posar los tres
con la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, y ponerla al tanto
de sus planes.
La verdad, dicen los que saben, es

que el presidente está desencantado y
seguro que no le gusta nada que el Trío
Texcoco lo asedie.

El INE tenia razón
La Suprema Corte de Justicia de la Na

ción paró en seco las arbitrariedades de
la bancada mayoritaria de Morena en
San Lázaro.

La Suprema consideró que se compro
metieron las facultades del INE al apli
carle un recorte presupuestal en el 2022
sin motivación, solo producto de un ca
pricho.
Para los consejeros del instituto va

lió la pena defender la autonomía y
atribuciones del INE y reivindicar la
vigencia del estado de derecho al acu
dir a la SCJN.

Es un fallo histórico que fortalece la
democracia. Los diputados de Morena y
sus aliados ya afilaban las tijeras para re
cortar otra vez el presupuesto del INE,
hasta dejarlo irreconocible, sobre todo de
cara a la elección presidencial del 2024.

¿Como resultado del fallo guardarán
las tijeras? Ya veremos.

Durango, llegaron
los operadores
Durango es la tierra madre de todas las
batallas del domingo.

Allí está el termómetro más claro de
los polos que hoy conforman el espectro
político nacional.
Y ellos, los participantes, lo saben.

De allí el nada oculto éxodo que han em
prendido «los operadores» desde la capi
tal del país hacia tierras duranguenses.
Y si el asunto se resuelve por un par

de puntos, agárrense, que habrá mucho
que ver, aun para aquellos que no viven
en aquellas tierras.

Hidalgo
Concluyeron las campañas y viene la
verdadera encuesta.

La ciudadanía entrará en su periodo
de reflexión y tiene ya los elementos pa
ra determinar qué es lo que le conviene.
En el caso de Hidalgo un tema más

que relevante es la seguridad. Caroli
na Viggiano presentó una propuesta
de dignificación y fortalecimiento de
las policías.
Julio Menchaca asumió la estrategia

federal en el tema. Los ciudadanos di

rán, en un estado en el que acechan el
CJNG y los Zetas.

El domingo sabremos...»
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Las armas, identidad y
desgracia de esta nación

Cómo es que el país más poderoso, más rico, supuesta
9 mente más democrático y avanzado del mundo, acepta
i el luto constante, las masacres y tiroteos masivos como

rutina y algo de la vida diaria? ¿Cómo fue que se convir
I[ tió en un lugar donde hay más posibilidades de morir si

«tá en la escuela, la iglesia, el cine o el supermercado, que
en una zona de guerra?

La respuesta está en las armas. Este es el único país del mun
do donde hay más armas que gente. Aquí conviven 335 millones
de habitantes con casi 400 millones de armas. Hay 120.5 armas
por cada 100 personas.

En promedio se da un tiroteo masivo por día. Ya no hay sitios
donde uno esté a salvo de morir baleado. En los últimos cinco años

las masacres han sido en bares,
conciertos, prácticas deportivas,
bibliotecas, centros nocturnos y
hasta en hospitales, como el ocu
rrido, sin ir más lejos, este miér
coles en el Hospital Saint Francis
de Tulsa, Oklahoma, con un sal
do de cuatro muertos.

El terrible episodio la semana pasada en Uvalde, Texas, don
de un joven de 18 años entró a una primaria y dió muerte a dos
maestras y 19 niños de entre 9 y 10 años de edad, a los que les
disparó en la cara dejándolos irreconocibles, ha vuelto a poner
de relieve la necesidad de más control.

Pero igual se habló en 2014 cuando 21 menores murieron en
una escuela en Connecticut. Entonces no hubo cambios y tam
poco los habrá ahora. Los políticos temen proponer nuevos re
glamentos porque eso enojaría a sus electores.
No les importa que la violencia de las armas sea la princi

pal causa de muerte en la población de menos de 18 años. Este
país se está suicidando. Las armas lo están dejando sin futuro.

El tipo de violencia con armas de fuego que se ve en Estados
Unidos no sucede en países avanzados, al menos no con la mis

ma frecuencia. En 2020, último año del que se tienen datos, 45
mil 222 personas murieron a causa de una arma, ya sea asesi
nato o suicidios. En Japón por ejemplo, con un tercio de la po
blación, solo hubo 13.

De 1969 a 2017 un millón y
medio de personas murieron a
causa de las armas. Más que el
número de soldados estadou
nidenses muertos en conflictos
bélicos desde la Guerra de Inde

pendencia en 1775.
Pero no se hace nada al respecto. Y no solo por culpa de los

derechistas y de la poderosa Asociación Nacional del Rifle, sino
porque esta es una nación con una historia donde las armas han
abundado siempre. El país fue fundado a punta de rifle, prime
ro en la insurrección contra los invasores británicos y después
ante la violencia de los colonizadores armados en el llamado

Viejo Oeste.
Quienes se oponen a mayor control alegan que sería una vio

lación al derecho constitucional de estar armados, derecho que
en algunos estados como Iowa, se extiende hasta a los ciegos.
Para los estadounidenses las armas representan el corazón y la
identidad de su país. Pocos entienden que también es su des
gracia •

De 1969 a 2017 un

millón y medio de
personas murieron a
causa de las armas

Este país se está
suicidando. Las armas

lo están dejando sin
futuro
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Calma, calma, Cristalazo; calcula
con certeza, con cuidado compa
ñero, camarada comprometido,
carismátíco colaborador con casco
caliginoso, con cacumen cuadrado.

Coloquen cerco capaz con cautela, contra
cualquier caminante, cada contestación con
chuda conduce ciertamente con cada conduc
to conocido.

"¿Colmarán conservadores cada carajo co
locado con cuidado?

Coño, carajo, caballero; cabellera cauda
losa, cada curandero cubano canta con ca
chao. consiguen cara con careta,con cachaza.

Cuide cercos como cualquier casateniente,
como capitán con carabina, como cuidadaba
comandante camilo cienfuegos, como cristo
bal colón, constructor caminero, cuando con
quistaba casas coloniales.

Cuide concienzudamente carreteras, cal
cule cualquier caso con cuidado.

Cuando cruce camión, camioneta, carre
ta, casi carromato con cargamento cautivo,
corte cartucho con capacidad comprobada.
Carteristas cerriles, coimes contumaces, ci
ganabas calamitosas, catástrofes con causa.

Cargue cañón, cárgueles calor, castigue
caminantes, cruce canillas como calavera
corsaria con Covid, como cruz calamitosa;
compre comino con canela, cuézalo con cuer
no cálido, consiga cocaína; coopere carga
mentos combinados; cristal, cannabis, colme
cajones, caliente cerezas, calabazas crudas,
convoque cualquier canallada con certeza,
con certidumbre calme cada caso conocido.

¿Castigarán conducta condenable?
Calderón compendia culpas; culpable

constipado.

¿Cerrar caminos, como cuando circula
ban comunicadores, columnistas con creden
cial comprada con cacao? ¿Colocar caballería
cerrando cualquier camino carretero? Cosa
cumplida, con calma. Calumnien, cerdos,

Carecemos , cesamos contrato con carte
les comprometidos, con capos cómplices, co
mo cabe cada ciclo cadavérico.

¡Cómo crees!

Contamos con capos cuya capacidad
cubre cualquier circunstancia, combati
mos cualquier capitoste con credencial, cual

quier cochino cebado, capón
¿Cuándo cretinos capitalistas comprende

rán cambios completos?
Cuando caigan conchas celestiales, cuan

do cada cura cultive cáñamo, cuando cam
biemos conciencias, cuando caminen cojos,
cuando canten canarios cada canción con

Claudia Cardinale con Carmen Cavalaro;
Conchita Cintrón.

Como columbras, caro camarada, comere
mos corazones con cuidado, con cebollita cam
bray; calibraremos cuanto cuesta cada costal,
calificaremos canciller casi calvito, condicio
naremos cualquier cumbre como cabilderos
continentales cuando conviene cubrir crisis
caseros. Calla, calla, cagatintas, come caca.

¿Comes?
Caminas.
Cuba como casa común, como causa co

rriente. Conviertes cima como cominito.

Creer con certeza credo colectivo, ca
chondear compadritos comunistas, cruza
da Costa Caribe, Carazo, Cumaná, Caracas;
ciudades complicadas como Colima, corazón
comprometido; cuando caprichitos convier
ten cabezas cartesianas, causas catedralicias

calamidades, cuando crees ciertas cosas casi
cómicas como cataplasmas con cajeta. Cuajo
caprino, calamar comprimido.

Crédulo caminas, conservas convicciones
cascarientas caídas como catetos curvilíneos
como carnero con cuernos caídos.

¿Cuando comprenderás?
Cuando convenga, claro.
Cuando circuncisión corte capote, cuan

do caminante cosa camisas con cremallera,
calzón cagado, cuando caldero cueza conso
mé, cuando cobres confianza, cabezas calvas,
canjilones canijos, cejas casi colmadas, cuan
do cariacontecido camines con calma como
cuando candidato clamabas con coros celes

tiales, ¡corrupción, corrupción!, cesen corrup
ción, corruptos condenados, con campesinos
creyentes, con clamores contra corrompidos,
corruptos y corruptores. Canta, castrati.

Corrompido cambio conocemos, caramelo
con cubierta cacaotera, Cacahoatán; Colima,
Cacahuamilpa, Cuauhtémoc colma cada con
cierto, conspirar contra ciertos caballeros cu
yas calzas caen como canicas cascadas; cuyo ca
tafalco convierte cadáveres, combina caciques,

colma cementerios como cuenta casi cotidiana.

Corazoncito colimote, cuéntame cuentos.
Cuelgan cuerpos corrompidos con cuer

das, con cinturones, con cinchos; cada calle.
Cuero cabelludo, casquete corto. Casandra
caza conejos. Cada colonia, cada cuadra, co
noce casos; comadres con ceguera, cédulas
con coeficiente codicioso, culebrinas, cachas
con código. Colegiales consistentes cortan co
letas.

¿Cómo cambiar completamente cosas casi
consolidadas, constantes, como crimen coti
diano, como caso cercano? Complicidad con

capos compromete constitución.
¿Construirás códigos celestiales, cura

rás ciática, catarro, cafiaspirina con capos
cubriendo caminos? ¿Consintiendo caciquil
compromiso cómplice?

Cosa complicada. Cada colgado clama
cambio. Consentirlos, camelarlos, cegará cual
quier cacumen. ¿Conocemos, comprendemos?
Coaccionamos coexistencia, creemos cuentos
coreanos, compramos confites, canelones.

Cuando culminen calendarios, cuando
crítica colme cáliz, cuando concluya Covid,
cuando caracolee crisis, cuando cristianos
cuelguen cruces con campanas cada cuadra,
cuando castiguemos criminales canonizados
con cinismo contemporáneo, culminaremos
caminos conocidos.

¿Cabían compañeros contemporáneos?
Cuando coloques casamatas, cuida cáma

ras. Con cara cubierta conviene. Cúbrete, cer
cena cerebelos, comanda compañías comple
tas, contrata cabrones con cachucha, con co
raza, controla cefalea; compra cojudos, co
jonudos, con coraje colmando cada cachete.
Consigue capital.

Cuida capitostes. Cabalgar compromete
caída, caballo corcovea, cocinero consigue
cazo, coloca collar con clavos; contraseña
compartida, colma con cuerpos cortados, ca
pitel con cuerito, cogote con calabaza.

Consigue calabrotes, cabrestos compro
metidos, cabritos crecidos, ¿captas?

Cuando concibes caminos construidos
como carabela, carreteras con color crisante
mo colorado, coliges con certeza. Confusión
constante crea crisis. ¿Cómo crees?

¡Cáspita!, caigo cansado. Ceso columna,
culmino cartapacio contrito»
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SUBE Y BAJA

Juan Mayorga
Dramaturgo

Autor de obras como "Hamelin" y "El
chico de la última fila", fue galardonado
con el Premio Princesa Asturias de las Le

tras 2022, una distinción que recibió por
"el compromiso intelectual de su obra"

Uriel Carmona Gándara
Fiscal de Morelos

La CNDH dirigió la Recomendación
103/2022 al fiscal general de Morelos
por violaciones a derechos humanos al
acceso a la justicia en agravio del acti
vista asesinado, Samir Flores Soberanes.

Fecha: 02/06/2022

Página: 2

Area cm2: 30

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 3,000

Página 6 de 7



El reciente atentado que sufrieron los
animales encerrados en el "Centro de

Conservación Ecoparc" de ColimaJ Col.f
que en principio causó la muerte agóni
caf por proyectil de arma de fuego, a un
ciervo rojo y aun borrego muflón, y que
al mismo tiempo permitiera dar cuen

ta de un intento de envenenamiento a los

lobos mexicanos tendrá que ser puntual
y profesionalmente investigadOj así como
informadas públicamente sus conclusio
nes J porque más que entenderse como un
acto proveniente del "crimen organiza

do"} cuyos capos suelen ser empáñeos con
lafaunaJ desprende tufo de otra índolet
máximeJ al estar las instalaciones ubica
das entre zonas reconocidas por otro tipo
de violencia. Lo anterior; sin omitir ade
más que quien tiene la responsabilidad
administrativa del lugar deberá respon

der por delito de omisión al haberlo teni
do sin vigilancia adecuada y proporcio
nal a las circunstancias. Eso sí} habrá de
darse con los verdaderos responsables si

no se quieren réplicas

Esta mañana, a partir de las 8:45
horas, varios colectivos animalis
tas estarán manifestándose "pa
cíficamente" a favor de la sus

pensión definitiva de las "corridas de to
ros" en CDMX. El punto de reunión: los
Juzgados de Distrito ubicados en Anillo
Periférico No. 1950, Tlacopac, San Ángel,
Alcaldía Alvaro Obregón, y quien guste
acudir está cordialmente invitado a pre
sentarse vistiendo playera blanca y por
tando carteles en apoyo al Poder Judicial

que no solamente está haciendo histo
ria en EL TEMA a través del Magistrado
Jonathan Bass aceptando un Ampa
ro promovido para el efecto desde la AC
Justicia Justa y emitiendo una suspensión
provisional para que la Plaza México no lle
vara a cabo ningún evento taurómaco hasta
esta fecha sino porque igualmente Anima
Naturalis MéxicoArturo Berlanga, con
juntamente con su par CAS International,
emprendieron de meses atrás una batalla
jurídicolegal por lo mismo, pero más que
nada debido a que tanto el Congreso local

como de igual manera el Poder Ejecutivo de
la Capital, representado por la Dra. Clau
dia Sheinbaum, ahora sí que... no han
querido tomar al toro por los cuernos sino
más bien al contrario, prolongando maño
sa y disimuladamente la decisión de pasar
al Pleno la votación pretextando la necesi
dad de llevar a cabo una "consulta", como
si no se hubiera hecho el ejercicio hasta la
saciedad. La Jefa de Gobierno, incluso, ha
evadido manifestar su postura al respecto
pese a que la Constitución de la Ciudad a
su encargo es clara en cuanto al respeto y
obligación que los ciudadanos tenemos de
proteger la vida e integridad de los seres
sintientes que, como solía referirlos el es
critor Fernando Vallejo, son prójimo a
fin de cuentas. Siendo así y estando clara y
científicamente comprobado el dolor y su

frimiento que padecen los bovinos antes y
durante la lidia, es menester que esa sal
vaje práctica desaparezca. Discutir enton
ces si tamaña brutalidad deba seguir o no
está de sobra, más, cuando la misma Su

prema Corte de Justicia de la Nación ya se
pronunció contra todo acto que implique
maltrato y crueldad a los animales y que
aparte se pretenda promover como Patri
monio Cultural. Asimismo, la cantaleta de
"prohibido prohibir" acaba de ser sepulta
da, toda vez que por su parte el presidente
López Obrador prohibió antier los ciga
rrillos electrónicos y el vapeo en la Repú
blica Mexicana y doña Claudia, por la su
ya, fumar en determinadas calles del Cen
tro Histórico. Piénseselo doña, conseguirá
más apoyo del animalismo pos humanista
que de los contras que, si acaso, sólo le pro
curarán algo de dinero, pero va mi resto a
que votar por usted, ¡nunca! Esos poquití
simos bolsillos por los que sobrevive la tau
romaquia no perderán nada, y quienes so
breviven a esa costa tampoco, porque igual
pondrán su puesto en otros eventos. Posi
blemente a los patrocinadores, promotores
y cronistas del primitivo espectáculo se les
inflame el hígado, ya que si no es hoy será
mañana que este asunto quede finiquitado.
Todo fue enfilar la lucha por el camino co
rrecto y en el tiempo preciso •
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En el marco de la cruzada contra

vapeadores y cigarrillos, la administración
de MIGUEL BARBOSA en Puebla está más

que dispuesta a enterrar su primer
lugar en la Encuesta Nacional de
Consumo de Tabaco, por lo que a unas
horas de la firma del decreto presidencial,
la Secretaría de Salud local, de José
Antonio Martínez, desplegó un operativo
masivo en el que decomisaron más de mil
945 cigarrillos y mezclas de vapeo, además
de detectar 44 establecimientos

con máquinas expendedoras cuyos
dientes eran, en su mayoría, adolescentes.

El tema, nos dicen, es de suma importancia, ya
que, de acuerdo con las estadísticas, los pobla
nos comienzan a vapear a los E años, debido a
que el costo de estos productos va desde los 100
pesos, y a que hay un sinnúmero de opciones en
el mercado negro a las que pueden acceder los
menores. Ese es solamente un caso, reflejo de lo
que sucede en todo el país con estas llamadas
drogas de inicio por algunos estudiosos de las
adicciones.

Nos cuentan que hasta la Semamat, de María
Luisa Albores, llegó ya más de un regaño desde
el mismísimo Palacio Nacional, para que se
acelere la Manifestación de Impacto Ambiental
para el Tramo 5 del Tren Maya, que está sus
pendido hasta no contar con el mencionado
permiso.

Los jalones de orejas también han sido para el
titular de Fonatur, Javier May, quien llegó re
cientemente al encargo exactamente para ace
lerar la obra, y para lograr que ésta se concluya
antes de que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador concluya su mandato. Todos los
observadores de la política tienen muy presen
te que a May ya no lo reciben en Palacio Nacio
nal, que si andan esperando resultados, más
que problemas compartidos en público.

Que en la Fiscalía General de la República, de
Alejandro Gerlz, son poco respetados los vere
dictos que se emiten desde las oficinas centra
les, pues a pesar que Saúl Sergio Ocampo Haya,

subdirector de área paite de la Dirección de
Adquisiciones, dio a conocer en febrero el fallo
LA049000975E2I12021, donde se declaraba
ganadora a Ocram Seyer para el aseo de insta
laciones de este año, tres meses después la
subdelegada administrativa, Brenda Araceli
Labrada Coronel procedió con el concurso
LA049000974E62022, con el que entregó
un contrato por más de 2.2 millones de pesos a
Limpieza Corporativa de Sin, en coordinación
con Limpieza y Fumigación Corporativa de Sin.
Los testimonios refieren que el desenlace tuvo
que ver con los movimientos realizados por la
misma Labrada Coronel, quien no habría per
mitido las labores ni formalización del contrato

de la primera proveedora.

Ricardo Monreal, coordinador del grupo parla
mentario de Morena en el Senado de la Repú
blica, llamó a bajarle tres o cinco rayitas al
encono desatado por las elecciones próximas.

"Hay que usar la inteligencia y la razón. No el
insulto y la diatriba, hago un llamado a todos los
partidos a serenarnos y a permitir que la gente
decida en su voto popular". Las descalificacio
nes, las infamias y las acusaciones falsas como
los espionajes, además de ser ilegales, son "una
falta de confianza y de honor a la palabra".

Para Ricardo Monreal, debe haber mesura,
tranquilidad y juego limpio. Con la verdad y
transparencia se le ofrece al electorado un aba
nico de oportunidades para poder elegir quien
lo gobierne. Esto viene a cuento por la guerra de
grabaciones y señalamientos entre tres en dis
cordia: Layda Sansores, gobernadora de Cam
peche; Alejandro Moreno, presidente nacional
del PRI, y Manuel Velasco, senador del PVEM,
instituto político aliado a Morena. Nadie gana y
todos perdemos. Tal como la amistad entre el
verde y el tricolor. Una lástima, piensa el sena
dor zacatecano.
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Retos en transparencia
sobre beneficiarios

La transparencia y rendición de cuentas son dos conceptos
que constantemente utilizamos quiénes creemos que México puede
ser más democrático, cerrando sus brechas de desigualdad y comba
tiendo la corrupción. Para ello, hay que entender en este sentido, aún
hay que realizar acciones en diferentes vías, porque para resolver pro
blemas complejos se requiere trabajo constante y coordinado.
Uno de los tantos temas en

los cuales México debe
avanzar es en el de bene
ficiaros finales, que la Se
cretaría de Hacienda y
Crédito Público define

como la persona física que obtiene los be
neficios de un contrato u operación de re
cursos, siendo el verdadero dueño de és
tos, y quien tiene el uso, disfrute, aprove
chamiento, dispersión o disposición de
estos incluyéndose en el concepto a las
personas morales.

Por ello, el 31 de mayo presenté ante los
Titulares de Órganos Internos de Control
de Institutos Electorales de México la con

ferencia "Retos en México en Materia de

Transparencia sobre Beneficiarios Fina
les", la cual tuvo como objetivo el detallar
la importancia de las estrategias en trans
parencia como parte del combate mundial
del lavado de dinero y de figuras como el
llamado beneficiario final.

Ante esto, México ha desarrollado di
versas acciones encaminadas en supri
mir esta práctica como parte de procesos
en combate a la corrupción que se desa
rrollan desde la Alianza para el Gobierno
Abierto (AGA), en donde se presentó una
serie de 13 compromisos, y en específico
con el Compromiso 11, en el cual se esta

blece el Cuarto Plan de Acción de Go

bierno Abierto, en donde pone como ob
jetivo el desarrollar e implementar un
Registro de Beneficiarios Finales, como
parte de los Principios de Divulgación de
Transparencia de Beneficiarios Finales
para el 2023.

En este Registro de Beneficiarios Fina
les, se consideraría a todas aquellas per
sonales morales mercantiles y civiles en
nuestro país, esto como parte de acciones
en colaboración desarrolladas desde el

Sistema Nacional Anticorrupción y del
cual el Inai forma parte. En dicho registro,
participarían conjuntamente la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público, así como la
Secretaría de Economía.

La idea de un registro de esta magnitud

es eliminar el anonimato que ha permiti
do el desarrollo de actividades ilegales,
como, por ejemplo: evasión fiscal, corrup
ción, lavado de activos, entre tantas otras
operaciones con recursos de procedencia
ilícita. En consecuencia, al contar con un
registro se promueve que la información
de estos actos pueda llegar a las institu
ciones de combate a la corrupción de for
ma oportuna y accesible.

El desarrollo de un Registro de Benefi
ciarios Finales no es algo nuevo, pues ya
se viene implementando en otras regiones

del mundo con miras a instituirlo de ma
nera internacional. Por ejemplo, una de
las naciones que más ha avanzado en el
tema es Reino Unido, que desde 2016 ela
bora un registro de las personas con un
control relevante en empresas y estructu
ras financieras.

Desde el Inai daremos seguimiento
continuo y cercano al tema, pues sabemos
es primordial dentro de las acciones en
contra de la corrupción y de delitos de al
cance financiero que terminan afectando
a la sociedad. Desde nuestra competencia
impulsaremos una agenda que contemple
los alcances del beneficiario final, para
que de esta forma puedan desarrollarse
las políticas necesarias en vías de estable
cer un marco jurídico efectivo y expedito.

El desarrollo de un Registro
de Beneficiarios Finales no es

algo nuevo, pues ya se viene im
plementando en otras regiones
del mundo con miras a instituirlo
de manera internacional. Por

ejemplo, una de las naciones que
más ha avanzado en el tema es
Reino Unido, que desde 2016 ela
bora un registro de las personas
con un control relevante.
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Los unió el presidente
Lo que no pudo el líder de Morena, Mario Delgado,
lo logró el presidente López Obrador: una foto de sus
corcholatas juntas. Durante la campaña, el dirigente
partidista buscó, sin éxito, conseguirla con alguno de
sus candidatos. Pero ayer, el presidente juntó a Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López en
la celebración del Día de la Marina Nacional.

Carpeta sobre Segalmex
Informe sobre las irregularidades financieras halladas
en Segalmex alista el secretario de la Función Pública,
Roberto Salcedo. Nos adelantan que, aunque es tema
que definirá la Fiscalía General de la República, a
cargo de Alejandro Gertz, el reporte arrojará luz sobre
los presuntos responsables. Pero también deslindará a
otros funcionarios públicos.

Vista al Centro Libanés
Reunión con la influyente comunidad mexicana de
ascendencia libanesa tuvieron la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y el jefe de la Policía capitalina,
Ornar García Harfuch. En el Centro Libanés, la
mandataria destacó los avances en seguridad
y economía. Además, los invitó a invertir en los
proyectos de desarrollo inmobiliario de la ciudad.

Madruguete de Alit o
Nos cuentan que el líder nacional del PRI, Alejandro
Moreno, pretende blindarse contra los rebeldes que
pedirán su cabeza tras las elecciones de este domingo.
En la sesión del Consejo Político Nacional, convocada
para hoy, designará a incondicionales en ese órgano
y, con ello, se aferrará al cargo, aunque es el dirigente
más perdedor de la historia del tricolor.

Ornar el bailador
Hablando de priistas, mucha inquietud ha despertado
la conducta del gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad,
quien se ha dejado ver bailando y cantando en antros,
a días de las elecciones para sucederlo. Su felicidad
ha hecho sospechar a muchos de su partido que no le
incomoda su futuro y quizá ya tenga la promesa de la
IT para darle una embajada.
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El senador republicano, Marco Rubio, propone que
el encuentro sea una reunión de democracias, ante
la presión por invitar a regímenes dictatoriales

a aparente calma con la que el presidente
Joe Biden y su gobierno han respondido a lo
que muchos estadounidenses consideran
como presión latinoamericana, para que se
invite a países con regímenes dictatoriales
a la iX Cumbre de las Américas, es vista, al
menos por algunos en Estados Unidos,

como una señal de debilidad.

La disposición de Biden a mantener ecuanimidad y ne
gociar con gobiernos latinoamericanos que condicionaron
su asistencia a la inclusión de países como Cuba, Nicaragua
y Venezuela, llevó a algunos republicanos, como el senador
Marco Rubio, a proponer que la cumbre hemisférica de la
próxima semana en Los Ángeles se convierta más bien en
una reunión de democracias.

Pero Biden es considerado como un Presidente débil. 0 al

menos uno que puede ser desafiado sin consecuencias, como
lo hicieron ya legisladores demócratas que bloquearon las
propuestas económicas de su propiojefe c!e partido.

A los estadounidenses no les gusta la idea de un Presidente
débil. Baste recordarla imagen c!eJimmyCarter,quegobernó
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c!e 1976 a 1980, y enfrentó crisis his
tóricas, del aumento de precios del
petróleo a la toma de 200 rehenes en
la embajada de su país en Teherán.
Nadie niega su decencia, pero hay un
enorme contraste entre el juicio a su
gobierno y el claro afecto a su labor
humanitaria como expresidente.

Cierto que, según analistas como
Bill Schneider, tampoco están cómo

dos con la idea de un Presidente autoritarioy vengativo, como
es la imagen de Dónale! Trump, a pesar de que su actual fuerza
dentro del Partido Republicano parece hacerlo el favorito para
lograr la candidatura presidencial en 2024.

Pero, de acuerdo con los medios, el mensaje de Trump
enfrenta cada vez más renuencia, tanto entre los republicanos,
como entre los estadounidenses en general. Sus constantes
quejas sobre la trampa que dice hubo en las elecciones de
2020, que no ha podido demostrar, lo consolidaron como líder
de la extrema derecha, pero provocan desconfianza y reservas
crecientes entre los republicanos tradicionales.

Para los demócratas el problema es diferente. La clebi
clacl, real o percibida de Biden se refleja en su respuesta
a las demandas de los latinoamericanos y el hecho de que
días antes del inicio de la reunión no haya claridad respecto
a la lista y nivel de los asistentes, mientras la agenda parece
tan definida como obvia: migración hacia EU, crecimiento
económico, cambio climático y recuperación del COVID19.

Biden difícilmente podría invitar a Cuba, Nicaragua o Ve
nezuela sin enfrentar una tormenta política doméstica. La
posibilidad de desairarlo parece fácil, dado el surgimiento
c!e competidores económicos como China y la tendencia
introspectiva estadounidense.

Pero los demócratas no quedarán contentos con el desdén
contra su Presidente, aunque ellos mismos lo vean débil,y los
republicanos no lo agradecerán, porque lo verán como señal
de que deben recuperar respeto... y temor.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl
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• La astrónoma Julieta

Fierro recibió la Medalla

al Mérito en Ciencias, en
la categoría Proyectos y
trabajos creativos que
desarrollen el campo tec
nológico. Es la primera vez
que se da la distinción.

• Finalmente un juez
zanjó el pleito entre Joh
nny Depp y Amber Heard,
su exesposa. La actriz
fue declarada culpable de
difamar al histrión; ahora
deberá pagarle 15 mdd
como indemnización.

• Raymundo "N", que se
hacía pasar por "Oswaldo
Mendiola", para citar, vía
redes sociales, a menores
de edad en un hotel de

Atizapán, fue detenido
por acoso sexual y llevado
a la Fiscalía.
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El panismo tendrá la sartén por el mango al
momento de definir al candidato presidencial de
Va por México para las elecciones de 2024

orno satélite del PAN se perfila el PRI, a partir
del próximo lunes, si las tendencias sobre
la elección en seis estados se confirman el

domingo. Porque las encuestas auguran un
triunfo "aplastante" de Morena en Oaxaca
e Hidalgo, bastiones que se sumarán a
las derrotas del dirigente nacional priista,

Alejandro Moreno.
De acuerdo con laencuesta realizada por Opinión Públi

ca, Marketing e Imagen/El Heraldo de México en Oaxaca,
Morena tiene 40 puntos de ventaja sobre el PRI; y en Hidalgo
la diferencia es de 17 puntos.

La consecuencia inmediata es que el PAN, y sobre todo su
dirigente, Marko Cortés, se convertirá en el jefe máximo
de la alianza Va por México (integraclatambién porel PRD),
pues su partido todavía está dando ¡a ventaja a la coalición
en Aguascalientes y Dt rango.

Y aunque el tricolor aún gobierna en el Estado de México
yCoahuila.en 2023 esos estados eligen gobernadory, sin ¡a
fuerza del PAN, el priismo va a derrotas seguras.
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Esdecir,el panismo tendrá la sartén porel mongoal momen
to de definir al candidato presidencial
c!e Va porMéxico. Porsupuesto, ese
abanderado no sería priista, mu
cho menos Alito, cuya aspiración
fue enterrada por la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores,
con losaucliosen los que ventiló pre
suntas propiedades c!e su paisano
y financiamiento ilícito al priismo.
Así, para clefiniral galloque enfren

te a Morena en 2024, el PAN sólo tendría que arreglarse con el
fundador de Sí por México, Claudio X. González, quien se ha
erigido como el gran artífice de las alianzas contra Morena.
Mientras, el tricolor está a horas de quedaren las mismas

condiciones que el PRD: en ruinas, con respiración artificial su
ministrada por su alianza con el albiazul. Y todo, gracias a Alio.

• ••

Expandió izzi sus alianzas para consolidarse como la compañía
con la más amplia oferta de contenidos de televisión por cable
y streaming. Ahora selló un acuerdo con Ole Distribution,
para incorporar dos nuevos canales a su programación: Sony
Movies y DreamWorks.

El convenio lo firma ron, por parte c!e izzi, Mario Belgrano,
director general de Producto, y Óscar Carrera, director de
Ventas y Desarrollo de Nuevos Negocios de Ole Distribution
Cono Norte y Caribe.

• ••

EN EL VISOR: Tendida está la cama para el titular de la Pro
feco, Ricarda Sheffield, quien sigue soñando con lanzarse
porsegunda vez a la candidatura de Morena al gobierno
de Ouanajuato, en 2024. Hace apenas un mes, la Segob,
de Adán Augusto López, y la Función Pública, de Roberto
Salcedo, removieron a tres funcionarios de Sheffield, por
un presunto tema de corrupción. Y ayer, Mexicanos Contra
la Corrupción documentó la red de negocios que armó
el guanajuatense, junto con sus delegados. Y sobre él, el
presidente López Obrador sí pidió investigación.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Lo respuesta del gobierno, o través de Fonatur,
a la suspensión definitiva de construir el tramo
5 del Tren Maya, fue un "continuará obra"

a sabemos que, desde siempre, la ley poco
ha importado en México y que, bajo el ré
gimen actual, esta nefasta costumbre ni
siquiera se disimula. "No me vengan con
que la ley es la ley", dijo nuestro Presidente.

Son terribles las consecuencias cuan

do no existe el Estado de Derecho, pero
si las violaciones a la norma provienen de lo indicado por el
mismísimo titular clel Ejecutivo federal, las dimensiones se
vuelven escalofriantes. Ante la sentencia de un juez federal,
Andrés Manuel dijo que "no se van a imponer los intereses
particulares a los clel pueblo y no van a detener a mi gobierno".
Anunció que acudirá a otras instancias.

La respuesta clel gobierno, a través de Fonatur, a la suspen
sión definitiva de construir el tramo 5 clel Tren Maya, dictada
por el juez de distrito Adrián Novelo Pérez, fue un "continuará
obra para orgullo clel pueblo de México". Poco o nada tiene
que ver esta obra — igual que cualquier otra— con el "orgullo",
concepto abstracto que cada quien entiende como le da la
gana. Aquí, la cuestión es que esta obra no ha cumplido el
marco normativo. Uno que busca que el clesarrolloy futuro de
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una región no suponga afectar irre
mediablemente al meclioambiente.

Se busca protegerla selva, la historia
y sí, también, el futuro de la región.
El cumplirla ley,y en ese sentido por
eso es el amparo, busca el bien mayor
para la población, noel cumplirun ca
pricho meclible en millones ele pesos
y en una cleforestación, cuyo costo
no sólo será económico, también

implicará la calidad de vida ele los pobladores y la extinción
de especies endémicas de la región.

Para justificar su violación a la norma, por segunda ocasión,
la primera fue iniciar una obra sin contar con la Manifestación
clel Impacto Ambiental), Fonaturahora alega que, como pronto
se contará con la MIA (trámite atorado en la Semarnat, pero
que no será difícil conseguir en breve), los trabajos clel Tren
Maya continuarán. Esto último es de tomar en cuenta pues la
suspensión definitiva otorgada sólo es en contra de los actos
de las estructuras Fonatur y Fonatur Tren Maya, los titulares
de la concesión clel tren y contratantes de las obras. Pero esta
suspensión —allí radica el detalle— no aplica a otras depen
dencias, Seclena o la Sedatu, mismas que continuarán con las
operaciones. Descaro por partida doble pues la MIA deberá
cumplir con los requisitos señalados por el juez, cosa que al
parecer Fonatur sabe con certeza y de antemano ocurrirá. De
manera sistemática, el gobierno federal ha incumplido la ley en
todas ¡as obrasy proyectos de infraestructura clel sexenio; la
voluntad de una persona siendo superior al Estado de Derecho
y, por tanto, al bien nacional. Recordemos: existe un decreto
para que ¡os proyectos de la 4T sean considerados de "interés
público y de seguridad nacional", lo que permite en muchos
casos no tener que someterse a la ley. Voy derecho y no me
quito,c¡icelaCuartaTransformación.Víaclecreto,clesinformay
tergiversa lo dictaminado por el poder Judicial con respecto a
sus elefantes blancos. Muestra cinismoy soberbia; desprecio
absoluto por la ley y por todos los mexicanos.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM | OMALOGUZMANVERO
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NOQUE A A
MORENA

Ministros salvan al INE y sientan precedente
contra ataques ilegales para asfixiar al arbitro
electoral de cara a elecciones

orena y sus aliados recibieron un golpe de
nocoutpor parte ele la Suprema Corte por
los ataques ilegales en contra del Instituto
Nacional Electoral (INE) al invalidar un re
corte de casi 5 mil millones de pesos para su
presupuesto de 2022 con el fin cíe asfixiarlo;
y sentó un precedente en favor de todos los

organismos del país frente a embates consumados y que es
peraban turno a partir de instrucciones de gobiernos estatales,
donde el partido del presidente López Obradortiene mayoría.

Despuésdeconocerla noticia sobre la intervención de los
magistrados para salvar la organización de futuros procesos
electorales, hablé con el consejero Ernesto Ramos del insti
tuto Electoral cíela Ciudad de México flECM) y uno de los más
activos defensores del trabajo del árbitro, pues del mismo
modo que los federales, los diputados de ¡a capital siguieron
la instrucción de lajefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, para
recortaren este año 38% (al rededor de 750 millones respecto
a lo solicitado mil 950 mclp) del presupuesto de la institución.
Es decir, le dieron 1,251 mclp y 500 son para prerrogativas.
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La decisión de la Corte es muy relevante para el tema del pre
supuesto del IECM que impugnamos
en enero de este año. Me dijo Ramos
que el Tribunal Electoral local sigue
con el recurso de impugnación, creo
que debería tomarse este precedente
de la Suprema como un elemento
adicional para resolvery obligue ele
alguna manera a que el Congreso c!e
la CDMX considere darnos el presu
puesto solicitado. La pelota está en

la concho del tribunal local,presic!ic!oporArmancloAmbriz.Si
ahí se rechaza se irán a la Sala Superior de Reyes Rodríguez.

Resuelto el trabajo sobre la acción de inconstitucionalidacl
en favor del INE, el caso del recorte del congreso de la capital no
debería seguir siendo un expediente más en los cajones de los
magistrados y acelerar la resol ución. El IECM debe 200 millones
de pesos como parte de las prerrogativas de los últimos tres
meses a los partidos políticos, además de gastos adiciona
les sobre servicios de seguridad, entre otras proveedurías.

Queda claro que el gobierno local busca ahorcar no sólo al
árbitro electoral, sino también a los partidos ele oposición, que
en la capital del país demostraron en conjunto una amenaza
contra Morena tras los resultados electorales de 2021. El partido
en el poder apuesta a los recursos del gobierno, al apoyo de la
federación, pero sobre todo a la entrega de dádivas para sacar
las elecciones de 2024, por lo que ahora, con ese resultado de
la Corte, Sheinbaum recibe un fuerte golpe que le hará replan
tear su estrategia para vencer a sus adversarios en las urnas.

Lo que pasó ayer a favor del INE pone una tunda c!e forma
indirecta ai gobierno ele la CDMX y coloca una camisa de
fuerza a ios de Morena en ios estados donde el plan también
era ahorcar al árbitro electoral.

UPPERCUT: Se alarga caso Cabeza de Vaca para la
siguiente semana en la SCJN. El gobernador de Tamaulipas

ha tocado todas las puertas de la Suprema para que le
mantengan el fuero.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / OALEXSANCHEZMX
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Es muy desafortunado que el dirigente de tu
partido esté metido en esos enjuagues. No tiene
calidad moral para dirigir: Lerdo de Tejada

i en estos momentos los expresiclentes del
Partido Revolucionario Institucional y sus
principales figuras se quedan "comoclinosy
apoltronados" ante lo que está ocurriendo,
"el partido no tiene futuro",

Así lo piensan Fernando Lerdo de Te
jada, cabeza de la Plataforma por la Refun

clación del PRI,y sus compañeros que integran esta corriente
crítica al interior del tricolor.

Esperarán tan sólo a que pasen las elecciones del próximo
domingo "para fijar una posición"y "hacer un análisis integral"
del Comité Ejecutivo Nacional ÍCEN), y de la situación por la
que atraviesan.

A partir de ahí tomarán distintas acciones. Prevén publicar
un desplegado invitando a la militancia del PRI a mostrar "otra
cara de ¡o que somos" y a no aceptar "una dirigencia corrupta"
(pondrán en la picata a todo el CEN).

Esperan tener eco a su llamado para tomar ¡as acciones
jurídicas que correspondan pues, subraya el exvocero pre
sidencial, "estamos hablando de la sobrevivencia del PRI".
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Desde su perspectiva, "independientemente de la ílegali
clac! de los audios" mostrados por la
gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, éstos han expuesto a Alito
"tal como es". Y nos deja a todos los
priistas "muy mal parados".
Es muy desafortunado que el

diligente de tu partido esté metido
en esos enjuagues. No tiene calidad
moral para dirigir, indica.

Respecto del diálogo entre Alito
y el senador Manuel Velasco que el propio presidente del
PRI dio a conocer en el que le advierten al campechano que
si no le entra (a apoyar la reforma eléctrica) se van a ir con
todo contra él, Lerdo de Tejada considera que Moreno "está
tratando de curarse en salud".

Destaca, en cambio, otros ángulos de esa conversación
que considera "muy reveladores"y "gravísimos". Uno de ellos,
indica, el que deja ver que había acuerdos "deleznables" con el
Presidente déla República y con el secretario de Gobernación.
"Acuerdos en lo oscurito, no platicados con los priistas;

tomados a sus espalclas"y que a la hora de la hora no fueron
cumplidos,^ como muy probablemente fue la gubernatura
ele Hidalgo, o un pacto para no ser perseguidos", menciona
el priista.

?el actuar del secretario de Gobernación, su reclamo va en
el sentido de que Adán Augusto López "no ha entendido su
función", que "no está actuando como secretario de Goberna
ción, sino como un militante de Morena y una carcholatci más"

A él y a los morenos, el del tricolor los acusa de "una nor
malización descarada de la violación de la ley", cosa que los
priistas, dice, al menos trataban de esconder.

• ••

GEMAS; La Suprema Corte de Justicia de la Nación
Invalidó el recorte presupuesta1 de 4 mil 913 millones de
pesos aplicado por la Cámara de Diputados al Instituto
Nacional Electoral en el Presupuesto de Egresos de la

Federación 2022.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Una corriente

en el interior

del partido
advierte

riesgos graves
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I xistc un consenso resjtecío a que es necesario
¡tensar una forma de organización sociaI, ¡mtííica,
económica;/ cultural alíernativa

Hace ya algunos días, el
medio digital Pájaro Político
retomó por la vía de la libre
interpretación una frase que
el presidente expresó en una
ele sus conferencias matuti

nas. La reproducción textual
elegida por el medio daba a
entenclerqueLópezObrador
consideraba que, sin corrup
ción, el modelo neoliberal
podría considerarse un buen
modelo, "incluso perfecto".

No era muy difícil advertir
la tergiversación —intencio
nada o accidental, no impor
ta—. Sólo hacía falta repro
ducir el video y comprobar
lo dicho. Sin embargo, en las benditas recles se necesita mucho
menos que eso para encender la polémica que, en esta ocasión, se
centró en la relación entre el proyecto de gobiernoy el neoliberalismo.

Si bien la nota periodística es una anécdota que se pierde en el
actual océano de desinformación, el debate suscitado deja en claro
que es un tema importante que debe sertomaclo con seriedad. Pues
si el problema señalado por los críticos a la 4T es que habría una
presunta continuidad del neoliberalismo bajo el gobierno obradorista,
entonces significa en ambos lados existe un consenso respecto a
que es necesario pensar una forma de organización social, política,
económica y cultural alternativa.

¿Podremos organizar el debate? Creo que el nudo del "mal
entendido" apunta al hecho de que, si bien es fácil acordaren lo
pernicioso que ha sido el neoliberalismo para el país, la alterna
tiva es todavía difusa y por lo tanto, no tenemos todavía un buen
patrón para medir el avance hacia este objetivo. Un problema
que impide que la discusión despliegue todo su potencial es la
negativa de los "críticos" a considerar en su análisis la relación
de fuerzas en la que el gobierno tiene que trazar su alternativa

al neoliberalismo. Que los mismos que le exigen al Presidente
ir a fondo, sean los mismos que lo señalan por tener poderes
plenipotenciarios nodebesorprenclernos. Es precisamente por
que creen que el Presidente tiene una voluntad omnipresente y
omnisciente que no entienden cómo es que todavía no vivimos
en un orden postneoliberal.

No hay que olvidar, como hemos dicho en otras ocasiones, que
nos encontramos discutiendo estas cuestiones en las ruinas que
ha dejado el modelo neoliberal. Que el gobierno, lejos de ser todo
poderoso, apenas está reconstruyendo las capacidades estatales
que le permitirán eventualmente modificar las relaciones con los
poderes económicos. Que ni siquiera era capaz de cobrar impuestos.

Que el neoliberalismo ha modificado profundamente ¡a cultura
y que ha logrado asentar criterios sociales que se reproducen tanto
en la administración pública como en la vida salvaje del "mercado".
Que cualquier modificación al estatus quo ha merecido la férrea
resistencia de los representantes de los factores de poder. Que no
hace poco fuimos testigos de cómo un cabildero de una empresa
transnacional se sentaba en el pleno en el que se debía discutir una
reforma eléctrica. Si no introducimos un principio de realidad que
organice el debate, la polémica inevitablemente se perderá en el
bullicioy en la crítica de salón.
EL GOBIERNO, LEJOS
DESERTODOPODE

ROSO, APENAS ESTÁ
RECONSTRUYENDO

LAS CAPACIDADES

ESTATALES QUE
LE PERMITIRÁN,
EVENTUALMENTE,
MODIFICAR LAS

RELACIONES CON

LOS PODERES

ECONÓMICOS
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La UNAM,
un gran compromiso
RAÚL CARRANCA Y RIVAS

Ha terminado un período de clases en la
Universidad, en concreto en la Facultad
de Derecho, siendo que algunos alum
nos de la Universidad han terminado

sus estudios y se preparan para el exa
men final con el objeto de titularse o
graduarse; lo que hace pensar en el sen
tido de ser universitario.

Muchos piensan al respecto que se lo
es meramente durante los estudios de una

carrera y hasta que ellos concluyan.
En este sentido fueron universitarios

o hicieron sus estudios en la Universi

dad (tiempo pasado), pero en el resto de
su vida profesional no actuarán como
universitarios sino simplemente como
abogados, médicos, ingenieros, etc.;
egresados, eso si, de la Universidad.

Ahora bien, lo importante e incluso
trascendente en el caso es que el alumno
se debe impregnar del espíritu de la Uni
versidad hasta el grado de llenar su carre
ra, su trabajo profesional, de ese espíritu.

Los grandes ideales de la Universidad
no lo deben abandonar a uno.

¿Qué significa esto?
Existe una organización muy impor

tante, la Fundación UNAM, asociación ci
vil de carácter autónomo, que se encarga
de llevar a cabo diversos programas y pro
yectos con el propósito de mantener viva,

digamos, la llama universitaria; en lo que
colaboran la comunidad académica y los

egresados de la Universidad.
La idea es clara: que esté presente y

actuante la Universidad en el panorama
social de México.

Lo relevante es aquí a mi juicio que los
ideales universitarios, registrados por la
historia, han forjado el México en el que vi
vimos, lo que significa que tenemos un gran
compromiso emanado de las aulas de estu
dio y de los espacios de investigación.

Somos México. Lo que sucede es que
unos lo saben y otros no, unos están
conscientes de ello y otros no.

Se impone despertar a tal realidad.
No hay que perder de vista que en las

condiciones actuales del país corre riesgo la
autonomía universitaria debido al constan

te ataque de ciertos grupos de extrema de
recha, ultraconservadores, que se aprove
chan de los golpes que nos llegan desde la
cima del poder político (donde también tie
nen en la mira a la autonomía).

Por eso es de vital importancia que ac
tuemos afiliándonos al esfuerzo de los

que enarbolan la bandera de los ideales de
la Máxima Casa de Estudios.

Hay que tomar conciencia de que so
mos millones los egresados de la UNAM.
Pero qué hacer en concreto.

Yo veo la respuesta muy clara: ejer
cer nuestra responsabilidad política de
rivada de que la Universidad nos ha en
señado el valor y la fuerza del compro

miso social del que somos depositarios.
Somos parte integrante del cuerpo

social, con todas las consecuencias que
se desprenden de ello.

Y llegado el extremo expresarlo en el
terreno de la democracia haciendo oír
nuestra voz.

Todo lo que hemos heredado de la
Universidad puede estar en juego, por la
ignorancia y la ambición de algunos, por
el descontento traumático y patológico
del que son víctimas, guiado éste por la
ambición y la soberbia.

México es su Universidad, y no son
meras palabras, ya que las pruebas están
a la vista. Unámonos, manifestémonos.

El compromiso de universitarios debe
estar latente en nuestras vidas, ya que es
tá en juego el destino social y moral del
país. Somos millones, pero dónde esta
mos, qué hacemos.

No hay que olvidar que nuestra pasivi
dad impulsa al agresor.

No somos ni hemos sido las paredes
de las aulas sino seres humanos a quie
nes se ha entregado un poder: el de la
inteligencia y la luz del conocimiento.
Los títulos, grados, honores y tareas
profesionales se deben justificar.
Antonio Caso dijo que la verdad

universitaria está destinada a ser reali

dad universitaria. ¿De qué manera?
Sólo en la democracia que resuena, que
vive, que reclama.
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Sheinbaum mueve Edomex y
Delflna sueña pese al diezmo
Claudia Sheinbaum anda movida, movida.

Ayer se reunió con los tres tiradores al gobierno del Estado de México.
Porque después del domingo, cuando se jugarán seis gubernatu

ras, la siguiente cita es en la tierra de los de Atlacomulco, de donde
han salido los gobernadores desde la década del 40 y dueños desde
entonces del Partido Revolucionario Institucional (PR1) estatal.

La mandataria capitalina asegura, no obstante, que no está metida
en el proceso de selección de candidato.

Pero como en política no hay casualidades, ahí estaban Delflna
Gómez Álvarez, secretaria de Educación, que sueña con repetir en la
carrera pese a estar implicada en el diezmo cobrado a 472 trabajado
res municipales de Texcoco, donde fue alcaldesa.

Ese dinero fue entregado al entonces incipiente Movimiento Regene
ración Nacional (Morena), de Andrés Manuel López Obrador, que se for
mó después de perder la elección presidencial de 2012.

No obstante, su protector la mantuvo en el cargo, desde donde pre
tende lanzarse por su segunda candidatura.

Delflna perdió en 2017 ante Alfredo del Mazo Maza, actual mandatario, y
aunque acusó irregularidades y dijo tener pruebas, López Obrador la aban
donó. El día de la elección no fue al Estado de México. Andaba de gira.

Andrés Manuel estuvo perdido casi dos meses, después de la elección
del 4 de junio de ese año que, según los resultados dados a conocer por el
Instituto Electoral local, perdió Delflna.

No protestó, no dijo nada, salvo dos o tres condenas vía facebook y twitter.
No quería que lo volvieran a etiquetar como violento o como alguien

a quien no le importan las leyes y las normas, después de que en 2006
bloqueara Paseo de la Reforma y perdiera apoyo popular por las afecta
ciones causadas.

En el Estado de México se perfila una competencia entre mujeres.
Delflna será candidata si y sólo si el PRI lanza a Alejandra del Moral.
Y viceversa.

Así las cosas con la profesora que escaló en la polaca mexiquense con
la dizque izquierda.

Con Sheinbaum también estuvieron Higinio Martínez Miranda, el
cacique de Oriente, impulsor y protector de Delflna en el municipio
del diezmo.

El senador de Morena controla la plaza, sin duda, y tiene cartel para
buscar la gubernatura. Fue presidente municipal.

Y Horacio Duarte Olivares, el encargado de las aduanas, quien fue
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representante ante el INE de López Obrador en dos elecciones presiden
ciales y también alcalde de ese municipio.

Por eso lo consiente.

En ese orden son las posibilidades de cada uno.
Sheinbaum trabaja en su candidatura presidencial, como ya le he

dicho, apoyada por el ex consejero jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer Ibarra, a su vez en abierto pleito con el fiscal general de la
República, Alejandro Gertz Mañero.

Andrés Manuel sabe que después de del domingo tendrá en sus
manos al menos diecinueve estados y la Ciudad de México, pero quie
re ganar el Estado de México, último bastión del PRI.

Ahí se verá si 2024 será una paliza para la oposición.
Vámonos: En Cancún, la candidata del PAN y PRD, Laura Fernández,
echó toda la carne al asador en su cierre de campaña. En sus recorri
dos por los once municipios de Quintana Roo, ofreció continuidad.

Y dice que no debe descartase su triunfo.
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Cabildeo ¿efectivo?
En los próximos días se conocerán
los resultados del cabildeo del

embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, con el

presidente Andrés Manuel López
Obrador, para que asista a la
Cumbre de las Américas Desde

el 23 de mayo, el representante
del Gobierno del demócrata Joe

Biden ha estado casi diario en Pa

lacio Nacional para acompañar a
empresarios del sector energético
de ese país en donde ha resaltado
en declaraciones públicas el trato
que recibe de AMLO para resolver

inquietudes, además de recono
cer que "el futuro de Norteaméri
ca" está en México. Habrá que ver
si Salazar termina convenciendo

al presidente de ir a Los Angeles.

Golpe de realidad
para Rocha
El desdén, con teorías de cons

piración incluidas, con que el
gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, desestimó el retén
de hombres armados durante la

visita de Andrés Manuel López
Obrador al estado, más que una
declaración polémica, ya hasta
parece forma de Gobierno. Y si no,

ahí están las cifras de la Fiscalía

General del Estado, que confir
man que el mes de mayo ya fue
el más violento del año, con 55

asesinatos, acumulando ya más
de 200 en lo que va de 2022, a lo
que se suma el repunte de otros
delitos. Ahora solo falta que el
primer mandatario también quie
ra culpar a Felipe Calderón por
quererle 'arruinar" su desgobierno,
o quizá a sus antecesores, pero de
asumir responsabilidades, nada.

Incertidumbre
Entre la comunidad LGBTI+

existe la duda sobre cómo las

alcaldías conmemorarán el

Mes del Orgullo de la Diver
sidad Sexual pues más de la
mitad de la capital es gobernada
por una alianza con tintes con
servadores y este es su primer
Príde. Un claro ejemplo de la
duda que existe, nos dicen, es
que durante la pasada adminis
tración la avenida Masaryk en
Miguel Hidalgo se pintó con los
colores del orgullo gay desde
el primer día de junio. Y actual
mente, con el exlíder panista en
la capital al mando de la alcaldía,
Mauricio Tabe Echartea, ni un
solo color se ha asomado:
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LAS OLAS DE LA
CONTROVERSIA

ALCANZAN A JALISCO
La controversia política que se
ha desatado con la filtración de

los audios del presidente nacio
nal del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas "Alito", no solo está
teniendo repercusiones a nivel
nacional, sino también en lo
local, y uno de los más claros
ejemplos es el de Laura Haro
Ramírez, dirigente del PRI en
Jalisco, quien se asumía como
una suerte de "ahijada política"
del campechano.

Haro Ramírez, quien
asumió las riendas del PRI en

Jalisco apenas en abril pasado,
no se cansaba de gritar a los
cuatro vientos el respaldo polí
tico que le había brindado Mo
reno Cárdenas, y la afinidad
ideológica que tenía con este.
Inclusive era recurrente que lo
promocionara como la mejor
opción que tenía México para
el año 2024.

"Entonces, ¿qué vamos a
decirles (a los ciudadanos)?,
que estamos preparándo
nos, desde ya, hemos tenido
reuniones con sectores, con
organizaciones, con los actores
fundamentales del partido,
con la militancia y tengo que
decirte que estamos constru
yendo desde ya el triunfo del
2024, que lo anticipo, estamos

La controversia política que se
ha desatado con la filtración de

los audios del presidente nacio
nal del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas "Alito", no solo está
teniendo repercusiones a nivel
nacional, sino también en lo
local, y uno de los más claros
ejemplos es el de Laura Haro
Ramírez, dirigente del PRI en
Jalisco, quien se asumía como
una suerte de "ahijada política"
del campechano.

Haro Ramírez, quien
asumió las riendas del PRI en

Jalisco apenas en abril pasado,
no se cansaba de gritar a los
cuatro vientos el respaldo polí
tico que le había brindado Mo
reno Cárdenas, y la afinidad
ideológica que tenía con este.
Inclusive era recurrente que lo
promocionara como la mejor
opción que tenía México para
el año 2024.

"Entonces, ¿qué vamos a
decirles (a los ciudadanos)?,
que estamos preparándo
nos, desde ya, hemos tenido
reuniones con sectores, con
organizaciones, con los actores
fundamentales del partido,
con la militancia y tengo que
decirte que estamos constru
yendo desde ya el triunfo del
2024, que lo anticipo, estamos

convencidos que el 2024 en
esta gran coalición, ganaremos
la Presidencia de la República
con un priista, y te anticipo el
nombre, se llama Alejandro, se
apellida Moreno y sus amigos
le decimos 'Alito'", declaró
Haro Ramírez el 20 de mayo
de 2022.

ALFIL DE ALITO'

Antes de que asumiera la
dirigencia del PRI en Jalisco,
Haro Ramírez llegó a declarar
les a los medios que buscaba
ese cargo, no solo para recupe
rar la confianza de los ciu

dadanos, sino también para
impulsar la candidatura de
Alejandro Moreno Cárdenas
a la Presidencia de México en

el año 2024.

Se supone que Haro Ra
mírez representa a las nuevas
generaciones del PRI. ¿Qué
estará pensando de todo esto?,
¿respalda las operaciones y
dichos de su líder partidista?,
¿lo seguirá impulsando como
candidato presidencial?, ¿tiene
legitimidad Haro Ramírez
para seguir hablando de una
renovación del PRI en Jalisco?

¿se deslindará públicamente,
de "Alito"?
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RENUNCIA DE BUCHANAN EN

VEREMOS Y BICHARA EMULA

A "EL BRONCO"
La aceptación de la renuncia de la
magistrada Graciela Buchanan
por parte de las y los diputados
del Congreso tendrá que esperar,
por lo menos, hasta finales de la
siguiente semana. Nos aseguran
que no está en la lista de asuntos
en el segundo periodo extraordi
nario el próximo lunes.

Graciela tiene la oferta del

gobernador Samuel García para
ocupar el cargo de la Secretaría
de la Mujeres.

Buchanan, viendo el conflicto
entre el Poder Legislativo con el
Poder Ejecutivo, regresó como
magistrada de la Sala Quinta de lo
Familiar del Poder Judicial, no
se vaya a quedar sin ningún cargo
público.

Por orden constitucional los

diputados pueden no aceptar su
renuncia, porque consideran que,
por el bien de las familias neolec

nesas, Graciela debería continuar
como titular de esta sala.

García acusó al Congreso de
detener el proyecto de las mujeres
por no aceptar la renuncia de Gra
ciela, pero también deja entrever
que quizá no tenga tanta confian
za en Eusebia González, encarga
da del despacho de la Secretaría
de las Mujeres. ¿O también ya
tiene algún proyecto en puerta?

BICHARA EMULA

A "EL BRONCO"

El presidente del Consejo de
Administración de Parque
Fundidora, Bernardo Bichara
Assad, presentó una inversión
de 40 millones de pesos para el
Parque la Huasteca, o más bien,
para privatizarlo.

Pero esto lo inició el

exgobernador Jaime Rodríguez,
quien cedió 200 hectáreas
de esta zona para que fueran
administradas por el Parque
Fundidora, un proyecto para
la llegada de prestadores de
servicios turísticos.

Incluso, se realizó un Pro
grama de Manejo del Parque
Nacional Cumbres, para, supues
tamente, tener un ordenamiento
en La Huasteca Pero en realidad

la intención es que el uso público,
turismo y recreación al aire libre
migren a modelos tal como hoy se
explota el Parque Fundidora para
eventos masivos, dejando para un
segundo plano el esparcimiento
familiar.

Sin duda, Bichara Assad ha
dado el primer paso para dejar
el espacio público a particulares.
Sólo falta que también privatice el
Parque La Pastora

Fecha: 02/06/2022

Página: 23

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 53,246

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Resiliencia
organizacional
"En medio de la dificultad reside la oportunidad".

AlbertEinstein

El término resiliencia se ha hecho cada vez más pre
sente en el vocabulario cotidiano, y por supuesto, en
las organizaciones. Después de los cambios radicales

e imprevistos realizados para minimizar los contagios de
rivados del virus SARSCoV2 muchas personas, sobretodo
jóvenes, comenzaron a cuestionarse su permanencia en
instituciones y el liderazgo retomó nuevas dimensiones.

La necesidad de romper con la rigidez en las empresas
comenzó a ser más importante enla década de los 80, cuan
do se encontró que en muchas ocasiones la inflexibilidad
detonaba problemas en el proceso de toma de decisiones, la
dificultad para esclarecer la responsabilidady además limi
taba la creatividad, lo que impedía encontrar soluciones
innovadoras para evitar continuar dentro de la crisis.

Hoy se requiere que las empresas puedan anticiparse,
adaptarse y recuperarse de la forma más rápida y eficaz.
Dos elementos se han vuelto clave para ello: en primer lu
gar los líderes responsables y empáticos, y en segundo, un
ambiente laboral agradable, donde prevalezca el profesio
nalismo y el respeto.

En datos del artículo El viaje del liderazgo resiliente, cons
truir la resiliencia organizativa publicado por Deloitte, se
refiere que las cuatro acciones para la transformación son:
1) Creencias: Explorar y aprovechar las oportunidades, 2)
Actitudes: Modelar y guiar al equipo y a la organización a
través délos cambios de mentalidad esenciales, 3) Agilidad:
Adoptar la flexibilidad colectiva y 4) Estructuras: Asegurar
que los miembros de la dirección sean responsables de una
organización resistente.

Los cambios son inminentes, sobre todo en generacio
nes recientes, ya que no desean colaborar con jefes imposi

tivos, que buscan jornadas largas y en ocasiones poco
productivas; pero sobre todo, que desconocen el salario
emocional. Incluso de acuerdo al análisis Mfflennials y Gen
Z 2021, un llamado a la acción y ala responsabilización la
creatividad, el conocimiento de la tecnología, la empatia y el
pensamiento critico se posicionaron como las característi
cas más importantes que los empleados consideran para el
éxito de la empresa.

Aunque pareciera que la situación laboral se ha tornado
más simple que en décadas anteriores y que las jornadas
han disminuido, esto quizá es una merapercepciónya que,
si bien es cierto que los tiempos han cambiado, lamentable
mente esto en muchas de las ocasiones no se traduce en

mayores incentivos económicos o en una disminución de
las horas invertidas en la empresa.

Otro de los temas que se han tornado significativos, y
que probablemente en décadas anteriores era poco valo
rado, ha sido la salud mental. En el mismo análisis mencio
nado un 48% de la Generación Z y un 44% de los Millenials
han expresado sentirse estresados la mayor parte del tiem
po, lo que en algunas ocasiones puede orillar a una renuncia
imprevista e incluso cuadros de ansiedad y depresión.

Quizá hasta hace un par de años los jefes que solo repe
tían procesos, negados a los cambios de paradigma, que
incluso buscaban la obediencia a través del temor, han co
menzado a quedar relegados por los líderes con inteligencia
emocional, que buscan resultados a través del trabajo en
equipo y que generan confianza y respeto.

Hoy no podemos olvidar que la resiliencia organizacio
nal no solo se trata de enfrentar crisis, sino de combatirlas
en equipo, teniendo como punto de partida al colaborador
y a la comunicación en la empresa.#
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// T ourdes, pasó lo que temía. Me sentenciarona 22 anos seis
I meses de prisión, por dichos, NO con pruebas ¿Cómo se
I lo explicaré a mi hija?" Así comenzó, la llamada que me

hizo el martes a las 8:36 am desde Sarita Martha Acatitla, Claudia
Sánchez Mayorga, y tras decirme eso se soltó a llorar inconsolable.

"Hijita, soy inocente. Faltan tres meses para que se cumplan
nueve años desde que el Estado te arrebató de mis brazos. Me
detuvieron con cinco meses de embarazo, te deseaba tanto. Tras
un cateo en la casa, me arraigaron 50 días y de ahí, me llevaron
a un penal de hombres en Tepic, Nayarit. Como no permití que
me sacaran sangre, ya que con una aguja nos querían sacar san
gre a todas, por protegerte no lo permití, y por eso la directora
del penal, Aboites, me segregó y me llevaron a una celda sin que
nadie nos cuidara. Ahí permanecimos hasta que naciste. Se que
no pude darte de comer, pero me alimentaban con poca comida
y en bolsas de plástico. Perdóname, hija, yo traté de protegerte...

"El 12 de diciembre de 2013 se me rompió la fuente. Tenía
mucho miedo, no había nadie conmigo. Grité y grité hasta que
llegó una custodia, la cual me informó que debía esperar, que era
12 de diciembre; así pasaron las horas hasta que la comandante
de clave Koia, llegó a la celda y me dijo: 'Cómo se atreve a querer
tener hoy a su hijo, es 12 de diciembre'. Yo tenía mucho miedo de
que te sucediera algo... Ya muy tarde, me llevaron a lo que hoy
es el Hospital Quirúrgico San Rafael. ¿Sabes? Yo esperaba tu na
cimiento de otra manera, me pusieron esposas en tobillos y mu
ñecas, como si yo fuera la peor de las delincuentes. Cuando
naciste, ni siquiera pude abrazarte, te llevaron de mí. Yo comen
cé a sentirme muy mal, lo único que dijo el anestesiólogo a la
doctora que me estaba operando fue: 'Quítasela'. Yo pregunté
'¿Qué me van a quitar?', a lo cual me respondió: 'No te me puedes
morir aquí, mamacita'. Me quitaron la matriz, me dejaron sin
poder volver a ser madre... ¿Por qué?

"Yo me pregunto, hija mía, ¿por qué nos trataron como de
lincuentes a las dos? No respetaron tus derechos, saliste del hos
pital sólo con un pañuelito en la camisola de mi uniforme. ¿En
dónde estaba la presunción de inocencia? Tuve que entregarte

a los tres meses de nacida, ya que no te respetaban, me dieron
ropita para vestirte y le pusieron el número que yo tenía de pre
sa: 1253. No me dieron leche, a ti no te pusieron las vacunas de
recién nacida, no te hicieron el estudio de tamiz, te gritabany no
dejabas de llorar por lo espantada que estabas.

"Hoy, mi princesa, sé que no entiendes muchas cosas. ¿Sabes?
¡Yo tampoco! Tuve que estudiar Derecho para defenderme, no
logro entender por qué un juez de Matamoros giró una orden
de aprehensión en mi contra, por qué después de siete años la
jueza Karla Montes Ortega me sentenció, a pesar de que no tuve
una defensa adecuada. Hoy, hijita mía, después de casi nueve
años y de la reposición de procedimiento, la jueza decide volver
a sentenciarme a 22 años, seis meses, sin tener una prueba. Hoy
ya no veo un futuro juntas. ¿Sabes cuántos planes tenía para
nosotras? Ni siquiera pudimos dormir juntas, no te vi gatear, no
escuché tus primeras palabras, no te di de comer...

"Yo no cometí el delito que me imputan, 'beneficio ala explo
tación sexual ajena1. ¿De quién me beneficié? Yo sólo trabajaba
como administrativa en un bar, con funciones perfectamente
claras. Hija, yo no tengo ni poder ni dinero... ya no tengo fuerza,
ya no tengo nada, he luchado, así como lo hice para poder verte
una vez al mes por medio de un juez de lo familiar.

"El presidente López Obrador, prometió en una mañanera
que revisarían mi caso. Hija, me dueles tanto, necesitaba un
abrazo, un beso tuyo, cuando me entregaron la sentencia. Hoy
no sé ni cómo te lo voy a decir. ¿Cómo se le dice a una niña de
ocho años que no podrá tener a su madre con ella? ¿Cómo se le
explica que la vida de su mamá se terminó, ya que el estar en la
cárcel es como si te enterraran en vida?"

La buena noticia es que el caso de Claudia ahora estará en
manos de la Defensoría Pública Federal, pues Carlos Alpízar, del
Consejo de la Judicatura Federal (CJF), y Arturo Zaldívar, presi
dente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), hon
rarán la palabra que le dieron el día de la visita al penal. •
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RED
COMPARTIDA
GUERRA EN EL TFJA

La sucesión al interior del Tri

bunal Federal de Justicia Ad
ministrativa (TFJA) desató un
infierno y desde Palacio Na
cional pidieron al secretario

de Gobernación, Adán Augusto López,
que concilie en el conflicto. Hace unos
días magistradas de la Sala Superior acu
saron al presidente del TFJA, Rafael An
zures, de traidor por haber solicitado a
inicios de 2021 a la Procuraduría Fiscal

abrir carpetas de investigación en contra
de los magistrados. Confrontado por la
magistrada Zulema Mosri, el presidente
negó la acusación y se mostró dispuesto
al polígrafo para saber quiénes mentían.
Mosri reveló entre sus pares que Anzures
pretendía el control absoluto del Tribu
nal y ganar espacios para sus incondicio
nales. En esa trama salió a relucir la pre
sidenta del Senado, Olga Sánchez, quien
junto con Zuema Mosri, habrían filtrado
información y audios de las reuniones a
puerta cerrada, según difundió el propio
presidente del Tribunal. Faltan seis me
ses para que concluya el periodo de An
zures y se perfila un todos contra todos.
Desde que se convocó a la

gran marcha de los merca
dos con rumbo a la Sedeoo

de Fadlala Akabani se co

menzó a trabajar en la res
puesta El debate tiene que ver con la he

rencia y traspaso de los locales de los 392
mercados públicos, la imposición de admi
nistradores desde el gobierno de la CDMX
y el uso de luz triíasica. Del otro lado, lo
que están buscado es que las "Normas pa
ra la Regulación y Funcionamiento de los
Mercados Públicos" otorgue certeza jurídi
ca. K>r lo ponto, la promesa es suspender
la nueva normatividad

En Michoacán no saben qué ha
cer con la inseguridad. Nos
cuentan que el gobernador de
la entidad, Alfredo Ramírez,
está enojado con su equipo de

seguridad pública. Los reclamos de comer
ciantes, empresarios y población sobre la
inseguridad en la entidad aumentan luego
de que encontraron seis cuerpos esparci
dos en dos puntos de la capitel. La explica
ción de ejecuciones entre grupos del cri
men organizado parece no tener eco entre
los pasillos de Gobierno.
Finalmente, Ricardo Monreal

alcanzó a llegar al cierre de
campaña de Salomón íara en
Oaxaca y desde allá anda pi
diendo que todos le bajen dos

rayitas al pleito electoral, pide mesura,
tranquilidad y juego limpio. Esto viene a
razón de la guerra de grabaciones y se
ñalamientos entre Layda Sansores, go
nemadora de Campeche; Alejandro Mo
reno, presidente del PRI, y Manuel Ve
lasco, senador del PVEM. Deben andar
nerviosos de los dos lados.
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Confianza perdida
entre políticos
ecía mi abuelo allá en elDi[pueblo: "mijo, la vida
es como un restauran

te, de aquí nadie se va sin
pagarla cuenta".
Y así les irá a todos los que

obran mal, sentenciamos des
de aquí, debido a que la llama
da "guerra sucia" está a todo
lo que da.
Las recientes filtraciones del

diputado campechano Alejan
dro "Alito" Moreno de un
audio en donde charla con el

senador del Verde, Manuel
Velasco, de Chiapas, quien, en
calidad de mensajero, le reco
mienda ojo le recomienda
serenar los ánimos, lo que el
de Campeche lo entendió co
mo una amenaza.

Esto, en el marco de la falli
da (contra) reforma eléctrica
de AMLO, cuyas consecuen
cias, quieren hacernos creer,
escalaron hasta este álgido
momento de las elecciones de

este domingo 5 de junio, en los
estados de Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo, que ya tiene
seguros Morena, con dudas en
Durango, Aguascalientes y
Tamaulipas, este último esta
do que ha sido declarado co
mo un "verdadero foco rojo".
Es en este contexto que el

senador Ricardo Monreal, a
título particular, declaró en
"cÁaca/eo" en Oaxaca, has
ta donde acudió a apoyar al
candidato de Morena, Salo
món Jara, que en este juego
de filtraciones lo que él obser
va es:

"Yo lo que observé, escuché
el audio, y para mí primero, es
de mala idea, es una mala con
ducta que entre políticos se
graben, porque es una falta de
confianza y de honor a la pala
bra. No solo es acto ilegal, sino
que es una traición a la confian
za de la amistad, cuando un
político graba a otro político".
Con todas sus palabras,

indica Monreal que es una in
debida filtración de ese audio

y sobre todo lo que advierte es
que el senador Manuel Velas
co intentaba ser un amigable
componedor para que no se
crispara más el ambiente polí
tico, intentando hacer una es
pecie de acercamiento entre
el presidente del PRI y el fun
cionario federal al que se re
fiere. Pero no le encuentro

nada ilegal, salvo un intento
de amigable componedor, de
resolver las cosas.

Y fue más allá, el senador
Monreal Ávila, porque con

toda certeza declara que su
par, el senador verde de Chia
pas, Manuel Velasco, no de
pende ni política ni jerárquica
mente del secretario de Gober

nación. Y el secretario de Go

bernación es incapaz de pro
ferir o enviar amenazas a un

dirigente político nacional,
apuntó.
Nos refiere Ricardo Mon

real que él fue opositor duran
te muchos años, desde 1997,
fue espiado, perseguido, gra
bado ilegalmente, le inventa
ron denuncias y delitos, por lo
que ahora que gobierna la
Cuarta Transformación ya no
desea que siga pasando eso.
Aclara con franqueza que no

le gusta el clima de polariza
ción que se está viviendo por
lo que la grabación de un
amigo del audio y la difusión
en donde lo único que se
intentaba era ser un buen in

terlocutor y un amigable com
ponedor de un desencuentro
político, deja mal parado a
quien grabó y deja mal parado
el mensaje que a la clase polí
tica se envía.

Ya nadie tendrá confianza

de hablar por teléfono, sen
tencia el senador Monreal,
quien además no ha dejado
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de brindar su abierto apoyo a
las y los candidatos de More
na que se juegan el todo por
el todo el próximo domingo.
Por cierto, pasadas las elec

ciones se ajustarán las cuentas
contra el gobernador de Ta

maulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, quien ya
puso pies en polvorosa.
La SCJN debía haber votado

ayer la procedencia de su des
afuero, y de inmediato ejecutar
la orden de aprehensión que

hay en su contra, pero difirie
ron la decisión hasta después
de las elecciones, lo cual apro
vechó el tamaulipeco para po
ner tierras de por medio, se
gún nos cuentan personas cer
canas al proceso.
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"ACUERDOS DE IMPUNIDAD"
SOBRE EL PROCESO ELECTORAL

El próximo domingo 5 de junio se vivirá un
muy interesante proceso electoral en seis
estados de la república: Aguascalientes,

Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y
Tamaulipas y, se dice, Morena ¡se llevará todo
el proceso!
Aquí lo que no podemos entender es cómo un
Ornar Fayad, todavía gobernador de Hidalgo,
puede ser capaz de vender el estado que gobier
na a Morena. ¿Amenazas? Dicen, esto lo hace a
cambio de una embajada que le permitiría vivir
bien en el extranjero, sin cargar con actos de co
rrupción que le persigan por lo menos, durante la
administración de Andrés Manuel López Obra
dor*. Estos son "los acuerdos" que hace el Go
bierno Federal "bajo la mesa", en "lo oscurito".
Por ahí van los demás estados en proceso, lo que
nos habla del cómo Morena pretende apoderarse
de todo el país, poniendo contra la pared a los
gobernantes en turno o facilitándoles la salida del
país, signando, por encima de los ciudadanos, un
oscuro y macabro "acto de impunidad"; les fun
cionó con Enrique Peña Nieto, lo quieren poner
en práctica con todos los políticos opositores a
Morena.

Está bien "es mi gobierno, son mis reglas", pero
aquí están violentando el derecho a decidir de los
ciudadanos por quién votar. Es repugnante que el
próximo domingo los electores salgan a sufragar
su voto, desconociendo que su voto "es un mero
formalismo" porque de nada servirá si lo aplican
a cualquier partido ajeno a Morena, toda vez que
"el proceso" o, mejor dicho, los resultados de ese
proceso, "ya están negociados".
Lo mismo aplica para el Estado de México y, aun

que parezcamos disco rayado o parezca campaña
la realidad es que nadie, absolutamente nadie
puede estar por encima de más de 16.5 millones
de mexiquenses y aquí, se vislumbra un asunto
igual al de Hidalgo con la diferencia de que,
Alfredo del Mazo, gobernador mexiquense,
dicen, teme por su libertad, luego de la ola de
investigaciones y denuncias que "siguen vivas"
en su contra.

Si, el rumor recrudecido contra Ornar Fayad,
Alfredo del Mazo y, por supuesto, Alejandro
Moreno Cárdenas, líder nacional de PR1, sigue
yendo hacia la dirección de "vender" a cambio de
"impunidad", de ahí que también las amenazas
contra estos personajes del PRI, se hayan agudiza
do cuando, por lo menos en lo que a Alejandro
Moreno se refiere, ya circula hasta un audio en el
que le dicen "o jalas, o te atienes a las conse
cuencias", ello luego de que el sujeto en cuestión
se haya atrevido a "menospreciar" a los periodis
tas en el país, aunque esa es otra historia.
Pero lo de Moreno Cárdenas ya ni siquiera es
"secreto a voces". Mucho antes del proceso elec
toral de 2018 se hablaba de "un amasiato" con el

entonces candidato a la Presidencia de la Repú
blica, Andrés Manuel López Obrador, el cual se
"consolidó" luego de que ganó el proceso; pero
"se consolidó" porque, al final Alejandro Mo
reno viene arrastrando una investigación (sic) por
enriquecimiento ilícito, simulación fraudulenta,
despojo del patrimonio y hasta evasión fiscal, deli
tos por los cuales, "de armárselos bien", el líder
priista tendría que ir derechito a la cárcel; sin
embargo, eso no podría suceder si este "cumple
con el supuesto trato" de vender los pocos esta
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dos que el PRI todavía gobierna incluyéndose el
Estado de México, garantizando el "unipartidis
mo hegemónico".
Pero sabemos que "algo pasó" y de ahí la embes
tida de Layda Sansores, actual gobernadora de
Campeche, contra Moreno Cárdenas, apoyada
por el tristemente célebre Renato Sales Heredia,
actual fiscal de Campeche, pero, un ser servil que
"va hacia donde le conviene" (otra historia, que
será también contada), a quien el propio
Moreno Cárdenas acusa de "amenazarle hasta
de muerte".

Como sea, el líder nacional del PRI "vendió su
alma al diablo" y al parecer no se le permitirá
librarse tan fácilmente de ello, por lo que se ve que
ya pudo "convencer" a Ornar Fayad y Alfredo
del Mazo de "cumplir con sus acuerdos" con el
Gobierno Federal.

Pero todos esos rumores seguramente se apaga
rán el próximo domingo S de junio, luego de los
resultados del proceso electoral que se llevará a
cabo.

Lo que no es válido es que "se condene" al "auto
ritarismo" a toda una población por "salvar el
pellejo de unos cuantos" o, mejor dicho, de unas
cuantas familias que se verán favorecidas con "la
venia presidencial".
Y aquí me detengo. Inicia la veda electoral, por lo
que estaremos "vetados" valga la redundancia
a comentar nada sobre candidatos y elecciones.
Por lo pronto, lo hecho, hecho está. Hidalgo será
clara muestra de la "venta rastrera" que se llevó
a cabo en ese estado, a cambio de una "buena
vida en el extranjero", aunque tan solo dure 24
meses.

Lo que sí debemos hacer, es recomendar a los
aspirantes al Gobierno del Estado de México,
empezando por Enrique Vargas del Villar, que
"pongan sus barbas a remojar", no vaya a ser
que tanto esfuerzo, tanto trabajo, tanta transparen
cia sea "intercambiado por un pacto de impuni
dad"...

VIOLENTAN DERECHO A LA
SALUD Y EL PRINCIPIO

DE LIBERTAD
Hablando de otra cosa, habiendo tantos problemas
que solucionar en México, tantas carencias, tantas
demandas ciudadanas como la seguridad, resulta

que el pasado martes, el Presidente de la Repú
blica, signó un decreto por el cual quedará prohi
bida la circulación y comercialización de nuevos
productos de tabaco conocidos como vapeadores
o cigarros electrónicos, lo cual ha causado gran
malestar entre la comunidad fumadora y no fuma
dora.

Y es que, con esta medida, podrían estarse violen
tando el derecho al libre comercio y el derecho a
la libre forma de vida de los mexicanos. Sin em

bargo, bien se sabe que, todo lo prohibido deriva
en un "mercado negro" que traerá consecuen
cias lamentables, cuando no habrá manera de
regular que, lo que se compre o se venda es me
nos, más o igualmente dañino para la salud.
Pero, también no hace mucho, querido lector, se
prohibió fumar en espacios cerrados o en centros
de convivencia en todo el país, lo que provocó,
también, diversas reacciones, empezando con
que, primero prohiben el cigarro normal, lo que
derivó en la adquisición de cigarros electróni
cos, ahora prohiben estos y ¿luego?
Entendemos que, para el gobierno, un vipe está
generando problemas de salud pública y que es el
mismo gobierno el que no quiere invertir recursos
para atender el problema en el sector salud, pen
sando solo en eso, dinero, y no libertades de los
ciudadanos.

Pero, por otro lado, se les olvida, a muchos, que el
derecho a la salud no está fundado en la libertad,
sino en la igualdad: se garantiza que mediante un
buen sistema sanitario público tendrán igual dere
cho a la salud los ricos y los pobres, pues la salud
es un bien que proteger de forma igual para todos
con independencia de la posición económica de
cada uno.

No está prohibido ir en moto, o en automóvil, o
escalar montañas o bucear, aunque todas estas
actividades representen riesgos para la salud. Pero
como somos libres, decidimos autónomamente
asumir estos riesgos. Igual sucede con los fumado
res, que también deciden libremente asumir el
riesgo de fumar.
Lo que significa que este decreto, podría estar
dejando de lado el principio de libertad, base de
nuestros estados democráticos, por lo que esta
prohibición, por ser general, es una medida arbi
traria (sin fundamento lógico) y desproporciona
da (inadecuada para los ñnes que se preten
den). No entiendo que esté prohibido fumar en
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todos los bares y restaurantes dado que existe el
derecho a fumar y, peor aún que ahora limiten o
prohiban el uso del cigarro electrónico que, de
alguna manera, sustituye al de tabaco.
Este, sin lugar a dudas, es un tema para profundi
zar; sin embargo, estarán de acuerdo en que, una
cosa es "controlar" los espacios cerrados y
gubernamentales y otra muy distinta que quieran
controlar la libertad de los mexicanos y su dere
cho a fumar, tomar, conducir, hasta trabajar. A ello
se le llama autoritarismo por el lado que lo vea...
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Espionaje Guerra Fría URSS y CdMx
donde prevé colapso hídrico

KGB en México: De acuerdo con documentos des

clasificados de la Dirección Federal de Seguridad (DFS), pese
que la Unión Soviética y Estados Unidos ofrecieron no interve
nir en su zona de influencia acordada al término de la

Segunda Guerra Mundial, ese acuerdo cambió cuando
Washington intervino en Budapest al
apoyar al disidente Ingvar Nagy y en
Checoslovaquia a Alexander Dubcek,
como Moscú en Cuba con la crisis de

los cohetes y en Bolivia al Che
Guevara. Las dos superpotencias tam
bién se enfrentaron en 1968 con los General Gleil
movimientos en África y América Van Herk, jefe
Latina. ¿le comando
Para muestra, la llamada que el titular Norte EE. UU.

de la PGR, Julio Sánchez Vargas, realizó al presidente Luis
Echeverría a quien informó sobre la injerencia de la embaja
da soviética a través de agentes del Comité de Seguridad
Estatal (KGB) en el movimiento del magisterio. La instrucción
fue intervenir a la misión diplomática y particularmente Olek
Maksimovich Metchiporenko, cercano al director de la
KGB y el embajador en Budapest, Yuri Vladimirovich
Andropov, quien sucedió a Leonid Brejnev en la dirigencia
del Comité Central del Partido Comunista de la Unión

Soviética y por lo tanto líder del Kremlin.
Echeverría también solicitó informes a la Secretaría de Go

bernación de la Dirección Federal de Seguridad (DFS) y de
Investigaciones Políticas, la primera bajo el mando de
Fernando Gutiérrez Barrios.

Informe DFS: En la investigación entregada por Gu
tiérrez Barrios a Echeverría, se describía a Netchiporenko,
otro agente de la KGB, como hábil y peligroso, con un fluido
español y sin acento extranjero y se le reconocía como el
mejor agente ruso en América Latina.
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Desde su arribo a México en 1963 operó desde una oficina
ubicada en el tercer piso de la embajada donde se fraguaban
las operaciones de la KGB, consideraba como una de las
cinco más importantes fuera de territorio soviético, a la que se
vinculó con los servicios de inteligencia cubanos contra exi
liados castristas como René Alfares.

Ambos órganos de inteligencia reclutaron universitarios lo
que llevó a la DFS a realizar su propia contrainteligencia
desde las facultades de Economía de la

UNAM, IPN y la Normal Superior.
El informe Netchiporenko de la DFS le

atribuyó, a partir de los setenta, la forma
ción de guerrillas cuyos integrantes pre
viamente fueron entrenados en la Uni Alexanderversidad Patricio Lumumba de Moscú.

Dubcek,Fichas DFS: En 2002 se traslada

opositor aron al Archivo General de la Nación

alrededor de 4 mil 217 cajas integra la exURSS

das en 58 mil 302 expedientes y 4 millo
nes de tarjetas catalográficas prove
niente de la DFS operada por el agente
leyenda Gutiérrez Barrios que resumie
ron las causas de los hechos del 2 de

octubre 1968 y vínculos con el movimien
to estudiantil de Buenos Aires, así como
la Guerra Sucia de los setenta, casos
atraídos por la Comisión Nacional de
Derechos Humanos de José Luis
Soberanes, la cual emitió la recomendación 26/2001 al presi
dente Fox y a su secretario de Gobernación para abrir una fis
calía e indagar 725 casos de desaparecidos.

¿Ahora, qué? Después que el embajador Ken Salazar
reprochara a los legisladores mexicanos "su cercanía con
Rusia" aparecieron informes que señalan a México como la
base más grande de operaciones de espionaje ruso en el
mundo vía su Servicio Federal de Seguridad (SFS), el cual

fue suministrado por el jefe del Comando Norte de Estados
Unidos Glen VanHerck, quien afirmó que 35 % del territorio
mexicano es controlado por organizaciones criminales lo que
contribuyó a incrementar el número de migrantes a lo largo
de los 3,250 kilómetros de la frontera entre ambos países lo
cual genera un punto de vulnerabilidad para la seguridad
estadounidense.

¿Fiebre verde?; La registrada en Valles Centrales de
Oaxaca puede convertirla en nueva Helmand, situada en el
suroeste de Afganistán la principal productora de adormidera
del país, en la que se cultivaron el año pasado en promedio un
total de 115,597 hectáreas durante los 17 años de guerra, cam
pañas de erradicación y miles de millones de dólares destina
dos a su destrucción.
Crisis hídrica: El exdirector de Conagua y secretario

de Semarnat, José Luis Luege Tamargo, advirtió sobre el
colapso de los siete acuíferos que abastecen el Valle de
México, lo cual refrendó que "nunca fue viable la operación del
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México (NAIM)". "En su
momento la escasez de agua en Nuevo León será anecdótica
frente a los escenarios de la Ciudad de México que solo cuenta
con dos años".

Lamentó que los acuíferos del Valle de México sean los más
sobreexplotados del mundo y por ello, son necesarias accio
nes para intentar su recuperación, "pues la escasez del agua en
el país generará serios conflictos de seguridad, no sólo ambien
tal, sino social". Mencionó que el tema del agua subterránea es
estratégico por ser de mejor calidad.
En México solo existen 653 acuíferos, de los cuales 104 se

consideran sobreexplotados, siete de ellos en la zona metro
politana.
Existen 3 mil 300 títulos que permiten la excavación de

pozos para extraer el vital líquido en la Ciudad de México,
pero una investigación evidencia la existencia de seis mil 800
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Soberanes, la cual emitió la recomendación 26/2001 al presi
dente Fox y a su secretario de Gobernación para abrir una fis
calía e indagar 725 casos de desaparecidos.
¿Ahora, qué? Después que el embajador Ken Salazar

reprochara a los legisladores mexicanos "su cercanía con
Rusia" aparecieron informes que señalan a México como la
base más grande de operaciones de espionaje ruso en el
mundo vía su Servicio Federal de Seguridad (SFS), el cual
fue suministrado por el jefe del Comando Norte de Estados
Unidos Glen VanHerck, quien afirmó que 35 % del territorio
mexicano es controlado por organizaciones criminales lo que
contribuyó a incrementar el número de migrantes a lo largo
de los 3,250 kilómetros de la frontera entre ambos países lo
cual genera un punto de vulnerabilidad para la seguridad
estadounidense.

¿Fiebre verde?; La registrada en Valles Centrales de
Oaxaca puede convertirla en nueva Helmand, situada en el
suroeste de Afganistán la principal productora de adormidera
del país, en la que se cultivaron el año pasado en promedio un
total de 115,597 hectáreas durante los 17 años de guerra, cam
pañas de erradicación y miles de millones de dólares destina
dos a su destrucción.

Crisis hídrica: El exdirector de Conagua y secretario
de Semarnat, José Luis Luege Tamargo, advirtió sobre el
colapso de los siete acuíferos que abastecen el Valle de
México, lo cual refrendó que "nunca fue viable la operación del
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México (NAIM)". "En su
momento la escasez de agua en Nuevo León será anecdótica
frente a los escenarios de la Ciudad de México que solo cuenta
con dos años".

Lamentó que los acuíferos del Valle de México sean los más
sobreexplotados del mundo y por ello, son necesarias accio
nes para intentar su recuperación, "pues la escasez del agua en
el país generará serios conflictos de seguridad, no sólo ambien
tal, sino social". Mencionó que el tema del agua subterránea es
estratégico por ser de mejor calidad.
En México solo existen 653 acuíferos, de los cuales 104 se

consideran sobreexplotados, siete de ellos en la zona metro
politana.
Existen 3 mil 300 títulos que permiten la excavación de

pozos para extraer el vital líquido en la Ciudad de México,
pero una investigación evidencia la existencia de seis mil 800
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lo cual refleja un problema de corrupción.
¿Qué se requiere para recuperar los siete acuíferos del

Valle de México? "Es necesario sanear

las aguas del drenaje profundo y restable
cer su sustentabilidad para recargar los
mantos freáticos, solucionar las fugas que
provocan la pérdida de cerca de la mitad
del líquido que se extrae, cancelar los * .
pozos clandestinos y disminuir la sustrae — . ,
ción actual que alcanza los 15 metros cúbi I»Cfl6V€Ixla,
eos por segundo". ©Xpr©Sl(Í61ltG

de México
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o OPINIÓN

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

no we L_Lu i s@yah QD.com. mx

Docentes
Por los rumbos de TultitLán, el
gobernador Alfredo Del Mazo Maza
entregó nombramientos definiti
vos de educación básica y media
superior a doc e n te s: esto, di jo, tras
escuchar las peticiones del magis
terio mexiquense, para reconocer La
trayectoria en su carrera, en caso de
Las promociones, así como incenti
var a quienes van iniciando su profe
sión en el sector. Fueron más de 12

mil 800 nombramientos definitivos

a maestras y maestros deL Estado
de México, para reconocer eL gran
esfuerzo y el gran trabajo que vie
nen haciendo", (fijo eL gobernador.
Mucho se comenta en redes sobre

el desaguisado entre La senadora
Lilly Téllez, eL morenista Gerardo
Fernandez Noroña y eL senador que
salió a " defenderla". Por doquier se
critica y se practica la violencia y Las
discusiones de bajo niveL
Otro tema muy comentado son los
audios en torno al pi lista Alejan
dro Moreno "ALito', el "matador"
de hambre, quien exhibió aL exgo
bernador Manuel Ve lasco con un

audio en el que recibe supuestas
amenazas por parte del secretarlo
de Gobernación y luego arma una
estrategia en redes con elhashtag
ttLaAmenazaDePaLacio, que si bien
fue muy difundida, en eL ánimo de
La gente no hizo meLLa. Y bueno, con
esa caída en picada, ALito di fíe límen
te podrá infLuir para el próximo año
en el Estado de México.

Otro tema muy comentado son los
audios en torno al pi lista Alejan
dro Moreno "ALito', el "matador"
de hambre, quien exhibió aL exgo
bernador Manuel Ve lasco con un

audio en el que recibe supuestas
amenazas por parte del secretarlo
de Gobernación y luego arma una
estrategia en redes con elhashtag
ttLaAmenazaDePaLacio, que si bien
fue muy difundida, en eL ánimo de
La gente no hizo meLLa. Y bueno, con
esa caída en picada, ALito di fíe límen
te podrá infLuir para el próximo año
en el Estado de México.

Muy activo ande el regidor del PT
Mauricio Aguirre quien se reunió
con Líderes sociales deL centro de

NaucaLpan, para trabajar en eL pro
yecto de reglamento de San Bartolo,
a fin dereguLar el comercio formaLe
informal mejorar la imagen urbana.
La movilidad y La convivencia.
EL Cabildo de TLainepantLa que
encabeza Marco Antonio Rodríguez
tomó protesta a Ricardo Contreras
Vetázquez como Tesorero Municipal
a Eduardo Efrain Benhumea Macedo

como Contralor interno, a Rodrigo
Ortiz Camacho. como Director de

Promoción Económica y a Alina Ale
jandra Luna Gómez, como titular del
Instituto de Educación. Esto forma

parte de La reingenserla administrativa
deL gobierno tlalnepantLense.

Fecha: 02/06/2022

Página: 15

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,869



f ¿SERÁ? ]
Lucha de Poderes
Afínales de julio podría llegar por adelantada la Navidad al
INE, con 4 mil800 millones de pesos extras, pues una resolu
ción de la Corte ordena a la Cámara de Diputados subsanar el
recorte aplicado al organismo este año; sin embargo, la duda es
si el Legislativo acatará la decisión o entrará en omisión, como
ha ocurrido en otros casos, por ejemplo la regulación de la
mariguana. Desde Morena, bloque dominante en el Congreso,
ya anticiparon rebeldía ante la resoluciónjudicial. ¿Será?

Intereses trasnacionales
Dicen que el Gobierno del presidente Joe Bidenlanzó un
anzuelo para que el titular del Ejecutivo mexicano acuda a
laya polémica cumbre que reunirá a los países del continente.
Platican que ese anzuelo es la presentación de un plan migra
torio, tema que no ha podido dominar el morenista. Además
trascendió que habrá una nueva agenda económica de la
región. ¿Será?

Males que regresan
El lunes se conoció que el expediente de investigación de la SFP
sobre la Casa Blanca del ex presidente Enrique Peña Nieto se
perdió y tres exfuncionarios de esa dependencia fueron conde
nados a realizar labores comunitarias. Pero también queda la
duda de qué hizo el actual titular de la Unidad de Denuncias e
Investigaciones de la Función Pública, Efraín Álvarez Cabor
no, para sancionar estos hechos por la vía administrativa. ¿O
sólo se hizo de la vista gorda como cuando reservó los viajes en
helicóptero del extitular de Conagua, David Korenfeld? ¿ Será?

Avanzan reformas
Quien ha dado seguimiento puntual de los temas de inte
rés para la CDMX en el Congreso local, es el secretario de
Gobierno, Martí Batres, con lo que se logró que la bancada
morenista permaneciera toda en las sesiones para evitar algún
madruguete de la oposición, sobre todo del PAN; así se aprobó
la Reforma Electoraly avanzó el Programa de Desarrollo
Urbano para la colonia Atlampa... A muchos llama la atención
la forma enque se defiende una estructura electoral por algu
nos legisladores que no gozan de muy buena fama, sino que le
pregunten a Jorge Romero, entre otros. ¿ Será?

De mal en peor
Si febrero fue un mes difícil para Eduardo López Betancourt
por la vinculación a proceso que se le dictó por el delito de hos
tigamiento sexual agravado y su posterior destitución como
presidente delTribunal Universitario. Junio apunta para
ser mucho peor para el académico, nos dicen que el Primer
Tribunal en Materia Penal ordenó vincularlo nuevamente a
proceso, pero ahora por tratos crueles e inhumanos. Y la cosa se
le complica, pues todo está puesto para que la próxima semana
en una audiencia en el Reclusorio Oriente se solicite prisión
por ese delito. ¿ Será?

Siempre es noticia
Las historias de Pedro Salmerón siempre son noticia; ahora
resulta que se peleó con un taquero y terminó unas horas tras
las rejas... Qué bueno que no es embajador de Panamá, sino ya
no lo recibirían en los restaurantes que venden sancocho, unos
de los platillos tradicionales de aquellas tierras. ¿ Será?
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El nuevo arte de
la negociación
política

Tenemos el audio, secretario.
Ese güey ya se puso de pechito.
Chida, la gober. Se aplicó.
¡ Ahueeee..! Dígale al güero

que le hable aAyle diga que se lavamos a dejar
ir sinopasala reforma. Yame diolainstrucción
el Uno. Que vamos con todo.
"Le voy a hacer una propuesta que no va a
poder rechazar".
¿Qué es esa mamada, Ramírez?
El Padrino. ¿No la vio? Una película muy

famosa. No me gustó. "B" me pasó una copia
de las que distribuyen sus muchachos en Eje
Centraly la traté de ver. Es muy larga y se la pa
san comiendo madres medio raras. Prefiero las
series de Epigmenio. A propósito, me dijeron
que va a producir otra. Hay que prepararse, ya
sabe que luego nos dejair sablazos de 150 kilos.
No mencione El Padrino. ¿No ve que Uno

la odia? Dice que el Maiquel se fue a estudiar
afueray se volvió mañoso.
Tiene razón. Y últimamente anda como
muy irritable y luego te maltrata bien feo,
como a Claudia.
Dile algüeroque le hable en clave, ¿eh? Lue

go se andan filtrando los audios y vale madre.
Perfecto, Dos. Señor Dos. Secretario Dos.

Bueno... Eh, perfecto, entendido.
• • • •

"Soyellees. No, más bien Cuatro: 1fes eres tú.
Ah, es que te voy a hablar en clave, hermano.
Hablé con Dos. Que dice que habló con Uno.
Que lo vio muy encabronado. Que se van a ir
con todo contra ti. Estoy preocupado, por la
amistad que nos une". ¿Lo ve bien, Meneses?
Es una conversación complicada. Hay que
tenerla bien ensayada.
Contodorespeto, élnoes el7í*es, señor. EsA.

El 1Yes estaría de este lado y él es oposición. Yo
creo que 1Yes sería usted. Y sea más firme. Que
sepa que vamos en serio.
Tienes razón. A ver: "Qué pasó, A. Te habla

1Yes. Hablé con Dos, que el otro día habló con
Uno. Está muy emputado. Que o pasa la refor
ma o se te dejan ir con todo. Cámara, ya te la
sabes". ¿Mejor?

• • • •

Disculpe, Dos. Eh... señor Dos. Secretario Dos.
Bueno, disculpe: Afiltró el audio de laconversa
ciónconTftas. La verdad, sinos hace quedarmal.
¡Pinche 7Yes\ ¡Le dije! ¿Al menos habló en

clave? Bueno: comuniqúese de mi parte e ins
truyale que tiene que decirle a los medios que
soy un hombre conciliador y dialogante, con
México como primerísima prioridad o algo
así. De una vez, háblele a B. Que tenemos que
tomarnos una foto, para demostrar que los
mejores hombres del movimiento estamos
unidos. También dígale que me consiga una
copia de El Padrino con sus muchachos. Ah,
y que ya no me mande pomo. Que hay sitios
gratuitos y que si se entera Uno, me manda al
padre S, yeso síes unano hay quien lo aguante.
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Un lastre autollamado Álito

Alejandro Moreno se ha converti
do en un lastre para el PRI y para la
alianza Va por México. Antes de los
escándalos del priista, esa coalición

estaba en riesgo de perder cinco de las seis
gubernaturas que se disputarán el domingo.
Alito ha logrado poner peor el escenario, po
dría perderseis de seis.
Los audios en los que se le escucha, dados

a conocer por la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, evidencian a un personaje
prepotente, soez y sin moral alguna para pre

sidir un partido que de por sí está en vías de
extinción.
El domingo habrá elecciones en Aguasca

lientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana
RooyTamaulipas. Desde el inicio de las con
tiendas se vislumbraba un escenario compli
cado para el PRI y aliados, pero los posibles
actos de corrupción del priista podrían ser la
diferencia para perder todas.
Moreno es insostenible. Su presencia en

el PRI solo acelera la muerte de ese partido.
Pone también en riesgo la alianza con el PAN
yPRD que deberán valorar la convenienciade
mantenerse unidos a un partido cuyo dirigen
te está embarrado de lodo.
AMLO dinamita alianza opositora
El presidente López Obrador ha centrado

su estrategia en dinamitar la alianza opo
sitora y lo está logrando. A unos días de las
elecciones, utilizó a Sansores para evidenciar
posibles actos de corrupción de Moreno.

El priista se dice víctima de una venganza
por elrechazo a la reforma eléctricay respon
dió con otro audio. Como Judas, traicionó a
su "hermano" Manuel Velasco, quien sirvió
de mensajero del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, para advertirle que sino
"jalaba" se le iban a ir con todo.
Los audios, sin duda, degradan la políti

ca, pero retratan de cuerpo entero al priista.
¿Cuántos negocios habrá hecho al ampa
ro del poder? ¿Cuántas llamadas habrá
grabado para utilizarlas para sus intereses
personales?
¿Qué va a pasar después del 5 de junio

cuando el PRI, nuevamente bajo el mando de
Moreno, salga derrotado? Los piiistas están
agazapados, pero afilan los cuchillos. Está
próxima la hora de cobrarse viejos y recientes
agravios.
El 6 de junio podría ser el inicio del fin del

campechano. ¿Habrá alguien que levante la

mano para dirigir y tratar de salvar al viejo
partido?
Directo. Inverosímil que el dirigente del

PAN, Marko Cortés, haya salido a defender a
Moreno: "Espiar y difundir grabaciones para
amedrentar y presionar, son actos propios
de una dictadura". ¿En verdad con ese PRI
quieren hacer alianza? Si es así, perderán nue
vamente en2024. ¿Qué pensarían personajes
como Gómez Morín, González Luna, Castillo
Peraza?

Indirecto.Terminaronlas campañasy todo
está en manos de los ciudadanos. De los seis
estados en disputa cuatro podrían ser go
bernados por mujeres: Aguascalientes (Tere
Jiménez y Nora Ruvalcaba), Durango (Ma
rina Vitela), Hidalgo (Carolina Viggiano) y
QuintanaRoo (Mara LezamayLaura Fernán
dez) . En Hidalgo aseguran que Viggiano es la
verdadera alternancia, pues nunca ese estado
ha sido gobernado poruña mujer. Veremos.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Morena se ha

perdido un
domingo de campo
Sin duda los números le serán favorables.

No por méritos propios, pues Morena
carece de militancias masivas, bases es
tructuradas, estrategia y capacidad de

movilización.
Pero ha encontrado su modus vivendi ymodus

operandi en la figura de quien capitalizó errores
de regímenes pasados y ofreció un futuro de
promisión.
Por ello todos sus candidatos usan la imagen

del tabasqueño como bandera de campaña, refor
zada por presidenciables y secretarios de Estado
enviados del centro.
Tres hansido las figuras centrales eneste uso de

los recursos y de la función pública: Adán Augus
to López, de Gobernación; Claudia Sheinbaum,
jefa de Gobierno, y Marcelo Ebrard, secretario de
Relaciones Exteriores.
También han acudido las principales figuras

parlamentarias: Ricardo Monreal Ávila, aspi
rante presidencial y jefe del control político del
Senado de la República, e Ignacio Mier.
Ellos han insuflado a quienes desde Palacio

Nacional se han enviado como representantes
del patrón con la intención de administrar los seis
estados donde habrá elecciones el domingo.

¿RECURSOS DE DÓNDE?
El mejor escenario son 4 a 2.
Cuatro estados para el partido del Gobierno

y dos Aguascalientes y Durango para la oposi
ción. .. sin contarla mano del crimen organizado.
Este fue decisivo en junio de 2021 en los resul

tados electorales de Michoacán, Sinaloa, Sonora,
NayarityBaja California Sur, sostiene el dirigente
perredista Jesús Zambrano.
Él advierte sorpresas en varios lugares, sobre

todo Quintana Roo, Tamaulipas y aun en Oaxaca,
donde amplios contingentes morenistas se han
pasado a la alianza Va por México.
Quizá esas fugas en Quintana Roo y Oaxaca

no den para derrotar a Mara Lezama y Salo
món Jara, pero sí pueden tener trascendencia en
Aguascalientes, único lugar seguro según el jefe
panista Marko Cortés.
Ahí varios coordinadores de Nora Ruvalca

ba se han pasado al bando de la panista Tere Ji
ménez, quien trae dos dígitos de ventaja sobre
lamorenistapese alagraninyecciónde recursos.
Todavía circulaba el Hidrocáfídoconéí encabe

zado Fractura en Morena, cuando el petista José
Narro Céspedes acudió en apoyo de Ruvalcaba
y destacó el flujo de recursos.
Si lo dicho en privado es cierto, desde el centro

le fueron inyectados a la campaña de Nora 80
millones de pesos yenlos últimos días le enviaron
100 millones más.
Poco para ganar un estado, pero mucho porque

es el margen de cualquier control de las autorida
des electorales y sobre todo cuando provienen del
aparato oficial.
Aun así, revelan todas las encuestas, Nora Ru

valcaba va por su tercera derrota en Aguascalien
tes, dos como perredistay ésta como morenista.

LAS SUMAS DE PALEROS

No hablamos de gente menor.
Por ejemplo, en las elecciones municipales pa

sadas Karla Espinoza estuvo a punto de ganar
el segundo municipio en importancia del estado,
Jesús María, y abiertamente anunció:
Yo no voy con Nora su correligionaria conten

diente por la gubernatura por tercera vez.
Otro disidente es Ricardo Leos, quien fuera

subdelegado general de programas sociales y
ahora participa en la estructura de Tere Jiménez.
Por algo las prisas de renunciar de candidatos

paleros peristas y verdes para aparentar un creci
miento morenista en varias plazas del país.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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El INE siempre tuvo la razón

La Primera Sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación anuló el
recorte de 4,913 millones de pesos
que aplicó la Cámara de Diputados

al presupuesto del INE para este2022.
Los cinco magistrados de la Sala considera

ron que el recorte fue inconstitucional porque
no hubo, para su justificación, "evaluación
real, objetiva, razonable y explícita".
Si esto no es laconfirmaciónde laestrategia

de Morena para ahorcar al INE, no sabemos
qué otros datos se deben presentar.
El caso es que la Corte determinó que la

Cámara deberá sesionar para ajustar el pre
supuesto del INE.
En el caso de no hacerlo que es su facultad,

tendría que presentar un argumento reforza
do del por qué no se decidió hacer el recorte y
porqué precisamente esa cantidad.
Para ello se tendría que citar a un periodo

extraordinario o de plano esperar el inicio
del próximo, que comienza el primer día de
septiembre.
Este fallo le garantiza al INE que en la discu

sión de sus próximos presupuestos por lo me
nos los diputadosjustifiquenrazonablemente
otro eventual recorte.
Porque el que hicieron para este ejercicio

fiscal fue parte de una estrategia para res
ponsabilizar al Instituto de todos los males
electorales, comenzando por la fallida con
sultade revocación de mandato, que no pudo
realizarse conforme a la planeada debido al
recorte presupuestal.
El recorte también sirvió para azuzar a cier

ta parte de la ciudadanía en contra de los con
sejeros electorales por elsueldo que perciben.
La campaña se fundamentó en la pregunta

¿por qué no se bajan el salario para hacer la
consulta?, cuando el salario de todos los con
sejeros electorales no sumaba ni 1% del total

del presupuesto anual.
Los diputados tendrán que ofrecer una ex

plicación sobre el recorte, sus razones y sus
beneficios.
Esperamos que ahorasí cumplanporquela

misma Corte les demandó justificar el por qué
se fijó el salario presidencial en 108,000 pesos
cuando comenzó la administración y es la
hora que seguimos esperando la explicación.

Por cierto, la misma Primera Sala de la Supre
ma Corte tomó una decisión correcta al pos
poner una semana la discusión y análisis de
las controversias constitucionales y la orden
de aprehensión en contra del gobernador de
Tamaulipas, Francisco Javier García Cabe
za de Vaca.
Los magistrados reconocieron el impacto

que el fallo podría tener y optaron por una
decisión políticamente inteligente.
Sin embargo, el proyecto de resolución a

discutir elaborado por el magistrado Juan
Luis González Alcántara, declarainválidala
solicitud de una orden de aprehensión hecha
por la Fiscalía General de la República así

como la ordende aprehensión que yase había
girado con el número 139/2021 en contra de
Cabeza de Vaca.
El proyecto invalida tambiénlos actos recla

mados; es decir, que el Congreso local sí pue
de decidir sobre el desafuero del gobernador.
Faltala discusión en elplenode lasala, pero

elproyectoeximealgobernadortamaulipeco.

Como sus aliados y sus cuates comenzaron a
abandonarlo, el presidente del PRI, Alejan
dro Moreno, busca que el apoyo venga del
extranjero.
Por ello se postuló como candidato a la Se

cretaría Ejecutiva de la Conferencia Perma
nente de Partidos Políticos de América Latina
y el Caribe para el periodo20222026.
Nose conoce elnombre de otros candidatos,

pero de poco podría servirle ganar el cargo si
procedenlas acusaciones penales ensucontra.
Por lo pronto, buscar refugio con los cuates

de América Latina y el Caribe parece ser una
de las pocas opciones que tiene el dirigente
tricolor de colocar el discurso de complot en
su contra.
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El fín de los vapeadores

En el marco del Día Mundial Sin Ta
baco, que se conmemora cada 31
de mayo, entró en vigor el decreto
del presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador por el que se prohibe la circula
cióny comercializaciónde dispositivos vapo
rizadores, cigarrillos electrónicos, sistemas
electrónicos de administración de nicotina,
sistemas similares sin nicotina y sistemas
alternativos de consumo de nicotina, así
como las soluciones y mezclas utilizadas en
ellos, con objeto de hacer efectivo el derecho
de toda persona a la protección de la salud y

a un medio ambiente sano para su desarrollo
ybienestar.
En el decreto se explica que el uso de algu

nos de estos productos generainflamación de
las vías respiratorias, debido a los rangos de
temperatura en que se producen elementos
tóxicos irritantes que se incluyen en el aero
sol, y se ha reportado que origina opacidades
pulmonares visibles entomografía, causando
neumonía, baja oxigenación de la sangre e
incluso falla respiratoria.
Otras autoridades ya se habían pronun

ciado al respecto. En 2021, la Secretaría de
Salud, a través de la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofe
pris) y la Comisión Nacional contra las Adic
ciones (Conadic), emitió una alerta sanitaria
para vapeadores y productos emergentes
de tabaco, por ocasionar graves daños a la
salud. Por su parte, el Senado de la República
aprobó la prohibición de toda publicidad,
promocióny patrocinio del tabaco, ylanueva

Ley de los Impuestos Generales de Importa
ciónyde Exportación, en la cual se prohibe la
importación de los mencionados dispositivos

electrónicos.
Para dimensionar la relevancia de este

tema, vale la pena recordar algunos datos de
la Organización Mundial de la Salud (OMS):
en 2020,22.3% de la población del planeta
consumía tabaco; cada año, más de 8 millo
nes de personas fallecen a causa de ello, de
las cuales 1.2 millones mueren a consecuen
cia de la exposición al humo ajeno; una de
cada dos personas consumidoras fallecen
por este hábito y sólo el cuatro por ciento
de quienes intentan dejar el tabaco pueden
hacerlo.
Por ello resulta relevante que la misma

OMS otorgara el Premio de Reconocimiento
Especial por las medidas impulsadas enel Go
bierno de México para el control del consumo
del tabaco enel país al presidente López Obra
dor, quien ha privilegiado los derechos de la

población ante los intereses del mercado.
No obstante, existen voces opositoras que

han argumentado que una política prohibi
cionista darálugar aunmercado negro, lo que
si bien es posible y se debe prevenir, no debe
obstaculizar que se establezca un marco legal
que proteja a la población de estos productos
nocivos para el sistema respiratorio, en espe
cial considerando los estragos que la Covid19
causóysigue causando sobre la salud pública.
Laconmemoracióndel DíaMundial Sin Ta

baco 2022 tiene como temacentral el impacto
ambiental de la industria de este producto,
por lo que su lema es "El tabaco envenena
nuestro planeta", ya que también implica au
mento en la tala de árboles, consumo de re
cursos hídricos y emisiones de millones de to
neladas de dióxido de carbono a la atmósfera.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Cumbre de las Américas

La política exterior mexicana vive la
transformación que el propio Jefe de
Estado Mexicano impulsó. Elactivis
mo internacional de López Obrador

se detonó al regresar de su primera gira de
trabajo por Centroaméricay el Caribe en los
primeros días de mayo cuando visitó Guate
mala, El Salvador, Honduras, Belice y Cuba.
Durante los tres días que duró la gira, asumió
el liderazgo conlos países de América através
de sus programas sociales, ycon Cuba asumió
el compromiso de contratar una misión de
500 médicos que solo enrarece el ambiente
del sector salud en nuestro país.
Previo al encuentro con los mandatarios

centroamericanos y de Cuba, el presidente
Andrés Manuel López Obrador tuvo un en
cuentro virtual con el presidente Joe Biden
de los Estados Unidos, en donde los temas
que discutieron fueron la migración y los
esfuerzos conjuntos para Centroamérica,
países generadores de caravanas migrantes,
a causa de la violencia y la falta de oportu
nidades; energía, seguridad y crecimiento
económico.
Y en esos momentos se tenía prevista la pre

senciaenLos Angeles, California, delPresiden
te de México enlalX Cumbre de las Américas, a
realizarse del 6 al 10 de junio con el temaprin
cipal de la democraciay su fortalecimiento en
la región. A estas alturas, podemos asegurar
que será el canciller Marcelo Ebrard quien re
presente aMéxicoenlaCumbre, unavez que la
solicitud del Presidente mexicano para incluir
einvitara Cuba, NicaraguayVenezuelanotuvo
respuesta de laadministraciónBiden.
Para los Estados Unidos, la relación con

México es importante, por ello buscó conven

cer al presidente López Obrador que asista a
La Cumbre de las Américas, pero destacando
que Cuba, NicaraguayVenezuelano respetan
la carta democráticade las Américas.
En materia de política exterior, López

Obrador sigue construyendo su liderazgo
en América Latina, pero ¿cómo quedará la
relación con los Estados Unidos?

SUSURROS

1. De alto riesgo, el mensaje que deja Mario
Delgado, presidente nacional de Morena,
con la denuncia ante la Fiscalía General de
la República contra los 223 diputados que
votaron en contra de la Reforma Eléctrica
por"traiciónalapatria". La simple denuncia
violenta la libertad de los legisladores por
pronunciarse en el sentido que cada uno
hayadeterminado yahora vamos a ver cómo
les comprueban "La traición a la patria".
2. Petróleos Mexicanos, a cargo de Oc

tavio Romero Oropeza, está teniendo una
buena racha gracias a los elevados precios
del crudo y ofreció una opción de pago a sus
proveedores y contratistas a los que adeuda
más de 5 millones de dólares, mediante un
intercambio par por par de facturas comer
ciales por notas globales con un cupón de
8.75% y vencimiento en 2029. La califica
dora Fitch Ratings prevé que la coyuntura
del alza en los petroprecios va a disminuir el
apoyo adicional por parte del Gobierno de
México a la empresa productiva del Estado,
lo cual va a implicar una mejora financiera al
menos para este año y con ello llegarán más
beneficios páralos proveedores de lapetrole
ra, aquienes al cierre del primertrimestre les
debe 270 mil 538 millones de pesos.
3. En el México real, de acuerdo a cifras

del Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pú
blica, el mes de mayo es el mes más violento
de este 2022, con 2 mil 472 homicidios. Y se
siguen sumando.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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#P0LITICA CONFIDENCIALP
• Juan Luis González Alcántara, ministro de la
Corte, obtuvo el aval de la Primera Sala para declarar
la invalidez del presupuesto que otorgó la Cámara de
Diputados al INE y que perjudicó al organismo para la
realización de la consulta revocatoria. Le pidió resti
tuir el recurso o fundar "reforzadamente" el recorte.

Sergio Gutiérrez Luna, presidente de San Lázaro, ya
anticipó: no le van a dar nada extra al INE.
• Pedro Salmerón y su diplomacia a golpes. Usted
recordará la necedad de imponerlo como embajador
en Panamá. Hasta de pleito salió el presidente Andrés
Manuel López Obrador con las autoridades panameñas.
Ahora nos enteramos que en un pleito a golpes el señor
casi diplomático resolvió un diferendo con un taquero en
Manzanillo... qué bueno que no llegó a la embajada...
• Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca, estuvo hace
unos días en un acto en esa entidad que sigue generando
comentarios porque le gritaron "presidente, presidente",
y pues se ha mencionado como posible candidato presi
dencial en el 2024. Para el registro...
• Irma Eréndira Sandoval se autorizó la renta de un
vehículo blindado por un "incidente" ocurrido afuera
de la dependencia que representó "riesgos". Como lo
revelaron medios, la Secretaría de la Función Pública
arrendó el automóvil, que ahora sabemos fue para la
"implacable" contra los corruptos. ¿Cuántos habrán
hecho lo mismo? Pronto se sabrá...
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LA VIDA EN CARNE Y HUESO

Refugios sin
dinero

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

"Es un lugar muy bonito, don
de venimos todas por situacio
nes de violencia. El ambiente

es muy tranquilo, después de
dos meses recuperé a mis hi
jos", dijo Raquel de 28 años,
quien vive en uno de los refu
gios que apoyan a la mujeres
que huyen de la violencia in
trafamiliar. Hasta ahora, más
de 10 mil mujeres que viven
en algunos de estos refugios,
en donde salvaguardan su vida
y la de sus hijos, siguen a la es
pera de que el gobierno federal
les entregue los recursos desti
nados en el Presupuesto 2022,
que asciende a 420 millones
de pesos. Estos recursos son
para la operación de los refu
gios en donde habitan más de
3 mil 800 familias de entre dos

y tres integrantes. Negarles el
recurso federal es negarles su
derecho a vivir en paz y sin
violencia. La Red Nacional de

Refugios ha señalado que son
ya casi cinco meses en que los
recursos designados no son en
tregados, aun cuando los cen
tros de apoyo tengan en orden
su documentación y cumplan
con los requisitos establecidos.
Es por demás sabido que desde
que comenzó la pandemia de
Covid19 la violencia intrafa

míliar ha registrado un incre
mentó como nunca antes; en
consecuencia, las solicitudes
de ayuda en los refugios de
mujeres tuvieron una alta de
manda. Cifras del Secretaria

do Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública

(SESNSP) demuestran que, de
2015 hasta enero de 2022, hay
5 millones de víctimas por vio
lencia familiar, siendo el 2021
el año en que más denuncias
formales se dieron (253 mil
736). Tan solo en enero de este
año iban ya 17 mil 389 casos.
En 2021 se contabilizaron 690

mil 295 llamadas de emergen
cia por violencia familiar. En
enero pasado sumaron 46 mil
538 pedidos de auxilio al 911.
Ante estos datos, seguir dete
niendo los recursos federales a

los refugios de mujeres es una
aberración. Estamos hablan

do de vidas de mujeres, niñas
y niños que huyeron no solo
de la violencia física, emocio
nal y sexual, sino también de
la económica, como para que
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ahora el gobierno sea quien la
ejerza. Dice bien la Red Nacio
nal de Refugios: "No se puede
esperar a que los refugios cie
rren sus puertas para que el go
bierno asuma la crisis en la que
se encuentran"; cerrar las puer
tas de estos centros es cerrarle

la oportunidad de vivir a miles
de mujeres. Es inadmisible la
indiferencia que este gobierno
ha mostrado hacia la mujeres,
su desdén a sus demandas, la
falta de escucha a sus exigen
cias y la cerrazón al diálogo. Por
todo lo anterior, me uno y alzo
la voz con las mujeres que viven
en estos espacios para exigir la
entrega inmediata de los recur
sos federales presupuestados,
que no son una dádiva, son un
derecho: ¡urge su liberación, ya!
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Coquetos y
dormilones

Qué osotes han hecho en los últimos días
los cuícos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC), unos dándoselas de don
Juanes y otros sintiendo que los asientos
de su maruca son Spring Air, por aquello
de que los agarraron durmiendo la mona
en horas de camello.

Son tan burdas y evidentes las acciones de
los azules que me llama poderosamente la
atención que los altos mandos de la chota
chilanga se la saquen con el clásico "ya
tomó conocimiento Asuntos Internos",
cuando el castigo ejemplar sería ponerlos
de patitas en la calle y no aplicarles
sanciones administrativas.

¿Qué respeto le puede tenar a una
institución el uniformado que utiliza un
vehículo oficial para andar padroteando?
De verdad que es ridículo eso que hicieron
los tripulantes de la patrulla MX060C1,
del Sector Universidad, de andar de

coquetos y subiendo mujeres y bebidas
embriagantes a la unidad oficial.
Por cierto, esa patrulla parece está
maldita, pues al parecer es la misma que,
a exceso de velocidad, se pasó un alto
en avenida Miguel Ángel de Quevedo, a
la altura de la calle Ignacio Zaragoza, y
mató a dos motociclistas, repartidores de
comida, en el año 2020.
Y ni qué decir de los dos tiras que
sorprendieron bien jetones a bordo de la
maruca MX  085 Cl, de la SSC, quienes
al parecer eran de Asuntos Internos de la
misma tira chilanga.
Estas ridiculeces son las que provocan
que nadie tome en serio a los polis y así
nunca va a llegar la SSC a ser la mejor
policía de México, como lo quiere su shaka
Ornar García Haríuch, quien si no mete
en cintura a sus mando y éstos a su vez a
sus muchachitos, podría venirse abajo su
aspiración de ser el proximo fiscal de la
CDMX.
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¿Y lú, cuánto
cuestas?

TODOS TIENEN UN PRECIO

No hay nada más triste en este país que
escuchar a líderes de opinión dando cá
tedra de lo absurdo en un México donde

lo único que espera la prensa es el "cha
yo" al que estaban acostumbrados y en
caso de no cumplir las expectativas di
rán cualquier "estupidez" que pueda
confundir a las audiencias.

Me queda claro que en la actualidad
solo es necesario brillarle unos cuan

tos pesos a cualquiera de los periodistas
"consentidos" de sexenios pasados para
comprarles sus opiniones en contra de
quien sea.

Tal como lo hace la revista FORBES

es sencillo poder comprar incluso la
portada por unos cuantos miles de pe
sos para hacerle creer a todo México que
eres importante cuando es todo lo con
trario, un reportaje tiene un costo dis

tinto y una editorial también.
Los medios de comunicación se han

convertido en panfletos "caros" para
darle gusto a quien tenga la posibilidad
económica de satisfacer las necesidades

del mismo y justo por esa razón cientos
de mexicanos siguen confundidos sin
identificar la verdad de cualquier tema.
Muchos de mis seguidores me pre

guntan a diario ¿qué medio de comu
nicación es confiable? Mi respuesta es
sencilla; ninguno.

Recomiendo de manera fiel, identifi
car los intereses personales para saber
a en qué árbol buscarán sombra porque
incluso los más frondosos pueden ser
peligrosos y terminarás aplastado por
cualquiera de sus ramas.
Estamos en época de elecciones,

donde los medios de comunicación

mentirán en todo momento, escandali
zarán todo tipo de errores y exagerarán
todo lo que encuentren a su paso con tal
de ver ganar a sus "favoritos".
Me apena ser tan directo contigo en

esta columna que escribí el día de hoy
para ti lector, esto para advertirte lo
delicado que vive el país en materia pe
riodística en la actualidad, hoy me doy
cuenta que todos los periodistas tienen
un precio y ninguno se negará ante las
peticiones que les hagan en cualquier
momento "pudientes" que harán hasta
lo imposible por verse "santos" en dis
fraz de "demonios".
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El único que viva
de su pensión...
MAESTRO, CALDERÓN LLAMÓ A VOTAR EL
"PARA QUE SE VAYA LA INEPTITUD"

Esa ya se fue en diciembre de 2012 (la panista) y
en diciembre de 2018 (la priísta). De aquí pa'l real,
borrón y cuenta nueva sin corrupción ni impuni
dad, que aún existen.
AMLO calcula que le den $30 mil al mes de
pensión del ISSSTE, porque cumple con los
años trabajados.
Será el único expresidente de las últimas déca
das que viva de su pensión: a Peña, poco antes de
dejar el cargo, lo visitó Juan Carlos I en Los Pillos
(digo Pinos) y le cantó esa de Agustín Lara: "Cuan
do vayas a Madrid, Bombón Ladrón, voy a hacerte
Vizconde de Valdelagua" y le cumplió porque vive
a cuerpo de rey en un exclusivísimo chalet; Calde
rón se pasea con lujos por Monaco, y Fox y su clan
SahagúnBribonesca tienen un jugosísimo contra

to de Pemex que debe ser investigado, eliminado y
castigado, así como la desaparición del expediente
original sobre la casa blanca de La Gaviota.
Layda acusa a Alito de treta para evadir im
puestos, y éste a Manuel Velasco de darle un
mensaje intimidatorio.
Es curioso: el audio que difundió el pastor priísta
parece editado porque se comporta como un caba
llero intachable, y en los que lo balconea Sansores
es el patán y guarro de siempre. ¿Así o más monta
do el de #LordBotox?

Provoca pánico la película de terror Winnie
The Poo.

Lo que faltaba: tanta violencia infantil yjuvenil en
EU, y ahora lanzan Winnie The Killer.
Gurú, ¿la frase del día?
De San Mateo: "Lo que haga tu hombro izquierdo
que lo sepa tu hombro derecho, para que le haga la
ola mientras te vacunan".
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Colombia

CON GRAN PROCESO ELECTORAL

Nuestro país hermano Colombia, se en
cuentra en un importante proceso elec
toral en el que hace unos días Gustavo
Petro, candidato de la izquierda, logró la
mayoría de votos, sin ser suficientes para
evitar la segunda vuelta, ya que al igual
que en otros países, se exige que el triun
fador obtenga el 50% + 1 de los sufragios
y Petro apenas rebasó el 40%.

En principio se consideró, por las en
cuestas, que Federico Gutiérrez obtendría
el segundo lugar, más ello no sucedió, se
presentó la sorpresa de que lo ocupó Ro
dolfo Hernández, con un 28%, De esa ma

nera, Rodolfo Hernández y Gustavo Petro
enfrentarán una nueva votación.

Existe el temor de que Petro ocupe la
primera magistratura, esto porque ha
planteado Reformas de corte socialis
ta. Ante ello Federico Gutiérrez, quien
ocupó el tercer lugar con cerca del 24%,
precisó que se debe evitar a como de lu
gar el triunfo de Petro, por lo cual les pi
dió a sus seguidores voten por Rodolfo
Hernández; así, si unimos los sufragios
de Hernández y Gutiérrez, obtenemos
un 52% de votantes, por lo que se avizo
ra la derrota de Gustavo Petro, aunque
sin duda las sorpresas no serían excep
cionales.

En el eventual caso de que Petro ga
nara, lo cual se ve difícil, estaríamos en
presencia de un gobierno colombiano de
izquierda, que sumaría a los que se viven
en países como México, Venezuela, Boli
via, Argentina, Honduras, Perú y Chile.

Por lo que hace a Rodolfo Hernández,
quien tal vez sea Presidente, se asegu
ra que es un personaje excéntrico y coin
cidente con Trump, lo cual no será nada
bueno para Colombia.
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La avaricia de Lorenzo

Córdova y Ciro Murayama
no tiene iímiles
Para los amantes de la historia mexicana, seguro
recordarán que una tarde como esta en la CDMX, hace
248 años, el hombre más rico de América, y quizá del
mundo en su época Pedro Romero de Terreros,
fundaba el Nacional Monte de Piedad, el cual ha
sacado de apuros económicos a más de un mexicano.
Quien seguramente necesitará acudir auna

sucursal, la próxima semana, será el priísta
duranguense Esteban Villegas, tras los rumores
que anda bastante endeudado por estar regalando 5
millones de pesos, ya sabemos para qué fines.
Ante tales eventos y con el extenuante ejercicio

electoral que se vive en el país de aquí hasta el
domingo se rumora que Lorenzo Córdova y su
Sancho Panza Ciro Murayama andan con fuertes
cantidades de estrés, sin embargo, ambos consejeros
han decidido paliar su nerviosismo con dinero, ya que,
para el 2023, el INE solicitó 14 mil 612 millones de
pesos de presupuesto.
Ante el fallo de la Suprema Corte para que este 2022

el INE tenga más dinero, resulta claro que la avaricia
de Córdova Vianello no tiene límites.

POSTIT Para las personas que aún duden del
liderazgo del Presidente Andrés Manuel López
Obrador en América Latina y el mundo, todo parece
indicar que el nombre del oriundo de Tepetitán ya es
usado como referente en algunas campañas políticas.
Lo anterior, debido a que el candidato presidencial

en Colombia, Rodolfo Hernández, asegura que en
caso de resultar victorioso, realizará conferencias de
prensa diarias al igual que el tabasqueño.
Qué pensarán los opositores de AMLO tras dichos

comentarios y al respecto que el libro "Ala mitad del
camino" sea el más vendido en México; ¿podrá Felipe
Calderón o Vicente Fox decir lo mismo?, ya de Peña
Nieto mejor ni hablamos.
POSTIT 2 En el 80 aniversario del Día de la

Marina Nacional, la escena que trascendió del evento
fue la conversación entre la titular de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, y la Jefa Claudia Sheinbaum.
Acaso el tema habrá sido que Rodríguez

Velázquez es la indicada para continuar el legado
feminista de la 4T desde la Jefatura de Gobierno de la

CDMX en el 24. Al tiempo.
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CONTINUIDAD DE LOS REFUGIOS PARA
VÍCTIMAS DE VIOLENCIA
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concluya su mandato en la presidencia de la
República.
CqnsultadqsobrelasLr?gal|M de ffi ||¡||j|iO
fibro "& roitad oa camine*. qwpt jafan
¡^ralladamente tipy pititines de aatay
üxplicóquütiqlqsrcpqrLfiünsudcclaración
anualpucsesqcq
año. Esedineyo,.a^gü¿3feSer»irá:'Qfti^ su
retiraJo cual sumaráaJa:i>ensióri_q_i^
entre25y300m

BUENA PERSPECTIVA EN METEPEC
«La qu&ffinfea uqá ftalomitá po*
tramites y seriatfiltador para la ¡aperfán»
tfe ^ el gobia^ de Metteoec al
frente de Fernando Flores Fernández, a.tal.
gra dqque l a Asotíac i ón Naci o nal d e Ti ondas

Que preside Vicente Yáñez Soüa, reconoció
.a.Lmy.iiicipfo y; destacó _queserá, un ejemplo y
Jllpdelt)i.na.ciqiial.e.nMejora..RegulaLona. Cab|K
resaltar que para.el alcalde: y su..adininistración
esfondamentai evitarel..burocratismopues lo
qucscbuscaüsquclasinycrsiqricsl|cgucn,sc
gen eren empleos v se for taJez ca a la ecqn qin í a
de la entidad que ¡gobierna.
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DIFERENCIAS EN NOMINACIONES
«Para algunos legisladores, lejos
quedó la nominación que ¡a
primera legislatura del Congreso de
la Ciudad realizó para proponer a
las y los ganadores de la Medalla al
MéritoPeriodístico, .en comparación
con la propuesta presentada
por esta Segunda Legisatura. En
aquel entonces la Comisión que
presidía eí priista Miguel Angel
Sala/ar, consideraba entre las y los
nominados a Héctor de Mauleón,
Virgilio Caballero y Georgina
Ólsón. Ahora, si bien se propuso a
personajes .destacado
se dice que el criterio obedeció a
otro tipo de consideraciones. I I
perfil más cuestionado lúe el de
Éiizabelii Juárez, y.aunque se
hicieron muchas especulaciones
se din que luí' precisamente es.i
nominación la que le costó a la
diputada Ana ViHagrán, no formar
parte de la Comisión Permanente.
Habrá que ver, cómo si da esa
entrega,

SOLICITARAN PADRON
«Tras el anuncio de que el
gobierno federal itnertirá en
programas sociales
millones de pesos, en la
CDMX, diputados del PAN
en el Congreso de l.i
Ciudad, dijeron que se
trata de "un acto totalmente
electoral \ c lientelar", \
advirtieron que se trata de una
intromisión del gobierno lederal
en l,i política pública de la capital
del país. Ante ello los diputados
Christian Von Roehrich y
(íon/.alo Espina, .ulelaniaron
que solicitarán el padrón de
beneficiarios de los programas
sociales de la Ciudad. Señalaron
que su partido "vigilará que la
política social del gobierno de
umúlt Shthütoiap w1
hoy en adelante, para quien
verdaderamente la necesite y no
para crear las bases electorales
¦i lavor de la IT" cjue acusaron
estarían al servicio de la

inandataria, (juien busca ser
candidata en el 2024.

SUSPENDEN NORMA
•l iste tniercoles personas locatarias
di1 mercados públicos de la
CDMX, realizaron una marcha
desde Metrobús Merced, Metro
Pino Suárez, Metro Salto del agua,
Metro Etiopía y de Metro Eugenia,
rumbo a la SÉDÉCÓ, para
protestar por la nueva nottnatfea
sobre iniTcados publicada el 20
de mayo en la Gaceta Oficial,
yayucydijenm/'aum
incentivos para la extorsión,
y no promueve la reactivación
económica". Ante ello ladlalá
Akabaní, titular de la
dependencia dialogó con las y los
manifestantes \ se comprometió
a suspender "ia aplicación de ia
norma para buscar un modelo de
orgaiTizaciónciue
entre autoridades \ el sector
económico".
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Mujeres,
candidaturas y
elecciones 2022
La presencia de mujeres en

los espacios públicos sigue
representando un desafío
en nuestro país a pesar de
los avances en los últimos

años. Por ello el principio
de paridad resulta funda

mental en el proceso de la consolidación
de los derechos políticos de las mujeres
a fin de participar en igualdad de condi
ciones que los hombres a fin de transitar
a una democracia paritaria.

El próximo domingo 5 de junio, se ce
lebrarán elecciones en seis estados de

la república: Aguascalientes, Durango,
Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Ta
maulipas, en todos se estará renovando
la gubernatura, aunado que en Durango
también se renovarán sus ayuntamientos
(39 presidencias municipales,39 Sindi
caturas, y 327 Regidurías) y el Congreso
Local de Quintana Roo (25 diputaciones).
Si nos referimos exclusivamente al

tema de gubernaturas, por primera vez
más mujeres estarán en la contienda
para gobernar un estado, ya que, de las
25 personas aspirantes, 13 son lidera
das por mujeres y 12 por hombres. Sin
embargo, a pesar de este alto porcentaje
de participación de las mujeres, sólo en
Aguascalientes hay certeza de que una
mujer llegará al poder, pues de mane
ra histórica las 5 personas que aspiran
a la gubernatura son mujeres, las ocho
restantes, se encuentran repartidas en
los estados. En Quintana Roo tres mu

jeres están en la contienda frente a dos
hombres; en Oaxaca dos mujeres y tres
hombres; y en Hidalgo sólo una mujer
está en la contienda frente a tres varones,
mientras que en Tamaulipas todos los
candidatos son del género masculino.
La paridad en los poderes ejecutivos

de los Estados ha sido lenta, apenas el
año pasado previo al proceso electoral
2021, el registro de mujeres gobernado
ras se reducía a nueve a lo largo de la
historia democrática de México: Griselda

Álvarez Ponce de León en Colima; Beatriz
Paredes Rangel en Tlaxcala; Amalia Gar
cía Medina en Zacatecas; Rosario Robles
Berlanga en el entonces Distrito Federal;
Ivonne Ortega Pacheco en Yucatán; Clau
dia Pavlovich en Sonora ; Martha Erika

Alonso en Puebla y, Claudia Sheinbaum
en la CdMx. Sin embargo, gracias a la le
gislación en materia de paridad y a las
acciones afirmativas impulsadas por el
Instituto Nacional Electoral los resulta

dos de la jornada electoral del 6 de junio
de 2021 hicieron que la cifra aumentara
significativamente, ya que de 15 guber
naturas en disputa en seis de ellas una
mujer resultó ganadora.
Por ley, los partidos políticos deben

cumplir el principio de paridad en la
postulación de candidaturas. Para la
jornada electoral del próximo domingo
el INE emitió criterios generales para ga
rantizar dicho principio a nivel estatal,
obligando a los partidos a postular por
lo menos 3 candidaturas para mujeres,

siendo el Partido de Acción Nacional el

único en postular a 4 de las 6, mientras
que los restantes sólo cumplieron con el
50% establecido.

Actualmente, 7 de las 32 entidades fe
derativas son gobernadas por mujeres,
el próximo domingo hay posibilidad de
que la cifra aumente a 9, lo anterior de
acuerdo con las encuestas que miden la
preferencia electoral y al caso mencio
nado de Aguascalientes.
En las últimas elecciones en México

la participación política de las mujeres
ha ido ganando terreno sobre todo en
el Poder Legislativo Federal, donde en
dos legislaturas consecutivas podemos
hablar de paridad. No obstante, como ya
se describió a nivel local, en la titulari
dad de las gubernaturas la brecha aún es
larga, de ahí la importancia de seguir im
plementando acciones afirmativas como
un acto de justicia encaminadas a que
la paridad transversal sea una realidad,
porque en cada elección se demuestra la
resistencia de los partidos políticos para
postular candidatas más allá de lo que
les obliga la ley.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana,
Consejera Local del INE Estado de
México, Politóloga por la UAM, con
estudios en Políticas Públicas, Derecho
Parlamentario, Procesos Electorales,
Transparencia y Violencia Política
contra las Mujeres @VivianalslasM @
lntegridad_AC
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Estar alertas
Todo indica que en México, las elec

ciones que se llevarán a cabo en
seis estados este fin de semana; la
difusión de grabaciones de uno y
otro partido como parte de una
guerra de lodo que terminó ya,
por el momento. El hecho de la

angustia que genera corroborar que el pasado
mayo haya sido el mes más violento desde agos
to del 2021; la inflación, la crisis económica y
una serie de factores más, han relegado la pan
demia de Covid19 cuando este es el momento

en el que hay que estar más alertas.
De hecho, la Organización Panamericana de la

Salud, (OPS), indicó que en nuestro país se observa
un repunte de casos por tercera semana consecuti
va por lo que Ciro Ugarte, Director de Emergencias
en Salud de la OPS, urgió a mantener las medidas
preventivas de salud pública.

Lo cierto es que en México se oye hablar de lo
que parece ser la inminente llegada de la quinta
ola de Covid19 y pasa casi lo mismo que sucedió
a inicios de esta pandemia que mantuvo a millones
de personas en el encierro; lo ven como algo muy
lejano y como ahora ya hay vacunas, afortunada
mente, entonces hay muchos menos motivos para
preocuparse.

Especialistas mexicanos, por diferentes medios
han venido recomendando guardar estrictamente
dichas medidas, siendo una de ellas, el uso del cu
brebocas, porque el problema es que en México,
en nombre de qué está "prohibido prohibir", se ha

relajado el uso de este instrumento para prevenir
contagios. Es muy fácil caminar por la calle y per
catarse que cada vez son menos las personas que
lo utilizan, lo que propicia el incremento de casos
y derivan en una nueva ola de Covid19.

Aparejado a lo anterior, la OPS ha advertido
también un incremento de los casos de influen

za, a lo que ayuda que haya iniciado la tempora
da de huracanes, lo que deriva en el aumento de
casos debido a los contactos directos en espacios
cerrados.

Muchos factores inciden en esta quinta ola de
Covid19, pero uno de ellos no debería de ser que
la gente pierda la conciencia de lo que representa
esta pandemia, porque aunque parezca increíble,
aún seguimos en ella.

Desde luego, cuando llegue a nuestro país dicha
quinta ola de Covid, la economía no puede pararse
porque los efectos negativos serían los más. Ya que
dó demostrado en el 2020, al registrar altas cifras
de desempleo.

Si bien de acuerdo a la más reciente Encuesta

Nacional de Ocupación y Empleo, la tasa de des
empleo en el primer trimestre de este año, fue
de 3.56 por ciento, ésta continúa siendo mayor
a la registrada antes de la crisis sanitaria por
coronavirus.

Los anteriores datos nos dejan muy claro dos
cosas: que cada vez aumenta el número de per
sonas que se mueven en el comercio informal y,
dos, que las mujeres seguirán siendo el grupo más
desprotegido en materia de empleo.
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Diversidad sexual y justicia electoral
En abril pasado, la Sala

Regional Especializada
del Tribunal Electoral

emitió un fallo en el que
determinó por unani
midad que el Diputado
Federal Gabriel Quadri,

cometió violencia política contra las
mujeres por razón de género (VPG)
en contra de la Diputada Federal Sal
ma Luévano, mujer trans.

En su demanda, Luévano señaló
que Quadri, a través de Twitter, había
realizado una serie de publicaciones
que, en su opinión, constituyeron VPG.
Señaló que los tuits del diputado exce
dieron la libertad de expresión pues
discriminó a la población de la diver
sidad sexual y, particularmente, a ella
pues insinuó que estaba usurpando un
lugar destinado a una mujer y, por lo
tanto, estigmatizó a la diputada e incitó
al linchamiento de su persona, deriva
do del contenido de las publicaciones. En su defensa, el diputado alegó in

fructuosamente que sus expresiones
estaban protegidas por el artículo 61
constitucional, que dice que las y los
diputados y senadores son inviolables
por las opiniones que manifiesten en el
desempeño de sus cargos, y que jamás
podran ser reconvenidos por ellas.

En los resolutivos, la Sala dispuso,
además, dar vista a la Contraloría Inter
na de la Cámara para que le imponga la
sanción correspondiente y le ordenó al
legislador realizar diversas conductas.

Además, deberá difundir através de
su cuenta de Twitter, el siguiente men
saje de disculpa pública: Ofrezco una
disculpa a la diputada federal Salma
Luévano Luna, porque las expresiones
que emití en mi cuenta fueron ofen
sivas, discriminatorias, y generaron
odio, violencia política en su contra
por razón de género y vulneraron los
derechos políticoselectorales de las
mujerestrans.

Se le ordenó igualmente, fijar en su
cuenta de dicha red social una síntesis
de la sentencia todos los días a las 12

de la tarde y las 5 de la tarde, durante
quince días naturales (deshabilitando
la opción de comentarios) dentro de
los cuales las publicaciones no podrían
eliminarse.

Finalmente, se ordenó registrar a
Quadri en el Registro Nacional de Per
sonas Sancionadas en Materia Política

contra las Mujeres en Razón de Género
delINE.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2

Es un fallo de la más alta

relevancia y que marca un
precedente histórico, que
hay que tener presente
en adelante. Veamos.

Estimó además que
en ellas se concretó

una falta de respeto,
discriminación, odio y
rencor hacia las mujeres
transgénero, transexuales
y travestís, al llamarles
hombres vestidos de

mujer, con lo cual
Quadri no respetó la
identidad ni expresión
de género, además de
que su discurso se leyó
como un llamado a

las mujeres para que
protesten en contra de
las personas trans.

Por ejemplo, en el rubro
de medidas de reparación
integral y de garantías de
no repetición, instruyó
al responsable tomar dos
cursos tanto en materia

de violencia política
contra las mujeres por
razón de género como
en materia de violencia

contra las personas de la
diversidad sexual, cuyos
costos correrán a su

cargo, los cuales deberán
orientarse a la promoción

y protección de los
derechos de las mujeres y
las personas LG BTTTQA+.
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Movilidad y Seguridad Vial
El pasado 17 mayo se publi

có en el Diario Oficial de
la Federación una nueva

ley que tiene por objeto
establecer las bases y prin
cipios para garantizar el
derecho a la movilidad en

condiciones de seguridad vial, accesibi
lidad, eficiencia, sostenibilidad, calidad,
inclusión e igualdad [«Ley General de
Movilidad y Seguridad Vial»]. Por ser
una ley general, está por encima de las
leyes federales y locales, y puede distri
buir las competencias que deben seguir
tanto la federación como los estados y
municipios.

La ley desarrolla los principios de
movilidad y seguridad vial; establece la
jerarquía de movilidad; crea un Sistema
Nacional de Movilidad y Seguridad Vial,
como mecanismo de coordinación entre

las autoridades competentes en materia
de movilidad y seguridad vial, de los tres
órdenes de gobierno, así como con los
sectores de la sociedad en la materia.

Válela pena detenerseen la defini
ción del «derecho a la movilidad» enten1.1 ii , i , iardo como el derecho de toda persona a
trasladarse y a disponer de un sistema
integral de movilidad de calidad, sufi
ciente y accesible que, en condiciones
de igualdad y sostenibilidad, permita el
desplazamiento de personas, bienes y
mercancías, el cual deberá contribuir al. . . ' i i i
ejercrcro y garantra de ios demás dere
chos humanos, por lo que las personas
serán el centro del diseño y del desarro
lio de los planes, programas, estrategias
y acciones en la materia.

Esto abre la puerta a un control ju
dicial de las políticas públicas de los
tres órdenes de gobierno que no acaten
esta ley.

Habrá que estar al pendiente de qué
dirección toma esta ambiciosa norma
ante los cambios que requiere para lo
grar su adecuada implementación, esto
es un primer avance.

Esta ley deriva de la reforma
constitucional en materia

de Movilidad y Seguridad
Vial, del 18 de diciembre
del 2020 que, entre otros

aspectos, elevó a rango
constitucional el derecho de

toda persona a la movilidad
en condiciones de seguridad
vial, accesibilidad, eficiencia,
sostenibilidad, calidad,
inclusión e igualdad.

Si bien la ley también
crea un.Sistema de
Información Territorial

Y. .1^t. !.?.
Pla ncació 11 y prograiliación
de la movilidad y
seguridad vial del país.
así como ja distribución
j;de competencias; nor ,1
POUeiTlOS lgnorar CJUe SU
ilTlplenienlaciÓII adecuada
puede llevar bastante
tiempo, sin embargo,
cnlrc olros plazos. SÓÍo

A j ,preve 180 días para que
f••——p
los poderes 1 Cglsla tÍVOS
del paíS apruebcn todas
las reformas necesarias,

«Abogado por la Escuela Libre de
Derecho. @JFDVSMX
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Destrucción de la capa de ozono
El 12 de julio de 2012 de

nuncié ante la Procuradu
ría Federal de Prolección
al Ambiente (PROFEPA) a
100 Ceñiros de Acopio y
Destrucción (CADs) y 14
centros de Reciclado de

Refrigerantes (CRRs) que designaron
la DGGCARET (Dirección General de
Gestión de la Calidad de Aire y Regis
tro de Emisiones y Transferencia de
Contaminantes) de Semarnal y el FIDF,
(Fideicomiso para el Ahorro de Energía
Eléctrica) para implementar el "Progra
ma de Sustitución de Equipos Electro
domésticos para el Ahorro de Energía",
como resultado de una visita que realicé
a un centro de acopio en Celaya, Gto.
que era un muladar. Cclayonsos que
llevaron su refrigerador viejo a este
centro, me informaron. Pude compro
bar que dicho centro no contaba con
la autorización de la Dirección de Ges

tión Integral de Materiales y actividades

Ri esgosas (DDGIMAR) de Sem am at para
el manejo de gases refrigerantes (R22,
cloradifluorometano) clasificados como
sustancias peligrosas por nuestra nor
mal! vi dad ambiental, contenidos en es
tos refrigeradores viejos. Solo 3 de los
114 la tenían.
México recibió del Fondo Multilateral

de Protocolo de Montreal más de 113
millones de dólares de 1991 al 2012, en
122 proyectos de tr ansferencia tecnoló
gica, capacitación y asistencia técnica
para empresarios mexicanos para elimi
nar y reducir su uso mediante la reco
lección y destrucción arribientalmente

adecuada de estos gases refrigerantes
(elorofhioroearbonosOECs)con un PAO
(potencial de agotamiento de ozono 
que significa que la destruyen) de 0.6 a
1.0. Con el objetivo de cumplir nuestras
obligaciones del Protocolo de Montreal
(firmado por México en 1987) para pro
teger la capa, de ozono por aerosoles que
estamos generando diariamente como
los gases halones (PAO de 3.0 a 10.0),
tetracloruro de carbono (PAO de 1.1),
bromuro de metilo (PAO de 0.6) y los
hidroclorofluorocarbonos. Estos gases
refrigerantes también tienen un enorme
potencial de calentamiento global desde
4,600 hasta 10,600 eq/C02, que significa
que liberar al ambiente una tonelada de
ellos equivale a 4,600 y hasta 10,600 to
neladas de C02.
Desafortunadamente debo decir

que por la falta de vigilancia de nues
tras autoridades y también por el des
conocimiento y corrupción, no estamos
destruyendo adecuadamente estas sus

tancias agotadoras de la capa de ozono
a pesar de que México ha recibido re
conocimientos de parte del Protocolo
de Montreal, como un ejemplo interna
cional en el cumplimiento de sus obli
gaciones globales. De los inventarios
verificados de gases de efecto inverna
dero que cientos de empresas obligadas
lian reportado ante el Registro Nacional
de Emisiones de Semamat, desde 2017;
seguramente muy pocos deben haber
considerado los gases refrigerantes de
sus equipos de refrigeración.
Si la capa de ozono desaparece, la

protección de los rayos ultravioleta que
llegan diariamente a nuestro planeta
tambi én d esa parecerá..

•Presidente de México, Comunicación y
Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Cambio Climático

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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Plan con maña
La Universidad de California en los Án

geles (U CLA) acaba de dar a conocer los
resultados de una investigación realiza
da por catedráticos, investigadores y es
tudiantes, en donde analizaron el Plan
Acelerado en Respuesta a las Peticiones
de Asilo anunciado por el presidente

Joe Biden y la verdad preocupa de sobremanera,
pues entre otros aspectos, concluyen que el 99.1 por
ciento de los inmigrantes aceptados en este progra
ma son rechazados, simplemente los engañaron.
Y esta negativa a su petición simplemente no

prospera ya que, al no tener un abogado o una re
presentación legal, son rechazados por los jueces
de migración.

El estudio de UCLA se dio a conocer cuando los

planes del presidente Biden para revertir la polémica
política migratoria de su antecesor, Donald Trump,
han chocado con la justicia, primero reinstaló el pro
grama que obliga a los solicitantes de asilo a esperar
en México, y ahora ha blindado las deportaciones
exprés. Dentro de las conclusiones se señala..."si
bien la Administración prometió que el programa
'resolvería los casos de asilo de manera más rápida
y justa', el estudio con sede en Los Ángeles, una de
las 11 ciudades donde opera el expediente, encuen
tra que el proceso acelerado, conocido como 'Expe
dientes dedicados', deja familias ya vulnerables en
la oscuridad, sin abogados que las ayuden".

Entre los hallazgos de la investigación ,se in

dica que el 70.1 por ciento de los inmigrantes no
tiene abogados; el 72.4 por ciento de las órdenes
de deportación se emitieron en ausencia, es decir,
las familias inmigrantes nunca tuvieron audiencia
en la corte y el 48.4 por ciento de las órdenes de
deportación en ausencia fueron contra niños, dos
tercios de los cuales tenían 6 años o menos.

Lo cierto, señala Talia Intender, subdirectora
del Centro de Leyes y Políticas de Inmigración de
UCLA, es que si la administración de Biden decide
continuar usando expedientes dedicados, debe
tomar medidas inmediatas para abordar la falta
de representación legal, la gran cantidad de ór
denes de deportación en ausencia y las muchas
otras deficiencias.

La política migratoria prometida por Joe Biden
se ha topado con una seria de obstáculos que han
impedido su cristalización, peor aún, con las elec
ciones de este año y la disputa política por el poder
entre los republicanos y los demócratas, estos pla
nes realmente deben estar ya guardados en uno de
los cajones de la Oficina Oval.

Las cifras de inmigrantes detenidos por tratar
de ingresar a los Estados Unidos sin documentos
están por arriba de las 234 mil personas reportan
las autoridades de Homeland Security (migración),
sólo en el mes de abril.

A pesar de los discursos, promesas y algunas
acciones tímidas y temporales, lo cierto es que
la ola migrante rumbo a los Estados Unidos no
se detiene.
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Frontón y el
sueño olímpico
Los pelotaris soñamos con que el frontón

sea parte de la máxima justa deportiva
mundial, los juegos olímpicos. Pero
para lograrlo se tienen que cumplir di
versos puntos que aún nos separan de
ver cada cuatro años a la pelota vasca
en esta competencia que desde 1896 se

lleva a cabo. Pero seguramente usted se ha pregun
tado ¿Por qué el frontón no es un deporte olímpico
aún? A continuación responderemos esta pregunta.

Cabe aclarar que la pelota vasca fue deporte de
exhibición en los juegos olímpicos de París 1900 y
1924, México 1968 y Barcelona 1992 por lo que ese
sueño no es tan lejano como lo creemos.

El primer punto que debemos trabajar es la ma
sificación ya que durante muchos años este deporte
no ha tenido el suficiente apoyo en medios de comu
nicación, aún teniendo un gran arraigo en nuestro
país, es difícil ir a un centro deportivo público que
no cuente con instalaciones para la práctica del fron
tón, durante años fue dejado en segundo plano pero
ya con la llegada de las redes sociales y esfuerzos
ciudadanos se ha logrado dar la difusión que se me
rece aunque aún hay mucho trabajo por hacer para
llevarlo a más países.
El segundo punto que se debe trabajar es la

inclusión de la mujer dado que para el COI (Co
mité Olímpico Internacional) es crucial que en el
deporte tengamos equidad de género esto es fun
damental para el principal objetivo del deporte
que es ser una herramienta de cohesión social y
si no hay mujeres practicándolo en todas sus mo
dalidades difícilmente tendremos oportunidad de
formar parte de la élite del deporte mundial. Así
que debemos abrir espacios para mujeres pelotaris
en todas las canchas del país.

El tercer punto y clave en el plan de la FIPV (Fede
ración Internacional de Pelota Vasca) para masificar
este deporte es fomentar la práctica del frontball. El
frontball es la modalidad que más fácilmente llegará
a practicarse en otro países ya que es muy sencillo
contar con los elementos para jugarlo, solo necesi
tas una pared, delimitar el área tanto en el frontis
como en el suelo, una pelota de goma y tus manos.
El problema con el trinquete o las distintas canchas
de tres paredes es que aún no hay en muchos países
del mundo por lo que sería necesaria una fuerte in
versión económica para contar con ellas, será muy
difícil que en un país en el que jamás han practicado
pelota vasca se gasten millones en la construcción de
canchas. Estos tres puntos son clave para conseguir
el sueño olímpico y como pueden ver es un trabajo
que todos lo que amamos el frontón estamos hacien
do y no nos vamos a rendir hasta llevar este deporte
a la cima. ¡Que viva el frontón!
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Aquí en el (Congreso
Quién ganará el domingo

Por José Antonio Chávez*

La orden de Palacio Nacional a los legis
ladores de Morena, senadores y dipu
tados fue salir a los seis estados donde

habrá elecciones este domingo para fortalecer
a sus candidatos el día D.

Desde luego que quieren superar las 20
gubernaturas el día lunes, cuando se conozcan
los resultados. Por qué más de 20 gubernatu
ras, bueno porque actualmente gobiernan 17 y
de los resultados buscan alcanzar por lo menos

3 que serán Quintana Roo, con Mara Lezama,
Oaxaca con Salomón Jara e Hidalgo con Julio
Menchaca. Mientras que enTamaulipas, Duran
go y Aguascalientes la disputa está sin pronós
ticos positivos para los morenos.

Por el lado de San Lázaro anote los bloques
de diputados al frente con el mandamás Ig
nacio Mier, por los senadores el líder Ricardo
Monreal. Mario Delgado como líder del partido
comenzó los recorridos en Durango, Tamau
lipas y Aguascalientes, en este último, busca
sacar el triunfo.

Vamos a ver si el INE de Lorenzo Córdo

va logra ubicarse en esas seis entidades para
registrar el cochinero de recursos que se des
tinan de os partidos, todos para apoyar a sus
candidatos. Para nadie es secreto que el do
mingo estará a todo lo que da la maquinaria
de opositores y del partido del Presidente, para
echar toda la carne al asador o más bien todo el

dinero para la compra d votos.
A ver si los del INE no se le rompen los

anteojos y se vuelen, a la hora de la hora cie
go, y hasta sordos, porque pareciera que solo
los ciudadanos común y corriente son los que
se enteran de las miles de despensas que se
entregan, de las amenazas de quitarles pro
gramas sociales si votan en contra o hasta la
movilización de renta de camiones, autos y
personal para llevar masivamente a los líderes
y sus seguidores a votar.

En el INE se espera que a las 22:00 horas
tener los resultados de las encuestas de sa

lida de manera preliminar para ofrecer re
sultados de lo más cercano. Y se espera que
el lunes en la mañana de tenga un contento
preliminar del famoso PREP

De los resultados será interesante cono

cer que empresas encuestadoras le pega
ron a los pronósticos con los números que
ofrecieron y cuales fueron, como siempre
las defraudadoras. No pierda de vista al PRi
de Alejandro Moreno que puede ser su últi
mo domingo al frente del liderazgo toda vez
que si los resultados no le favorecen en Hi
dalgo y Oaxaca, estaría ante una crisis en su
contra para que los priistas y su militancia le
pidan su renuncia. Naturalmente que la elec
ción estará bajo la lupa de la cúpula priista
de Manlio Fabío Beltrones, José Murat, Emi
lio Gamboa, etcétera que sin duda estarán
atentos para definir el rumbo del partido. Si
es positivo, en cambio, sin duda "Alito" se
guirá al frente, hagan sus apuestas.

REFORMA TRUISMO OBLIGARA CERTI
FICACION A PLATAFORMAS

Ayer se reunieron en el Penthouse de
Masaryk, el diputado presidente de la Comi

sión deTurismo, Jericó Abrame con el titular de
SECTUR, Miguel Torruco.

Sin duda están llenos de pláticas y más
pláticas pues para empezar la reforma deTuris
mo data desde el sexenio del Presidente Felipe
Calderón y hoy se requiere de transformar la
industria sin chimenea para lograr más visitan
tes, más divisas y colocar a México como el nú
mero uno de los mejores destinos del mundo.

Le adelanto que Jericó Abramo está coci
nando en la Cámara de Diputados una nueva
reforma dirigida a modernizar el sector y, de
entrada darle mayor certidumbre tanto al con
sumidor como al vendedor o empresario.

Se trata de regular las plataformas digitales
que se ocupan para rentar habitaciones entre
ellas Airbnb para que las propiedades y hoteles
puedan ofrecer seguridad a los usuarios y vice
versa a los propietarios.

La queja con mayor frecuencia es que esas
plataformas cuando se obtiene las compras los
consumidores no gozan de una línea directa
que les permita tener comunicación para recla
mar si la propiedad no es la que se ofertó o, si
no está en las condiciones ofrecidas.

También si la encuentran ocupada por error
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del propietario o de la plataforma, sin que los
afectados puedan resolver de forma inmediata.

Sería una regulación donde se obligaría a
la misma Profeco de Ricardo Sheffield actuar

de forma inmediata y resolver al quejante to
mando en cuenta que son la mayoría viajeros
del extranejro y nacionales que no se les da op
ción de esperar los tiempos para resolverles su
problema. Una de los candados de seguridad
para dar certidumbre a consumidores y propie

tarios es que tendrán certificaciones que será el
distintivo como requisito que garantice seguri
dad en ambos casos. Se buscará evitar que los
consumidores utilicen el inmueble para fines
delictivos como venta de drogas, prostitución
infantil etcétera. Y al consumidor una propie
dad con lo ofertado y segura, pues se exigirá
videocámaras en el exterior del inmueble, en
tre otros requisitos.

* Jachavez77@yahoo.com
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Análisis a Fondo

Veremos el domingo de qué
cuero salen más correas

Francisco Gómez Maza

Ojalá que no haya violencia en Ta
maulipas

Aunque, con dinero hasta los
perros bailan

Después del cierre de campañas, ocurri
do ayer miércoles primero de junio en los
seis estados donde habrá recambios de go
bierno, los partidos, los candidatos, los pre
suntos árbitros electorales, los mapaches
electorales, los acarreadores de votantes,
los compradores de votos y los propios vo
tantes deberán fijar su mirada en el domin
go venidero, 5 de junio, cuando irán a las ur
nas y entonces veremos de qué cuero salen
más correas.

Si se impone la legalidad, el triunfo lo
tendrán asegurado los partidos que están
cobijados por la mayoría de los ciudadanos.
Si se impone la ilegalidad, habrá problemas
graves, gravísimos. Así, Quintana Roo, Oa
xaca. Hidalgo, Durango, Aguascalientes,
Tamaulipas tendrán, el lunes 12 de junio,
nuevo gobernador o gobernadora, espero
que, sin fraude electoral, un delito que es
penalizado con cárcel de entre 5 a 15 años.

Ojalá así trascurrieran los procesos elec
torales, sin chanchullos. Pero no se descarta
que en Tamaulipas el gobierno estatal res
ponda con violencia. Encuestas dicen que
la ventaja la lleva, hasta hoy, el candidato
del Movimiento de Regeneración Nacional.
Sin embargo, el gobierno de García Cabeza
de Vaca no está dispuesto a reconocer esa
ventaja y es muy posible que esta actitud
de quien tiene la sartén por el mango se im
ponga a las 18 horas del domingo, cuando
deben de cerrarse las casillas de votación.

La legislación que castiga a los delin
cuentes electorales, hasta ahora, ha sido
letra muerta. Hasta el 2018 no hubo un solo

condenado por un delito electoral. Y para
estas elecciones estatales nadie cree en la

justicia electoral.
Hubo una reforma a las leyes electora

les y veré, ahora, en estas elecciones esta
tales del domingo próximo, sobre todo en
los estados conflictivos  Aguascalientes y

Tamaulipas (Durango, menos) si la Fiscalía
de Delitos Electorales está minuciosamente

atenta para detectar a los delincuentes, en
carcelarlos y consignarlos a un juez que de
bería imponerles el castigo correspondiente.

La verdad. Lo dudo. Si, sobre todo, en
Aguascalientes y, más, en Tamaulipas, las
autoridades han echado todo, sobre todo in
gentes recursos públicos, para que sus pros
pectos "ganen" la elección, serán capaces de
evadir la acción de los fiscales electorales.

Hay que recordar que fue el propio Mar
ko Cortés quien pronosticó en una reunión
secreta, creo que en Tamaulipas, que el úni
co bastión que ganaría el PAN era precisa
mente Aguascalientes. Sin embargo, hay
indicios de que tampoco esa plaza la tienen
segura los albicelestes. Pero en este mundo
no hay nada escrito y todos somos candida
tos a las equivocaciones.

Los opositores a la 4T, magnificados
por cierta prensa que odia a López Obra
dor (por aquello de los dineritos), están
dispuestos a todo para imponerse y decir
lo al Presidente de la República, que van a
destrozar a la CuartaTransformación en las
elecciones del 2024.

Pero tales opositores tienen serios pro
blemas de identidad y de sobrevivencia,
con un PRI que está al borde de la desa
parición, acelerada por la cínica conducta
de su dirigente Alejandro Moreno Cárde
nas, alias Alito, enemistado también con
los periodistas porque declaró que a estos
hay que matarlos, pero de hambre; un PRD

que prácticamente duerme ya el sueño de
los injustos, y un PAN con el estigma de
Felipe Calderón y su súper policía, Gena
ro García Luna, listo ya para responder a
la justicia por el delito de narcotráfico que,
en el estado de Nueva York, amerita cadena
perpetua, como la que le dictó el togado a
Joaquín, El Chapo, Guzmán Loera.

El juez que preside el caso contra el ex
secretario de Seguridad de Felipe Calderón
Hinojosa, Genaro García Luna, fijó el 24 de
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octubre de 2022 como fecha tentativa para
el comienzo del juicio en su contra, ya que
ese día iniciará la selección del jurado.

Así que cada día la alianza que el PAN
mantiene con el PRI y el PRD, así como con
una parte del empresariado conservador, va
hacia la disolución y extinción, por razones
naturales, no porque los correligionarios y
simpatizantes del lopezobradorismo así lo
deseen. Sin embargo, aún quedan por lo
menos dos años y medio y todo puede ocu
rrir en ese aun considerable lapso temporal,
Un importante grupo de opositores maneja
mucho dinero. Y no olvide usted que con di
nero hasta los perros bailan, como dice el
refranero mexicano.

A DESFONDO: El banco central dio a

conocer este miércoles las cifras del ingre
so de remesas en los últimos doce meses y
el dato es muy significativo: En los últimos
doce meses (mayo 2021  abril 2022), el flu
jo acumulado de los ingresos por remesas
fue de 54,162 millones de dólares, superior

al flujo acumulado a doce meses registrado
en marzo previo de 53,492 millones de dó
lares (abril 2021  marzo 2022). Y en cuanto
a los índices de confianza empresarial, de
acuerdo con el INEGI, En mayo de 2022, el
Indicador de Confianza Empresarial de las
Manufacturas creció 0.1 puntos respecto a
abril, el ICE del Comercio descendió 3.8 pun
tos, el de los Servicios Privados no Finan
cieros, 1 punto, y el de la Construcción se
redujo 0.4 puntos. Sin embargo, también en
mayo pasado, en su comparación anual, el
Indicador de Confianza Empresarial registró
el siguiente comportamiento: el ICE de los
Servicios Privados no Financieros aumentó

5.3 puntos, el de la Construcción, 3.3 pun
tos, el de las Manufacturas, 2.2 puntos, y el
del Comercio avanzó 1 punto. Y con cifras
originales, el Indicador Global de Opinión
Empresarial de Confianza (IGOEC), que es el
promedio ponderado de los indicadores de
los cuatro sectores que lo integran, fue de
53 puntos en mayo de 2022, un alza de 3.5
puntos frente al mismo mes de 2021.
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Itinerario Político

¡Venganza de Estado
contra el jefe del PRI!

Por Ricardo Alemán*

Quién, en el Estado mexicano, es ca
¦

¿paz de inventar audios en los que apa
rece un opositor al gobierno, en con

versaciones comprometedoras?
¿Quién, en el Estado mexicano, autorizó

el uso del dinero público para fabricar
esas escuchas calumniosas y para pagar y
fabricar su tendencia en redes sociales?

¿Para qué, con qué intención política
se fabrica desde el Estado mexicano una

persecución de esa envergadura, contra un
opositor como Alejandro Moreno, el líder
nacional del PRI?

La respuesta a las anteriores interrogan
tes parece elemental.

En efecto, se trata de una venganza de
Estado contra uno más de los opositores al
dictador de Palacio.

Sí, uno más de muchos políticos, em
presarios, intelectuales y periodistas que
han sido perseguidos desde lo más alto del
poder desde el arranque del actual gobierno
federal.

Pero tampoco existe duda de que la per
secución tiene todas las características de

un montaje de Estado para debilitar la alian
za opositora que pactaron el PRI, el PAN y
el PRD.

Más aún, están a la vista de todos, las
huellas de un "cochinero" ordenado por el
presidente y cuyo objetivo es el creciente y
recurrente "mensaje ejemplar''

Es decir, desde el poder presidencial se
manda un mensaje claro, directo y contun
dente a políticos, legisladores y gobernan
tes del PRI, PAN y PRD que se han propuesto
arrebatarle el poder a Morena, no sólo en las
elecciones estatales en curso sino en la pre
sidencial del 2024.

Nos referimos, como saben, a la difusión
ilegal y dolosa de supuestas conversaciones
del líder nacional del PRI, Alejandro More
no, en las que el campechano exhibió la

peor cara imaginable de un político; desear
la muerte de sus críticos.

Y es que en las "escuchas" difundidas
por la gobernadora de Campeche, Laida
Sansores, Alejandro Moreno dice que a los
periodistas "no se les mata a balazos, sino
de hambre''

¿Es real tal aseveración?
Al final de cuentas, quedó claro que

las supuestas conversaciones de "Alíto"
Moreno como motejan al jefe del PRI,
no fueron más que una burda alteración
elaborada y difundida con dinero público
y metidas a los canales de propaganda del
gobierno federal, con la intención de debili
tar la imagen de! jefe nacional del PRI y de
la alianza opositora,

En pocas palabras y a pesar de lo que
respondió la mañana de ayer el presidente,
se confirmó que López Obrador, su partido
y su claque política son capaces de todo. Y
todo es todo.

Son capaces, por ejemplo, de fabricar
culpas y llevar presos a los opositores, de
manera ilegal, como fueron los casos de
Rosario Robles, del ministro de La Cor
te, Eduardo Medina Mora, del empresario
Alonso Ancíra y de muchos otros.

Son capaces de difamar y calumnias a
periodistas con la finalidad de desacreditar
los ante la opinión pública y hasta son capa
ces de pagar millones de pesos para la difu
sión en redes a fin de lograr tal descrédito.

Son capaces de mentir y engañar de
manera burda y delirante, con tal de preser
var el poder; capaces de solapar violadores
y criminales para llevarlos al poder, sea en
el Congreso, sea en gobiernos estatales
como los de Guerrero, Sinaloa, Sonora, Mi
choacán. Baja California, San Luis Potosí y
Nuevo León.

Y son capaces de fabricar supuestas
conversaciones telefónicas, de alterar su
contenido y de presentarlas como cier
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tas, ante una opinión pública cada día
más desencantada del gobierno de López
Obrador. Pero la buena noticia es que fren
te a la venganza de Estado lanzada contra
Alejandro Moreno, a diario son menos los
ciudadanos que dan crédito a las artima
ñas contra los opositores y a las vengan
zas de Estado.

Y el mejor ejemplo fue la respuesta con
tundente de Alejandro Moreno, quien el pa
sado martes difundió un audio auténtico, en
el que se escucha una conversación entre e!
líder nacional del PRI y el senador del PVEM,
Manuel Velazco, quien detalla la forma en
que desde Palacio se ordenó la persecución
contra "Alito" Moreno.

Según la conversación, el presidente
López Obrador le pidió a su secretario de
Gobernación, Adán Augusto López en pre
sencia de Velazco, que convenciera a Ale
jandro Moreno para alinearse con el gobier
no en el caso de la Reforma Eléctrica.

El jefe nacional del PRI se negó a some
ter a los diputados de su partido a la línea
dictada desde Palacio y, sobre todo, recha
zó el chantaje propuesto por el senador
del Partido Verde. Sin embargo y a pesar
de lo que respondieron López Obrador y el
propio Manuel Velazco, lo cierto es que la
grabación es contundente y no deja dudas
de que desde Palacio se ordenó presionar a
Alejandro Moreno, amenazarlo y pretender
doblarlo a costa de lo que sea.

Pero lo más importante es que también
queda claro que el jefe de los priístas en
todo el país se mantuvo firme, congruente y
contundente, crítico y contrario al fallido go
bierno de López Obrador, al que cuestionó
abiertamente. Horas antes, Alejandro Mo
reno, había presentado evidencia que de

muestra que fue alterado el audio que había
compartió Layda Sansores, gobernadora de
Campeche, en donde supuestamente decía
que a los periodistas "había que matarlos de
hambre''

Así lo dijo el jefe del PRI, en conferencia
de prensa el mismo martes pasado: "El pa
sado 25 de mayo del 2022 solicité al encar
gado jurídico del Comité Nacional del PRI,
Israel Chaparro Medina, procediera realizar
un peritaje del audio publicado el 24 de
mayo en la página de Facebook que lleva el
nombre de la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores''

Explicó que el análisis del audio lo lle
vó a cabo el ingeniero Gabriel Domínguez
Márquez, experto en peritajes de audio,
video, sistemas de comunicación y redes
de cómputo.

Y el estudio científico del material audi

tivo arrojó lo siguiente: "el audio no es au
téntico... y presenta indicios de alteración y
modificación? además de que "los metada
tos extraídos del material de audio denotan

que no se puede tener certeza de la existen
cia del quipo del que fueron obtenidos''

Al final "Alito" Moreno resumió así la

escaramuza: "Morena demuestra, una vez
mas, que no tiene límites y que están dis
puestos a violar la ley, a manufacturar prue
bas y a sembrar evidencias falsas, con tal de
amedrentar a sus opositores y distraer a la
población de los temas urgentes''

En efecto, la guerra contra el jefe nacio
nal del PRI no es más que una venganza
de Estado, ordenada desde Palacio por el
mayor violador de la Constitución, llamado
López Obrador.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Utopía
De la casa blanca a

Valdelagua y la visa de oro
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Son días de la consumación formal

de la impunidad de que goza y
disfrutará por lo menos hasta sep

tiembre de 2024 Enrique Peña Nieto, cuando
concluya el gobierno del presidente Andrés
Manuel.También habrá motivos para que los
intelectuales orgánicos con Jorge Germán
Castañeda al frente, me refiero al distinguido
empleado de Televisa, actualicen su tesis so
bre el presunto pacto de impunidad suscrito
entre el primero y el segundo.

Resulta que por resolución del tercer Tribu
nal Unitario en Materia Penal, con sede en la
Ciudad de México, la investigación acerca de
la llamada casa blanca, que involucró a Peña
Nieto, su esposa Angélica Rivera, la actriz de
telenovelas de Televisa no olvidar que fue el
sexenio del consorcio de Emilio Azcárraga III y
a la empresa Higa de Juan Armando Hinojo
sa Cantú, uno de los empresarios favoritos de
EPN, concluyó con sanciones a los exfuncio
narios identificados como responsables de la
desaparición de! expediente en el que consta
rían las pruebas de los actos ilícitos, con un cas
tigo en el cual los indiciados únicamente debe
rán realizar acciones de servicio social y ofrecer
una disculpa pública por no haber resguardado

la documentación original y dejado en su lugar
una copia de la versión pública con todos los da
tos importantes testados (tachados o borrados).

Con "acciones de servicio social" y "una
disculpa pública" terminará uno de los mayores
escándalos mediáticos del sexenio (201218)
de Mover a México (en reversa, diría una distin
guida priista de Coyoacán, sólo que referido al
"cambio" del panista Vicente Fox, el Alto Vacío).
Escándalo que "marcó un antes y un después",
de acuerdo a la socorrida fórmula de los analis

tas que coleccionan títulos de todo tipo. Final
mente el exdirector de periódico La República,
de la dirigencia del Revolucionario Institucional,
tenía razón cuando me explicó que la casa
blanca era pecatta minuta (falta leve) frente a
los atracos al erario y la nación que acostum
braban los prohombres de su partido, el tricolor,

en el poder, entre los que Peña Nieto se dis
tinguió como muy pocos, sólo comparable con
los harto corruptos presidentes Miguel Alemán
Valdés y Carlos Salinas de Gortari.

El hecho jurídico irrebatible es que para
efectos prácticos Peña Nieto y socios gozarán
de cabal impunidad en demérito de la ansiada
justicia, o Estado de derecho, que no de de
recha porque no es sinónimo. Nuevamente la
impunidad se impone y a la luz del día

Dicen que no hay noticias buenas y malas

para los impunes que lleguen solas, pues el so
brino que se formó a la sombra del gobernador
del estado de México Arturo Montiel Rojasotro
corrupto de altos vuelos que juraba y perjuraba
que "Las ratas no tienen derechos humanos"
(Carlos Alazraki), cuenta ahora también con
un chalet de lujo en la muy exclusiva zona para
millonarios de Valdelagua, de Madrid, España,
y también dispone de la golden visa.

Allí, Enrique Peña, el muy generoso amigo
de la élite de! periodismo mexicano, podrá disfru
tar a sus anchas porque Valdelagua se distingue
por sus férreas medidas de seguridad y unas
instalaciones pensadas para millonarios, como
campos de golf y restaurantes de postín. Según
el periódico español El País, el exmandatario
vive así desde octubre de 2020, aunque Peña lo
negó, cuando consiguió lo que se conoce como
la visa de oro, que se otorga después de que
cualquier ciudadano extranjero invierte al menos
medio millón de euros (11 millones de pesos) en
un negocio o compra de una vivienda superior a!
millón de euros (22 millones de pesos).
Acuse de recibo

Precisión del periodista Guillermo Buen
día Hernández sobre el odio de clase: "Hola

estimado amigo. Te acuerdas de la pregunta
que me hiciste hace meses sobre si había ei
concepto odio de clase. En aquella ocasión no
tenía la respuesta, aunque si la seguridad de
que Marx y Engels, como Lenin después, no
elaboraron un concepto de odio de clase para
analizar la concepción histórica de la lucha de
clases, o para la organización revolucionaria de
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la clase obrera. Hoy publiqué en El Indepen
diente (23V) un artículo sobre discursos de
odio, el cual fundamento en un libro que editó
la entonces Comisión de Derechos Humanos

del Distrito Federal, 2017, dónde compiló las
ponencias presentadas en un coloquio sobre
el tema. Hoy también pública tu columna el
periódico {El Independiente). Tengo prepara
da otra colaboración sobre el tema. Recibe un

muy afectuoso saludo"... "Buena información
de Raúl Trejo Delarbre. Uno de los crímenes
más terribles del sistema", asegura la perio
dista Teresa Gil sobre el 60 aniversario de la

ejecución del dirigente campesino comunista
Rubén Jaramillo y Epifanía, su esposa emba
razada, y sus hijos Ricardo, Filemón y Enrique.
Enlace https://www.cronica.com.mx/opinion/
ejecucionrubenjaramillo.html (...) Reflexión
de Rolando Cordera sobre Amoldo Martínez

Verdugo, en el diario La Jornada: https://www.

iornada.com mx/2022/05/29/opinion/013a1pol

* http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea
forum@forumeniinea.com

Twitter® IbarraAguirreEd
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De Primera Mano
Tabasco: tercera vía en Morena por la Gubernatura

Por Rodulfo Reyes*
Si bien nadie en su sano juicio pue

de negar que el candidato a la gu
bernatura de Tabasco por Morena

será el que diga el presidente Andrés Manuel
López Obrador, ya se empieza a dudar que
el responsable del Tren Maya, Javier May
Rodríguez, el aparente favorito, logre con
vencer a sus paisanos de la continuidad del
proyecto vinotinto.

¿Está en riesgo la plaza? La respuesta
simple y llana es que no: la popularidad del
oriundo de Macuspana es más alta en su
tierra que en otras entidades del país, pues
ocho de cada diez tabasqueños lo aprueba.
Esto significa que es muy difícil que otra for
mación política distinta pueda hacerse de
la Quinta Grijalva.

Aun así, se considera que con el director
del Fondo Nacional para el Fomento al Turis
mo (Fonatur) se está poniendo en riesgo la de
lantera: May se encuentra enemistado con la
corriente de! secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, quien en 2018 que
ganó la gubernatura operó para desmantelar
al PRI, integrando a su administración a fun
cionarios con los que coincidió en el período
de Manuel Gurría Ordóñez (19911994).

Con su lema de campaña Un fundador
será gobernador puede explicarse el desa
pego con Adán Augusto del funcionario fe
deral que le ha copiado hasta la forma de
hablar del presidente, pero que está falto de
carisma, por lo que no es aceptado en los
sectores apartidistas del estado que sí vota
ron por Morena en 2018.

May es la apuesta del director general
de Pemex, Octavio Romero Oropeza, otro
tabasqueño, al igual que el secretario de Go
bernación, muy allegado a López Obrador.

Por el lado de Adán Augusto han mani
festado su interés en la nominación su her

mana Rosalinda López Hernández, directora
de Auditorías del Sistema de Administración

Tributaria (SAT) y esposa del gobernador
de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, así
como el líder del Congreso local, Jaime Las
tra Bastar.

El problema para Morena es que la du
pla MayOctavio está pugnando por hacer a

un lado a los priístas, sobre todo a los iden
tificados con la clase gobernante. Por eso
se dice que puede darse un encontronazo
doméstico en 2024 que el vinotinto también
esté luchando por mantener la presidencia
de la república.
Ante ese choque entre fundado

res y priístas, en las últimas semanas ha
comenzado a hablarse de una tercera vía,
de un morenista que aglutine a ambas co
rrientes y que también sea considerado lo
pezobradorista.

Al menos tres alcaldes morenistas y los
diputados de sus municipios, confirmaron
a De Primera Mano que se está empezan
do a construir la candidatura de Raúl Ojeda
Zubieta, el tabasqueño que es delegado del
partido del presidente en Morelos.

Ojeda, quien ha sido tres veces candi
dato de la izquierda al gobierno de Tabasco
(2000, 2001 y 2006), renunció al Revolucio
nario Institucional en enero de 2000 por
aceptar la postulación al Senado por el PRD.
Por esas fechas el tricolor era el partido he
gemónico y pocos priístas se atrevieron a
dimitir a sus filas para integrarse a la for
mación política fundada en 1989 por López
Obrador, entre otros.

En la jornada de 2000 Ojeda se quedó
a un punto porcentual de ganar las eleccio
nes; analistas señalaron que entonces la de
rrota del PRI no fue posible porque el priís
ta José Antonio de la Vega Asmitia aceptó la
candidatura del PAN, lo que atomizó el voto
opositor en la tierra de AMLO.

En 2001 y 2006 el actual delegado de
Morena en Morelos volvió a competir sin
éxito por la Quinta Grijalva.

En 2012 que el sol azteca derrotó al trico
lor tras ocho décadas de dominio, llevando
como candidato a Arturo Núñez Jiménez,
quien era respaldado por el ahora jefe del
Ejecutivo federal, Ojeda Zubieta fue nom
brado secretario de Gobierno en la primera
mitad de la administración.

En ¡as elecciones intermedias de 2015,
cuando Morena hizo su presentación en Ta
basco como partido político tras obtener su
registro un año antes, López Obrador, a la
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sazón dirigente opositor, se enfrentó al go
bernador Núñez; pero Ojeda se desatendió
del pleito.

Cuando le preguntaron sobre el diferen
do, el encargado de la política interna res
pondió: "Al licenciado (López Obrador) lo
respeto"; poco después, el 24 de junio de
2016, Ojeda presentó su renuncia y se dedi
có a actividades privadas.

* @ Rodu ifoReyes
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Se comenta sólo con...

Indefendible
Por Carlos Ramos Padilla*

Indefendible resulta Alejandro Moreno
que prefiere matar de hambre a los pe
riodistas y no de balazos (destaca su re

ducida calidad humana) y curioso que ahora
busque a los medios para dar a conocer sus
"grabaciones''

Eso es de una bajeza infinita. Pero AMLO,
Adán Augusto López, Manuel Velasco y Lay
da Sansores no se quedan fuera del burdo
espectáculo de la ruindad. Son políticos
acostumbrados a violar la ley, a mentir y a
agredir a los opositores sin medir las conse
cuencias del daño al país.

Para subir han dejado a un lado los es
crúpulos. Es evidente que la "hermandad"
entre ellos es nula de fantasía. Moreno gra
bó a su "hermano" el güero para defender
se de una trampa, de una patraña y de una
amenaza. Velasco, mandadero, se prestó a
entregar el mensaje: dice el 2 que su jefe le
ordenó que si no balas se irá con todo con
tra ti. AMLO por supuesto niega lo que se
afirma en la grabación.

AMLO para boicotear la Reforma Ener
gética de Peña Nieto se valió de la fuerza
callejera con acarreados para "cercar" al
Senado de la República, ahora lo hace inti
midando con el poder del Estado. Adán Au
gusto complace a su jefe atentando contra
la seguridad de un ciudadano. Él está en el
cargo para operar la gobernabilidad no para
abusar de las instituciones doblegando a
otros y cumplir las imposiciones de Palacio.

Manuel Velasco se gana la simpatía de la
4T de rodillas, vendiendo políticamente a su

Estado y usando su posición en el Senado
para, como sirviente, prestarse a todo.

Y de Layda, ni hablar debe cuentas a la
sociedad por usar y abusar de sus cargos
para que con dinero público se aplique a sus
tratamientos cosméticos. El punto central es
que no tienen la estatura mora! para hablar
por la nación. La vida pública la han conver
tido en mercancía de cambio que deshonra
y estoy refiriéndome al presidente, a un se
cretario de Estado, a una gobernadora, aun
senador y al líder de un partido político.

¿Qué significa "irse con todo"? Despres
tigiar, perseguir, encarcelar o matar porque
Moreno asegura ha recibido amenazas de
muerte él y su esposa. Pregunto, ¿es ésta la
nueva mafia en el poder? ¿Son los carteles
operando bajo nómina gubernamental?

Y veamos el festín de los incondiciona

les de AMLO en redes sociales que se jactan
del daño ajeno, de demoler la biografía de
otros, de sacudirse a opositores no en de
bates de altura sino aventando estiércol así

sean extranjeros comunistas impunes.
Nunca antes se había registrado este ni

vel de encono y venganza. Nunca antes este
rango de corrupción y mentiras. Nunca antes
el país había olido a podrido como ahora y
eso que Morena y el presidente prometieron
lo contrario. Pero que podemos esperar si
son los mismos que se cambian de etiqueta
política como de calcetines. Esa mafia que
tanto acusó AMLO está en su gobierno, en su
legislativo y en sus gubernaturas, o ¿qué no?
* Conductor del programa VaenSe
rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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Libros de ayer y hoy
Fusiles de la muerte,
el mismo fin y el
mismo origen

PorTeresa Gil *

Con fusiles fueron asesinados la pe
riodista Shireen Abu Akleh el once

de mayo en Cisjordania y los 19 ni
ños y dos maestros, enTexas, el pasado 25 del
mismo mes. Con cuanta profundidad escribió
el poeta Juan de Dios Peza sobre el destino
final de los fusiles, cuando se usan para dar
muerte. Hace casi siglo y medio, en Fusiles
y muñecas, se refería a esas armas mortales
"con que la torpe humanidad pelea" y que si
se disparan aparecen, "humo, fragor, conster
nación y muerte" Los fusiles asesinos, el pri
mero de Israel y el segundo de Estados Uni
dos, aunque de fabricación diferente, tienen
el mismo fin: la disposición de matar. Y en el
origen, ¡a ganancia fatal de las grandes arma
doras que construyen instrumentos para dar
muerte. No es otro el destino de las armas, así
sean usadas en legítima defensa. Y atrás está
la exacerbación de los gobiernos guerreristas,
para impulsar algo que les sirve, no solo como
ataque, sino para enriquecer sus erarios. Pue
blos, como en estos casos de Israel y Estados
Unidos, que se alimentan con el dinero obte
nido por la muerte, así se trate de personas
que estén en contra.

ATRÁS DE LA MUERTE CON FUSILES, LA
HIPOCRESÍA, LATRAMPAY LA MENTIRA

En el colmo de la hipocresía, el presiden
te de Estados Unidos Joe Biden se declaró

"asqueado y cansado" cuando se enteró del
asesinato de los niños enTexas. Hizo decla

raciones en contra del uso de las armas, que
se han convertido en una cantaleta usada en

otras ocasiones. Biden venía de un viaje por

Asia, de exacerbar una guerra que le produ
cen grandes ganancias a su país, a pedir a
los gobiernos que caen en sus presiones,
que enviaran más armas a Ucrania. La có
lera de la sociedad estadounidense se volcó

contra el ex presidente DonaldTrump por
haber asistido a la convención sobre el fu

sil enTexas, e hizo de lado, en su mayoría,
la misma actitud de su presidente. Ambos
exaltando con sus conductas, la prevalencia
de las armas. En Israel, el caso del asesinato
de Abu Akleh se ha prestado a una serie de
trampas y mentiras, pese a la confirmación
de que el fusil era israelita, ya que el gobier
no y su ejército justifican la muerte como un
hecho de guerra y pretenden deslindarse de
una culpa, que peritos han señalado como
planeada.

SIGUE LA DEMANDA DE MÉXICO CON
TRAARMADORAS. SEVE DIFÍCIL

Los puntos de vista de los asistentes
a la convención anual de la Asociación

Nacional del Rifle (NRA) fueron de una di
recta oposición a bajarle a la industria ar
mamentista y sostuvieron que esa no es ¡a
solución. El ciudadano de su país, dijeron,
tiene derecho a defenderse. En medio de

esas posturas que avalan a toda la indus
tria de ese tipo y que han sido persistentes,
el gobierno mexicano sigue adelante con
la denuncia civil que presentó en agosto
del año anterior. Es verdad que México
no se está metiendo en la fabricación de

armas, sino con el tráfico ¡legal que invo
lucra a las once compañías demandadas
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entre ellas la famosa Smith &Wesson, por
"practicas comerciales negligentes e ilíci
tas que facilitan el tráfico ilegal de armas
en México'' Los de la NRA se refirieron en

su negativa al control y a la producción de
amas. No están de acuerdo con el primero
y se agarran de la Constitución, y que no
se baje a la segunda. En un acto encabe
zado por DonaldTrump enTexas precisa
mente, donde fue la masacre en la escuela
Robb, el ex presidente fue sometido más
tarde a todo tipo de críticas, más cuando
se mantiene como aspirante de nuevo a
la presidencia. Las protestas en su país
han sido masivas con su repercusión en el
mundo. Por su parte México, que presen
tó la demanda con los argumentos dados,
por la afectación de vidas, y por los gastos
económicos que repercuten en el uso ile
gal de esas armas, tendrá que esperar el
juicio. Será largo, dicen sus abogados.

PEZA, AQUEL POETA LIBERAL, YA AD
VERTÍA SOBRE EL HORROR DE LAS ARMAS

El que fue el alumno preferido de Ignacio
Ramírez El Nigromante en el siglo XIX, tenía

también sus mismos alcances éticos en su

labor como periodista, poeta, escritor y po
lítico. Nacido en 1852, todavía pudo llegar al
siglo pasado al morir en 1910. Era un poeta
romántico que ya arribaba al realismo. Estu
vo en la Academia Mexicana de la Lengua
como miembro de número y fue muy reco
nocido por su posturas críticas, dos de las
cuales se expresan en dos de sus poemas
más famosos Garrik y Fusiles y muñecas,
donde no solo menciona esos fusiles, tam
bién las espadas fatales. Muchos de esos
poemas fueron trasladados a ocho idiomas
por lo menos. Padre abandonado por su
mujer, educó a sus hijos solo y algunos de
sus poemas son para ellos, con un conte
nido filosófico profundo. Así les advierte al
final de Fusiles y muñecas, cuando juegan
con un arma ficticia y un muñeco que acu
nan como niño.

¡Oh mis hijos! No quiera la fortuna,
turbar jamas vuestra ¡nocente calma.
No dejéis esa espada ni esa cuna:
¡Cuando son de verdad, matan el alma!
* laislaquebriliaba@yahoo.com.mx
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Fuera Máscaras

Velasco, Alito, Layda,
ti ángulo del botox
Por CaTio de Hacha » Pág. 9

El triángulo del botox

Este miércoles el presidente del PRI
denunció amenazas de! senador

Manuel Velasco, horas más tarde,
la gobernadora Layda Sansores publicó una
nueva serie de audios acusando a Alejandro
Moreno de lavado de dinero: éste es el es

cándalo que hoy se conoce como el triángulo
del Botox:

A la una en punto Alito soltó la bomba.
El presidente nacional del PRI reveló un au
dio en el que se escucha a Manuel Velasco,
exgobernador de Chiapas por el Partido Ver
de decirle "en clave" al priísta que tenía un
mensaje de parte del Presidente: "jalas o se
van a ir con todo en tu contra"

"Yo solo quiero ayudarte" se le escu
cha decir al senador del verde, mientras
Moreno rechaza las amenazas. Minutos

después de la revelación, Velasco ase
guró que la conversación filtrada había
sido desvirtuada, y que él jamás amenazó
al dirigente del PRI, con quien asegura, ha
mantenido conversaciones en privado por
más de 20 años. De hecho, Manuel Velas
co y su esposa, la famosa cantante, Anahí,
son padrinos de bautizo de Sebastián, el
segundo hijo de Moreno y su esposa
Christelie Castañón.

"Él decidió grabar sin mi consenti
miento, violando la confianza ai hacerlo
unilateralmente y donde yo hablé a título
personal'/ publicó Velasco en su cuenta de
Twitter. Llama la atención que el material
tiene fecha del 8 de abril, lo que obliga a
preguntarse qué habrá pasado entre los
dos políticos para que Alito decidiera lle
varse entre las patas a su propio compa
dre semanas después.

Según el dirigente tricolor, las amenazas
están relacionadas con la reforma eléctrica

de AMLO, y asegura que, "el número dos"
(como hacen llamar al secretario de gober

nación Adán Augusto López), habría lanzado
amenazas a su partido para que apoyaran la
propuesta del Presidente, o de lo contrario
habría consecuencias.

Siete horas después de la publicación
de Alito y como lo había prometido toda
la semana, la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, inició la transmisión de
su programa "Martes del Jaguar" y exhi
bió nuevos audios de conversaciones que
involucran a la madre de Moreno con la

venta de terrenos adquiridos a bajo costo
y tratos millonarios con la reventa de al
menos tres propiedades. En la conversa
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ción compartida. Moreno aseguró que ven
dería una casa a nombre de su mamá por
15 millones de pesos. Después ese dinero
sería depositado porYolanda Cárdenas a la
cuenta de su hijo. La gobernadora comparó
el caso con el de Emilio Lozoya: "La mamá
esta involucrada en este lavado de dinero,
porque es prestanombres y tuvo que haber
recibido a su cuenta'/ dijo la morenista. Con
el segundo material, Sansores acusó a Alito
de incurrir en delitos de doble contabilidad,
evasión de impuestos y uso de prestanom
bres para evadir su declaración patrimo
nial. El mensaje fue claro: tú tienes fuero,
pero tu familia no.

Por su parte el Presidente López Obrador
se deslinda de toda responsabilidad y al día
siguiente durante su conferencia mañanera
aseguró que tiene tres años que no ve a Ma

nuel Velasco, excepto la vez que lo saludó en
la inauguración del AIFA, y evitó hacer de
claraciones sobre Alito Moreno.

Extraña la estrategia del dirigente na
cional del PRI, quien quemó las naves con
el senador Velasco y ni así logró desviar la
atención a los audios presentados por Lay
da. Lo que es seguro es que varios en la
alianza, como, por ejemplo Claudio X Gon
zález, Marko Cortés o Jesús Zambrano, em
presarios o políticos, se preguntan si existe
alguna grabación con su voz en el celular de
Alito. El que a audios mata, a audios muere.

Fuentes al interior del equipo de la go
bernadora Sansores me comentan que es
tos audios no son nada comparado con lo
que saldrá a la luz días antes de las eleccio
nes del domingo. Esta historia de traicio
nes, venganzas, audios y mucho Botox aún
no termina.
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Tras las puertas del poder

2024: AMLO no sólo

exigirá lealtad, sino
continuidad a su candidato

Por Roberto Vizcaíno » Pág. 15

Tras la puerta del poder
AMLO no sólo exigirá lealtad, sino
continuidad a su candidato en 2024

Por Roberto Vizcaíno*
A partir de hoy, a los 4 les quedan 2

años enteros de campaña. El tema
es, cuál de ellos se llevará al final el

visto bueno de quien, sobre todo, demandará
la continuidad de su proyecto, de la llamada
4T, de Andrés Manuel López Obrador?

Hasta hoy son los conocidos como las
3 corcholatas de Andrés Manuel López
Obrador: Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López y el corredor to
lerado,, el doctor Ricardo Monreal,

Para definir al ganador hará fata recordar lo
dicho y prometido por el propio Presidente el
18 de agosto de 2018,quien en el V Congreso
Nacional Extraordinario de MORENA, apenas
a 2 meses y días de haber ganado, y que sin
tetizó como los 33 compromisos para alcanzar
la Cuarta Transformación, Ahí Andrés Manuel

López Obrador indicó que desde su campa
ña había señalado que su proyecto tenía dos
etapas. En la primera se debía alcanzar la
presidencia, lo cual ya se logró y van 3 años
y medio de ese ejercicio. En la segunda se
debía "demostrar que se puede gobernar con
el pueblo, con respeto a las libertades y, en
paralelo, garantizar a todos, el derecho a vivir
con bienestar y a ser felices. "Ha llegado el mo
mento de iniciar la cuarta transformación de la

vida pública de México? que se lograría por la
vía pacífica, "una transformación ordenada,
pero radical, porque arrancaremos de raíz al
régimen de corrupción y privilegios. "Estamos
preparados y dispuestos a ejecutar el manda
to que nos dieron los ciudadanos el 1o de julio
para llevar a cabo un cambio verdadero.Y cam
biar, es, literalmente, dejar una cosa o situación

para tomar otra"nada de simulación o gatopar
dismo, subrayó. Recordó que con la Llegada de
Vicente Fox en el 2000 se esperaba este cam
bio, que terminó en más de ¡o mismo. Por eso
él, dijo, garantizará "un auténtico Estado demo
crático de derecho; en acabar con la corrupción
y la impunidad; en combatir la desigualdad y la
pobreza y en fortalecer valores culturales, mo
rales y espirituales. "Y la Cuarta transformación
se realizará con un aumento al doble de la pen
sión a los adultos mayores, derecho que será
elevado a rango de ley y de carácter universal;
un millón de discapacitados pobres, sobre
todo, las niñas y los niños, recibirán también

un apoyo mensual; la atención médica y los
medicamentos serán gratuitos; se cancelará la
mal llamada reforma educativa; se crearán 100
nuevas universidades públicas, se entrega
rán becas escolares en el nivel básico, medio y
superior a un total de 10 millones 300 mil alum
nos, como nunca ha sucedido en el país. "Se
dará trabajo como aprendices con un sueldo
mensual de 3 mil 600 pesos a 2 millones 300
mil jóvenes desempleados; se sembrarán un
millón de hectáreas de árboles frutales y made
rables para crear 400 mil empleos permanen
tes; se apoyará a productores del campo con
precios de garantía y fertilizantes baratos; se
entregarán créditos a la palabra para la ganade
ría, la pequeña y mediana empresa; se ofrecerá
una canasta básica de alimentos para combatir
el hambre; se atenderá a los damnificados por
los sismos; se realizarán acciones de desarrollo
urbano en colonias marginadas de las ciuda
des del país.

"Se crearán 128 centros coordinadores
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para el desarrollo y la atención de los pueblos
indígenas; se construirán 300 caminos de con
creto, con el uso intensivo de mano de obra,
en Oaxaca, Guerrero y otros estados; se comu
nicará a todo el país con Internet. "Se creará
la zona franca o libre en la frontera norte; habrá
un amplio programa cultural, se fomentará el
deporte, se apoyará a la ciencia y a la tecnolo
gía; se cuidará el medio ambiente; se apoyará a
las comunidades mineras; se construirá el tren
maya; se promoverá el desarrollo del Istmo
de Tehuantepec; produciremos con urgencia
petróleo y gas para enfrentar la crisis energé
tica; se modernizarán las refinerías; se cons
truirá la nueva refinería de Dos Bocas, Paraíso,
Tabasco; se rescatará la industria eléctrica; no
habrá gasolinazos ni aumentarán impuestos
en términos reales"Atodo ello agregó la cons
trucción del aeropuerto de Santa Lucía, el Tren
Maya y la Refinería 2 Bocas "Se creará la secre
taría de Seguridad Pública; se contará, desde
antes del 1o de diciembre, con el Fiscal General,
el Fiscal Anticorrupción y el Fiscal Electoral, al
mismo tiempo que se elaboran las iniciativas
de ley para hacer una política de Estado de la
austeridad republicana; convertir en delito gra
ve, sin derecho a fianza, el robo del presupues
to, de los energéticos, la emisión de facturas
falsas y el fraude electoral. "Asimismo, se tra
baja en una reforma constitucional para abolir
los fueros constitucionales de los altos funcio

narios públicos y acabar con la impunidad''En
total 33 grandes compromisos que, según él,
darían curso a ese nuevo sistema económico,
político y social a los mexicanos que sería la 4T

¿CUÁL DE LOS 4 ENTONCES CUMPLIRÍA
ESTOS 33 COMPROMISOS?

Los 3 primeros Sheinbaum, Ebrard y Adán
Augusto López aprovechan ahora mismo
los actos de los candidatos a gobernador de
Morena en 6 estados para posicionarse mien
tras Monreal se las ingenia presentando libros,
o participando en foros universitarios y empre
sariales en los estados para lo mismo.

De todos el único que habla abiertamente
de sus aspiraciones presidenciales es el zacate
cano. Igual aprovecha para exigir piso parejo a

Morena (es decir, a AMLO) y usar internas para
seleccionar al candidato presidencial en lugar
de encuestas.Y es el único que habla de que ha
ría si llega a Palacio en 2024. El fin de la semana
anterior, en un encuentro con periodistas de su
"fuente" dijo: Que el triunfo de López Obrador,
en el 2018, evitó el colapso del país y que hubie
se enfrentamientos sociales y más destrucción
del tejido social. Precisa sin embargo que él ve
que AMLO no ha logrado concluir con su pro
yecto, "y lo que yo veo es un proceso de transi
ción política inacabada, en donde se requieren

ajustes al modelo planteado por el presidente
López Obrador...

"Soy de la opinión (de) que (habrá que)
profundizar el proceso democrático que vive el
país y continuar con el proceso de transición es
lo más adecuado para nosotros''

(es decir) ¿Persistir en el presidencialis
mo callista?... se le insistió.

"NoYo creo que (se debe ir a) un presiden
cialismo acotado por ¡a división de poderes,
con equilibrios institucionales ( sea no como el
que encabeza AMLO).

Con más fuerza del Congreso,.,
"(Sí, con) Más fuerza del Congreso, más

fuerza del Poder Judicial y un presidencialismo
constitucional.

¿... darle dientes al legislativo?.
"Sí. Es parte de la Reforma del Estado pen

diente. Avanzamos mucho en la primera etapa
de la Reforma Legislativa, pero falta conso
lidarla. Esa es una de las cosas que tenemos
pendientes en al caso de recomendaciones, en
el caso de comparecencias, en el caso de vin
culaciones con procedimientos distintos, como
el juicio político, la declaratoria de procedencia,
investigaciones, comisiones, de dictamen, que
investiguen delitos o asuntos de corrupción.
Todo eso falta. Sí es parte del proceso inaca
bado el que estamos viviendo'' Habría igual
que recordar que Monreal ha sido el único en
invitar a Sheinbaum, Marcelo y Adán Augusto
López a un debate para acordar las reglas de
la contienda presidencial interna en Morena, y
evitar así agresiones y rupturas que amenacen
la continuidad de la 4T
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Indicador Político

Ei INE contribuye al caos:
elecciones de J5, al garete

Por Carlos Ramírez » Pág. 3

El INE contribuye al caos electoral;
Córdova deja la víbora chillando

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpoiitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

A pesar de tener facultades
y obligaciones para regu
lar los procesos electora

les, la dirigencia actual del Instituto
Nacional Electora! ha optado por la
pasividad estratégica y contribuir
con ello al desorden electoral des

de junio de 2021 a las elecciones
del próximo 5 de junio.

Después de haber optado por
la estridencia de un discurso de

alerta sobre los riesgos que ame
nazan la democracia y de haber
ejercido en el pasado facultades
extraordinarias y autoritarias
para frenar el avance de Morena,
el dream team del INE Lorenzo

Córdova Vianello, Ciro Murayama

Rendón y Edmundo Jacobo Moli
na decidieron hacerse a un lado y
abandonar sus funciones de orga
nización de elecciones ¡ocales en

seis estados de la República.
Córdoba y Murayama non ha

bían mal acostumbrado al modelo

Trump de los tuits diarios y a los
vídeos dominicales lucidores del

consejero presidente, pero en los
últimos meses la autoridad elec

toral ha brillado por su ausencia
y los procesos electorales en seis
estados han carecido de una auto

ridad electora!.

El INE aprobó el plan integral
y calendarios de coordinación de
los procesos electorales locales
ordinarios 20212022 para estable

cer con claridad las obligaciones
del Instituto en la planeación y
"seguimiento a la correcta organi
zación de los procesos electorales
locales''Sin embargo, el desenvol
vimiento de los procesos en seis
entidades ha estado marcado por
el caos, ¡a ausencia de una auto
ridad regulatoria y la falta de una
responsabilidad direccional, como
si el objetivo de las funcionarios
del INE sea el de contribuir al caos

para desprestigiar la política, aun
que con esas actitudes de apatía
estratégica sean Córdova, Mura
yama y Jacobo los que más estén
contribuyendo al desprestigio de
la política y de la democracia,
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La desatención del INE a los

procesos electorales locales que
son su corresponsabilidad es una
respuesta de Córdova, Murayama
y Jacobo a ¡a iniciativa de refor
ma política del presidente López
Obrador y Morena y a los prime
ros indicios operativos de reorga
nización del aparato electoral que
se dieron con la reforma institu
cional en el Instituto Electoral de
Ciudad de México.

De manera amañada el plan de
atención del INE a las elecciones

20212022 se reduce a supervisiones
estrictamente administrativas y pro
cedimentales, cuando Córdova se
había desgastado al encabezar una
cruzada personal de defensa de su
enfoque personal de la democracia,
llevando al Instituto a espacios de
confrontación que no le correspon
dían y a la construcción de frentes
políticos junto con la oposición para
caracterizar a Morena y al gobierno
lopezobradorista como populistas.

Después de la victoria de Mo
rena en gobernaturas en el 2021 y
de la iniciativa de reforma electo

ral que plantea la reorganización

total del INE, Córdova, Murayama
y Jacobo se han encerrado en sus
oficinas y han dejado las elecciones
en seis entidades al juegos de fuer
za de todos los grupos en pugna,
pero con la circunstancia agravan
te de que el INE está incumpliendo
su papel regulador, ya sea por in
capacidad de sus dirigentes o por
decisión estratégica de los mismos
para aumentar el caos electoral que
desprestigie la política e impida la
reforma electoral.

En el escenario de las funciones

y obligaciones legales, el desorden
electoral en las elecciones de go
bernador del próximo domingo
debe de acreditársele de modo
directo a los tres funcionarios res

ponsables de las tareas de! orga
nismo electoral nacional y su pap
regulador de elecciones locales.
Córdova promovió el funciona
miento nacional del INE y anuló a
los organismos locales.

El poder legislativo tiene la fa
cultad debe evaluar el funciona

miento y las responsabilidades del
Instituto Electoral ante los procesos
de 2021 y 2022 y fincar responsabili

dades por los desórdenes provoca
dos por la inacción de la autoridad
federal electoral. De manera maño

sa, Córdova tomó la determinación
solo de reducir la realización de las

elecciones, pero sin aplicar las re

glas de regulación que los facultan
a poner orden en el desorden.

La decisión estratégica de Cór
dova y Murayama de incumplir
sus funciones institucionales en

procesos electorales sería razón
suficiente para un debate político
que adelantará su salida del Institu
to antes de ¡a terminación legal de
sus períodos en abril de 2023 y de
incluir la renovación del secretario

ejecutivo que termina su gestión en
2026 y que quedaría como cuña de
Córdova controlando al INE.

Al final, la inacción estratégi
ca del INE en las elecciones del

domingo da la razón a la reforma
electoral inevitable,

Política para dummies: la políti
ca es la lucha por el poder.

E! contenido de esta columna es

responsabilidad exclusiva del colum
nista y no del periódico que la publica.
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La verdadera equ vocación de la
estrategia de seguí dad: los
cárteles no son lo que se cree

Por Juan Manuel Aguilar Antonio / Día Cero » Pág. 16

Día Cero

¿Los cárteles de la droga
no son lo que pensamos?

Por Juan Manuel Aguilar Antonio

El pasado mes de abril del presente
año el Center for the United States
and México del Baker Institute de la

Rice University en Houston, Texas, presentó
la investigación "Mexico's 2021 Dark Network
Alliance Structure: an Exploratory Social Ne
twork Analysis of Lantia Consultores' lllicit
Network Alliance And Subgroup Datadla cual
estuvo dirigida por Nathan R Jones.

El artículo brilla por su innovación al pre
sentar una reinterpretación de los carteles
de la droga, con un análisis centrado en las
organizaciones criminales del Cartel de Sina
loa (CS) y el Cartel Jalisco Nueva Generación
(CJNG). A través de la metodología del aná

lisis de red "Ego", que tiene como finalidad
presentar el sistema de histórico de alianzas
que detentan estos carteles de la droga a tra
vés de una base de información generada
por Lantia Intelligence.

En ese sentido, la investigación expone
evidencia para presentar una compleja red
de alianzas, que se eclipsan, sobreviven o
reforman en el tiempo, que mantiene las
dos más grandes organizaciones del crimen
organizado en México durante el años 2021.
De esta forma, el documento reinterpreta
la noción que se tiene en torno al CJNG y
el CS, que puede distar mucho del ideario
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social que tenemos vinculado a la idea de
la narcocultura.

A lo largo de los años, la gran cantidad
de filmes centrados en presentar la efigie de
los grandes capos de la droga en Colombia y
México, crearon una imagen de omnipresen
cia para controlar el tráfico de estupefacien
tes y redes criminales completas, que se ex
tendían a lo largo y ancho de sus respectivos
países, la región de Latinoamérica y parte de
los Estados Unidos. Basta sólo ver productos
culturales como la serie "Narcos" del servicio

de streaming Netflix, para ver materializada
esta efigie.

En años recientes, a razón de la publica
ción del libro "Los Cárteles no existen: Narco

tráfico y cultura en México" de Oswaido Za
vala, la noción en torno reinterpretar y pen
sar las redes criminales del narcotráfico se ha
transformado en una revolución en el seno

de los estudios de crimen organizado, desde
la comprensión de los estudios de seguridad
pública. Por esa misma línea han transitado
académicos mexicanos como Carlos Pérez

Ricart, en conjunto con Jack Pannell, con el
texto "El cartel de Guadalajara nunca existió"
o el artículo de Eduardo Guerrero "Mapa Cri
minal de México 2019" publicado en el "Atlas
de la Seguridad y la Defensa de México 20207
editado por el CASEDE y el Instituto Belisario
Domínguez del Senado de la República.

La reflexión nos lleva a cambiar un pa
radigma en torno a la construcción, y con
secuente combate, de las organizaciones
criminales en México. La cual es importante
en el marco de casi cuatro décadas del surgi

miento de estos grupos delictivos como una
problemática en las Américas. Una conclu
sión concisa sería aceptar el siguiente argu
mento: no hemos terminado por entender,
en verdad, a los grupos del crimen organi
zado. Y nos hemos dejado llevar por la efigie
romántica del Robin Hood o el personaje que
surge de la nada, para transformarse en el
más importante criminal de la historia, como
consecuencia del éxito en el ideario social de
la narcocultura.

Del mismo modo, podríamos poner en
la mesa de debate la siguiente interrogan
te: ¿Cómo combatir al CJNG y el Cartel de
Sinaloa, si en verdad no los entendemos?
Si acciones como la estrategia Kingpin
fomentada por la DEA y gran cantidad de
académicos, decisores de política pública
y periodistas, a inicios del siglo XXI, pen
saban que el descabezamiento de las or
ganizaciones criminales, vinculadas a ese
ideario de líder omnipresente y mafioso
que podía controlarlo todo, están susten

tadas en la figura del gran capo ya citada.
La reflexión es concisa, tenemos mucho
por investigar, reflexionar e indagar en tor
no a comprender la verdadera naturaleza y
funcionamiento del crimen organizado. Los
esfuerzos de Oswaido Zavala, Carlos Pérez
Ricart, Eduardo Guerrero y Nathan P Jones
son un buen punto de partida para el futu
ro en esta labor. Queda en las manos de la

sociedad, académicos y periodistas intere
sados en la seguridad pública cambiar este
paradigma.
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Capitanes FUAD JUAN...

Es el nuevo direc

tor general adjunto de
Banca de Consumo en

Scotiabank. Llega con
el objetivo de consoli
darla cultura de agili
dad e innovación en el
banco. Desde su incor

poración a la institu
ción logro transformar
productos de débito,
nóminas, banca, segu
ros y prestamos per
sonales en ofertas in

tegrales para todos los
segmentos y canales.

Humo pirata

Vaya obsesión del subsecretario de Salud Hugo Ló
pezGateü contra los cigarros electrónicos. El decre

to de prohibición total que firmó ayer el Presidente Ló
pez Obrador fue el cuarto emitido por el Ejecutivo en
apenas dos años contra esos dispositivos, con la diferen
cia de que los anteriores sólo prohibían la importación.

Mientras el Gobierno saca decretos, el hecho es que
en todas partes se pueden comprar vapeadores, como
los de la marca Maskking, la empresa fundada en Hong
Kong por Hon Lik, hqce casi 20 años.

Algunos entran al País desde China gracias a ampa
ros contra los decretos previos de López Obrador, pues
la Suprema Corte de Justicia ya ha declarado inconsti
tucional prohibir vapeadores y calentadores de tabaco.
Otros entran de contrabando, pues en Estados Unidos sí
están permitidos.

Incluso, desde septiembre pasado Maskking México
ha estado advirtiendo que abundan en el mercado pro
ductos pirata que usan su marca.

¿Qué pueden hacer las autoridades sanitarias ante la
piratería? Nada, porque el Gobierno ha decidido no re
gular a los cigarros electrónicos, como le uigieron varios
ministros de la Corte en su sesión del 19 de octubre de
2021, sino prohibirlos por completo.

El resultado es lo de siempre: un mercado negro don
de cada quien hace lo que quiere, y del cual el Gobierno
no recauda impuestos, como sí sucede con el tabaco.
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Un mexicano
en EU

La empresa estadounidense
LopezDorada Foods acaba
de fichar a un mexicano.

Se trata de Francisco
González, quien a partir
de este mes ocupa el cargo
de Chief Executive Officer
(CEO) en la firma

LopezDorada Foods es
una de las principales empre
sas estadounidenses de pro
teínas procesadas, como car
ne de res tratada con el pro
ceso de congelación IQF para
hamburguesas, al igual cerdo,
pollo y salchichas cocidas.

Es socia desde hace dé
cadas de McDonald's, que
encabeza Chris Kemp
czinski.

Entre las cartas de pre
sentación de González está
su paso como director ge
neral de la cadena de ham
burguesas en México y de
Arcos Dorados, que tiene la
franquicia maestra en el País,
'^lambién fue vicepre
sidente de Inspiré Brands

en las Américas, donde fue
el responsable de todas sus
marcas como Arby's, Bas
kinRobbins, Buffalo Wild
Wings, Dunkin', Jimmy
John's y Sonic para 16 países.

El reto de González será
mantener el liderazgo de Lo
pezDorada Foods y conti
nuar con su posicionamien
to en nuevos mercados en el
continente, considerando co
mo prioritario a México. •

Más fibra

La empresa regiomontana
Neutral Networks, que lleva
Gabriel Navarro, pone hoy
en marcha LINK, su anillo
de fibra óptica canalizada
en Querétaro, cuya infraes
tructura pretende conectar
a los centros de datos más
importantes en esa entidad.

Querétaro se ha con
vertido en el hub de refe
rencia en centros de datos,
pues concentra altas canti
dades de inversión por par
te de jugadores mundiales

que ven en la zona una ubi
cación ideal para continuar
sus planes de expansión en
el País y en América Latina

La red de alta capacidad
que se presenta se desarro
lló con una inversión de 100
millones de pesos y se enfoca
enteramente en atender las
necesidades de fibra de los
centros de datos en el estado.

LINK se une a los 3 mil
300 kilómetros de fibra óp
tica de la red transfironteriza
NEXT, que fue presentada a
principios de 2022.

Por cierto, se estima que
México está a punto de con
vertirse en el segundo mer
cado más grande de teleco
municaciones en la región
después de Brasil, con un
valor de 26 mil millones de
dólares y un crecimiento de
8 por ciento anual.

Mercado LGBT+

Junio es el mes del orgu
llo LGBT+, comunidad que
aporta aproximadamente
80 mil millones de dólares
al PIB nacional, según la Fe
deración Mexicana de Em
presarios LGBT, de ahí que
sea cada vez más relevante
para las marcas conocer los
patrones de consumo digital
de una audiencia cada vez
más visible.

Por eso Nielsen México,

que lidera Federico Baum
gartner, realizó un nue
vo análisis de internautas
mexicanos de la comuni
dad LGBT+ llamado Pride
in Media, para conocer más
sobre sus patrones de con
sumo digital de contenido.

Por ejemplo, la comu
nidad LGBT+ utiliza su
smartphone para visitar sus
perfiles de redes sociales,
hacer videollamadas, escu
char música, buscar infor
mación y realizar transac
ciones financieras.

El uso de smartphones
entre este sector de la co
munidad es preponderan
te sobre otros dispositivos
con casi 17 horas semanales
de uso, seguido de laptop o
computadora de escritorio
con 15 horas, casi ocho ho
ras en televisión inteligente
o consola de videojuegos y
tres y media en tablets.

El 21 por ciento de co
munidad LGBT+ conside
ra que el contenido en redes
sociales no es incluyente y 27
por ciento considera poco in
cluyentes los anuncios
online.

En la percepción de la
comunidad LGBT+ respecto
a las marcas, 63 por ciento
declara que la opinión de los
influencers tiene algo de im
pacto o un alto impacto en
su opinión sobre las marcas.

capltanes@reforma.com
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Banxico

debe meter al

mercado 'al redil'
El Informe Trimestral

de Inflación de ayer,
a mi juicio, tiene co

mo efecto colateral la inten
ción de "meter al redil" al
mercado.

Prácticamente desde el 2
de mayo el mercado de bo
nos llamados M empezó a
desplomar todas las tasas de
lo que llaman la parte larga
de la curva, que es la de pla
zos mayores a 10 años.

La tesis era que la estan
flación obligaría a la Reser
va Federal a parar su ciclo
de normalización monetaria
muy rápido, para evitar dañar
al crecimiento económico.

Este pensamiento tuvo
mucha difusión porque es
tuvo rodeado de varias se
manas de incertidumbre, ya
sea por la caída de las bol
sas estadounidenses (sobre
todo el pinchamiento de la
burbuja de las tecnológicas),
por la crisis en Europa debi
do a la guerra, por una nue
va ola de la pandemia en
China que confinó ciudades
importantes o por datos de
enfriamiento del mercado
inmobiliario.

Hasta las tasas de los
treasuries bajaron en el trans
curso de mayo, por ejemplo,
el plazo de 10 años alcanzó

un pico de 3.12 por ciento el
día 6, para caer a 2.74 el día
27 de ese mes.

El rendimiento cayó 38
puntos básicos (pb) y, ¿qué
hacían en México? Magni
ficar todo.

Dijeron que, como la Fed,
el Banco de México ya per
filaba un apretón monetario
de 75 puntos base para el
comunicado del 23 de junio
y que iba a serenarse por el
daño a la economía, además
que ¡bajaría de manera con
siderable su tasa de referen
cia en 2023!

Efecto inducido: el bono
mexicano con tasas en pe
sos, el llamado M 31 porque
vence en mayo de 2031, co
lapso al pasar de 9.11 a 8.47
por ciento.

Bajó 64 pb, es decir, 1.7
veces lo que hizo su par es
tadounidense.

Todo está sobredimen
sionado.

Aún peor, perfilaban
que la tasa Banxico podría
estar entre 9 y 10 por ciento
¡pero los bonos de más de 10
años podrían estar en 7! lo
que llaman una pendiente
negativa

Ese es un escenario muy
bizarro, el mercado ya "se
pasó tres pueblos" e inven

tó una historia que está to
talmente fuera de la realidad.

Desde el lunes de esta
semana, los miembros del
Comité de Tasas de la Fed
(FOMC, por sus siglas en in
glés) reanudaron su discurso
hawk de que seguirán subien
do los fondos federales hasta
la neutralidad monetaria

Además, los datos duros
reportan un consumo sólido
y una actividad manufacture
ra en mayo muy fuerte para
Estados Unidos.

Aún más, a nivel mun
dial, los indicadores adelan
tados de la manufactura (los
PMIs) de mayo se mantie
nen, en su mayoría, en zona
de expansión.

Por eso las bolsas esta
dounidenses repuntaron.

La Fed camina a la orilla
del precipicio, pero sabe que
lo mejor es la estabilidad de
precios para crecer en el me
diano plazo, que por ahora
no ha dañado a la economía

Esta visión creo que la le
yó bien la junta de gobierno
del banco central mexicano,
y ayer en el Informe Trimes
tral de Inflación tuvo varios
aciertos:
Mandó el mensaje de

que los apretones pueden ser
de 75 pb, los que sean nece

sarios, aunque sea la primera
vez en la historia que haya de
esa magnitud, porque eso só
lo es anecdótico.

Que lo importante son
las expectativas inflacionarias.

Y, que la política mo
netaria no va a inducir una
recesión.

Cada miembro de la jun
ta de gobierno estuvo en su
papel, pero con el mismo
objetivo:

Irene Espinoza y Jo
nathan Heath, como los
"halcones".

Galia Borja y Victoria
Rodríguez en equilibrio, pe
ro dispuestas a todo por la
estabilización.

Y finalmente Gerardo Es
quivel, como el dove, que ya
es visto en los corrillos finan
cieros como un "trasatlánti
co" que tiene un track record
muy malo.

¿Qué viene?
Apretones monetarios

fuertes y constantes en 2022,
tanto de la Fed como de
Banxico.

Las curvas de las tasas
de todos los plazos rebotarán
con violencia y todo depen
derá de los datos duros, más
que de invenciones de tesis.

"Chicharra que canta, ca
lor adelanta", dicen.
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Se cansó
el ganso
Hoy, hace 3 años, el

Presidente López
Obrador (AMLO)

dijo, en relación con la re
finería de Dos Bocas, "nos
gustan los desafíos; la va
mos a construir en tres años
y va a costar 150 mil mi
llones de pesos. Me canso
ganso". Ese día comencé la
cuenta regresiva que apare
ció al cierre de mi columna
semanal, ya que la experien
cia internacional mostraba
que los proyectos de esa en
vergadura ni cuestan lo que
se proyectó ni se terminan
en el plazo previsto.

AMLO, no obstante, ha
ce la pantomima de que to
do va de acuerdo con sus
planes, y procede a la inau
guración de obras a medio
terminar, como lo hizo con
el aeropuerto Felipe Ánge
les, que no cuenta todavía
con mucha de la infraes
tructura necesaria para ope
rar adecuadamente y que,
como todos los proyectos
del Presidente, acabará cos
tando mucho más a lo pre
visto originalmente.

En el caso de la refine
ría de Dos Bocas, el prime
ro de mayo de este año, afir
mó: 'Vamos a inaugurar el
día 2 de julio, en dos meses".
Otro ejemplo de que AMLO

confunde las inauguraciones
con la terminación y puesta
en operación de una obra La
fecha de la inauguración es
irrelevante, lo que importa, a
fin de cuentas, es cuándo se
termina y puede comenzar a
producir gasolina Y eso, es
toy seguro, no coincide con
el día de la inauguracióa

Es interesante obser
var que, en ese evento, ha
ce apenas un mes, AMLO
dijo también refiriéndose
a Dos Bocas que "no se ha
ría una refinería en ningún
lugar del mundo con 9 mil
millones de dólares, ni en
tres años y medio ni con la
calidad de esta refinería".
En relación con el costo de
la obra, no parece recordar
su "desafio" de los 150 mil
millones de pesos, pues aquí
habla de una cantidad 20
por ciento mayor. Por otro
lado, tampoco fueron los
tres años que prometió en
2019, ya que aquí menciona
3 años y medio. Lo de la ca
lidad está todavía por verse.

No obstante, las diferen
cias en costo y plazo es muy
probable que sean todavía
mayores. De acuerdo con
un informe de Pemex a su
Consejo de Administración
en mayo del año pasado, la
empresa señaló que "será

necesario una reformula
ción del caso del negocio del
proyecto... para reajustar el
costo total de la inversión y
el tiempo de terminación".
Las estimaciones en ese en
tonces fueron de una inver
sión de 12 mil millones de
dólares y con un arranque
de operaciones, contempla
do inicialmente para me
diados de 2022, postergado
hasta 2023. Un mensaje si
milar comunicó Pemex a la
Comisión de Bolsa y Valores
de Estados Unidos a finales
del año pasado.

Todo parece indicar, por

tanto, que el sobrecosto de
la obra será de por lo menos
60 por ciento al "desafio" de
2019, y la terminación de la
obra se alargará, en el me
jor de los casos, en un año
adicional a lo previsto. Pare
ce que se cansó el ganso. Si
eso fuera todo el problema
sería manejable, pero no lo
es. Hacia delante, la refine
ría correrá la misma suer
te que el aeropuerto Feli
pe Angeles, el corredor del
Istmo de Tehuantepec y el
Tren Maya Serán un gran
desperdicio de recursos.

El margen de refinación
alrededor del mundo es tan
bajo que la refinería de Dos
Bocas es la única nueva in

versión en ese sector en el
mundo occidental. Su so
brecosto hará todavía más
difícil que, aun operando a
plena capacidad, pueda ser
un negocio rentable. Y, ade
más, el tiempo va en su con
tra. Es muy probable que
el pico de la demanda por
combustibles fósiles, que
antes de la invasión rusa
de Ucrania se estimaba ha
cia fines de esta década, se
adelante como resultado de
ese conflicto, pues los ma
yores precios de la gasolina
aumentarán el atractivo de
los autos eléctricos.

Por si todo lo anterior
no fuera suficiente para
mostrar el mal negocio que
será Dos Bocas, cabe añadir
que los estudios para justi
ficar su construcción utili
zaron supuestos de un au
mento en la extracción de
crudo nacional que no se
han dado, así como un fac
tor de utilización de esa re
finería (90 por ciento) muy
superior al promedio mun
dial (78 por ciento) y al ob
servado en ese entonces en
el sistema mexicano de re
finación (37 por ciento). En
síntesis, Dos Bocas, como
todos los proyectos del Pre
sidente, será un pésimo ne
gocio, me canso ganso.
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What's
News

A* eneral Motors Co.
xlplanea convertir la
oferta de vehículos Buick a
una totalmente eléctrica en
Norteamérica para fines de
la década, teniendo como
meta un inicio nuevo para
la marca de 119 años de

existencia. GM indicó que
la introducción planeada de
un nuevo vehículo depor
tivo utilitario en el 2024
marcaría el comienzo de
la conversión de Buick a
un portafolio de vehículos
exclusivamente eléctricos.
La firma se negó a ofrecer
detalles de ese modelo. Para

Buick, la estrategia de VE
se alinea con la fortaleza de
la marca en China, donde
está entre las marcas de
vehículos más vendidas.

? Millones de estadouni
denses salieron a las
carreteras el fin de semana

del Día de los Caídos, con
precios récord de gasolina
golpeando sus carteras. El
precio promedio nacional
de un galón de gasolina sin
plomo regular alcanzó 4.62
dólares el lunes, señala la
Asociación Estadounidense
del Automóvil, 1.58 dólares
más que hace un año. Los
analistas dijeron que los
precios de la gasolina hasta
ahora no han cambiado los

planes de viaje de verano de
muchos automovilistas, en
parte debido a la demanda
acumulada después de
las restricciones por el
Covid19.

? Asoka Woehrmann,
director ejecutivo de DWS
Group, la subsidiaria de
administración de activos
DWS Group de Deutsche
Bank AG, dejará su puesto,

señaló el prestamista ale
mán ayer, un día después de
una redada por autoridades
alemanas en sus oficinas
de Frankfurt. Lo sucederá
Stefan Hoops, actualmente
jefe de la banca corporativa
de Deutsche Bank, el 10 de
junio. Unos 50 agentes de la
oficina del fiscal público de
Frankfurt, junto con el regu
lador del mercado alemán
BaFin, incursionaron en las
oficinas de Deutsche Bank y
DWS Group en esa ciudad el
martes.

? HP Inc. ofreció un pronós
tico de ingresos optimista
aun mientras interrupciones
continuas en la cadena de

suministros y las sanciones
contra Rusia impactan su
negocio de laptops e impre
sión. La empresa indicó que
la demanda de computado
ras en meses recientes fue

alimentada en gran parte
por las ventas a clientes
comerciales. Los desabastos
de componentes ahora no
son tan severos que hace
un año, dijo Enrique Lores,
el director ejecutivo de HP,
aunque aún afectaron la
capacidad de la firma de em
barcar algunos productos.

? Salesforce Inc. reportó
un aumento mejor que lo
esperado del 24% en sus in
gresos del primer trimestre
fiscal. La compañía registró
ingresos de 7.41 mil millones
de dólares, por encima de
las estimaciones de la em
presa y analistas. Salesforce
afirmó que la demanda de
su software ha permanecido
fuerte al tiempo que los
negocios buscan formas de
elevar su eficiencia y ventas.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Pemex: ahogado en deudas
y más presión por Dos Bocas
Los directivos deltemex no

hallan la rs? asa de salir
delcírculo videro que ha

í generado el enorme endeuda
miento de la gftroléra, ^venci
mientos de bonos y pago a pro 

" veedores, el no tener grado de in
í* versión ni tampoco recursos pa
' ra elevar la producción de crudo.
; El tiro de gracia es el sobrecosto
de la refinería de Dos Bocas, que
va a inaugurarse el 2 de julio.
Si bien este proyecto está ai la

cartera de inversiones de Hacien
da, se encuentra en la panza de
Peniex, en su subsidiaria Pemex
Transformación Industrial qué
encabeza la secretaria de Energía,
Itocfo Nahle. Desde el inicio ese
fue el problema con el director de
la petrolera, Octavio Romero:
que la política zacatecang quería

tomar decisiones más allá de las

que tienen quever con De® Bocas.
Van tres años y medio de pleitos
y distanciamientü.
El paisano y exoficial mayor de

López Obrador, Octavio Romero,
nunca estuvo de acuerdó en que
Nahle se encargara del proyecto,
entre otras cosaspqr loque ha sido
evidente: su costo  como lo re
velamos en abril—pasará de 8 mil
millones de dólares a por lo me
nos 12 mil 500 o 14 mil millones,
además de que no servirá para re
finar hasta finales de 2024.
La pesada losa de la refinería

se suma a la que significa la deu
da de Pemex, de más de 108 mil
millones dé dólares y sus venci
mientos de coito plazo. Este año
debe hacer pagos por 7 mil 500
millones; en2023otros 7 rs^l 400
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El tiro de gracia es el sobrecosto de Dos |
Bocas, que va inaugurarse el 2 de julio |

millones y en 2024 unos 8 mil
800 millones. El dinero de la re
finería hubiera alcanzado para
pagar dos años la deuda.
Por si fuera poco, Pemex tiene

pagos vencidos con contratistas y
proveedores por más de 13 mil mi
llones de dólares, pero solo reco
noce unos 4 mil 500 millones.
El lunes, Pemex publicó un co

municado que causó sorpresa y
más incertidumbre.Ofretáó apro
veedores con adeudos superfores
a 5 millones de dólares intercam
biar facturas por bonos de. deuda
que vencen en 2029.
Lo que busca es patear la deuda

con proveedores y contratistas
hasta casi el final del siguiente se
xenio, aunque quienes decidan
tomar la oferta pueden venderlos
en el mercado secundario y gene
rar liquidez. Sin embargo, no será
fácil deshacerse de esos papeles
puesto que Pemex no tiene grado
de inversión y los precios podrían
caer, sobre todo cuando los mar
cadores internacionales del crudo
regresen a niveles similares a los
previos a la guerra en Ucrania.
La falta de pago a proveedores

y contratistas se debé a varios fac
tores; austeridad, falta de liquidez,
presión y mala voluntad política
para saldar cuentas pendientes, a

pesar de que ello ha significado la
quiebra de varias empresas.
Pemex ha recibido más de 13

mil millones de dólares entre
enero y mayo por los mayores
precios del crudo, publicó ayer
Bloómberg. Son 5 mil400millo
nes más de lo presupuestado pa
ra este periodo. Si bien el gobier
no ha usado esos remanentes en
subsidios a la gasolina, también
se pudíieron haber usado para
pagar a proveedores.
La 4T recibió a Pemex desahu

ciado y lo va a dejar peor.

Posdata. Sobre la columna de
ayer, el expresidente Beüpe Cal
derón nos hizo llegar un comen
tario. Asegura que no lleva una vi
da de "magnate", que viaja cons
tantemente por trabajo, que no
tiene propiedades en el extranjero
y que fue a la carrera de Checo
Pérez en Mónaco porque "tiene
una comisión importante en la
FIA"yha sido aficionadode la Fór
mula 1 "desde siempre". "La for
mación de mi patrimonio es pú
blica poique lo declaré como ser
vidor público desde1988. Sigo tra
bajando, nunca robé'8, dijo. •

mariojnaldoncKla

 pad¡lía@gmaSUxm
¦k TMtten@MarhfflM
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Ante el SAT. ¿donde queda la IP7
::::: Nos dicen que quiettes optaron por no
dar batalla de manera ábierja y prefirieron
aquella de "calladitos sé vén más bonitos"
son los representantes de la iniciativa pri
vada» mientras empresas y trabajadores

enfrentan el reto de po
nerse al día con los requi
sitos para la nueva factu
ración 410 del Servicio de
Administración Tributaria
(SAT), de Raquel Bue
nrostro. Nos dicen que el
Consejo Coordinador Em
presarial (CCE), de Fran
cisco Cerrantes, ha en

uenrostro viado cartas al SAT pi
diendo que se postergue

su entrada en vigor, pero no logró nada.
Como el gobierno insiste en que no habrá 
prórroga, quienes finalmente pagan estas
decisiones son los empleados, sobre todo
aquellos sin posibilidad de hacer los .trámi
tes de la constancia fiscal de manéra elec
trónica, y obligados a hacer fila durante
horas en oficinas del SAT. " ,
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Amenaza Mía inflacionaria
aCDMX
::::: Nos dicen que al parecer» el Banco de
México (Banxico), de Mctnta Rodríguez
Ce$a, ansia que el gobierno de la Ciudad de
México, a cargo de Claudia Sheinbaum,
desactive la bomba qué puede representar

para la inflación el aumen
to de 5 pesos en las tarifas
del pasaje que pretenden
los transportistas, para em
parejarlas con las de los ve
cinos del Estado de Méxi
co, y cuya presión se va á
sentir con más fuerza hoy,
con una manifestación que
promete paralizar a la capi

Rodríguez tal. Nos explican que el in
cremento duplicaría las ta

rifas y vendría a complicar la ya difícil tarea
del banco central de combatir la inflación,
retrasando aún más volver a la preciada
meta de 3%, a la qué se estima llegar hasta
inicios de 2024. Además, si se aprueba el
ajuste, se podría replicar en otras localida
des del país, nos advierten.

Apoyo del gobierna
clave en turismo
::::: Nos comentan que si bien México ha si
do de los países cuyo turismo se recupera
más rápido de la pandemia, en gran medi
da porque se mantuvieron las puertas
abiertas a todos los extranjeros, el Consejo

, Mundial de Viajes y Turis
 mo (WTTC), comandado por la británica Julia Sim
pson, no quita el dedo del
renglón en que es funda
mental tener el apoyo del
gobierno para maximizar

 los empleos y contribución
económica que la llamada
industria sin chimeneas
puede generar al país, con
más de 2.7 millones de

puestos de trabajo para la próxima década.
Nos recuerdan que el cierre del Consejo de
Promoción Turística de México (CPTM)
decretado por este gobierno se hará más
evidente este año cuando se enfrente una
mayor competencia para atraer a viajeros,
en la medida en que diversos destinos se
vuelven a abrir al turismo.
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Bancos sistémicos
en México
• Hay varios bancos que están en el mínimo
regulatorio.
La SHCP, de Rogelio Ramírez de la O, la que preside la
Junta de Gobierno de la CNBV, no modificó ni los requeri
mientos ni los nombres de las seis instituciones financieras
de importancia sistémica en México, que, por el suplemento
de capital que se les exige, muestra el verdadero tamaño
de cada una: BBVA, el número uno tiene una exigencia adi
cional de 1.50 sobre el 10 por ciento requerido como mí
nimo de capital contra activos en riesgo en México. Sobra
decir que excede su capital, pues, al cierre de marzo, la
institución, que encabeza Eduardo Osuna, registró 19.62
por ciento.

En segunda posición, con exigencia de capital adicional
por 1.20 puntos porcentuales, se encuentran Santander, de
Héctor Grisl y, Citibanamex, de Manuel Romo. Esto es muy
relevante porque son la institución 2 y 3 del sistema banca
rio por el total de sus activos.

Aquí no cuenta cómo se sumen, sino qué les suman en
el Banco de México, que gobierna Victoria Rodríguez, y
activos que son independientes de los activos del grupo
financiero donde la entidad bancaria se ancla. El primero
cerró con 20.22% al cierre del IT y el segundo, en 16.48 por
ciento.

En cuarta posición se ubica Banorte Banco, institución
que dirige Marcos Ramírez, y que tiene una exigencia de
capital adicional de 0.90 de punto porcentual. Su índice de
Capitalización al cierre del primer trimestre fue de 25.34 por
ciento. Elevado si considera que el uso del capital es clave
de la rentabilidad, pero también si se está preparando para
ir de compras, de cartera o de banco. Interesante, ¿no?

Finalmente, están Scotiabank, que dirige Adrián Otero, y
HSBC, que encabeza Jorge Arce, a quienes se les pide 0.60
adicional al regulatorio y que, evidentemente, cumplen con
18.50% y 13.32% de ICAP.

Lo que contrasta con esto es que hay varios bancos que
están en el mínimo regulatorio y en ocasiones buscando
clientes. Bancrea, Dondé, Autofin y ABC son bancos que
traen siempre un ruido de mercado que pesa en las mesas
de fondeo.

Todos están en categoría uno de alerta temprana, pero
cuando la mesa cuesta tanto por qué no seguir la regla de
Basilea a la inversa, exigiendo la salida ordenada cuando el
capital es insuficiente, no cuando se llevaron al baile a todos
como en Famsa y Accendo. ¿Será que les falla el cálculo?

O
DE FONDO A FONDO

«Libertad. Como se lo adelante, la Sofipo, que lleva Silvia
Lavalle, ha capitalizado a Libertad con cerca de 400 mi
llones de pesos al cierre del 31 de mayo y en junio habrá
una ronda más de aumento de capital tanto proveniente de
accionistas anteriores como nuevos socios.

Por cierto, estos últimos no tienen apellidos rimbomban
tes ni de políticos, lo que da cuenta del cambio estructural
en la gestión corporativa de la financiera popular.

Con el aumento acumulado en cuatro entregas, Libertad
regresa sobradamente a la categoría 1 de NICAP, confor
me a lo establecido por la CNBV, que preside Jesús de la
Fuente, quien ha dedicado ojo puntual a este proceso de
fortalecimiento financiero, atendiendo la instrucción del
presidente López Obrador y el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, de preservar el patrimonio "de
los ahorradores", no de los accionistas, de ésta, que es una
de las entidades financieras populares de mayor prestigio
en México, pues en junio cumple 62 año de haberse cons
tituido como Caja Libertad.

Lavalle ha dirigido una estrategia sustentada en la disci
plina operativa en los últimos tres años, también en la vigi
lancia en la calidad de la cartera que ha tenido sus desafíos
al eliminarse contratos de créditos con nomineras del Es
tado de México, que le siguen pesando a algunas entidades,
una de ellas hoy suspendida en la BMV, y, sobre todo, en el
compromiso de mejorar los servicios y rentabilidad de los
ahorros de sus casi 2.5 millones de clientes.
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Como es público, Libertad tiene casi el 40% de la cap
tación de las Sofipos y varios bancos, incluyendo dos que
están enfrentando un trago amargo de iliquidez, impactan
do positivamente en su recuperación.
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Joe Foster: Reebok
regresará
• Para Foster, la clave para el reposiclonamiento
de la marca será, en primer lugar, la visibilidad.
A sus 87 años recién cumplidos, loe Foster, fundador de
Reebok, se mantiene muy activo y confiado en que, tras
la venta de Reebok por parte de Adidas a la estadunidense
ABG, la marca puede recuperarse después de que fue la
número 1 a nivel global en calzado y ropa deportiva.

Para Foster, la clave para el reposicionamiento de la
marca Reebook será, en primer lugar, la visibilidad que per
dió durante los cinco años que estuvo manejada por Adidas
y, para ello, se requiere no sólo de buenos productos que
pueden competir con eficiencia, sino de mercadotecnia y
de confiar en el mercado de la nostalgia.

Confía también en que para ABG México se mantenga
como uno de los mercados prioritarios en América Lati
: na, compitiendo, más que en el mercado de lujo, en el de
menudeo, con productos de buena calidad y precio más
accesible, e insiste en que la clave en la recuperación de la
" marca es que tenga una mayor visibilidad .

Foster escribió un libro sobre la historia de Reebok que
se llama Shoemaker. The Untold Story of the Britlsh Firm
That Became a Global Brand, y una de sus anécdotas fa
: voritas que nos contó en entrevista con Excélsior, y que
marcó el despegue del Reebook, fue cuando comenzaron
a fabricar tenis para mujeres que practicaban aerobics.
Los aerobics, dice, marca

 ron el cambio no sólo para Re
• ebook, que se convirtió en la
marca favorita de mujeres, sino
para el mercado en general de
zapatos deportivos. Las ventas
de Reebook aumentaron de 9
mdd a 1,000 mdd gracias, prin
cipalmente, dice Foster, a haber
diversificado sus productos y
• diseñar zapatos especialmente
' para mujeres en tallas, colores y
texturas.

o
BANXICO SÍ RECORTÓ META DE CRECIMIENTO
En la presentación del Informe de Inflación al IT, el Banco
de México sí volvió a reducir la meta de crecimiento del
PIB a 2.2% frente al 2.4% que tenía en el informe trimestral
anterior. También la redujo para 2023 a 2.4%, un ajuste im
portante frente al 2.9% que estimó al cierre del IVT de 2021.

En cuanto a la inflación, mantuvo el pronóstico difun
dido en la pasada reunión de política monetaria de 6.4%
al cierre de este año y 3.2% en 2023 porque continúan las
presiones inflacionarias.

O
MÁS OPTIMISTA QUE EL SECTOR PRIVADO
Y ayer mismo el Banxico publicó su encuesta mensual sobre
expectativas de los analistas del sector privado, que son
más pesimistas que las del banco central.

En inflación, el promedio sube su expectativa a 6.81%
al cierre de este año vs. 6.4% del Banxico, y para 2023 la
diferencia es aún mayor, ya que los analistas subieron el
pronóstico a 4.34% vs. 3.2% del Banxico.

En cuanto al PIB, hay una buena noticia, porque por vez
primera en el año los analistas subieron su expectativa de
1.72% de la encuesta de abril a 1.80% en la de mayo, que
también es inferior al 2.2% esperado por el Banxico, y para
2023 los analistas mantuvieron su meta sin cambio en 2
por ciento.

Para 2024 esperan que el PIB suba 2.10 por ciento.
Para las tasas de fondeo interbancario, desde luego, el

Banco de México no realiza ningún pronóstico, pero aquí
sí hay una mala noticia, porque el promedio de analistas
anticipan que las tasas cerrarán el año en 8.75% y que sólo
bajarán a 8.50% para el cierre de 2023.
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Los aerobics,
dice Foster,
marcaron el
cambio no sólo
para Reebook,
sino para el
mercado.
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IAlpek, que dirige José de Jesús
•Valdez, tomó ayer el control de Oc

tal Holding, un productor global de lámi
na de PET. Esto, tras obtener los permisos
correspondientes de las autoridades regu
latorias y de pagar 620 millones de dóla
res libres de deuda. Esto demuestra que
las empresas mexicanas saben tomar las
oportunidades, pues ahora Alpek ofrece
rá empaque 100% reciclable a la industria
de comidas para llevar, productos hor
neados, frutas y verduras; además, tendrá
acceso a una tecnología diferenciada que
le servirá para alcanzar sus metas de re
ducción de emisiones de carbono. El nue
vo negocio también representará un flujo
de 120 millones de dólares para este año.
2clicOH, de Emiliano Segura, Juan

•Altamirano y Agustín Novillo,
Saravia, cerró una ronda de inversión
por 25 millones de dólares que servirá
para impulsar sus planes de crecimiento
en México. Esta startup, que provee ser
vicios de logística integral a empresas de
ecommerce, prevé ampliar la flota de
vehículos aliados en todo el país con el fin
de acortar aún más los tiempos de entrega
en los 32 estados, así como sumar talen
to al equipo de alta dirección que, desde
2021, se estableció en el país. clicOH tiene
un equipo de 190 empleados distribuidos
entre Argentina, Chile, México y Uruguay,
ha conseguido un total de 33 millones de
dólares en financiamiento.

3 La Asociación Mexicana de En
tidades Financieras Especializa

das, presidida por Enrique Bojórquez
Valenzuela, nos adelantó la realización
de la Primera Semana AMFE de Educación
Financiera con la que, del 21 al 23 de este
mes, se ofrecerán al público charlas y ta
lleres gratuitos vía Zoom para que apro

vechen los productos crediticios, ahorro,
seguros y pensiones. Participarán la Ama
fore, AMIS, Buró de Crédito, Círculo de
Crédito, Condusef y el Inmujeres, así como
las financieras 4Finance, Agropecuaria Fi
nanciera, Don Apoyo, Cetelem, ClikAu
toFinance/Mobility, STM Financial, GM
Financial, ION Financiera, Kueski, Money
man, Provident, Uniclicky Wenance.
4 El director de Pemex, Octavio

•Romero Oropeza, acudirá próxi
mamente a la conferencia matutina para
abordar el tema del pago a contratis
tas, llamamiento motivado por el recien
te acuerdo de refinanciación de deuda
que presentó para intercambiar facturas
por bonos. La petrolera estatal no atravie
sa por problemas financieros o de liquidez,
pues la alta cotización de la mezcla mexi
cana de crudo y el alza en exportaciones
han apuntalado sus números, presumió el
Presidente, sin embargo, se dijo dispuesto
a que el directivo vuelva a explicar el tema
del pago a proveedores, al cual podrán ad
herirse los que cuenten con facturas por
montos superiores a 5 millones de dólares.

5 Quien anda en Alemania es Rodrigo
•Esponda, director del Fideicomiso

de Turismo de Los Cabos. El destino asistió
a la feria IMEX Frankfurt para posicionar
se como una opción para convenciones,
congresos y viajes de incentivos. Los Ca
bos asistió con un pabellón independiente
al de México y es el único destino nacional
que cuenta con ese espacio. Se sabe que,
como parte de la gira de trabajo, Esponda
se reunirá con directivos de las aerolíneas
Cóndor y Edelweiss con el objetivo de in
centivar nuevas rutas desde ese conti
nente. No hay que olvidar que este mes
la aerolínea Iberojet comenzará una co
nexión directa desde Madrid a Los Cabos
para acercar el mercado español.
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El colmo
En el sector energético parece que eran muchos y parió la
abuela. Como si los problemas no fueran muchísimos y ame
nazaran con desbordarse, Octavio Romero ha decidido po
nerse a guerrear en contra de Rocío Nahle.

Si sólo se tratara de las diferencias entre dos personas, sería
irrelevante para fines de esta columna, sin embargo, se trata
de una disputa que inició el director de Pemex en contra de la
secretaria de Energía. Acompáñeme a leer esta triste historia.

No vale mucho la pena detenerse en que es público, noto
rio y nada simulado que estos dos miembros fundamentales
para los planes del gobierno del Presidente han roto lanzas
sin detenerse a considerar el daño que ellos le están causan
do a quien le deben su principal lealtad.

Cuando el jefe del Ejecutivo nombró a quien fuera tesore
ro de la Ciudad de México como director de la empresa es
tatal, esperaba que tuviera buenos resultados como los que,
dice, tuvo en aquel encargo.

Sin embargo, la realidad está verdaderamente lejos de ser
así, puesto que sigue en declive la calificación crediticia, no
han mejorado los números de la empresa ni de sus divisio
nes y, quizá lo más grave, están recurriendo a mecanismos
de urgencia, como la operación financiera, para cambiar por
bonos el pago a proveedores, lo cual fue diseñado en la Se
cretaría de Hacienda.

Los números juegan en contra de Romero. A pesar de
las inyecciones masivas de recursos que le ha aplicado el
gobierno federal, la deuda de Pemex sólo ha disminuido
1 por ciento. El pasivo laboral es una muestra de los muchos
frentes abiertos que generan la rispidez con los trabajadores,
quienes cada vez le tienen menos paciencia, puesto que les
ataca con desprecio y sin ninguna solución viable a situacio

nes tan válidas, como son los uniformes y equipos de trabajo.
Por si fuera poco, ha encomendado a su director corpo

rativo, Marcos Herrería, y al director jurídico, Jorge Kim
Villatoro, que busquen cualquier modo de afectar las ope
raciones de Dos Bocas (ahora le dicen Refinería Olmeca).
Les han pedido ser puntillosos y que encuentren cualquier
posible detalle para reventar los contratos de los proveedo
res o, simplemente, no pagarles. Chicanadas, les dicen otros.

Pero lo más perverso de esta estrategia es que no lo hacen
para cuidar los recursos o por una exótica interpretación de la
austeridad valiente, lo que de por sí sería cuestionable, sino para
dañar políticamente a su adversaria, no únicamente en el cora
zón del Presidente, sino en cuanto a sus aspiraciones políticas.
Nada le resultaría mejor a Romero que fracasara la

inauguración de la refinería, obra insignia de este gobierno.
Dicen los que están cerca de esta guerra al interior de la

4T que el director de Pemex estaría movido por la envidia
porque él no ha brillado en la construcción de esta refinería
y si él no tiene los reflectores, pues entonces está dispuesto
a que todo salga mal. Ya se la sabe, la cubeta llena de can
grejos mexicanos.
REMATE EXPECTATIVAS

De no lograrse un crecimiento superior al 2.5% en promedio
anual en los últimos dos años de la actual administración,
resultará que el PIB tendrá el peor periodo sexenal desde
antes de los llamados gobiernos neoliberales.

Luego de conocerse el informe trimestral de inflación, los
analistas consultados por el Banco de México disminuyeron,
nuevamente, su estimación del crecimiento de la economía a
un nivel puntual de 2.2%, es decir, la recuperación económica
sigue sin llegar, por lo menos similar a lo que se ha tenido
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desde el sexenio de Miguel de la Madrid Hurtado.
REMATE CUESTIONADOR
¿Cuántas empresas tienen normas de diversidad como una
forma cotidiana de convivencia y cuántas sólo lo hacen en
este mes? El Padre del Análisis Superior se las deja de tarea.
REMATE PACIENCIA
Es claro que Jorge Arganis. Ricardo Jiménez Pons, Ricardo
Torres Muela y Carlos Morán (secretario de SICT, subsecre
tario, director del Seneam y director del Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México, respectivamente) son como
una multiplicación por cero. No únicamente no dan una en
la crisis del espacio aéreo, sino que ellos son directamente
responsables de su agravamiento. Simplemente están reba
sados por la realidad que no pueden manejar.

Aquí parecería que la única pregunta es si ellos se man
tendrán en sus puestos hasta que suceda una tragedia aérea
(que, evidentemente, nadie desea) o serán removidos antes.
Por lo pronto, pilotos, líneas aéreas, controladores y, en ge
neral, casi todo el sector, han dejado de verlos como inter
locutores válidos.
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NafinBancomext,
fuerte rescate de Altan;
Reebok, relanzamiento
en México
• Nafin estará otorgando 40 millones de dólares
a Altan Redes, Bancomext le dará 45.5 mdd.

La banca de desarrollo tiene un mandato claro en Altan
Redes, salvar el internet de cobertura social. Así fue la pos
tura del presidente López Obrador, cuya instrucción lle
gó con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, nada menos que a Luis Antonio Ramírez, director de
NafinBancomext.

Nafin estará otorgando 40 millones de dólares a Altan
Redes. Bancomext le dará 45.5 millones de dólares.

La historia es la siguiente. El proyecto llamado Internet
para Todos, impulsado por Palacio Nacional, no pudo lo
grarse. Con aquel proyecto, el gobierno lopezobradorista
quería usar los hilos de la Comisión Federal de Electricidad
para ofrecer internet. ¿El problema? Había que invertir miles
de millones de dólares para habilitar las redes. El gobierno
tuvo que desistir.

Fue entonces que el presidente López Obrador volteó a ver
a Altan, la empresa encargada de desplegar la red compartida.
Mediante ésta, otras compañías telefónicas o de cable se suben
a la red de Altan para ofrecer tele
fonía e internet en lugares remotos
y a precios accesibles.

Al fin y al cabo, Altan Redes
es un proyecto donde también
participa el Estado mexicano con
Promtel.

Altan se endeudó con provee
dores como Huawei, Nokia y los
bancos.

El 16 de noviembre de 2021,
la empresa dirigida por Salvador
Álvarez tuvo que entrar a con
curso mercantil. La juez séptimo en Materia Civil de la Ciu
dad de México le permitió su entrada.

Y ahora estamos viendo que la banca de desarrollo, léase

el gobierno mexicano, entra a capitalizarla para tener in
ternet de cobertura social. Pero primero deben sacarla del
concurso mercantil.

Nafin y Bancomext le inyectarán los 85.5 millones de
dólares. Banobras posiblemente participe con otro tanto.

Con estos apoyos, Altan podría estar saliendo de concur
so mercantil. Soportada por la banca de desarrollo, capitali
zada y, desde luego, con un plan de reestructura, donde los
acreedores pedirán cuestiones sencillas, como una mejor
comercialización de sus tarjetas, que hoy en día se pueden
comprar hasta en Walmart. Y, desde luego, nos habla del
despertar de NafinBancomext.

O
FOSTER, REEBOK SERA NUMERO 1 OTRA VEZ
Adidas fue propietaria de Reebok por varios años, pero no
supo sacarle provecho. La terminó vendiendo a Authentic
Brands Group (ABG) por 2,100 millones de dólares el año
pasado. Y ahora Reebok, bajo la mano de su cofundador,
Joe Foster, se está relanzando a nivel mundial.

Reebok viene a México. Y nos cuenta Joe Foster que lo
principal será la nueva visibilidad de la marca. Dejará de
estar atrás de los aparadores, entrarán con modelos nue
vos, con moda, con un precio que tampoco sea exagerado.

Foster quiere volver a hacer de Reebok la marca número
1 que fue en los años 80 y 90. ¿Quién no recuerda los aero
bies con esta marca? O, mejor dicho, a Jane Fonda con los
tenis Reebok. Fue icónica.

Reebok entrará con tiendas propias, bajo licencia en Mé
xico, aunque también otro tipo de venta directa. Y Foster
presume que serán más que competitivos frente a Adidas,
Nike. Puma o Converse. Traerán diseño, precio y visibilidad.
Foster asegura: "Nos interesa ser el número 1 otra vez".
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f V

María Fernanda
Garza encabeza la
Internatinal Cham
ber of Commerce
Quien encabezó hasta 2020
la International Chamber of
Commerce (ICC) en su capítulo
México, María Fernanda
Garza,"seGoav£iri.ráentasSi
guientes semanas en la nueva
presidenta mundial de esta orga
nización y se sumará al pequeño
grupo de mexicanas y mexicanos
que han encabezado organismos
empresariales o económicos a
nivel global. El próximo 15 de
junio se va a realizar en México
el Foro Económico Regional las
Américas de ICC, un evento en el
que estarán presentes integran
tes de la comunidad empresa
rial y gubernamental tanto de

México como deía región. En el
Foro habrán d ^discutirse temas
que tienen que ver con la pro
moción del crecimiento econó
mico, los cambios tecnológicos,
la búsqueda de la equidad y
el bienestar, así como el cam
biptlimático. Fue invitado a la

•'clausura del encuentro el presi
dente López Obrador. Veremos
si acude.

Los enemigos
de Calica

No todas las visitas empresa
riales estadounidenses que ha
recibido el presidente López
Obrador en los últimos días han
sido exitosas, a pesar de que
han estado acompañadas por el
embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar. Tal es el caso de la

estadounidense Vulcan Mate

rials, que opera Calica en Playa
del Carmen, dedicada a la ex
tracción de piedra caliza para
exportar a los Estados Unidos.
Nos cuentan que la empresa que
lleva Tom Hill, y que tiene
como grandes inversionistas a
los fondos BlackRocky Van
guard, no goza de las simpatías
en la embajada estadounidense.
Por eso no fue casualidad que
mientras se tenía la reunión fue
filtrada una carta de 10 senado
res que pedían al presidente Joe
Biden aplicar medidas inmedia
tas contra la retórica empresa
rial de López Obrador, algo que
enfureció al mandatario. Por
cierto, también se ha confir
mado que, además de los dos
fondos estadounidenses, existen
intereses de dos despachos de
abogados, CreelGarcía Cuéllar
y Covington, para llevar el caso
hasta las últimas consecuencias

del arbitraje internacional.

Financian con
criptomonedas
a emprendedores
Durante 2021, la plataforma de
compraventa de criptomonedas
Bitso y el fondo de deuda Addem
Capital lograron atraer más de
15 mil millones de dólares en

inversiones de capital de riesgo
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y, en la primera mitad del año
pasado, aproximadamente el
70 por ciento de los fondos fue
destinado a compañías en fases
tempranas de desarrollo que re
cibieron financiamiento a través
de criptomonedas.
Addem Capital espera recibir

más de 120 millones de dólares
de financiamiento en criptomo
nedas en los próximos 24 meses,
recursos provenientes de inver
sionistas institucionales en Eu

ropa, Estados Unidos y México
que pueden invertir en dólares,
euros, pesos o criptomonedas,
en industrias emergentes.
"Nuestra misión en Bitso es

hacer cripto útil, es por eso que
hoy estamos muy emocionados
de comunicar nuestra alianza

con Addem Capital, entende
mos la gran oportunidad que las
criptomonedas nos ofrecen para
revolucionar diversos sectores,
dándole acceso a emprendedo
res a herramientas de inversión

y capital de forma más rápida,
sencilla y transparente, permi
tiendo su desarrollo local para
prosperar en una economía glo
bal", expresó Carlos Lovera,
líder de Desarrollo de Negocios
en Bitso.

"Las criptomonedas y los pro
tocolos DeFi (finanzas descen
tralizadas) tienen el potencial
de convertirse en un motor para

la inclusión financiera en Lati
noamérica", dijo Pedro Cetina,
cofundador y socio director de
Addem Capital.
El potencial de los protocolos

de DeFi está marcando prece
dentes, pues tan sólo en enero de
2022, el total de los préstamos
descentralizados con criptomo
nedas superó los 4 mil millo
nes de dólares, frente a los casi
200 millones de dólares del año
anterior.

Karla Alcázar,
nueva presidenta
para Lilly Latam
Desde el 1 de junio Karla Al
cázar es la nueva presidenta y
directora general para Lilly La
tinoamérica, convirtiéndose en
la primera mujer en liderar a la
farmacéutica en la región. Esta
posición estuvo dirigida por Car
los Baños Urquijo, quien tomó
la decisión de jubilarse, después
de 37 años de labor en Lilly. En
2018, Alcázar se convirtió en
la primera mujer que tomó las
riendas de la gerencia general de
Lilly Brasil y durante su gestión,
la afiliada brasileña tuvo 16 lan
zamientos, logrando que 70 por
ciento de las ventas de Lilly en la
nación provinieran de los nuevos
productos, lo que originó un cre
cimiento de doble dígito.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México sobresalen las
ventas del sector automotriz,
la confianza del consumidor e
indicadorescíclicos; en Estados
Unidos destaca el cambio de
empleo no agrícola.

MÉXICO: A las 6:00 horas, el
INEGI publicará las ventas del
sector automotriz de mayo.
Al mismo tiempo se revelará
la Encuesta Nacional sobre
Confianza del Consumidor
(ENC0) a mayo y el Sistema de
Indicadores Cíclicos de marzo.

ESTADOS UNIDOS: Por la
mañana, se realizará la reunión
de la 0PEP; mientras que
Automatic Data Processing
[ADT] dará a conocer el cambio
del empleo no agrícola a mayo.
Cerca de las 7:30 horas, el

Departamento del Trabajo pu
blicará las nuevas peticiones
de subsidio de desempleo.
A las 10:00 horas, la Adrr ;

nistración de Información de

Energía [El A) informará su
dato semanal de inventarios

de petróleo; más tarde,
Loretta Mester, presidenta
de la Fed de Cleveland, hará
declaraciones sobre política
monetariaRafaelMejia
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MISFII NZAS

El mercado, buen ejemplo del riesgo
Alberto
Tovar

Una condición fundamen

tal para invertir en forma
inteligente es entender

que el riesgo siempre se en
cuentra presente. De hecho, el
momento que atravesamos es el
mejor ejemplo y nos brinda un
gran aprendizaje.
Los mercados buscan adelan

tarse y la pandemia fue percibida
como un evento que pasaría,
además de que había liquidez y
las tasas de interés eran bajas.
Con esto, las bolsas de valores en
general registraron dinamismo;
como muestra el avance del Dow

Jones, el Nasdaq y el IPC en Mé
xico en el 2021, con incrementos
de 18.7, 26.6 y 20.9 por ciento,
respectivamente.

Ahora, en una fase de menor
contagio, acontece la invasión de
Rusia a Ucrania y la expectativa
de recesión e inflación provoca
una caída de los mercados y los
mismos índices bajan en lo que
va de 2022 en 9.2, 22.5 y 2.9 por
ciento, respectivamente.
La inflación nos da una rea

lidad diferente, pues el pa
trimonio se esfuma si no está

invertido a tasas superiores al
crecimiento de los precios. In
cluso, aunque el sistema banca
rio ofrece mayores réditos, están
lejos de compensar la pérdida
del poder de compra en pla
zos cortos, mientras que en los
largos apenas rozan las cifras
oficiales.

Por su parte, los fondos de in
versión de renta fija con instru
mentos de deuda del gobierno
federal que se piensa no tienen
un riesgo significativo, han mos
trado minusvalías; es decir, caí
das de valor en sus portafolios.
Esto es causado por el incre

mento en las tasas de interés tan

rápido que los instrumentos que
contenían bajan de precio por
que el rendimiento es inferior al
del mercado.

Las Afores, por ejemplo, repor
taron en el primer cuatrimestre
del año una minusvalía superior
a los 253 mil millones de pesos.
Este periodo deberá de pasar

si se resuelve el conflicto entre

Rusia y Ucrania; las naciones
ajustan sus procesos de produc
ción a las nuevas condiciones

de competencia y las medidas
monetarias contengan el avance
de los precios, permitiendo la
paulatina reducción de las tasas
de interés. Además, siempre y
cuando estemos libres de sorpre
sas negativas.
Imposible pronosticar cuando,

pero el objetivo es tener una in
flación menor, tipo de cambio
controlado y tasas también infe
riores, de tal manera que se pro
picie el intercambio comercial
y genere aumento productivo y
empleo.
Cuando las señales vayan en

ese camino, los mercados finan
cieros buscarán adelantarse y ve
remos un alza en las ganancias.
¿Has percibido más riesgo?

Coméntame en Instagram:
@atovar.castro
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Los ricosya sacaron sus paraguas
Claro que hay gente prós

pera en México, pero aquí
hablamos de los ricos, ri

cos. De aquellos que son clientes
de la compañía que en la práctica
distribuye dólares en México y
en el mundo.

Ayer, el líder del banco más
grande de Estados Unidos, JP
Morgan, advirtió que se acerca
un huracán económico. Lo

escucharon sus clientes y otros
que pretenden serlo a cambio de
abrir cuentas que empiezan con
saldos de unos 50 millones de
dólares.

El director de la compañía es
Jamie Dimon. ¿Ya vieron la serie
de We Crashed, que refiere el
fiasco del fundador de Wework,
Adam Newmann?

Dimon es el personaje que en
uno de los capítulos termina
entregándole una tarjeta con mi
llones de dólares de crédito, pese
a que el otro casi no tiene dinero
en el banco.
Ésa es todavía la realidad es

tadounidense. Endeudándose, a
través de los bancos el Gobierno

ha prestado a su población unos
5 billones de dólares (trillions)
durante los últimos 4 años, mis
mos que fueron distribuidos por
el mundo a cambio de productos

que van desde el petróleo, hasta
cubrebocas de las Kardashian
hechos en Asia.

A los pobres y a la clase media,
les depositaron en sus cuentas
300 dólares semanales durante

el confinamiento por la pande
mia. ¿Qué tal han estado las re

mesas de los paisanos?
A los ricos la entrega fue por

"toneladas", por medio de com
pras de pagarés o bonos que
estaban en su poder y que los re
ceptores gustosamente cambia
ron por dólares, por millones y
millones de billetes verdes. Con

tal indigestión de dinero, no les
importó adquirir esto y aquello.
Algunos compraron más co

mida, smartphones y ropa; otros
bitcoin y coches, algunos se hi
cieron de pedazos de empresas
que se convirtieron súbitamente
en unicornios con valor superior
a mil millones de dólares...

El problema es que la fiesta
tiene un final y el anuncio de
"The End" apareció en los indica
dores de inflación.

La factura llegó por la vía de
récords en Estados Unidos que la
llevaron al 8.3 por ciento, mien
tras que la inflación mexicana
se ubica en más de 7 por ciento,
misma que hoy sufren connacio
nales que pagan la gasolina bien
por arriba de los 20 pesos por
litro.

¿Qué va hacer ahora Estados
Unidos? Va a recoger dólares...
por toneladas, por medio de
una fórmula que Jamie Dimon
redujo al acrónimo QT, que re

fiere las palabras Quantitative
Tightening.
El término partió de un plan

gubernamental estadounidense
presentado el mes pasado.
¿En qué consiste? En resumen,

en lugar de comprarlos, el go
bierno de ese país emitirá nuevos
pagarés o bonos a cambio de los
cuales los bancos entregarán di
nero, muchos dólares.
Al haber menos dinero en los

bancos, hay también menos
créditos. Sea para comprar un
pantalón, una computadora, un
coche, una casa, una empresa...
Menos personas califican y

quien sí puede obtener un prés
tamo bancario debe pagar más
intereses y por consiguiente,
menos gente los toma. Así, el go
bierno reduce las compras de la
población.
Quien quiera vender lo que

sea, debe bajar sus precios, pre
sentar ofertas a los consumido
res. Así se detiene la inflación.

Eso reduce las ventas y por eso,
Dimon advierte que lo que viene
es un huracán.
"En este momento está un

poco soleado, las cosas van
bien, todos creen que la (Re
serva Federal) puede manejarlo.
Ese huracán está ahí, viniendo
hacia nosotros. No sabemos si

es uno menor o la 'supertor
menta' Sandy. Será mejor que se
preparen".
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La tormenta advertida por el
director de JP Morgan fue men
cionada ayer junto con otra más
estructural, por el Banco de Mé
xico, que redujo a 2.2 por ciento
las estimaciones de crecimiento

para este año, desde el 2.4 por
ciento calculado antes.

Estamos ya recibiendo el
impacto del fenómeno "CCC":
Coronavirus, conflicto y clima.
La guerra en Ucrania y el cambio
climático reclaman todas las ha
bilidades humanas.

El QT es la reacción de Estados
Unidos, una supuesta medicina
que como casi todas, tiene un sa
bor desagradable.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"El líder del banco

más grande deEU,
JP Morgan, advirtió
que se acerca un
huracán económico.
Lo escucharon sus

clientesy otros que
pretenden serlo
con cuentas que
empiezan con unos
50 mdd"
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¿Yqué hacer cuando se acabe el dinero?
Jamie Dimon es quizás el banquero más influyente

de Estados Unidos. Encabeza JP Morgan y sus pun
tos de vista son para ser tomados en cuenta.

Ayer, en una conferencia, expresó que calcula que
los consumidores norteamericanos aún cuentan con

alrededor de 2 billones (trillions) de dólares en sus
cuentas, que pueden ser utilizados para gasto.
Los estímulos fiscales y monetarios que se aplicaron

en Estados Unidos permitieron que las familias reunie
ran recursos que siguen utilizando en el consumí
Dimon estima que veremos todavía de seis a nueve

meses de alto poder de compra en muchos hogares.
Pero, el banquero también insistió en que hay un

grado elevado de incertidumbre en el futuro. Por ejem

plo, la guerra en Ucrania y sus consecuencias advirtió
podrían llevar los precios del petróleo arriba de los
150 dólares por barril.
Las nubes de tormenta que se veían venir sobre la

economía, como él las denominó desde meses atrás, se
han convertido en un huracán que ya se puede obser
var en el horizonte.

Lo que no sabemos indicó es si será uno pequeño o
será como la "supertormenta" Sandy.
Uno de los ingredientes de la turbulencia económica

es el alza de las tasas de interés que veremos próxima
mente tanto en México como en Estados Unidos.
En nuestro país, la percepción de que el Banco de Mé

xico habrá de aumentar en 0.75 por ciento su tasa de
referencia en su próxima reunión del 23 de junio se ha
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vuelto casi generalizada entre los inversionistas.
En Estados Unidos hay mayor diferencia de opinio

nes, pero hay consenso en que falta mucho para llegar
al techo en este camino alcista.

La historia muestra que es muy difícil evitar una re
cesión en el futuro cuando las tasas aumentan tanto y
por un periodo tan prolongado.
Y, además de la recesión, crecen los riesgos de

inestabilidad financiera.

En su Informe Trimestral correspondiente al pe
riodo eneromarzo, que ayer dio a conocer el Banco
de México, no es sorpresa que se anticipe un menor
crecimiento y una mayor inflación para este año.
La encuesta que mes con mes realiza el Banxico en

tre expertos asume una inflación cercana al 6.8 por
ciento para finales de este año y un crecimiento de la
economía de 1.8 por ciento.
Los datos más recientes en materia de actividad

económica han sido positivos y no solo impidie
ron que siguieran deteriorándose las expectativas de
crecimiento, sino que incluso en la más reciente en

cuesta de Banxico, aumentaran una décima de punto
porcentual, pues hace un mes se marcaba una previ
sión de 1.7 por ciento.
A pesar de la fortaleza que ha mostrado el peso en

las últimas semanas, la misma encuesta estima un
nivel de alrededor de 21 pesos por dólar para finales
de este año, señal de que no tendremos un escena
rio de un peso cada vez más fuerte en los siguientes
meses.

Además, no hay que perder de vista que existen
demasiados elementos de incertidumbre en el pano
rama y que, así como en semanas recientes soplaron
vientos favorables, las cosas pueden cambiar en el
futuro inmediato.

De hecho, la confianza empresarial, también re
portada ayer, tuvo un tropezón en mayo. Es parti
cularmente preocupante la caída en el comercio, que
fue de 3.8 puntos respecto a abril.
Es decir, me parece que hay que tomar aún las co

sas con mucha cautela.

Tenemos un escenario complicado y no sabemos
aún lo que pueda venir en el futuro.
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MONEDA EN AIRE

¿Bancos en renovación
o en venta?
Fea ette
LeyvaReus

En los últimos meses algu
nas empresas de tecnolo
gía financiera han estado

en la búsqueda de licencias
bancarias o de casas de bolsa

para poder poner en marcha
de manera más ágil, y en el
caso de México bajo un marco
regulatorio más amplio, lo que
les permita usar el ansiado
nombre de banco o new bank.

Como saben, está en proceso
Ualá con ABC; la operación
de Finterra con Credijusto ya
se concretó, y tras el anuncio
de la venta de la licencia de

Banamex, también el banco
Sabadell que exploraba esta
posibilidad, la ha dejado de
lado, pero es por el momento,
quizás más adelante le resulte
atractivo.

Pero en este inter de tiempo,
sin hacer mucho ruido, en el
norte del país se trabaja en ver
qué futuro tendrá Bankaool,
que recuerden recibió las ope
raciones de la Unión de Cré
dito Progreso, rememoremos
que esta unión de crédito si
bien obtuvo la licencia banca

da, nunca recibió la autoriza
ción para iniciar operaciones,
dado todo el entramado polí
tico que tuvo su origen, y que
al final afectó a una interme

diaria que era de las más cono
cidas en Chihuahua y que fue
de las primeras en tener, por
ejemplo, cajeros automáticos
para sus socios.

La unión no pudo iniciar
operaciones como banco, y
ahora opera con la licencia
de Bankaool, nombre que por
cierto podría cambiar en los
próximos meses, una vez que
los nuevos dueños y el equipo

que encabeza Brad Hanson
decidan el enfoque y nego
cios principales que llevará
el banco, que busca también
convertirse en un referente re

gional, tal como quizás lo hace
Banregio en Nuevo León o en
el centro del país Banco del
Bajío, por mencionar algunos
ejemplos de bancos bien posi
cionados en ciertas zonas de la

República.
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Lo cierto es que la operación
y reactivación de este banco,
que le recuerdo parte de su
cartera fue vendida a otras

instituciones financieras, se
encuentra en pleno proceso
de renovación, y no descarte

mos venta, que si bien su di
rector Hanson explicó quiere
concluir su carrera profesio
nal en México dirigiendo un
banco en un país diferente
(en su país fue directivo de
varias instituciones financie

ras) y dando buenos resulta
dos, también reconoció que si
hay alguna oferta, o algo que
beneficie a sus accionistas, el
vender el banco no puede des
cartarse de antemano, y más
diría si hay varias tecnológi
cas buscando como operar en

nuestro país con una licencia,
tan escasas y difíciles de obte
ner dado el complejo proceso
de trámites y requisitos que se
tienen que cumplir y que no
es solo tener el dinero, sino

procesos regulatorios que
pueden tardar un par de años;
ya veremos en los siguientes
doce meses quiénes lograron
renovarse y quiénes optaron
por vender.
Y en el otro lado de la mo

neda, todo listo para que una
vez más BBVA México reciba
en su reunión nacional de con

sejeros regionales 2022 a los
directivos españoles, Carlos

Torres, presidente del Grupo
BBVA y a Onu Gens, consejero
delegado del grupo español
en nuestro país para hablar
de los retos y oportunidades
en esta nueva era, encuentro

al que asistirá el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O. Este encuentro presen
cial generalmente reunía a los
presidentes en turno.
Y otra monedita es que

hoy hubiera sido un día muy

bueno para inaugurar el
nuevo centro de educación
financiera de Citibanamex

en su pleno aniversario 138,
pero desafortunadamente
fue pospuesto, la causa des

conocida, o quizás evitar las
preguntas de cómo va la venta
y quienes han entrado al fa
moso "cuarto" a conocer qué
se vende y en cuánto. Por lo
pronto, la moneda está en el
aire.
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No apuesten a
un aterrizaje

suave
• Dado que elu Equipo persis tente " ha

prevalecido claramente sobre el * Equipo
transitorio" en el debate sobre lanaturaleza

de la creciente inflación actual, la
pregunta ahora es si los precios pueden

controlarse s i 11 causar una recesión.
La evidencia h ¡slórica sugiere
que no, dejando que los bancos
centrales elijan entre malas y

UEVA YORK  Emél 2021,
el gran debate sobre las
perspectivas para la econo
mía global se centraba eft

L l É a cBaRnflinflctáór^M
Estados Unidos y otras economías avanza
das era transitoria o persistente.

Los principales bancos centrales y la ma
yoría de los investigadores de Wall Street se
alistaban en el "EquipoTransitoria". Atribuían
el problema a efectos de base y a cuellos
de botella temporales en la oferta, lo que
implicaba que l<*lsbsBl inflación rápi
damente se retrotraería al rango de meta del
2% de los bancos centrales.
Mientras tanto, el "Equipo Persistente" 

liderado por Lawrence H. Sumrws de la
Untvllfidad de Harvard, Mohamed A. El

Erian del Queens' Colladjede la USjlSjísidad
de Cambridge; y otros economistas sostenía
que la inflación se riSitendríMB porBe
la economía se estaba recalentando: como

consecuencia dü tina demanda agregada
excesiva. Esa demanda estaba impulsada
por tres fuerzas: políticas monetarias persis
tentemente laxas, políti^Biscafc excesiva
mente estimuladoras y una rápida acumula
cBn de ahorros de los hogares durante la
pandemia, lo que condujo a una demanda
acumulada una VéZ qí© las economías se
reabrieron.

Yo también estaba en el Equipo Persisten
te. Pero sostenía que, además de una de
manda agregada excesiva, varios impactos
de oferta agregada negativos contribuían
a la crecfite iifÜMión de hecho, a unfi

eSinflaciB (un ^¦¡miento reducido surnH
do a una inflación más alta). La resjgsfi
nidal al Covid1 9 había conducido a con
finamientos, que causaron importantes! bltS*
racionasen las cadenas de suministro glo
bales y redujeton la oferta de trabajadores
(creando un mercado laboral muy reducido
en Estados Unidos).

Luego se produjeron dos impactos de
oferta adicionales es® año: la brutal inva

sión de Ucraniaxpor parte de Rusia, que
ha hecho subir los precios de las materias
primas (energía, metales industriales, alimenk
tos, fertilizantes) y la respuesta dei'Covid
Cera" de China ante la variante Cmicron,
que ha derivado en otra ronda de cuellos
de botella en las cadenas de suministro.

Ahora sabemos que el Equipo Persistente
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gSó el deH inflación en el 203'].,
Bf iiffo iproxJmBljpsBDsBgi
tos hizo que la Reserva Federal de Estados
Unidos y otros bancos f§ntrate§ hayan teni
do que admitir qué el problema no es tran
sitoria y que se lo debe tratar con urgencia
mediante un ajuste de la política monetaria.

Eso ha desatado otro gran debate: si los
responsables de las políticas económicas
pueden o no pergeñar un aterrizaje suave
para la economía global. La Fed y otros
bancos centrales sostienen que podrán
aumentcr pUílBgs de JBca la suficiente
corrBpBi ha® bajar la 'Xi deBflación
a su meta del 2% sin causar una recesión.
Pero yo y otros muchos economistas duda
mos de que este escenario Ricitos de Oro
una economía quf no está ni demasiado
caliente ni demasiado fríaaq pueda lograr.
El grado de ajustede la política monetaria
que hace falta iñevitablerfienteprovocará un
aterrizaje forzoso, traducido ffruna recesión
y un desempleo más alto.

Corno los irBactos ¦BfffacionaridSS re
BicensHecirrtiento y aumentan la inflación
a la vez, confrontan a los bancos centrales
con un dilema. Si su mayor prioridad S8
B r .i inlladSBe impedBque se dea
anclen peligrosamente las expectativas de
HBción (una esjBsil díBalarB f pfttej,
deben elinwiar gradualmente sus polí

ticas oxpansionistas poco con
B^encionales

y aumentar
las tasas

de política a
un ritma qyp
probablemente

§<Jusaría un ate
rrizaje forzoso.
Péro si su princi

pal prioridad es sus
tentar el crecimiento y
el empleo, necesitarían
normalizar la política

más lenta

rrjente y correr el riesgo de «fué se desaten
las expectativa de inflación, preparandBd
escenario para una inflación persistenteR>r
encima de la meta.

Un escenario de aterrizaje suave por lo
tantese asemeja a una expresión de des®.
Por ahora, el IKerB d|Hinflación es lo
BjficiStemente peráltente parcBuiSsio
un ajuste importante de las políticas pueda
retrotraerla al rango de meta. Si tomamos
corB referencia los de alta iiRi
ción previos, coloco la probabilidad de un
aterrizaje forzoso en el lapso de dos años
en más del 60 por ciento.

Pero hay un tercer escenario posible. Los
lesponsables de las políticas monetarias ha
blan muchoftliBres||)mbat¡r la inflación
para íf?itár el riesgo de que se descontrole.
Pero estMBsi'jBfica que llegfflo el Biso no
deñ un paso atrás y permitan que la tasa de
inflación ai|Hte pK encima de iBmeta.
Considerando que alcanzar la meta muy
probablemente exija un aterrizaje forzoso,
podrían terminar aumentando las tasasy lúe
go echarse atrás una vez queSse escenario
se vuelva más factible. Asimismo, como hay
tanta deuda privada ^ pública en el sistema
(348% del PIB a nivel global), las alzas de
las tasas de interés podrían desatar una
fuerte caída adicional en los mercados de
bonos, acciones y crédito, dándoles a los
bancos centrales una razón más para dar
marcha atrás.

En pocas palabras, «§l esfuerzo d^aggm
batir la inflación fácilmente podría hacéf
célapsar la (fconoríiía, l§| mefeadoi a
ambos. Una dosis modesta de ajuste de
los bancos centróle»# ha sacudido a los
mercados financieros: fndi&s bursátiles
clave se acercaron a territorio bajista (una
caída del 20% con respecto a picos recien
tes), los rendimientos dé los bonos subieron
y los diferenciales descrédito se ampliaron.
Sin embarga, si las bancos centrales ahora
se acobardan, el desenlace se asemejará
a los años IflS/U estBflacionarios, cuaBo

una recesión estuvo acompañada dsuna al
ta inflBrón y de expectativas inflacionarias
desancladas,.
gQuf saganario es más probable? Todo

depende dwyna qembinación de factores
inciertos, que incluyen la persistencia de la
espiral de predios y salar§S% ©| nivel al que
deben aumentar las tasas de política para
contr<BBh iBación Blindo ffblqura en los
mercados de bienes y de trabajoj y la volun
tadget los bancos centBe.s de inf^^H da
lor a corto plazo para alcanzar sus metas de
BiflacSSi. & B ' H i g pfflrRr.se
quéffiurso tomará la guerra en Ucrania y qué
efecto tendrá en los precias dé las materias
primas. Lo mismo es válido para la política
deCavid Cero de China, con su efecto en

las cadenas de suministro, y para la
corrección actual de: los mercados

¡ncwáercsi.
La evidencia históri
ca demuestra que un
aterrizaje suave es
altamente improbable.

Esa deja la posibilidad deün aterrizaje
orzoso y BflÉSMó ti una ¡nflacic^HÉba
ja, o de iBe.scenario esBÍfci1nar¡<vC3
mo sea, urta recesión en los próximos dos

Profesor eméfc
de Economía e^|
la Escuela de

Negocios Sterr^B
de la yy<fprs¡dad
de Nueyó Vhás> «3
;:ÉfS©íJ8>m¡sta ¡efe
de Atlas Capita
Team.
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Telecomunicaciones
en el IT2022: recu
peración sin inflación

Durante el primer trimestre de 2022 (1T2022), el
sector de telecomunicaciones en México mani
fiesta una parcial recuperación de su acostum
brado dinamismo previo a la pandemia, ca
racterizado por crecer varias veces más que la

economía en su conjunto, de acuerdo con cifras recopila
das y reportadas por The Competitive Intelligence Unit ¡The
CIU).

La generación de ingresos de los operadores de teleco
municaciones registraron un crecimiento anual de 3.4%,
que se aproxima a niveles prepandémicos, mientras que
el Producto Interno Bruto (PIB) creció 1.6% durante el 1T
2022. Así, el sector creció 2.1 veces más que la econo
mía nacional.

Ingresos del sector telecom. El agregado de ingresos
por la provisión de servicios de telecomunicaciones conta
bilizó un total de $129 mil millones de pesos (mmp), resul
tantes de una dinamismo positivo del mercado móvil que
contribuyó con $73.9 mmp (57.3% del total), 4.4% más
en su comparativo anual, pero también del segmento de
TV de paga y servicios convergentes con una aportación
de $32.5 mmp (25.2% del total), al crecer 6.2% en térmi
nos anuales.

Ambos mercados registran una trayectoria al alza, en
el caso de las telecomunicaciones móviles atribuible al cre

ciente consumo de servicios, que deja atrás el estancamien
to y caída registrada en los dos años previos.
Mientras que el mercado de TV de paga y empaqueta

mientos registra un incremento en la preferencia y contrata
ción de estos, al generar mayor valor agregado para los
consumidores mexicanos.

En franco contraste, la provisión de servicios fijos (tele
fonía y banda ancha) continúa ostentando números rojos,
al alcanzar una contabilidad de $22.6 mmp en ingresos
(17.5% del total), que representa un descenso de 3.6% al

comparar con el 1T2021. Este dinamismo a la baja resul
ta del prolongado ajuste tarifario de la banda ancha y la
sustitución de la telefonía fija por los servicios móviles, a pe
sar de tener lugar una expansión significativa en la adop
ción y uso de la banda ancha fija en los hogares y empre
sas del país.
Trayectoria de precios de los servicios. Una preocupa

ción reciente es la evolución de precios de los diferentes
bienes y servicios de la economía mexicana, no siendo la
de los servicios de telecomunicaciones la excepción. No
obstante, de acuerdo con cifras publicadas por el INEGI,
al mes de abril de 2022, el Indice Nacional de Precios al
Consumidor (INPC) en sus componentes de telefonía fija,
telefonía móvil, internet y TV paga registra una trayectoria
prácticamente sin variaciones en todos esos mercados, en
contraste con la tendencia alcista de los precios de la eco
nomía en su conjunto.
Mientras que la inflación acumulada durante los prime

ros cuatro meses del año (eneroabril de 2022) ascendió
a 9.2%, la telefonía móvil registra un incremento de pre
cios de tan sólo 0.4%, la telefonía fija se mantuvo constan
te, el servicio de internet aumentó 0.6% y la TV de paga en
1.1%. Por su parte, los empaquetamientos de triple play re
gistraron un descenso de 23.0% en sus niveles de precios,
a partir del incremento de las velocidades de internet en los
diferentes paquetes ofrecidos.
Con las métricas referidas, se advierte una recupera

ción en ciernes del sector de telecomunicaciones en Mé

xico, con niveles de crecimiento que se aproximan a los
registrados antes de la crisis pandémica. Esta circunstan
cia deriva de la intensificación en la contratación y uso
de los servicios, que se caracterizan por no registrar in
crementos de precios, a diferencia de la dinámica de
precios del conjunto de bienes y servicios de la econo
mía mexicana.
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Reebok, más allá de las sombras
Resurgir de entre las sombras debe ser el

objetivo principal de Reebok, la marca
que hace tiempo fue adquirida y luego
vendida por Adidas y ahora está contro
lada por Authentic Brands Group (ABG),

propietaria de otras 30 marcas.
Visibilidad es lo que necesita tener Reebok pa

ra volver a ser la marca global más importante.
Esta compañía puede partir desde un valor ac

tual de entre 1,500 y 2,000 millones de dólares
a un valor de 5 mil millones de dólares para fines
del próximo año.

Con sus propias palabras, el fundador de Re
ebok, Joe Foster, quien ya no tiene responsabili
dad en la operación de la marca, considera que
Reebok debe salir del ostracismo en el que Adi
das lo mantuvo por 1 ó años.

Foster cofundó hace 60 años la famosa marca

de tenis y a pesar de los cambios que se han re
gistrado en los hábitos de consumo mundial, es
tá convencido de que hoy día la visibilidad es el
objetivo más importante que debe perseguir la
marca.

Los productos de Reebok deben estar a dispo
sición de los consumidores en todas las tiendas fí
sicas o vía electrónica.

Incluso frente al vertiginoso boom de los tenis
de colección o de super lujo, Foster considera que
Reebok tiene espacio para recapturar una impor
tante participación de mercado.

Uno de los grandes errores que se cometie
ron en la historia de Reebok fue el de haber re

orientado sus productos al mercado fitness, en lu

gar de mantenerlo en el mercado de deportes de
desempeño.
ABG está siguiendo la ruta de la visibilidad y

la presencia física en todas las tiendas.
Además ABG tiene la fortaleza económica y

financiera para darle el impulso que necesita. Tie
ne también muchas empresas de licénciamiento
y participa con empresas de retail de muchas fir
mas de distribución y está retomando tiendas ex
clusivas de Reebok.

La marca dice Foster sí tiene oportunidad pa
ra volver a ser la número uno del mundo.

Sin embargo, reconoce que tiene que estar
pendiente de los cambios a nivel global.
Recuerda la anécdota de cómo un empleado

de la compañía, en algún momento vio que su
esposa descubrió los ejercicios aeróbicos; en la
compañía captaron que se trataba de una ten
dencia y diseñaron unos tenis especiales para esa
actividad. Precisamente esa, puede ser la base de
lo que tiene que observar ahora Reebok. Tiene
que definir cuáles son las principales tendencias
para reencontrar la tendencia de crecí miento y re
posicionamiento de la marca.

El fundador de Reebok, sin duda, tiene el don
que tienen los grandes visionarios que se adelan
tan a sus circunstancias y crean o innovan e irrum
pen en los mercados.
Foster tiene prosapia y sabe de lo que habla.

Veremos si en el traspaso de Adidas a ABG, la
marca Reebok, como él lo anticipa, puede reco
locarse en la cima del competido negocio de los
sneakers. Lo que nadie duda es que Joe Foster ya

dejó huella en la historia de los negocios y ha te
nido la oportunidad hasta de escribir y publicar
el libro "Crea Sneakers: Cómo crear una marca

global".
Sin recesión: Banxico
La gobernadora de Banxico descarta una rece
sión en el horizonte nacional. Sin embargo, pre
vé menor crecimiento, mayor inflación y alta
incertidumbre.

Advirtió que de ser necesario se aplicarán au
mentos en las tasas de interés por encima de lo
que se ha registrado en la historia, para anclar
las expectativas.

Banxico difundió ayer su informe trimestral de
inflación en el que recortó por segunda ocasión
su pronóstico de crecimiento a 2.2% para el final
de este año. En el informe previo su pronóstico de
crecimiento para este año fue de 2.4%. El rango
de previsión va de 1.6 a 2.8%, con una estima
ción puntual de 2.2%.

Para el 2023 también hizo una reducción. Pa

só de 2.9% de crecimiento a 2.4%, con un rango
de entre 1.4 y 3.4%.

En cuanto a la inflación Banxico no hizo mo
dificación a su pronóstico más reciente. Calcula
que la inflación cerrará el año en 6.4% y que re
gresará al rango objetivo en el segundo trimestre
del 2023. Por otra parte, los analistas que consul
ta periódicamente Banxico elevaron su pronóstico
de inflación de 6.75% a 6.81 %.

El consenso de los analistas es que la econo
mía mexicana crecerá 1.8% al cierre de este año

2022. El nuevo pronóstico implica una mejoría
de 8 puntos base con respecto al pronóstico de
abril de 1.72%.
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La economía
mexicana en el 2024

ómo hacer planes económi
cofinancieros en México de
mediano y largo plazos si el
primero que le pone un freno
a una visión de futuro es el

propio gobierno de este país?
Y ni hablar del entorno internacional que

en tan solo dos años tiró por la coladera to
dos los planes económicos del mundo.

Es muy difícil estimar dónde podríamos es
tar hacia finales del sexenio cuando vemos
que el Presidente usa su tiempo para terminar
con el Horario de verano y su partido quiere
encarcelar a los diputados opositores que no
votaron como la 4T quería.
Sin embargo, hay que echar mano de los

pronósticos disponibles para tener alguna
¡dea de dónde estará la economía mexicana

dentro de dos años y cuatro meses cuando
López Obrador entregue la banda presiden
cial y desaparezca del panorama político, tal
como él mismo lo ha prometido.

Hasta ahora, hay dos expectativas que se
consolidan entre los analistas, al menos entre
los casi 40 grupos que consulta el Banco de
México en su encuesta mensual.

Lo primero es que el crecimiento del Pro
ducto Interno Bruto no tiene visos de poder
crecer más allá de 2%, ni este, ni los siguien
tes dos años. Vamos, ni siquiera durante los
10 próximos años, pero ese sí es un plazo
impredecible para el México actual. Esto im
plicaría que estaríamos ante un sexenio per
dido en materia de crecimiento económico.

El otro pronóstico que se animan a adelan
tar para el resto del sexenio es el de la infla
ción. En este 2022, prácticamente la mitad
estima que la inflación general no baje más
allá de 6.8% al cierre del año.

Pero la expectativa de que la inflación no
ceda tan rápidamente ya se extendió para
los dos próximos años. Así, esperan que el
Indice Nacional de Precios al Consumidor

apenas y logre 4.34% al terminar el 2023
y nada por debajo de 3.7% para finales del
2024.

De esta manera, dentro de dos años que
estemos en la víspera de las elecciones presi
denciales, tendremos un crecimiento magro
de 2% y una inflación todavía en niveles de
4 por ciento. Habrá sido un sexenio sin creci
miento y con alta inflación.
No hay una manera sensata de adelantar

precios como el del petróleo y en cuanto al ti
po de cambio, dependerá del costo de opor
tunidad que implique para los capitales el ni
vel de tasas de interés en combinación con el

nivel de riesgo país.
Seguro que el costo del dinero será más

elevado y el poder de compra de los salarios
habrá perdido una vez más la carrera contra
la inflación. Así pinta el 2024.
Si no hay la tentación de provocar un cre

cimiento artificial previo a las elecciones con
más deuda y un creciente déficit fiscal, segu
ro que las firmas calificadoras podrán conte
ner la necesidad de una degradación crediti
cia que lo cambie todo para mal.

Eso sí, tanto las firmas calificadoras como
los analistas dejan claro que sus pronósticos

ómo hacer planes económi
cofinancieros en México de
mediano y largo plazos si el
primero que le pone un freno
a una visión de futuro es el

propio gobierno de este país?
Y ni hablar del entorno internacional que

en tan solo dos años tiró por la coladera to
dos los planes económicos del mundo.

Es muy difícil estimar dónde podríamos es
tar hacia finales del sexenio cuando vemos
que el Presidente usa su tiempo para terminar
con el Horario de verano y su partido quiere
encarcelar a los diputados opositores que no
votaron como la 4T quería.
Sin embargo, hay que echar mano de los

pronósticos disponibles para tener alguna
¡dea de dónde estará la economía mexicana

dentro de dos años y cuatro meses cuando
López Obrador entregue la banda presiden
cial y desaparezca del panorama político, tal
como él mismo lo ha prometido.

Hasta ahora, hay dos expectativas que se
consolidan entre los analistas, al menos entre
los casi 40 grupos que consulta el Banco de
México en su encuesta mensual.

Lo primero es que el crecimiento del Pro
ducto Interno Bruto no tiene visos de poder
crecer más allá de 2%, ni este, ni los siguien
tes dos años. Vamos, ni siquiera durante los
10 próximos años, pero ese sí es un plazo
impredecible para el México actual. Esto im
plicaría que estaríamos ante un sexenio per
dido en materia de crecimiento económico.

El otro pronóstico que se animan a adelan
tar para el resto del sexenio es el de la infla
ción. En este 2022, prácticamente la mitad
estima que la inflación general no baje más
allá de 6.8% al cierre del año.

Pero la expectativa de que la inflación no
ceda tan rápidamente ya se extendió para
los dos próximos años. Así, esperan que el
Indice Nacional de Precios al Consumidor

apenas y logre 4.34% al terminar el 2023
y nada por debajo de 3.7% para finales del
2024.

De esta manera, dentro de dos años que
estemos en la víspera de las elecciones presi
denciales, tendremos un crecimiento magro
de 2% y una inflación todavía en niveles de
4 por ciento. Habrá sido un sexenio sin creci
miento y con alta inflación.
No hay una manera sensata de adelantar

precios como el del petróleo y en cuanto al ti
po de cambio, dependerá del costo de opor
tunidad que implique para los capitales el ni
vel de tasas de interés en combinación con el

nivel de riesgo país.
Seguro que el costo del dinero será más

elevado y el poder de compra de los salarios
habrá perdido una vez más la carrera contra
la inflación. Así pinta el 2024.
Si no hay la tentación de provocar un cre

cimiento artificial previo a las elecciones con
más deuda y un creciente déficit fiscal, segu
ro que las firmas calificadoras podrán conte
ner la necesidad de una degradación crediti
cia que lo cambie todo para mal.

Eso sí, tanto las firmas calificadoras como
los analistas dejan claro que sus pronósticos

| Qué esperan los especialistas

InflaciónPIB Precios 2023
Prácticamente l<SSegún IdéfiéueSfS de Esperan que el Indice
rrifíád de loS encues Nacional de Precios aExpectativas de BSftxi

co el PIB no fféne tados estila que la Consumidor apenas y
I general novisos d.p podsf«S®fifel legre 4.34% al termiftCft

más allá de 2Ss, ni fe®fe: más allá dn el 2023'f, nada por
6.8% al cierre;¿gjeste, ni los siguientes debajo de 3.7% para

fillles ¿el 2024.SosBños. año,.
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¿Qué tan rápido puede bajar
la inflación en BU?
La economía global ha vivido una tormenta perfecta generada

por el choque de oferta resultado de las disrupciones en las ca
denas de suministro y una recuperación vigorosa de la deman
da agregada (impulsada por los estímulos fiscales y moneta
rios así como la reapertura) fue exacerbada por un segundo

choque de oferta en alimentos y energéticos como consecuencia de
la invasión rusa a Ucrania.

Esta tormenta perfecta ha contribuido al brote inflacionario más
grave de los últimos 40 años. Sin embargo, esta tormenta comienza
a ceder tanto del lado de la oferta como de la demanda.

La inflación subyacente en Estados Unidos alcanzó un pico anual
de 6.5% en marzo y en abril disminuyó a 6.2 por ciento. Aunque la
disminución en abril fue menor a lo esperado por el mercado, éste
espera que el ritmo de disminución se acelere en los próximos me
ses para cerrar el año en 3.9 por ciento.
Aunque este nivel es aún el doble de la meta de la Fed, el largo y

gradual camino de normalización ha comenzado.
Para entender por qué los niveles actuales de inflación no han lle

gado para quedarse resulta interesante profundizar un poco en al
gunos de los sectores que han tenido un mayor impacto en el alza
de la inflación subyacente: los precios de los coches, los precios de
vivienda y costos de transporte aéreo.

El precio promedio de un coche usado se mantuvo estable alrede
dor de 20,000 dólares. Durante el 2020 el precio subió aproxima
damente 10% para ubicarse alrededor de 22,000 dólares.
Sin embargo, a partir del segundo trimestre del 2021, la com

binación de una recuperación vigorosa en la demanda agregada
(alimentada por los estímulos y la reapertura) y la escasez de autos
nuevos (provocada por las disrupciones en las cadenas de suminis
tro), disparó el precio promedio de un coche usado a un máximo de
29,000 dólares al cierre de 2021,

En el primer trimestre de este año los precios han comenzado a ce
der un poco pero lo importante es que la normalización gradual de
las cadenas de suministro, en combinación con el retiro de estímulos
fiscales y monetarios (principalmente el alza en tasas), hace muy po

co probable que los precios de los autos usados sigan aumentando.
Para que la inflación ceda no es necesario que los precios bajen,

lo importante es que dejen de subir. Esto debe contribuir a un alivio
importante en las presiones inflacionarias.
Lo mismo sucede en el mercado de vivienda. El precio prome

dio de una vivienda en Estados Unidos pasó de 270,000 dólares
a principios del 2020 a aproximadamente 370,000 en febrero de
este año.

Este fuerte incremento en el precio, en combinación con un au
mento significativo en las tasas de interés hipotecarias disminuye
considerablemente la demanda por vivienda.

El Housing Affordability Indexque mide si una familia promedio
gana lo suficiente para calificar para una hipoteca en una casa típi
ca—, disminuyó de 175 puntos en marzo de 2021 a 124 puntos en
marzo de este año. Este es su nivel más bajo en más de una década.
Otro caso similar es lo que ha sucedido con los precios de los bo

letos de avión. Durante los cuatro años previos a la pandemia el pre
cio de un boleto de avión se mantuvo en un rango de 175 a 225
dólares con un promedio cercano a 200 dólares.

Durante el 2020 el rango disminuyó a 150175 pero a partir del
inicio del 2021 los precios han tenido un rebote muy importante.
Con la reapertura y los estímulos, el precio promedio llegó a 250
hacia finales del 2021.

Sin embargo, esta tendencia se aceleró desde el comienzo de es
te año con el fuerte aumento en los precios de los combustibles, im
pulsando el precio de un boleto de avión promedio a 280 dólares
en marzo de este año, su nivel más alto en casi una década.

Por otro lado, la confianza del consumidor, que es un indicador
adelantado del consumo (que es el componente más importante del
PIB en EU), ha caído a su nivel más bajo en una década, lo cual an
ticipa una considerable desaceleración de la economía o una po
sible recesión.

Los especialistas subestimaron el brote inflacionario que ha resul
tado más prolongado y persistente de lo anticipado. Los mismos es
pecialistas podrían estar ahora subestimando la velocidad de dis
minución en la inflación.
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Debate económico

Sobre
neoliberalismo
y corrupción

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

Volver a las fórmulas del fracasado mode

lo heterodoxo (con harto intervencionismo,
inflaeionismo, dirigismo y estatismo), eqni
valdría a un suicidio nacional.

Sorpresivamente, el presidente
López Obrador declaró: "... si
el modelo neoliberal se aplicara
sin corrupción, no sería del todo
malo..."

En México se ha sabido desde hace déca

das, que la corrupción es uno de los principa
les obstáculos que enfrenta nuestro desarrollo
económico. Pero nuestra corrupción endémi
ca no es atribuible en lo principal al llamado
modelo neoliberal, sino a otras dos causas: la
falta de desarrollo democrático y las formas
de organización económica estatista. Duran
te los sexenios de Echeverría y López Portillo
la corrupción se desató merced al muy amplio
aparato paraestatal que se creó, con cientos
de empresas, fideicomisos y entidades del sec
tor público. En muy buena medida, Pemexy la
CFE son barriles sin fondo merced al saqueo
al que las ha sometido una burocracia rapaz
y además impune.

En cuanto a que el modelo neoliberal no es
"del todo malo", muchos economistas mexica
nos lo sabemos a partir del año 1982 cuan
do el modelo de desarrollo llamémosle hete

rodoxo cayó en una crisis casi terminal, al
término de la denominada "docena trágica"
de Echeverría y López Portillo. Tanta fue la des

trucción, que no se logró retomar plenamente
la senda de avance que el país había toma
do durante el Desarrollo Estabilizador, en sie
te sexenios de esfuerzos en el sentido correcto,
aunque de eficacia insuficiente. Pero intentar
volver a las fórmulas del fracasado modelo he
terodoxo (con harto intervencionismo, inflaeio
nismo, dirigismo y estatismo), equivaldría a un
suicidio nacional. En el orden mundial, la hu
manidad supo de la inviabilidad del modelo
de economía estatizada basada en la planifi
cación central, con la caída del comunismo y
de la Unión Soviética.

En el orden meramente práctico, en el Mé
xico actual no se entendía plenamente el an
tagonismo galopante del gobierno de la 4T
contra el modelo neoliberal. Las fórmulas de

la estrategia neoliberal son las únicas que le
han funcionado a la actual administración, sin
levantar un huracán de críticas. Una de ellas,
destacadamente, la continuación de la aper
tura comercial mediante la suscripción del T
MEC. Y en ese orden de los resultados favo
rables, se ubica asimismo la disciplina fiscal y
monetaria, el régimen de flotación cambiaría,
el control de la deuda externa y el respeto (a
regañadientes) de la autonomía del Banco de
México. Pero por desagracia, no todo en ma
teria de política económica ha sido congruen
cia neoliberal. Por ejemplo, la cancelación de
inversiones y el intento de monopolización en
el sector eléctrico...
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El paso a paso para empezar a invertir
(parte 14)

ntes de hablar de otros por
tafolios de inversión menosA!simples de los que ya hemos
mencionado en columnas an;, tenores, quiero enfatizar uno

de los aspectos más importantes sobre las
inversiones y en los que poca gente pone
atención: el costo.

La verdad es que un costo por adminis
tración del 1.50% anual (como la que co
bran muchos fondos de inversión en Méxi
co, algunos incluso más) puede hacer una
gran diferencia en el valor de nuestro por
tafolio a lo largo del tiempo. Es el mismo
efecto que el interés compuesto, pero en
contra nuestra.

El rendimiento anual nominal ¡antes de
inflación) del Indice S&P500 en Estados
Unidos, desde enero de 1957 hasta di
ciembre del 2021, es de 10.67%*. Pero
si quitamos la inflación, el rendimiento re
al es de 6.80% anual. Si a eso todavía le

quitamos una comisión por administración
de 1.50% anual, nuestro rendimiento se
reducirá a 5.3% (no es el cálculo exacto,
pero se aproxima bastante). La comisión
parece pequeña, pero en realidad es bas
tante: está reduciendo nuestro rendimien

to en 22%, dinero que estamos pagando
al administrador del fondo. A largo plazo,
ese impacto es muy significativo.

Hagamos entonces un ejercicio sencillo
(cálculo simplificado para fines meramen
te ilustrativos). Pensemos en alguien que
realiza una inversión inicial de 100,000
pesos a inicios del año y añade cada año
60,000 pesos (equivalente a 5,000 men
suales) durante los siguientes 29 años (30
años en total). Esta persona obtiene retor
nos similares a los que ha obtenido el Indi
ce S&P500 en el periodo señalado, es de
cir, un rendimiento real de 6.80% anual.
Me gusta hacerlo en términos reales y no

al administrador del fondo. A largo plazo,
ese impacto es muy significativo.

Hagamos entonces un ejercicio sencillo
(cálculo simplificado para fines meramen
te ilustrativos). Pensemos en alguien que
realiza una inversión inicial de 100,000
pesos a inicios del año y añade cada año
60,000 pesos (equivalente a 5,000 men
suales) durante los siguientes 29 años (30
años en total). Esta persona obtiene retor
nos similares a los que ha obtenido el Indi
ce S&P500 en el periodo señalado, es de
cir, un rendimiento real de 6.80% anual.
Me gusta hacerlo en términos reales y no

nominales, para ver el resultado con dine
ro que tendrá el mismo poder adquisitivo
y no generar una ilusión.

Comparemos los siguientes escenarios:
1. Puede invertir directamente sin pagar

ningún costo o comisión (esto es imposi
ble, pero sólo para efectos comparativos).
2. Invierte en el fondo ACTI500 que re

plica el Indice S&P500 y que cobra las si
guientes comisiones:
a. Una comisión por cada compra de

1 % más IVA

b. Una comisión anual de 1.54% (por
simplicidad, la calcularemos sobre el va
lor de la inversión y sus rendimientos al fi
nal del año).
3. Invierte en el ETF VOO que sólo co

bra una comisión anual de tan sólo 0.03%

anual (la calcularemos de la misma mane
ra que en el punto anterior). También con
sideraremos que el inversionista tiene que
pagar a la casa de bolsa una comisión
por cada compra de 0.25% más IVA. Al
final del periodo (año 30), pagará una co
misión por venta del 0.25% más IVA.
Los resultados hablan por sí mismos y

reflejan por qué es muy importante bus
car instrumentos eficientes y de muy bajo
costo. El impacto de las comisiones que
pagamos puede ser mucho más grande
de lo que nos imaginamos. En un largo
plazo, pueden significar una enorme di
ferencia (más de 25% de nuestro patrimo
nio). Recordemos que todo está en térmi
nos reales: el mismo poder adquisitivo de
hoy.
Es importante aclarar que hay compa

ñías (aseguradoras, firmas de asesoría
en inversiones que han desarrollado sus
apps) que ofrecen acceso a ETFs de ma
nera "simple" pero que por el "privilegio"
cobran cuotas adicionales por administra
ción. Hay que tener mucho cuidado: ya
¡lustramos el efecto de estos costos añadi

dos. Recordemos: comprar un ETF noso
tros mismos puede ser tan simple como
comprar una acción. Sólo hay que tener
cuidado con el precio ya que en México
se cotizan en pesos, cuando su valor está
en dólares. Hablaremos de esto en la si

guiente entrega.

*Fuente: http://www.mpng|/ch¡mp.
com/features/markeLcagr.htm

lor de la inversión y sus rendimientos al fi
nal del año).
3. Invierte en el ETF VOO que sólo co

bra una comisión anual de tan sólo 0.03%

anual (la calcularemos de la misma mane
ra que en el punto anterior). También con
sideraremos que el inversionista tiene que
pagar a la casa de bolsa una comisión
por cada compra de 0.25% más IVA. Al
final del periodo (año 30), pagará una co
misión por venta del 0.25% más IVA.
Los resultados hablan por sí mismos y

reflejan por qué es muy importante bus
car instrumentos eficientes y de muy bajo
costo. El impacto de las comisiones que
pagamos puede ser mucho más grande
de lo que nos imaginamos. En un largo
plazo, pueden significar una enorme di
ferencia (más de 25% de nuestro patrimo
nio). Recordemos que todo está en térmi
nos reales: el mismo poder adquisitivo de
hoy.
Es importante aclarar que hay compa

ñías (aseguradoras, firmas de asesoría
en inversiones que han desarrollado sus
apps) que ofrecen acceso a ETFs de ma
nera "simple" pero que por el "privilegio"
cobran cuotas adicionales por administra
ción. Hay que tener mucho cuidado: ya
¡lustramos el efecto de estos costos añadi
dos. Recordemos: comprar un ETF noso
tros mismos puede ser tan simple como
comprar una acción. Sólo hay que tener
cuidado con el precio ya que en México
se cotizan en pesos, cuando su valor está
en dólares. Hablaremos de esto en la si

guiente entrega.

*Fuente: http://www.mpng|/ch¡mp.
com/features/markeLcagr.htm
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Vaya turbulencia :É}uK4é vive en el mercado de
tarjeteasen nuesto país. Nos cuentan los que saben, que a la
inexplicable decisión de American Express de dejar sin op
ción a miles de sus clientes con cuentas en bancos pequeños
para pagar sus saldos, habría que sumar una denuncia ante
la Cofece por posible colusión en ©{. mercado de tarjetas entre
les bancos dominantes: a saber, BBVAy Citibanamex.
K¡ ¡O finales de ¦. BCofece sRciatió barreras erBi

cho mercado, pero sólo respecto a las cámaras de eompensa
ción de estesegmento {EGlobal propiedad de BBVAy Citiba
namex, y Prosa de HSBC, Santander y Scotiabank).

La denuncia exigfge analice también la emisión y adquiM
renda de las tarjetas, donde se::s©specha una colusión entre
BBVAy Citibanamex. Como.'ngfgrencia se recuerda una multa
hiStófica impuesta a las Afores en 201 7 por una situación pa
riejda (1,100 millón# de pesos),

Unifín, la mayor arrendadora independiente de México
contrató una línea de crédito con el barias suizo Credit Su¡SSS(
Cayman Islands, denominada en pesos y por un monto princi
pal equivalente a 500 millones de dólares.

El crédito está compuesto por 300 millones de dólares de lí
nea a plazo y hasta 200 millones de una líneairevolvente.

Los recursos serán usados para propósitos corporafos gene
rales, incluyendo® refirBciSiients m endBKirmentos.

La empresa también cerró un acuerdo con los tenedores de
un bono internacional por 200 millones de dólares y tasa de
7%, para cambiar el vencimiento deagosta 2022 a mayode
2024.

Izzi, la subsidia® de teli^^Biica<f¡|nes fijas
visa, anunció que llegó a un acuerdo: con la compañía Ole Dis
tribution para incorporar a su programación los canales Soriy
Movies y DreamWorks.

El acuerdo de distribución busca robustecer la oferta de con

tenido de Izzi para que responda a las nuevas demandas de

las audiencias en México.
El portafolio de Ole Distribution incluye diversos grupos de

canales de televisión en América' Latina, como A&E, AXN, His
tory, WarnerChannel, Universal TV y Studio Universal, además
de Sony Movies y DreamWorks.

Como parle de SU estrategia de ESO para 2030, Fibra
Una, gtie dirige AndréElMann ha establecido la meta de dis
minuir en 30%©l consumo de agua porcada metro cuadra
do ocupado en sus inmuebles, por ellos han realizado todo un
análisis pariíé^^ra1 i iáB de suffpercssjones se encul^M
tran en zonas de alto estrés hídricB, y han instalado la tecnola
afcl iiecesaria para forrBitar el uso efr^^Sel SSSrA w it<!h
miento de las aguas residualesen susoperaciones.
¦raestrategia p>ai|¡Buso «flBe < H^JIllk&itempla 4 W
tabl^drfiiento de sistemas de monitoreo y medición con mayor
detalle de consuiBí^ sHrol de fugas, i^Bación cBHx.óme
tros regulados, fteg&éri horarios nocturnos para evitar evapo
raciones, análisis de las emisiones de agua y el aumento en el
porcentaje de instalación de plantas de tratamiento de agua
dentro de los inmuebles. Actualmente el 70% de los centros CDi
merciabsde Fuño ya cuentan con plantas de tratamiento.

Ford Motor Co necesita revisar SU modelo de negocios
desde recortar el gasto en publicidad a reformar SU red de
ooncesiorBiowi cpferarebteneraÉciente beneficiosB^n los
vehículos eléctricos para competir con Tesla , dijo el miércoles
el preádents^fíKaítivo del fabricante de automóviles.

El cambio de los vehículos de combustión interna a los eléc
tricos m "la conquista más emocionante de nuestra industria des
de el Modelo?' introducido por FHenry Ford en 1908, dijo el
CEOJim Farley.

A medida que la competencia se desplaza de los íjetoresIS~
tablecidos como Ford a los recién llegados de China y Silicon
Valley, "la industria se dirige a una enorme guerra de precs3S!'/:
dijo Farlgy,en una nota de Reuters.
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¿Por qué el peso
tan fuerte?
Ya hemos dicho en numerosas ocasiones que la estab dad del

tipo de cambio del peso frente al dólar responde a factores
fundamentales en México que existen desde hace mucho (y

que este gobierno no ha alterado)

Muchas cejas levantadas ha generada el recien
te rally del peso. No sólo se ha mantenido estable
en un contexto sumamente adverso para los mer
cados, sino que ha ganado terreno frente al dólar.
Ya heñías dicho en numerosas ocasiones que

la estabilidad del tipo de cambio del peso/frente al
dólar responde a factorei fundamentales en Méxi
co que existen desde hace muchos años (y q<ye es
telfcbierno no ha alterado). Pero: no se equivoque,
la fortaleza reciente no se debe a que dictes fac
tores positivos hayan mejorado; sino más biéfi 0 la
distorsión de vcMibles en los mercados BancierOSt
Hse lo adel®aH a finaltinfeMil: "En un

contexto infh¿ioBria,*á objetivcBploibcincíB
Bntrales debeiHsel bgraBna moneda .suficiBte
mente fuerte para reducir el impacto de los aumen
tos de precios a nivel global,... En el caso de Méxi
co,; me parece que hacia allá vamos: hacia tasas
de 9.0% y un premio elevado contra las tasas de
interés en el exterior® las condiciones son las ade
cuadas no se sorprenda devgr al peso fuerte,..
(Mercados cambiarlos: la otra guerra, El Economis
ta, 28 de abril del 2022).

La situación es ésta:
a) No hay una mejora de las cuentas externas,

más bien hay un bve defiriera éoñ la ralentizáción
de la fuerza de las exportación^

b) Tampoco hay una mejora importante en la in
versión extranjera donde el principal componente s¡
guS siendo la reinversión de utilidades;

8) No hay una aceleración en las remesas que
provienen del exterior, más bien hay la expectativa
de que reduzcan su ritmo a la par de la desacelera
ción de Iq economía norteamericana;

d) No hay un crecimiento mayor, más bien hay la
sensación de qy® se avecina un freno;
«§) No hay una idea de riesgo país mejor;
f¡ No hay una mejora en laf»n j¡BBi SbliC'S

más bien un deterioro marginal contra el presupues
to gracias al enorme pago del subsidio a los energé
ti(® yH progra m a a nipteiciBia rio.

Todos estos son efeferfaros marginales. No ha
fatarBs <9 la ausencia de flujos positivos de dóla
res hacia México'en el corto y mediano plazos; ni la
necesidad de dólar® parSinanciar deudas o pa
gar desbalances.

Lo que hay es simplemente que, ante tales dete
rioros marginales, México paga una tasa de interés
muy jugosa, en especial'gontra sus contrapartes. Si

i de los Estados Unidos, #§loB"lex¡<fty vB
tee para atrás: el banc© central mexicano ha dupli
cado su tasa dít iñteléSien un espacio de un aña,
por su parte el banca central én Norteamérica ape
ñas ha subido dicha tasa en 75 puntos base has
ta ahora.

La diferencia de tasases enorme y por supuesto
que juega a favor del peso; en especial porque en
todas1 bs condiciones que le enumeré no se vislum*

bran catástrofes y todavía nos pintan como la una
aje liHeconornj^^Rígentes con Bis salud fin®
ciera. Agregue a lo anterior las disrupciones para
invertir en emergentes como Rusia y China qitg se
han generado recientemente y ya tiene completa la
explicación.

A la Junta de gobierno del Banco de México: no
ledeterrolestar qye haya este movimiento dsforta
leza del peso. Si se trata de aplicar una política res
trictiva, uñ peso sobrevaluado es un elemento más
de tal restricción, sería impensable hablar de control
¿fe inflación coMtipoB cambio volátil y Ba ex
pectativa de alza.

¿Dónde se ajusta la economía? Ya lo hemos co
mentado antesc por el lado del crecimiento. Así se
guramente le pasará a b economía dé los Estados
Unidos ahora que la Fed comenzó con una política
restrictiva que promete (hasta ahora) que va a ser
muy dura; así también será de este lado, tal veí b
inflación baje y tal vez el tipo decambfcBjrevarjjgJ
meses con'esje comportamiento que a muchos sor
prende, pero el crecimiento está descendiendo y así
lo harán bs utilidades en Iqs negagigs y el nivel efe
empleó. La revaluación del peso en esta ocasión, la
rfjfrjtablemente, no acarrea buenas noticias.

* Rodolfo Campuzano Meza es DirectorGeneral
de INVEX Operadora de Sociedades C¡e Inversión.
Cualquier pregunta o comentario puede ser
enviado al correo
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¿Por qué subió la deuda pública a $13 billones?
// CocaCola aumenta precios //Como
matar un partido político en poco tiempo

ENRIQUE GALVAN OCHOA
EN SU REPORTE sobre la evolución

de las finanzas y la deuda pública al
pasado 30 de mayo, la Secretaría de
Hacienda informó que se ubicó en 13
billones 82 mil 700 millones de pesos.

Incluye pasivos en pesos y dólares del gobierno
central y sus empresas y bancos. Por otro lado,
la deuda al mes de abril de 2019, cuando comen
zaba la administración actual, era de 10 billones
782 mil 200 millones. El comparativo refleja un
aumento de 2 billones 300 mil 5 millones. Des
de su campaña, el presidente López Obrador
hizo un compromiso: no pedir prestado. ¿Ha
cumplido? Solicité una precisión a la Secretaría
de Hacienda y me contestó textualmente así:
"El aumento (de la deuda) en términos porcen
tuales se explica por lo siguente: 81.4 por ciento
por déficits públicos de mayo de 2019 a abril de
2022,8.5 por aumento en la valuación por un
mayor tipo de cambio (pesos/dólares), y 10.1%
por ajustes contables (como el componente
inflacionario de la deuda interna del gobierno
federal). Entonces, ¿ha cumplido el Presidente
su compromiso de no pedir prestado? En la
explicación de Hacienda no aparece ningún
préstamo, nacional o internacional.

Más que un catamto
DICEN LOS QUE saben que cuando a la econo
mía de Estados Unidos le da catarro, la de Mé
xico pesca la variante ómicron. Lo que viene es
algo más serio que el catarrito del que hablaba
Agustín Carstens antes de su autoexilio euro
peo, según Jamie Dimon, director ejecutivo del
principal banco estadunidense. Advirtió a los
inversionistas que se preparen para un "hura
cán" económico; la economía lucha contra una
combinación sin precedentes de desafíos, inclui
do el endurecimiento de la política monetaria y
la invasión de Ucrania por parte de Rusia. El jefe
de JPMorgan Chase habló en una conferencia

patrocinada por AllianceBernstein Holdings.
"Ese huracán está justo ahí afuera en el camino
y viene hacia nosotros, dijo. "No sabemos si es
menor o una súper tormenta. Es mejor que te
prepares". ¿Y cómo? Los banqueros siempre sa
len bien librados hasta de las peores tormentas.

Ese pacto no es ..con El Diablo

A PESAR DE que México es su principal
mercado mundial, El Diablo José Antonio

Fernández no entró al compromiso del sector
privado y el gobierno federal de mantener sin
aumento sus productos para contrarrestar la
inflación. A partir del próximo lunes, Coca
Cola Femsa, de acuerdo con el servicio de in
formación de Forbes, aplicará un aumento de
6.6 por ciento en todo su portafolio de bebi
das, que incluye refrescos de cola, de sabores,
productos lácteos y bebidas no carbonatadas,
a fin de compensar el aumento de las mate
rias primas como PET y endulcorantes. Así, la
CocaCola de 600 mililitros no retornable, el
formato de mayor venta, pasará de 15 a 16 pe
sos. Al final del día, no es necesariamente una
mala noticia, beneficia la salud, aunque los
consumidores dejarán de comprar cualquier
cosa con tal de no privarse de una coca. Ahora
que se discuta el presupuesto federal del año
próximo, sería bueno que los legisladores exa
minen la conveniencia de subir el impuesto a
las cocacolas y similares.

Ombudsman Social

Asunto: bañados con vino

ES INAUDITO QUE mientras los ensenaden
ses de más de 137 colonias sufrimos intermi
tencia o completa falta de agua, la goberna
dora morenista de Baja California, Marina del
Pilar, garantice agua a los vitivinicultores del

Fecha: 02/06/2022

Página: 6

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 26,057

Página 3 de 6



Valle de Guadalupe. Por su parte, la Cespe in
dica que se debe a obras de reparación y fugas,
que las colonias sufrirán por ocho meses más.
La nueva administración, encabezada por Ma
rina del Pilar y el alcalde Armando Ayala, quien
no dice nada porque está en Francia en un gira
de promoción de vino, se han encargado de
quitarnos el agua para producir vino. Pues qué
va a pensar la gente, ¿que los ensenadenses nos
bañamos convino?

Rafael Bello Bedoy, doctor en ciencias y profesor
investigador de la Universidad Autónoma de BC

Twitterati

Alejandro Moreno recibió el PRI con 12 gu
bernaturas cuando empezó su dirigencia. Ha
perdido 8 y casi es un hecho que pierda otras 2
este domingo. Le quedarían dos para perderlas
en 2023. Con o sin audios Alito Moreno está en
la lona y ha llevado al PRI a la basura.

Escribe Luisov @luisrodacot

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA

SAT va por Iberdrola íi Ilícitos
tras ilícitos//INE sin llenadera
CARLOS FERNANDEZVEGA

IAS ATRAS, LA Comisión Regu
ladora de Energía le impuso una
"sanción económica" superior a 9Dmil millones de pesos por la venta
ilegal de electricidad disfrazada de

"autoabasto"; ahora se hace público que el Ser
vicio de Administración Tributaria (SAT) anda
tras sus huesitos por "irregularidades" (léase
evasión) en el pago del impuesto sobre la renta
y del impuesto al valor agregado en el bienio
20172018, el último de Enrique Peña Nieto. De
pilón, en España la Audiencia Nacional desem
polvó un proceso penal en su contra por "la ma
nipulación sistemática del precio de la energía
eléctrica" en detrimento de los consumidores,
que han sido permanente y vilmente atracados
por el corporativo, cuyo presidente, Ignacio
Sánchez Galán, también cosecha medallas
entre la justicia de su país natal, pues ha sido
acusado de espionaje, amenazas y coacción.

¿DE QUIÉN SE trata? No hay que rascar mu
cho: Iberdrola, la trasnacional española que en
México como en España, y gracias a las "cor
tesías" del régimen neoliberal de aquí y de allá
(jueces incluidos), ha cometido cualquier can
tidad de ilícitos y un titipuchal de enjuagues
con el poder político para lograr su objetivo:
incrementar sus ganancias sustancialmente al
costo que sea, el cual, desde luego, de inmedia
to traslada a consumidores y erario.
LO MEJOR DEL caso es que la propia trasna
cional reconoce (informe financiero anual, de
acuerdo con lo publicado por La Jornada, bajo
la firma de Alejandro Alegría, en lo que califica
de "revisiones por parte de la administración
tributaria local") que el SAT está tras ella y que
no tendrá más remedio que atender los reque
rimientos de la institución a cargo de Raquel
Buenrostro, la funcionaría que ya ha "conven
cido" a un buen número de corporativos evaso
res para que pasen a la caja registradora de ese
organismo público.

POR EJEMPLO, ESO es lo que han hecho
Walmart, Femsa (CocaCola y Oxxo), BBVA,
Grupo Modelo, América Móvil, Grupo Baille
res, Televisa, (tarde que temprano) las empre

sas de Ricardo Salinas Pliego y contando.

POR EL LADO de la venta ilegal de ener
gía eléctrica, la autoridad ha sido puntual:
la Comisión Federal de Electricidad tiene
identificadas a 239 centrales de "autoabasto"
(generación para satisfacer las necesidades
de una empresa, una sola, la que cuenta con el

permiso); de ellas, 110 (46 por ciento del total,
aunque puede haber más) proceden de manera
fraudulenta, en detrimento del erario nacional,
y en este jugoso negocio ilegal Iberdrola desca
radamente lleva la voz cantante, con "socios"
que en realidad son clientes.

POR UNA MERA casualidad del régimen neo
liberal, esos clientes disfrazados de "socios"
son prácticamente los mismos que ya pasa
ron no por gusto ni responsabilidad, desde
luego por la caja registradora del SAT: Oxxo,
Telmex, Grupo México, Walmart, Farmacias
del Ahorro, Farmacias Guadalajara, Grupo
México, Cementos Mexicanos, Grupo Bimbo,
Kimberly Clark y muchos más, que son subsi
diados por las arcas nacionales.
HASTA AHORA, "IBERDROLA, así como su
filial en México, no se han pronunciado", pero
ya que asegura que en eso del "autoabasto" los
citados son "socios" y no clientes, la trasna
cional española bien puede pedir coperacha,
hacer una vaquita, pasar la charola entre ellos
al estilo salinista para pagar la "sanción eco
nómica" impuesta por la Comisión Reguladora
de Energía y los impuestos "olvidados".

IBERDROLA NO ES la única, pero sí la reina
del festín. Es la principal participante en el
negocio ilegal del "autoabasto", amén de que
posee las mayores centrales de generación y su
equipo de asesores participó activa y decidida
mente en el armado de la reforma peñanietista
de 2013.

ENTONCES, SÓLO QUEDA revocar los
permisos a Iberdrola y que los atracadores
regresen a su tierra, en donde, al parecer, los
recibirán con la rejas abiertas.

Las rebanadas del pastel
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SIEMPRE CON LA mano extendida, para
2023 el INE solicita un presupuesto de 14 mil
612 millones de pesos, dado "el impacto infla
cionario en los seis años recientes de 30 por
ciento". En realidad, la inflación acumulada
en ese periodo es de 29 por ciento (hasta abril;
el dato es del Inegi) y su exigencia implica un
aumento cercano a 34 por ciento. Pero para
dar una idea de qué se quiere comer Lencho y
su pandilla, dicho monto equivale a 4.5 veces
el presupuesto de 2022 del Centro de Investi
gación y de Estudios Avanzados del Instituto
Politécnico Nacional, o cuatro tantos el corres
pondiente a la Comisión Nacional de Libros de
Texto Gratuitos. De plano, no tienen llenadera.

cfvmexico_sa@hotmail.com

EL incremento que pide eL INE para 2023
equivale a 4.5 veces eL presupuesto de 2022

del Centro de Investigación y de Estudios
Avanzados del IPN. Foto Roberto García Ortiz
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El compromiso de sostenibilidad en las empresas
se debe adoptar desde un nivel estratégico y a

partir de éste, aterrizarlo a todas las esferas: opera
ción, organización y cultura. Sólo así podremos obte
ner resultados tangibles, lo que significa un gran reto.

Las empresas generan impacto a lo
largo de todos sus procesos: desde la elet
ción de los recursos que se utilizan para la
elaboración o prestación de su producto
o servicio, hasta la manera de comercia
lizarlos y el impacto que éstos tienen
en términos de reciclabilidad, perdura
bilidad o fugacidad. Esto implica, entre
otras cosas, identificar y medir la huella
de carbono de la organización; es decir, la
totalidad de gases de efecto invernadero
(GEI) emitidos como consecuencia de su
actividad económica.

De acuerdo con el Greenhouse Gas

Protocol, la emisión de gases efecto inver
nadero se clasifica en función de su alcan

ce. El primer grupo lo constituyen las emi 
siones GEI que son producto de fuentes
controladas por la organización (quema
de combustibles en calderas, hornos o
vehículos, etc.). Ei segundo grupo lo con
forman las emisiones indirectas asociadas

a la compra de electricidad, vapor, calor o
enfriamiento. El tercer grupo incluye cual 
quier otra emisión indirecta que ocurra a
lo largo de la cadena de valor (insumos,
bienes de capital, transportación y distri
bución de productos, viajes de negocios,
basura y desperdicios, entre otros).

En cada organización, la gestión eficaz
y comprometida de la estrategia sosteni
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ble implica injerencia en toda la cadena
de valor y, por tanto, logrará un efecto
progresivo en la preservación ecológica
de todo su entorno.

Nestlé aplica acciones concretas en su
operación en la planta de Veracruz, cuen
ta con una caldera de biomasa que genera
el 70% del vapor que consume, utilizan
do bagazo de café como combustible.
Unilever se ha comprometido a producir
y empaquetar artículos de limpieza y la
vandería libres de combustibles fósiles,
así como a diseñar una red de abasteci
miento sostenible; Mondeléz, en su uni
dad de negocio en México funciona en su
totalidad con energía renovable.

Cada vez es mayor el número de em
presas que se comprometen públicamen
te con metas específicas en términos de
emisión de gases de efecto invernadero,
con un alcance que va más allá de sus pro 
pías oiganizaciones y que abarca a toda la
cadena de valor. Para lograr el objetivo se
requiere innovación, alianzas y el uso de
materias primas de origen responsable, e
importante disminuir el impacto negati
vo del consumo energético.

Es a partir de un modelo de negocio
basado en una estrategia sostenible que
podremos impactar positivamente en
nuestro planeta.

ble implica injerencia en toda la cadena
de valor y, por tanto, logrará un efecto
progresivo en la preservación ecológica
de todo su entorno.

Nestlé aplica acciones concretas en su
operación en la planta de Veracruz, cuen
ta con una caldera de biomasa que genera
el 70% del vapor que consume, utilizan
do bagazo de café como combustible.
Unilever se ha comprometido a producir
y empaquetar artículos de limpieza y la
vandería libres de combustibles fósiles,
así como a diseñar una red de abasteci

miento sostenible; Mondeléz, en su uni
dad de negocio en México funciona en su
totalidad con energía renovable.

Cada vez es mayor el número de em
presas que se comprometen públicamen
te con metas específicas en términos de
emisión de gases de efecto invernadero,
con un alcance que va más allá de sus pro 
pías oiganizaciones y que abarca a toda la
cadena de valor. Para lograr el objetivo se
requiere innovación, alianzas y el uso de
materias primas de origen responsable, e
importante disminuir el impacto negati
vo del consumo energético.

Es a partir de un modelo de negocio
basado en una estrategia sostenible que
podremos impactar positivamente en
nuestro planeta.

Fecha: 02/06/2022

Página: 20

Area cm2: 433

1 / 2

Columnas Económicas

Leonor Fernández del Busto González

Costo: 61,550

Página 3 de 7



Esfuerzos nacionales para cumplir con el objetivo global de
reducción de emisiones de gases de efecto GEI para 2030

MITIGACIÓN

(Actualización 2020)

Compromisos
CONDICIONADOS

NO CONDICIONADOS

(Depende de necesidades de finan ciamiento, precios,(Se pueden hacer con recursos propios)
normatividad, etc.)

'

Estimación de emisiones brutas de gases de efecto invernadero
(actualización 2020)

Transporte 174 201 225 250
A L i Generación de electricidad 149 166 174 186

O Residencial y comercial 26 26 27 28
T

^ Petróleo v gas 73 70 93 101
Qí I Industria 124 149 173 199

q Agricultura y ganadería 98 106 114 122
N Residuos 44 50 52 56

0 1 "A Usos del suelo, cambio de uso de 21 36 42 49
suelo y silvicultura

Fuente: BBVA Research a oartir de datos de la Semarnat. Contribución Determinada a nivel Nacional actualizada a 2020
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A diferencia de Víctor Hernández, quien impuso un compromiso político
con la Presidencia de la República abrir a como fuera el espacio aéreo

del Valle de México a las operaciones de la terminal Felipe Ángeles con
funestas consecuencias para la industria de la aviación, la nueva agenda de
trabajo desde la subsecretaría de Transportes, a cargo de Rogelio Jiménez
Pons, es eminentemente técnica donde lo que se busca es un diálogo de cor
te resolutivo con los especialistas de tráfico aéreo, pilotos y aerolíneas bajo la
conciencia de que con la seguridad sencillamente no se puede jugar.

Las mesas de trabajo para corregir y evitar nue
vos acercamientos peligrosos entre aeronaves origi
nalmente tuvieron una naturaleza inminentemente

política al ser convocadas por el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, pues se había perdido
la interlocución entre la industria con el anterior sub

secretario Carlos Morán y el exjefe de los Servicios a
la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano y era
necesario reiniciar el diálogo para avanzar hacia las
soluciones técnicas.

El último pronunciamiento que hizo la asocia
ción internacional de sindicatos de pilotos de IFAL
PA, que encabeza Jaclc Netslcar, solidarizándose con
los pilotos mexicanos que lidera Humberto Gual por
las condiciones de riesgo por las que operan sobre
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México,
hizo hincapié también en la necesidad de recuperar
los niveles de seguridad sin alineamiento con agenda
política alguna. Tal pronunciamiento generó cierta
incomodidad en las esferas de gobierno, pero camina
en el mismo sentido: la construcción de soluciones
estrictamente técnicas.

Adiós politiquerías. A estas alturas no está claro
si hará una auditoría externa al rediseño del espacio
aéreo nacional que se le encargó a NavBlue, de Fabrice
Hamel, ni tampoco hasta dónde será requerido hacer
modificaciones. En las mesas de trabajo ya se elaboró
una circular para el uso correcto de la fraseología a uti
lizar para orientar llegadas y salidas a fin de mitigar los
eventos de acercamientos GPWs y ya se trabaja otro
orientado a mitigarlos eventos de emergencia que en
cienden los sistemas anticolisión TCA's.

Quedan aún muchos aspectos de gobierno a
completar, específicamente por la Agencia Federal
de Aviación Civil de Carlos Rodríguez, como la ex
pedición puntual de los certificados de competencia
lingüística/nivel inglés de pilotos e incluso a partici
par en las reuniones técnicas para informar sobre los
incidentes reportados.

Lo valioso es que ya no se tratará de meter
con calzador —por consigna política— las opera
ciones simultáneas entre el AICM, el Aeropuerto
de Toluca y el de Santa Fantasía... a donde, les
adelanto, no será obligatorio para las aerolíneas
mudarse, nos aseguran. Ya le platicaré.

Suma Izzi a Sony Movies y DreamWorks. La
nueva en lo que se refiere a entretenimiento
multiplataforma es el acuerdo al que llegó Izzi,
a cargo de José Antonio González Anaya, con
Ole Distribution, que encabeza Juan Carlos Ur
daneta, para incluir en el portafolio de la com
pañía mexicana los contenidos de alto impacto
y atractivo como son las franquicias de Spider
Man, SpiderMart: Homecoming, Venom, Men in
Black y Ghostbusters, entre otras; o, las también
conocidas películas Un Jefe en Pañales, Trolls,
Las épicas aventuras del Capitán Calzoncillos,
Las aventuras del Gato con Botas, Viva el rey Ju
lieny El amanecer de los Croods. Programación
para todos, pues.

Supertitlán, el inicio. Y quien no se queda de
trás en la creación de contenidos innovadores y
divertidos es TV Azteca, que comanda Benjamín
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Salinas: la serie Supertitlán, protagonizada por
Jesús Zavala y Sofía Espinosa, es una adaptación
hábilmente mexicanizada por el equipo de Dopa
mine —al mando de Fidela Navarro— de la serie

Superstore, donde la vida y obra de empleados de
una cadena comercial promete generar 48 capítu
los de humor ingenioso y entretenimiento familiar.
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EL MUNDO
LABORAL MEXICANO
POR ARTURO DAMM ARNAL

Consideremos los resultados para
abril. Entre paréntesis, para compa

rar, objetivo de esta columna, pongo los
resultados de abril del año pasado. En el
caso de los niveles de ingreso, dado el
cambio enlos niveles del salario mínimo,
el INEGI, de cuyos Indicadores de Ocu
pación y Empleo tomo la información,
omitió la comparación con abril de 2021.

Por posición en el trabajo el 68.7 (68.9) por ciento de la
Población Ocupada (PO) fueron trabajadores subordinados y
remunerados. El 22.3 (22.5) trabajadores por su cuenta. El 5.2
(4.8) empleadores. El 3.7 (3.8) trabajadores no remunerados.

Por sector de actividad económica el 62.8 (62.4) por ciento
de la PO trabajó en el sector terciario, el de los servicios: co
mercio; restaurantes y servicios de alojamiento; transportes,
comunicaciones, correo y almacenamiento; servicios profe
sionales, financieros y corporativos; servicios sociales; servi
cios diversos; gobierno y organismo internacionales. El 25.0
(25.1) en el secundario, el de la industria: extractiva y electrici
dad; manufacturera; construcción. El 11.7 (12.0) en el primario,
el de la explotación y aprovechamiento directo de recursos
naturales: agricultura, ganadería, silvicultura, caza y pesca.

Por nivel de ingresos el 33.8 por ciento de la PO recibió
hasta un salario mínimo. El 33.3 más de uno y hasta dos. El
9.7 más de dos y hasta tres. El 3.9 más de tres y hasta cinco.
El 1.5 más de cinco. El 5.0 no recibió remuneración alguna.
El restante 12.9 resultó no especificado.

Por duración de la jornada laboral el 6.4 (6.9) por ciento
de la PO trabajó menos de 15 horas semanales. El 20.8 (19.1)
entre 15 y 34. El 42.4 (43.3) entre 35 y 48. El 25.6 (25.7) más
de 48. El 0.8 (0.8) no especificado.

Por el ámbito de la unidad económica el 11.7 (12.0) por
ciento de la PO laboró en el ámbito agropecuario. El 83.4
(83.6) en el no agropecuario. El 4.9 (4.4) no especificado.

Por tamaño de la unidad económica, en el ámbito no
agropecuario, el 40.9 (40.7) de la PO trabajó en micronego
cios (de 1 a 10 personas ocupadas). El 14.5 (14.6) en peque
ños establecimientos (de 11 a 50). El 10.0 (9.8) en medianos
establecimientos (de 50 a 250). El 9.3 (8.7) en grandes es
tablecimientos (más de 250). El 4.2 (5.1) en el gobierno. El
4.5 (4.7) en otros tipos de establecimientos. El 16.6 (16.4)
restante no especificado.

Con relación a la Población Desocupada (PD), compuesta
por los mayores de quince años que busca trabajo sin encon
trarlo, tenemos lo siguiente.

Por grupos de edad el 31.8 (38.2) por ciento de la PD tuvo
entre 15 y 24 años. El 47.4 (39.5) entre 25 y 44. El 19.3 (20.5)
entre 45 y 64. El 1.6 (1.8) de 65 en adelante.

Por duración de la desocupación el 41.9 (34.3) por cien
to de la PD estuvo desocupada hasta un mes. El 34.9 (36.6)
más de un mes y hasta tres. El 13.2 (13.7) más de tres y hasta
seis. El 3.4 (6.3) más de seis y hasta un año. El 2.1 (3.6) más
de un año. El 4.4 (5.5) no especificado.

Lo más preocupante, porque limita las posibilidades de la
gente para elevar, gracias a su trabajo, no a las dádivas guber
namentales, que subordinan al ciudadano frente al gobierno,
es el bajo nivel de ingreso. El 67.1 por ciento de la PO gana
entre uno y dos salarios mínimos, hasta 345.74 pesos diarios,
ingreso insuficiente para, por lo menos, satisfacer correcta
mente las necesidades básicas.
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¿Necesitamos
médicos cubanos?

r
ran controversia ha causado la

decisión de López Obrador de
contratar500 médicos cubanos

paraatender apoblaciones marginadas en nues
tro país. Pese a que comparto algunas de las críti
cas a esta medida, no todas me parecen válidas.
Para mí el tema no esblanco o negro. Una pre

gunta central es si hay suficientes médicos en
México. La respuestageneral parece ser que sí.
Es cierto que, dentro de los países de la OCDE,
México es de los que menos médicos por habi
tante tiene, pero esta es una organización que
congrega principalmente a países ricos. Com
parado con otros en una situación económica
similar no estamos mal. Estamos por encima
del promedio de América Latina, por ej emplo.
Expertos sugieren que un número míni

mo de médicos que un país debe tener para
cubrir sus necesidades de salud es de aproxi
madamente 2 por cada mil habitantes. Noso
tros tenemos 2.7, según Inegi. Para ponerla en
contexto, esta relación es similar a la de Esta
dos Unidos, Japóny Canadá.
Ahorabien, que tengamos un número ade

cuado de médicos en el país no quiere decir
que haya suficientes en los lugares que más
los necesitan. En este sentido, el contraste
entre los estados es significativo. Chiapas, por
ejemplo, tiene menos de la mitad de médicos
por cada mil habitantes que Ciudad de Méxi
co. Oaxaca cuenta con una tercera parte que
Nuevo León. Las diferencias en los munici
pios son aún más marcadas.

De acuerdo con el gobierno, casi mil muni
cipios del país tienen algún déficit de médi
cos especialistas. Varios de estos municipios
se encuentran en las localidades más peligro
sas del país. Es entendible que los médicos no
quieran trabajar ahí. Algunos han sido asesi
nados. Además, los sueldos son muy bajos.
Sin embargo, que las condiciones no sean

idóneas paralos médicos especialistas en esos
municipios no excluye la necesidad de las po
blaciones de recibir servicios de salud. La gen
te necesitaatencióny el gobierno debebuscar
la forma de brindársela. Me queda claro que lo
ideal es reducir la inseguridad y ofrecer una
remuneración atractiva para atraer médicos
mexicanos, pero mientras eso no sea posible,
se tiene que explorar cualquier opción, inclui
da la de contratar médicos cubanos.
Si algo le sobra a Cuba son médicos. Es uno

de los países con más médicos por cada mil ha
bitantes del mundo. Su relación es más del do
ble del promedio de la OCDE ¿Qué tiene de ma
lo que apoyen donde los necesitan (siempre y
cuando cumplan con los requisitos del país)?
Estoy seguro de que los habitantes de los mu

nicipios desatendidos prefieren un médico cu
bano que ningún médico. Auna mamá con un
niño enfermo no le importa la nacionalidad de
quien lo atiende. Le importa que lo curen. Hay
más de 13 mil vacantes de médicos especialistas
en el país, según cifras oficiales. De nuevo, espe
ro que se presenten las circunstancias para que
sean mexicanos quienes las cubran; merecen la
primera oportunidad. Lo que no se vale es dej ar
desatendida alapoblación vulnerable.
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Ser agudos con los
servicios financieros

T
enemos una relación de amor

odio con los productos finan
cieros y las instituciones que

los ofrecen. Todos hemos agradecido un cré
dito aprobado que nos saca de un apuro, pero
también enfurecido por un fraude en el que no
salimos beneficiados.

En un lapso de 18 meses, 700 de cada mil
usuarios del sector financiero solicita un nue

vo crédito, servicioy hasta cambia de banco, se
gún Rocket, plataforma de asesoría financiera
Las razones demuestran este amorodio:

una mala experiencia, la búsqueda de mejo
res ofertas y una mala gestión de las finanzas
personales. Esta última es la que más recae en
nosotros como usuarios y genera emociones
contradictorias con el dinero.

"Había mucha opacidad para elegir un
producto financiero y saber cuál le convenía
al usuario. Hoy el mercado es más competi
do, hay más alternativas yes fácil la movilidad
financiera", me dijo Daniel Rojas, CEO de
Rocket. Esto es genial y cada vez más mexi
canos tenemos productos financieros en di
versas instituciones. Pero sigue siendo difícil
elegir y además, un mar de opciones ocasio
na estrés y la posibilidad de cometer errores y
elegir el producto incorrecto. Cuando el pro
ducto no funciona, nos enojamos y queremos
cambiar de institución. Para emigrar de un
círculo vicioso a uno virtuoso, las institucio
nes deben hacer muchas cosas —bajar comi

siones, intereses, ser más transparentes—,
pero los usuarios tenemos que hacer la tarea.
"Es complicado elegir. En el crédito, por

ejemplo, los sitios piden un buen historial,
pero eso para Amex no es lo mismo que para
NuBank, y sibien esto es positivo porque cada
institución tiene un apetito de riesgo diferen
te y permite que existan productos para cual
quier mexicano", me dijo Daniel, solo hace
más evidente nuestro rol como usuarios.
Conocer nuestro historial crediticio, y en

tender los productos, ayuda porque "la dife
rencia de uno a otro puede representar 10 ve
ces menos intereses", me comentó Daniel.
Por ejemplo, las tarjetas de crédito tienen in
tereses promedio anuales de 60 y hasta 100
por ciento, si no comparamos "el costo del di
nero es altísimo".
También hay que elegir el producto correc

to: un crédito pyme será mejor opción que fi
nanciar tu empresa con un plástico.
Tan no hacemos la tarea que alrededor de

50% de los clientes inconformes que bus
ca otro servicio financiero es rechazado por
que solicita uno inadecuado, según Rocket.
Entiendo el dolor de cabeza de compa

rar tasas de interés y productos, y sí ayudan
los comparadores de Rocket, la Condusefy
Banxico, pero comparar e instruirse disminui
rá algunas de las malas experiencias financie
ras que afectan a nuestra cartera.
El mercado financiero puede renovarse, cam

biar y ampliarse, pero los usuarios debemos ser
másastutosyagudos.Notodoloquebrillaesoro
yestoaplicaparalosproductosfinancieros. h
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PINERA SE SALVA

La BMV suspendió a
5 firmas incumplidas
Por no presentar estados fi
nancieros a tiempo, como lo
marca la regulación, la Bolsa
Mexicana de Valores suspen
dió las cotizaciones de Crédito
Real, Grupo Radio Centro, la
desarrolladoradeviviendaCa

du, Banco Invex y BBVA Lea
sing de México. La que se salvó
fiie Pinfra, pues al terminar su
relación con EY como auditor
externo, notificó ala BMV.

DEJA VACANTE

Alfonso Guati Rojo
se va de Economía

En política los errores se pa
gan, aunque no siempre quien
los comete. Luego de que la
Secretaría de Economía tu
vieran que echar atrás la Nor
ma de Autos, Alfonso Gua
ti Rojo renunció al cargo de
director general de Normas,
diciendo que "concluyó su ci
clo". Pero dicen que se fue sin
despedirse de su jefa. Aún no
hay quien ocupe su lugar.

CRECIMIENTO

Invex controladora

crea cargo de CFO
Debido al crecimiento de

su negocio de servicios finan
cieros, infraestructura y ener

gía, Invex Controladora deci
dió crear la posición de direc
tor de Finanzas (CFO), que
ocupará Alfonso Ruiz Ca
margo, actual consejero su
plente y antes director finan
ciero de su subsidiaria Amm

per Energía.

INVERSIÓN DE 21MDD

Fujikura amplia sus
plantas en Coahuila
Los que estánmuy interesados
en crecer en México son los de

la firma Fujikura, que inverti
rán más de 21 mdd, y crearán
4 mil 275 empleos directos pa
ra la expansión de sus plantas
de Múzquiz y Piedras Negras,

en Coahuila, lo que muestra
su confianza en la entidad, dij o
el gobernador Riquelme.

CONCAMIN

Abugaber: México
puede ser referente
El presidente de la Confedera
ción de Cámaras Industriales
(Concamin), José Abugaber,
aseguró que México tiene la
oportunidad de ser referen
te mundial en comercio y cre
cimiento, ya que puede suplir
las importaciones de otros paí
ses de cualquier bloque, lo que
ayudará a mejorar las cadenas
devalorylacompetitividad.
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Otra razón técnica
sobre el crimen en

nuestro país

El crimen no es aleatorio y no
ocurre en todas partes. Las ca
racterísticas de un lugar pue
den incrementar o prevenir los
crímenes violentos que ocurren

principalmente dentro de la colonia de las
víctimas (66% de los casos).

¿Cuáles son las características de estas

colonias? Encontramos que aquellas vícti
mas de crímenes violentos en el Caribe re

portaron sus barrios como vecindarios con
niveles de desorden físico significativamen
te altos (basura, grafiti y estructuras aban
donadas) en comparación con las personas
que no fueron víctimas.
Por otro lado, un alto nivel de cohesión

social reportado, o confianza entre vecinos,
parece proteger contra la victimización de
crímenes violentos y robo en vivienda.
Sin embargo, ¿Podría ser que estas ca

racterísticas de la colonia o barrio estén

simplemente cap
turando las carac
terísticas socioe
conómicas de los
individuos como
lo son el nivel de

riqueza o educa
ción de los indivi
duos? No necesariamente. Incluso cuando
controlamos por riqueza, ingreso y educa
ción, el desorden en el vecindario y la co

hesión social son algunos de los predictores
más fuertes de la victimización por críme
nes violentos.

El crimen también está altamente concen

trado en determinados segmentos de calle, o
microáreas, dentro de los vecindarios.

Muchos estudios, utilizando datos geo re
ferenciados de la policía, muestran que es
to es verdad en países desarrollados Un re
ciente estudio realizado por el BID, muestra
que este fenómeno se presenta más en Amé
rica Latina, donde el 50% de los crímenes
ocurren en el 3.5% a 7% de los segmentos
de calle.

Las colonias de alto nivel no son la excep
ción, solo el 26% de los segmentos de calle
registraron crímenes en el 2021.

Sólo el 3% de segmentos de calle en las
principales ciudades en México se concen
traron el 50% de todos los crímenes, por lo
que estos resultados brindan evidencia sobre
la importancia de concentrar las iniciativas
de control y prevención en áreas específicas
donde el crimen ocurre, pero además en lu
gares con baja cohesión social y alto desor
den en la colonia o barrio»

En México se
concentró el

50% de codos los
crímenes en las

calles
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Ransomware: de actores indivi
duales a pandillas profesionales
Los atacantes detrás del ransomware han tomado un enfo

que hacia la profesionalización. Mientras que hace algunos
años operaban de forma individual y como aficionados, hoy
se han convertido en pandillas que, así como cualquier otra
organización, actúan con tal sinergia que les permite plantear
objetivos específicos para sus ataques, generar un mayor im
pacto en sus víctimas y convertir su actividad en una profe
sión altamente rentable.

Una de las razones de su evolución puede ser explicada a
partir del factor económico, pues 90% de las empresas víctimas
de ransomware está dispuesta a pagar el rescate si volvieran a
ser atacadas, lo que los incentiva a especializarse más, como lo
demuestra el informe de Kaspersky Cómo perciben los ejecuti
vos de las empresas la amenaza del ransomware.

Aunado a la profesionalizadón, los grupos de ransomware
de hoy son marcas. Y así como las de calzado deportivo o comi
da rápida buscan tener un distintivo específico a partir de un
slogan, las pandillas de ransomware se diferencian una de otra a
partir de su estilo de ataque. En lo que va de 2022, analistas de
Kaspersky han detectado tendencias muy específicas sobre la
profesionalización de los atacantes.

La primera tiene que ver con el objetivo de dañar al mayor
número de sistemas posible utilizando un mismo malware,
diseñado bajo un código que se puede ejecutar en diferentes
sistemas operativos. Tal y como lo haría una empresa de re
des sociales, que requiere que su aplicación esté disponible
para una gran cantidad de usuarios.

Conti, el grupo que puso en emergencia nacional al go
bierno de Costa Rica y que le exigía el pago de 20 millones de
dólares por liberar la información que había sustraído, desa
rrolló una variante que se distribuye a través de afiliados se

leccionados y se dirige a Linux. Otras organizaciones, como
BlackCat, autonombrada como de "próxima generación", y
DeadBolt, emplean lenguajes de programación multiplata
forma como Rust y Golang para desarrollar ransomware.

Otro de los comportamientos que hemos observado es que
estos grupos adoptan prácticas para respaldar sus negocios. Una
de ellas es cambiar "su marca" para evitar ser identificados por
las autoridades y actualizan con frecuencia sus herramientas de
exfiltración. Como si se tratara de una empresa de software, las
organizaciones dedicadas al ransomware, implementan mejo
ras en comparación con sus rivales, hacen updates periódicos de
sus sistemas y reparan su infraestructura. Una de las que mejor
refleja esta situación es Lockbit, que presenta una evolución
importante realizando las acciones antes mencionadas y lan
zando StealBIT, una solución personalizada que permite la ex
ultación de datos a velocidades nunca antes vistas.

La última tendencia es la que surgió en referencia al con
flicto en Ucrania, pues observamos que varios de los grupos
de ransomware tomaron partido hacia una u otra nación, ge
nerando ataques motivados por la perspectiva política. Uno
de los programas maliciosos que se descubrió recientemente
es Freeud y que, en lugar de cifrar una lista de archivos, la
borra. Este año, cuando se registró el surgimiento de actores del
ransomware, nuestros especialistas resaltan un apogeo en este
tipo de organizaciones. Mientras los atacantes van sofisticando
sus técnicas, es imprescindible que las empresas prioricen su
seguridad, identifiquen las tendencias de ataque y se apoyen de
los informes de inteligencia para desarrollar una estrategia de
ciberseguridad proactiva. Aunado a esto, recomendamos siem
pre capacitar a los empleados, pues son ellos el primer objetivo
de los cibercriminales.
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Sube canasta básica 13.9% a mayo, tortilla
22%, aguacate 77.6% e inflación para rato
Ayer en la encuesta que levanta BANXICO de
Victoria Rodríguez Ceja, quedó claro que este
2022 la economía tendrá un comportamiento
mediocre con un avance del 1.8%.

Básicamente la expresión de una variable
nodal como la inversión que no levanta, por la
falta de confianza motivada por las decisiones
de política pública del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Además porque el aparato productivo aún
no termina de asimilar el golpe de la pande
mia, máxime la falta de un plan contracíclico
por SHCP de Rogelio Ramírez de la 0.

Los analistas volvieron a elevar el nivel de

la tasa de inflación para fin de año, ahora so
bre 6.39% y aún peor para los siguientes 12
meses a 4.71%.

La lucha vs la inflación no será fácil. Aquí
además a diferencia de EU, el endurecimien
to de la política monetaria tiene un efecto
más acotado por la elevada concentración
del crédito de la banca en 4 ó 5 instituciones.

Sume que el nuevo pacto tendrá un insustan
cial resultado.
Amén del ámbito energético, una de las

variables que más impacta a las mayorías
son los alimentos que mantienen una ten
dencia irrefrenable.

Ayer el Grupo Consultor de Mercados Ag
rícolas (GCMA) que dirige luán Carlos Anaya
dio a conocer su reporte en torno al alza de la
canasta básica a mayo.

Su costo se elevó 13.9%, con un incremento
de frutas del 11.3%, hortalizas 10.2%, pecuario
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7.6% y granos y abarrotes 7.2%. En Monterrey
el alza fue del 15.6%, en Guadalajara 13.3% y
CDMX12.9%.

Obvio todo sube: el pollo se ha elevado
14.9%, carne de res 14.8%, leche 11.9%, salchi
cha 10.8%, huevo 9.9%, tocino 8.5%.

La tortilla trae un alza del 22%, aceites
16.2%, pasta para sopas 13.6%, pan de caja 11%,
cerveza 6.7%, refrescos 6%, harina de trigo
34%, de maíz 20.6%, arroz 8.3%.
En frutas, el aguacate imparable con un

77.6%, limón 25.5%, manzana 17%, toronja
15.2%, mango 13%, y en verduras, cebolla
130.4%, chile poblano 43.7%, calabaza 27.5%,
papa 23.8%, y jitomate 22.7%.

Así que si su dinero se esfuma, la respon
sable es la inflación, fenómeno que aún nos
acompañará un buen tiempo, en demérito del
poder adquisitivo de todos, sobre todo del que
menos tiene.

FRUSTRADA INYECCIÓN DE INTERJET
POR MÁS 4,000 MDP ESTE MES
En el enredado rescate de Interjet, junio ha
bría resultado nodal. De acuerdo al script, ha
bía un compromiso de inyección de más de
4,000 mdp. El problema es que la postura la
formuló en su momento Alejandro del Valle,
quien no hace mucho fue detenido por pro
blemas de índole familiar. El pasivo de la
aerolínea de Miguel Alemán Velasco, Miguel
Alemán Magnani y Carlos Cabal es enorme.

FASJA ASUME EN ADIP 30 AÑOS
Y HUECA INVERSIÓN
Ayer asumió la presidencia de la Asociación
de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) Jaime
Fasja en sustitución de Enrique Téllez. Fue en
el marco de la 18 Edición del Real Estate Show

y se aprovechó para celebrar 30 años de la
agrupación. Se comprometió una inversión de
19,000 mdd para los próximos 2 años. Como
siempre números huecos, máxime que dicho
rubro no atraviesa sus mejores días.

SILVA EN PUMAS SUPERPONE
NEGOCIO A DEPORTE

Y MEDIOCRIDAD

Desilusión entre los aficionados de Pumas,
entre ellos el que esto escribe. Otra vez Leo
poldo Silva auténticamente desarmó al
equipo con la venta de referentes como Al
fredo Talavera y Alan Mozo. Si se cuentan
las operaciones de cantidad de jugadores
que recién han pasado por el equipo de la
UNAM, hoy se tendría una escuadra inven
cible, en vez de estructuras frágiles que
avanzan por coraje. Cierto en otras épocas
Pumas tuvo patrocinadores como ICA o Car
so. Hoy no, pero cuando el negocio se super
pone a lo deportivo, el resultado será medio
cridad. Qué pena.

@aguilar_dd
a Ibertoag u ¡lar (Sdondinero. mx
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UN MONTÓN
DE PLATA 

El regulador estadounidense ha focalizado una
campaña intensa contra el lavado de dinero y el
Jlnanciamiento al terrorismo

n nuevo reporte ha sido publicado sobre los
excesosy costos asociados a la tumultuosa
regulación bancaria enfocada en las leyes

I antilavado de dinero y antifinanciamiento
al terrorismo. El reporte fue publicado por
las organizaciones Sonecon y la Asociación
Texana de Negocios; escrito por Robert

Shapiroe Isaac Yodar y titulado "Regulación contra el lava
do de dinero, banca corresponsal y los efectos económicos
adversos para la relación bilateral entre EEUU y México".

Este reporte documenta cómo, desde la entrada en vigor
déla Ley Patriota, el regulador estadounidense ha focal izado
una campaña intensa contra el lavado de dinero y el finan
ciamiento al terrorismo, con particular énfasis en la banca
corresponsal. Pero este enfoque ha resultado ineficaz, apunta.
De hecho, en todo el planeta solo se incauta un máximo de
?ils. $3 mil millones de todo el dinero que se lava, debido a que
los delincuentes se han sofisticado, creando fideicomisos y
fundaciones ficticias, y útil izando mecanismos alternativos de
transferencias, como las criptomonedas o las transferencias
basadas en internetque no pasan porla banca.
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El reporte también muestra cómo
la banca mexicana ha sido reconoci

da porel Fondo Monetario Internacio
nal por haber implantado un sistema
maduro para cumplir esas normati
vas. Incluso la Red de Justicia Fiscal

menciona que el sistema bancario
mexicano es más transparente que
el de 109 países, incluyendo Estados
Unidos, Japón o Israel.

Una de las conclusiones más relevantes del reporte es
que los costos anuales para México por estas regulaciones
excesivas implican Dlls. $ 1 mil 400 millones de Inversión
Extranjera Directa estadounidense en Méxicoy la de nuestro
país hacia Estados Unidos en un promedio anual de Dlls. $
480 millones.

Además, el fuerte enfoque de estas leyes en la banca
corresponsal "atenuó el crecimiento del PIB de EEUU de
2012 a 2018 en una media del 0.03 por ciento al año para una
desaceleración acumulada en el crecimiento del PIB de Dlls.

$38 mil millones".
Básicamente toda la relación económica se afectó seve

ramente: se ralentizó la generación anual de empleo en 41 mil
empleos cada año, se retrasaron las exportaciones de México
a Estados Unidos en Dlls. $ 74 mil millones entre 2011 y 2021,
y se afectó "la transferencia de dólares a granel a bancos
estadounidenses de instituciones mexicanas recaudadas

de gastos turísticos, remesas de bolsillo, pagos a trabaja
dores empleados cerca de la frontera y efectivo incautado
a delincuentes".

Los costos económicos de esta regulación focalizada en la
banca corresponsal son muy significativos para ambos países.

INTEL

En la celebración de los 30 años de Intel en México su director

general, Santiago Cardona, aseguró que su negocio crecerá
a una tasa de 5 por ciento anual en los siguientes años.

MOTACARLOSTOO@CMAIL.COM / WHATSAPP: 5611649060

La banca

mexicana ha

sido reconocida

por el FMI
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CORPORATIVO

Banorte espero que en la próxima reunión de política
monetaria, Banco de México eleve por primera vez
en la historia, su tasa en 75 puntos base

=' casi un mes del anuncio del Paquete Contra
Ala Inflación y la Carestía (PACICj sus efectos

aún no se perciben en los precios.
De hecho, la mayor parte de los eco

nomistas esperan que de funcionar, sus
= resultados se verían en unos tres meses,

ya que la subida en materias primasy otros
productos será difícil de contener,y la única medida contun
dente será elevar el costo del dinero para restringir la liquidez.

El tema de la inflación como sea inquieta a todos,y no sólo
a lasfamiliasquegastan másy compran menos.

Fíjese que ayer, Alejandro Padilla, director general adjunto
de Análisis Económico y Financiero de Banorte, abordó el
tema con los clientes de banca patrimonial del banco y dijo
que la subida en tasas en México y otros países se sentirá con
mayorfuerza en las próximas semanas,ya que es la única vía
efectiva para frenar la inflación.

Para el principal economista ele Banorte habrá medidas
más restrictivas,y en su reunión del 23 de junio próximo para
revisar su política monetaria, el Banco c!e México, que tiene
como gobernadora a Victoria Rodríguez Ceja, elevará en 75
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puntos base su tasa c!e referencia,
para llevarla a 7.75 por ciento.

Desde la reunión de Banxico de

mayo pasado, la subgobernaclora
Irene Espinosa fue de la idea de
elevar en 75 puntos base a la tasa
de referencia, pero portratarse c!e un
organismo colegiado al final el incre
mentó quedó en 50 puntos base, con
una votación de 4 a 1, pero se envió

la señal de un ambiente más restrictivo por la velocidad con
que vienen creciendo los precios.

Padilla indicó que en el peor escenario hacia el final del año,
la tasa de referencia del banco central estará en 9.5 por ciento,
un nivel mucho mayor al que se ha pronosticado durante los
dos ciclos previos y que se ubicaba en 8.25 por ciento.

El escenario económico se tornará más complejo porque
al haber un dinero más caro, la recuperación de la economía
podría frenarse, aunque Banorte espera un año cíe crecimiento
que ayudará en algo a las empresas y las familias.

LA RUTA DEL DINERO

Sigue la competencia por contenidos en la televisión de
paga, y en ese tenor izzi acaba de alcanzar un acuerdo con
Ole Distribution para incorporar dos nuevos canales a su
programación. Se trata de la exclusividad de Sony Movies
y Dreamworks que ampliará su oferta de películas, series y
producciones originales. Mario Belgrano, director generai c!e
Producto de izzi recordó que se trata c!e canales reconocidos
por películas como Sp/derMon, Shreky Sing, que tienen un
espacio ganado en la audiencia, entre otras producciones...
Amablemente nos escriben c!e la Bolsa Institucional c!e Va

lores (BIVA), que dirige María Ariza, para recordar que en
julio c!e 2020, en plena pandemia, se realizó la oferta pública
de acciones c!e Cox Energy America, y que efectivamente en
el caso de Clobcash, que comanda Roberto Aramburu, se
aguarda un mejor momento para la colocación de sus acciones.

El escenario
económico
se tornará

más complejo
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Una familia feliz, de apellidos Mo
rales y Félix, celebró el regreso de
Napoleón Gómez Urrutia a Sonora
después de mucho tiempo sin pi
sar esas tierras; le cuento por qué:
en los últimos meses, el productor
de videos sonorense Jorge Morales
Borbón, quien difunde una espe
cie de videocolumna dedicada

a dirimir viejos odios y rencillas
personales, en la que parece haber
cerrado un acuerdo para desgastar
al dirigente de la Confederación
de Trabajadores de México (CTM)
en ese estado del noroeste, Javier
Villarreal Gámez, fue reclutado
junto a su esposa, Kathy Félix,
como "operadores" para el regreso
de "Napito" a la entidad, según se
reveló el día de ayer.

Lo anterior, para instalar la
versión local de su Confederación

Internacional de los Trabajadores
(CIT). Doña Kathya, de hecho,
aparece en el directorio del Comité
Estatal de la CIT a cargo de la comu
nicación y las relaciones públicas.

Para quien no lo recuerde,
Jorge Morales es el mismo que
fuera operador de Comunicación
del exmandatario sonorense

panista, Guillermo Padrés, de

muy triste memoria; y una vez
concluido aquel sexenio, la gober
nadora Claudia Pavlovich metió

a Morales en la cárcel, acusado
de extorsión a varios medios de

comunicación locales.

Extraño negocio el del senador
Gómez Urrutia, pues por si sus
bonos no fueran de por sí muy
bajos en Sonora, decidió comprar
los muchos anticuerpos del matri
monio comunicador formado por
Morales y Félix. Bien reza el dicho
que "dime con quién andas y te
diré quién eres".

Duplicación de proceso

Hay que poner atención a lo
que sucede en las delegaciones

instaladas a lo largo del país
de la FGR, de Alejandro Gertz
Mañero. Un ejemplo de esto es
que en Sinaloa, la subdelegada
administrativa, Brenda Araceli
Labrada Coronel, repitió la
compra del aseo para benefi
cio de Limpieza y Fumigación
Corporativa de Sin, en partici
pación conjunta con Limpieza
Corporativa de Sin. Resulta que

las compañías se quedaron con
un contrato por 2.2 millones
de pesos, luego que la funcio
naría llevara a cabo el proceso
LA049000974E62022, cuyo
fallo se celebró el 12 de mayo;
no obstante, apenas en febrero
se había elegido a Ocram Seyer
como proveedora para el año
en curso, tras las evaluaciones
llevadas a cabo en el concurso

LA049000975E2112021. ¿Se

jalarán las riendas a los servido
res públicos del organismo?

Pemex, pagos
programados

Las finanzas de Pemex son tema

de escrutinio, y ahora fue porque
presentó un acuerdo a sus provee
dores y contratistas de corto plazo
para refinanciar la deuda que
mantiene con ellos, por un monto
total de hasta dos mil millones de

dólares.

A este mecanismo podrán
sumarse proveedores con los
cuales tenga facturas pendien
tes hasta por cinco millones de
dólares, quienes recibirán en el
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intercambio de deuda comercial

por financiera, un cupón de 8.75
por ciento pagadero en 2029.

Es un buen acuerdo que mu
chos contratistas aprovecharán,
sin embargo, hay quienes argu
mentaron una falta de liquidez
en la petrolera, por lo que salió al
paso el presidente Andrés López
Obrador, quien dijo que sí hay
liquidez y la petrolera cuenta con
un calendario puntual de pago a
proveedores para evitar el coyota
je. Veremos.

VozenOff

Interesante que sea el propio
presidente Andrés Manuel López
Obrador el que se comprometa
a dar a conocer la información

general de las auditorías sobre el
avance de la Fiscalía General de la

República en la carpeta de inves
tigación por fraude de la empresa
gubernamental de Seguridad Ali
mentaria de México (Segalmex)
en el que está involucrado René
Gavira, exdirector de la Unidad de
Administración y Finanzas...
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Sube canasta básica 13.9% a mayo, tortilla
22%, aguacate 77.6% e inflación para rato

ALBERTO AGUILA»

Ayer en la encuesta que levanta BANXICO de
Victoria Rodríguez Ceja, quedó claro que este
2022 la economía tendrá un comportamiento
mediocre con un avance del 1.8%.

Básicamente la expresión de una variable
nodal como la inversión que no levanta, por la
falta de confianza motivada por las decisiones
de política pública del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

Además porque el aparato productivo aún
no termina de asimilar el golpe de la pande
mia, máxime la falta de un plan contracldico
por SHCP de Rogelio Ramírez de la O.

Los analistas volvieron a elevar el nivel de

la tasa de inflación para fin de afio, ahora so
bre 6.39% y aún peor para los siguientes 12
meses a 4.71%.

La lucha vs la inflación no será fácil. Aquí
además a diferencia de EU, el endurecimien
to de la política monetaria tiene un efecto
más acotado por la elevada concentración
del crédito de la banca en 4 ó S instituciones.

Sume que el nuevo pacto tendrá un insustan
cial resultado.

Amén del ámbito energético, una de las
variables que más impacta a las mayorías
son los aümentos que mantienen una ten
dencia irrefrenable.

Ayer el Grupo Consultor de Mercados Ag
rícolas (GCMA) que dirige Juan Carlos Anaya
dio a conocer su reporte en tomo al alza de la
canasta básica a mayo.

Su costo se elevó 13.9%, con un incremento
de frutas del 113%, hortalizas 10.2%, pecuario

7.6% y granos y abarrotes 7.2%. En Monterrey
el alza fue del 5.6%, en Guadalajara 13.3% y
CDMX 12.9%.

Obvio todo sube: el pollo se ha elevado
14.9%, carne de res 14.8%, leche 119%, salchi
cha 10.8%, huevo 9.9%, tocino 8.5%.
La tortilla trae un alza del 22%, aceites

16.2%, pasta para sopas 13.6%, pan de caja 11%,
cerveza 6.7%, refrescos 6%, harina de trigo
34%, de maíz 20.6%, arroz 8.3%.

En frutas, el aguacate imparable con un
77.6%, limón 25.5%, manzana 17%, toronja
15.2%, mango 13%, y en verduras, cebolla

130.4%, chile poblano 43.7%, calabaza 27.5%,
papa 23.8%, y jitomate 22.7%.

Asi que si su dinero se esfuma, la respon
sable es la inflación, fenómeno que aún nos
acompañará un buen tiempo, en demento del
poder adquisitivo de todos, sobre todo del que
menos tiene.

FRUSTRADA INYECCIÓN DE INTERJET
POR MÁS 4,000 MDP ESTE MES
En el enredado rescate de Interjet, junio ha
bría resultado nodal. De acuerdo al script, ha
bía un compromiso de inyección de más de
4,000 mdp. El problema es que la postura la
formuló en su momento Alejandro del Valle,
quien no hace mucho fue detenido poi pro
blemas de índole familiar. El pasivo de la
aerolínea de Miguel Alemán Velasco, Miguel
Alemán Magnani y Carlos Cabal es enorme.

FASJA ASUME EN ADI, SO AÑOS
Y HUECA INVERSIÓN
Ayer asumió la presidencia de la Asociación
de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) laime
Easja en sustitución de Enrique Téllez. Fue en
el marco de la 18 Edición del Real Estate Show

y se aprovechó para celebrar 30 años de la
agrupación. Se comprometió una inversión de
19,000 mdd para los próximos 2 aílos. Como
siempre números huecos, máxime que dicho
rubro no atraviesa sus mejores días.
SILVA EN PUMAS SUPERPONE
NEGOCIO A DEPORTE
Y MEDIOCRIDAD

Desilusión entre los aficionados de Pumas,
entre ellos el que esto escribe. Otra vez Leo
poldo Silva auténticamente desarmó al
equipo con la venta de referentes como Al
fredo Talavera y Alan Mozo. Si se cuentan
las operaciones de cantidad de jugadores
que recién han pasado por el equipo de la
UNAM, hoy se tendría una escuadra, inven
cible, en vez de estructuras frágiles que
avanzan por coraje. Cierto en otras épocas
Pumas tuvo patrocinadores como ICA o Car
so. Hoy no, pero cuando el negocio se super
pone a lo deportivo, el resultado será medio
cridad. Qué pena.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

LA DEUDA PÚBLICA SIGUE
SUBIENDO

CARLOS LÓPEZ JONES

La Secretaria de Hacienda y
Crédito Público, reportó que
al 30 de abril del 2022 la

deuda pública del Gobierno,
incluidos Pemex y CFE, su

mó 14 billones de pesos, esto es 14 mi
Dones de millones de pesos, cuando en
diciembre de 2018 cuando empezó la
actual administración, la deuda públi
ca eia de 10.7 billones de pesos

De acuerdo con las cifras oficiales

de Hacienda, el Presidente López
Obrador ha incumplido su promesa
de no subir la deuda ya que la misma
ha pasado de 10.7 billones en diciem
bre 2 018 a 14 billones al cierre de abril

de este aflo y la misma seguirá su
biendo en los 28 meses que le que
dan a la actual administración, por lo
que es muy probable que la deuda
pública nacional, concluya 2024 por
encima de los 16 billones de pesos,
con lo cuál el Presidente López Obra
dor; pasará a la historia como el Pre
sidente que más ha endeudado a Mé
xico en un periodo de seis afios

La deuda pública de México, se di
vide en dos grandes rubros. La deuda
emitida en pesos como los Cetes, Bon
des y Udibonos y la deuda emitida en
otras monedas, ya sea que México lle
ve a cabo colocaciones en Estados

Unidos, Europa o Asia, asi como los
préstamos que pide al Banco Mundial,
al FMI entre otros organismos

La deuda pública nacional emitida
en pesos sumó 9.47 billones de pesos
al 30 de abril, por lo que representa el
69.28% de la misma, mientras que la
deuda emitida en otras monedas sumó

221,042 millones de dólares, de los
cuáles 115,000 millones de dólares co
rresponden al Gobierno y 106,000 a
Pemex, a pesar de todas las transfe
rencias que ha hecho él gobierno,
usando nuestros impuestos, precisa
mente para pagar la deuda de Pemex

Es importante señalar que la emi
sión de deuda pública, está regulada
por la Cámara de Diputados. Cada
aflo, en el mes de septiembre el Pre
sidente envía al Congreso su pro
puesta de Presupuesto para el si
guiente aflo, misma que incluye el
aumento del endeudamiento previs
to. Para el ejercicio 2022 ese aumen
to de la deuda, propuesto por el Pre
sidente y aceptado por la mayoría de
Diputados es de 850,000 millones de
pesos y 3,800 millones de dólares, es
decir 930,000 millones de pesos adi
cionales al cierre de 2021

En el mercado interno, cada mar

tes Banco de México como agente co
locador del Gobierno, recibe las órde
nes de Hacienda de cuánta deuda se

debe emitii; misma que compran los
bancos, afores y público inveisionisla,
tanto nacional como extranjero

En este sentido, es importante se
ñalar que el aumento en la tasa de re
ferencia por parte de Banxico, afecta a
los papeles emitidos en pesos de corto
plazo, al elevar el monto de los intere
ses que debe pagar el Gobierno por los
mismos. Durante el mes de abril, el pa
go solamente de los intereses de la
deuda interna emitida en pesos suma
ron 15,093 millones de pesos y en los
primeros cuatro meses del aflo, en in
tereses se han pagado 83,858 millones
de pesos, mientras que los intereses de
la deuda externa suman 2,193 millones
de dólares, alrededor de 44,000 millo
nes de pesos

A pesar de las promesas de ya no
endeudar a México, y a pesar de las
múltiples medidas de austeridad que
se han aplicado, este sexenio pasará
a la historia, como el periodo en que
más se incrementó la deuda pública
por decisión propia, sin que la misma
se traduzca en un mayor crecimiento
económico, ya que el PIB de 2024,
será muy similar al de 2018
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Terminó un mayo complicado y junio podría ser más benévolo.

Concluyó un mes difícil con China y
sus confinamientos que han afec
tado su actividad productiva y el
crecimiento mundial (esperando

que en junio empiece a abrir nuevamente su
economía), el desarrollo de la guerra Rusia 
Ucrania que han traído alzas adicionales a los
precios de los energéticos y algunos alimen
tos como el trigo presionando a la inflación,
un sentimientode una política muy restricti
va por parte de la FED (con aumento en tasas
de interés y venta de activos), afectacióna ga
nancias corporativas ya contaminadas por
el efecto de la inflación encostos ydecisiones

del consumidor final.
Pero también destaca que el bajo nivel de

aprobación del Presidente Joe Biden y del
Congreso a escasos cinco meses de las elec
ciones intermedias, el estancamiento que
mantiene el gobierno y una sociedad teme
rosas del manejo de la política exterior.
Las bolsas en EUA terminaron negativas

poco menos del 1%, metales preciosos abajo
entre 1 y 3%, petróleo con alza superior al
10% mensual, alza en la curva de bonos del
tesoro y un índice dólar DXY que moderó su
alza y terminó con aumentos marginales del
0.1% en el mes y 6.4% en el año.
Junio inició complicado pero parece que

tendrá más claridad con el movimiento de
la FED y sus herramientas monetarias el 15
de junio, la guerra que enfrenta un mayor
desgaste y afectación político, social, militar
y económica para Rusia y Vladimir Putin de
quien se dice está muy enfermo.
Estadísticamente en los últimos 20 años,

junio se caracteriza por ser unmes positivo en

la bolsa en México, de baja en el Dow Jones,
ligero sesgo al alza en el Nasdaq, alza en el
rendimiento del bono del tesoro a 10 años,
alza en Cetes, alzaenelnivel del tipo de cam
bio peso dólar, entre otros.

CARPETAATORADA

Urge que en la Fiscalía General de la Repú
blica, de Alejandro Gertz Mañero, desato
ren las averiguaciones en torno al contrato
que se entregó a Joad Limpieza y Servicios
por más de 300 millones de pesos, yes que la
empresa relacionada con José Juan Reyes
Domínguez figura en una denuncia donde
se coloca lupa sobre un par de funcionarios al
mando de Arturo Reyes Sandoval en el Ins
tituto Politécnico Nacional (IPN), se trata
de José Hipólito Rosas Molina, director de
Servicios Generales, y Silvia Atayde Yáñez,
adscrita almismodepartamento, pues ambos
habrían pasado por alto diversos incumpli
mientos a la hora de evaluar a la concursante
del proceso IA011B00001E322022.

Como consecuencia, entre las faltas
asentadas en la carpeta FED/CDMX/
SPE/0001/2022, resalta la ausencia de
supervisores dentro de la propuesta de la
compañía, sin importar que son los encar
gados de vigilar el correcto desarrollo del
servicioy funcionamiento de la maquinaria;
aunado a que habría superado los precios
límite que marca la SHCP de Rogelio Ra
mírez. Al momento, han pasado dos meses
sin resultados, mientras que las faltas de los
involucrados implican sanciones penales;
en tanto, entre los afanadores que acuden
a las instalaciones también se han señalado
supuestas afiliaciones tardías al IMSS, así
como propuestas para que tengan doble
turno, con salarios menores a los que corres
ponderían.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

vista de 24 HORAS.
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Horario de Verano, vendetta y trascendencia presidencial

Es esa obsesión de pasar a la historia
como sea. Está claro que no será por
haber transformado la vida pública del
país porque la corrupción y la impuni

dad gozan de una lamentable cabal salud.
No será por un desempeño económico excep

cional con esas tasas de expansión del Producto
Interno Bruto del 6% al año prometidas en cam
paña. No, de hecho, la economía está en camino
de tener un crecimiento cero en seis años.

Menos habrá un buen recuerdo por el correcto
manejo de la pandemia de Covid19y la crisis eco

nómica que acarreó. Más de 600mil muertos y la
gente dejadaasu suerte enla peor parte delconfi
namiento no seránbuenas memorias para la 4T.
De la inseguridad, ni hablar. Las peores cifras

de asesinatos y hechos delictivos de la historia
reciente del país.
Y como tampoco parece tener futuro la agenda

de cambios constitucionales que planea el Presi
dente, pues buscará dejar huella con decretos y
cambios secundarios que logren esa perpetuidad
enla memoria colectiva de sus seguidores.
Desde la destrucción de un aeropuerto fun

cional y necesario como el que se construía en
Texcoco, hasta el siguiente golpe que prepara
el presidente Andrés Manuel López Obrador de
desaparecer el Horario de Verano.
Los ahorros de energía eléctrica que conlleva

aplicar dos cambios de horario al año son nulos en
losrecibosdeluzde loshogares, pero sísonsignifi
cativos para la Comisión Federal de Electricidad,
aunque estén a punto de decirnos lo contrario.

El a¡ usté biológico que implica ajustarse al cam
bio de horario no tiene consecuencias para la sa
lud, los pilotos de los aviones ya habrían muerto.
Pero sí implica molestias que son temporales,

que además se van a mantener porque aún sin
horario de verano la luminosidad no es la misma
en julio que en enero. Así que eso también es un
pretexto.
La verdadera razón para que el presidente

López Obrador quiera desaparecer el Horario de
Verano, además de quedar en la historia como el
que lo canceló, como lo hicieron Vladimir Putin
en Rusia o Tayyip Erdogan en Turquía, es cobrar
una vieja factura política.
El Horario de Verano fue una medida asumi

da por el presidente Ernesto Zedillo en 1996.
Pero cuando López Obrador llegó a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México en el 2000

hizo del tema una bandera política.
Experto como es en capitalizar las molestias

sociales, todo ese discurso del daño a la salud lo

engendró López Obrador y su grupo para tratar
de ganar fama tirando la medida. Sin embargo,
esa partida la perdió ante el presidente Vicente
Fox, quien logró elevar a rango de ley ese cambio
de horario.

La verdadera razón por la que conviene man
tener el Horario de Verano es para mantener
esa sintonía con Estados Unidos, que tiene un
cambio de horario similar, que no idéntico, pero
que armoniza las relaciones fronterizas, comer
ciales, fínancierasy hasta políticas.
Hablando del Horario de Verano. Ahorros,

pocos. Molestias, algunas. Daño a la salud, nin
guno. Conveniencia para la relación con Estados
Unidos, mucha.
Por lo que toca al Presidente. Reflectores, dis

tractor social, ruidopolítico, trascendenciaante su
clientela políticay demostración de poder, todo.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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¡Urge! reactivar la infraestructura agropecuaria de México
El Gobierno de México ha

destinado una parte impor
tante de sus esfuerzos para
recuperar al campo mexi
cano, donde por décadas se
abandonó a pequeños agri
cultores, al autoconsumo

y se marginaron zonas productivas del
sur sureste. El agro ahí va en este sexenio,
focalizando algunos apoyos por parte de
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural (SADER), en temas como el acom
pañamiento de bienes públicos como el
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad
y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y la
investigación e innovación científicas.
Aún pendiente, ampliar los apoyos

financieros y crediticios a la infraestruc
tura agropecuaria, la cual está a la espera
de su reactivación a través de inversión y
fomento, mediante políticas públicas que
impulsen los invernaderos, almacenes,
sistemas de riego, infraestructura gana
dera, piscícola y apícola, entre otros.

El campo debe avanzar en la tecnifica
ción, automatización y digitalización de sus
procesos de producción, para lo cual también
son necesarias las alianzas públicoprivadas
y la participación de gobiernos municipales
y estatales.

Lo inmediato son las zonas de riego y
temporal que abarcan hasta cinco millones
de hectáreas, en un escenario donde la Orga
nización de las Naciones Unidas (ONU) ya ha
alertado sobre una inminente crisis alimen

taria, generada por el conflicto en Europa del
Este, la pandemia y el cambio climático.

El fomento a la producción comercial y de
autoconsumo, acompañada de la infraestruc

tura agropecuaria, asesoría técnica, capaci
tación, apoyos y créditos blandos (sin miles
de requisitos) es la segunda parte de la es
trategia que se debe implementar en lo que
resta de este sexenio. Estamos a tiempo.
Erradicar la corrupción será también

una herramienta muy valiosa en estos
momentos, por lo que estaremos atentos
a la investigación que siguen la Secretaría
de la Función Pública y la Fiscalía Gene
ral de la República (FGR) sobre el caso
Segalmex, la cual deberá ser un buen
ejemplo de la política de cero tolerancia
a estas prácticas.

BI0INSUM0S
Durante el ciclo de conferencias Auto

suficiencia Alimentaria, productores de
Oaxaca, Chiapas, Jalisco, Veracruz, Puebla,
Estado de México y San Luis Potosí pre
sentaron testimonios sobre experiencias
agroecológicas para la sustitución de fer
tilizantes químicos.

Por su parte, la Agencia Europea de

Sustancias Químicas dio a conocer el
martes que, tras varias investigaciones en
torno al uso del glifosato, las evidencias
encontradas no justifican la clasificación
de este herbicida como cancerígeno.

El uso de este químico está autorizado
en la Unión Europea hasta el 15 de diciem
bre de 2022 y se analiza la renovación del
permiso, toda vez que organizaciones de
agricultores se oponen a la prohibición de
su uso, ante la falta de alternativas produc
tivamente viables.

El debate sigue abierto, en tanto
gobiernos, agricultores, cadenas pro
ductivas e industria coinciden en la im

portancia de avanzar en la producción
sustentable de agroalimentos sanos e
inocuos. Que así sea.

•Especialistas del sector
agropecuario Presidente del

Colegio de Ingenieros
Agroindustriales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com
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Casa Madero cierra llave, pero no barriles
La violencia, inseguridad

y cobro de piso están im
parables en el país, poco
efecto parecen hacer los
discursos de "abrazos y no
balazos" ante el desorden
de los "humanos" malosos.

Esta semana, le tocó confesarlo al grupo
vitivinícola Casa Madero; "nooo, con el
vino, noo por favor".

Los directivos de la firma señalaron

que ejidatarios armados con machetes to
maron las instalaciones de riego de Casa
Madero en Parras de la Fuente, Coahuila,
y por consiguiente la ruta turística que
se realiza en esa ubicación quedó cance
lada. Por una parte, Casa Madero sigue
operando con normalidad (fiu) en todas
sus instalaciones y corporativo, y por otra
parte, la bodega y el viñedo que se mues
tra a los visitantes curiosos de vivir de cer

ca la recolección y procesos de los caldos
de la vid, se mantienen a buen resguardo
en tanto se resuelve el conflicto con las

buenas personas "armadas".
Los inconformes se organizaron a tra

vés del denominado Movimiento de la

Defensa del Agua en Parras y acusan a
Casa Madero de usar más agua de la acor

dada para sus viñedos. La cosa es calmada,
como diría el popular de los 70, Clavillazo.
¿Por qué las armas y la violencia?

De nada valió que la vitivinícola se incor
porara a la Asociación de Tajos de Aguas de
Parras, que integran ejidatarios y empresa
rios de la región, para encontrar soluciones
a la escasez general de agua de uso agrícola
y que todos los usuarios legítimos tuvieran
acceso a su dotación correspondiente según
el líquido disponible.

"Estas acciones incluyen la reforestación
de la sierra, la modernización de la infraes
tructura hídrica y la creación de parques li
neales que aumentarían el atractivo turístico
de Parras, acuerdo que es apoyado por ejida
tarios, ambientalistas, ciudadanos y empresa
rios, siendo estos últimos quienes donarían
los recursos para concretarlo", se lee en un
comunicado de la empresa.

CONCIENCIA AMBIENTAL..
Donde están muy conscientes de la im
portancia del óptimo manejo de los re
cursos hídricos en sus operaciones es en
Fibra UNO (FUÑO), de André ElMann,
cuentan que como parte de su estrategia
de ESG la meta a 2030 es disminuir en

30% el consumo de agua por cada metro
cuadrado ocupado, en este sentido, han
hecho todo un análisis para identificar
cuáles de sus operaciones se encuentran
en zonas de alto estrés hídrico, y han
instalado la tecnología necesaria para fo
mentar el uso eficiente, el reuso y el tra
tamiento de las aguas residuales en sus
nuestras operaciones.

Esto, además de salvaguardar el líqui
do, también reducen costos operacionales
y previenen costos de mantenimiento. La
estrategia para el uso eficiente del agua
contempla el establecimiento de sistemas
de monitoreo y medición con mayor de
talle de consumos, control de fugas, insta
lación de fluxómetros regulados, riego en
horarios nocturnos para evitar evapora
ciones, análisis de las emisiones de agua y
el aumento en el porcentaje de instalación
de plantas de tratamiento de agua dentro
de los inmuebles. El 70 % de los centros co

merciales de FUN O ya cuentan con plantas
de tratamiento.

MÁS DE LA TIERRA...
El próximo 5 de junio se conmemora
el Día Mundial del Medio Ambiente, es
importante recalcar que éste se cele
brará con el lema Una sola Tierra, pues
se requieren cambios en las políticas y
decisiones para tener vidas más limpias,
ecológicas y sostenibles, en armonía con
la naturaleza. Al respecto, México hace eco
en ahorro de energía, recodemos que des
de 1995 la Comisión Nacional para el Uso
Eficiente de la Energía, que dirige Odón
de Buen, implementa Normas Oficiales
Mexicanas (N OM's), donde de manera ac
tiva participan fabricantes de productos
y evaluadores de la conformidad, como
el organismo certificador QIMA NYCE,
que lidera Carlos Pérez. Así, los hogares
mexicanos han manifestado una reduc

ción en la intensidad energética de 45.9%.
A estos resultados se suma que las NOM's
de Eficiencia Energética son regulaciones
técnicas que deben cumplirse obligatoria
mente a escala nacional.

•@lupita romero
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Costo: 31,058

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Fecha: 02/06/2022

Página: 11

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 42,292

Página 5 de 28



Fecha: 02/06/2022

Página: 10

Area cm2: 191

1 / 1

Cartones

Pacasso

Costo: 40,874

Página 6 de 28



Fecha: 02/06/2022

Página: 16

Area cm2: 220

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 24,750

Página 1 de 28



Fecha: 02/06/2022

Página: 17

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Galindo

Costo: 23,692

Página 2 de 28



...propuesta

||ÍÍ^Rillft
AI1ÉÉÉB° é

Fecha: 02/06/2022

Página: 12

Area cm2: 251

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,848

Página 9 de 28



l&K;

Fecha: 02/06/2022

Página: 12

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Solis

Costo: 15,999

Página 10 de 28



Fecha: 02/06/2022

Página: 9

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,633

Página 3 de 28



Fecha: 02/06/2022

Página: 4

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,116

Página 4 de 28



Fecha: 02/06/2022

Página: 2

Area cm2: 184

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,448

Página 7 de 28



Fecha: 02/06/2022

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060

Página 8 de 28



Fecha: 02/06/2022

Página: 36

Area cm2: 318

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 70,850

Página 11 de 28



Claves

Ellos también
Garci te hablan en

clave, los golpes
ggarcimonero son porque es

clave Morse.

@g«ctiKntfc
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Sustento
Nerilicón
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Gubernaturas
Perujo

yC Estados donde
habrá elección

CARTEL JALISCO NUEVA GENERACION

CÁRTEL DE LOS ZETAS

r
lm ubicación de retejes es y^orw.ai y aleatoria
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CONVENIENTE
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POR:

DAILY BACON

ifrtPICTOLINE

ATOS ESTANPUEDEN ACTUAR DISTANTES Y COMPORTARSE COMO SI VIVIERAN EN
ITES DE LOUN PLANO DE EXISTENCIA SUPERIOR AL NUESTRO, SIMPLES HUMANOS...

SAM0S: ü
¦•'A

NO SOLO SE COMUNICAN CON NOSOTROS, RASTREAN NUESTROS MOVIMIENTOS Y PUEDEN RECONOCER
SUS PROPIOS NOMBRES (UNA HABILIDAD QUE ASOCIAMOS PRINCIPALMENTE CON LOS PERROS)...

...SINO QUE, SEGUN UN NUEVO ESTUDIO, TAMBIEN SON CAPACES DE RECONOCER LOS
NOMBRES DE LAS PERSONAS Y OTROS GATOS CON LOS QUE CONVIVEN NORMALMENTE.

lia

P I

TAL VEZ LO MAS EXTRAÑO ES DARNOS CUENTA DE QUE ESTAS
CRIATURAS DISTANTES Y APARENTEMENTE DESCONECTADAS...

...HAN ESTADO
ESCUCHANDO NUESTRAS

CONVERSACIONES...

O
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 4,147
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Cartones

Luy

Costo: 10,214
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